
Вячеслав Гришечкин повторил 
судьбу Дмитрия Марьянова?

Продолжение на стр. 6 �Читайте на стр. 18 �

Евгений БЕЛЯКОВ

Какие методы 
используют аферисты 
и как противостоять их 
изощренным уловкам.

По данным ЦБ, только за 2022 год около 
миллиона россиян стали жертвами мошен-
ников. Потери оцениваются в десятки мил-
лиардов рублей. На каких тонких струнах 
нашей души играют телефонные преступ-
ники? И как не вестись на происки афери-
стов? Об этом «Комсомолке» рассказал 
врач-психотерапевт Андрей Курпатов.

Советы доктора 
Курпатова:
Как не стать 
жертвой 
телефонных 
мошенников

Расследование «КП»:

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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В центре 
Калининграда 
украли картину 
в шикарной раме
Читайте на стр. 13 �

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Только права 
без обязанностей 

У водителей из России скоро не будут 
требовать сдачи экзаменов в Беларуси - стр. 7 Ю
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Как порадовать 5 октября 
любимого педагога.

5 октября - День учителя. Закон не за-
прещает подарки учителям, если они 
не дороже 3000 рублей. Однако в неко-
торых школах - табу на презенты, да и пе-
дагоги порой предупреждают: ничего мне 
не дарите! Категоричность обычно появля-
ется из-за неприятного опыта, когда кто-то 
из родителей высказывал недовольство. 
Но ведь многим искренне хочется выра-
зить благодарность педагогам не только 
на словах. В попытках обойти табу рожда-
ются оригинальные, трогательные и порой 

смешные идеи. Их мы подсмотрели в учи-
тельских блогах. Может, вас эти воспоми-
нания наведут на хорошую идею презента.

 
� «Ученик сказал, что хотел мне по-

дарить новый iPhone, но денег хватило 
только на шоколадку».

� «Мне и булочки из столовой носи-
ли, и чипсы, и даже игрушки. Но самое 
смешное и милое  - мои портреты, на-
рисованные детьми. Уже целая галерея 
собралась».

� «Шашлык девочка приносила. Горя-
чий еще! А коллеге как-то подарили тру-
сы. Плакали от смеха всей учительской».

Продолжение на стр. 17 �

Учителя признались, что на самом 
деле хотят получить на праздник
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Когда ждать роста нашей 
родной валюты - 

18:00

А вас, рубль, 
я попрошу 
подняться

107,2 FM

6 039 000

№ 76-с (27524-с) 2023 год
Среда

4 октября

Звезда сериала 
«Солдаты»

скончался после 
лечения 

в частной
клинике.

Газета нашего города � Калининград
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Владимир Путин во вторник в режиме ви-
деоконференции провел совещание с Со-
ветом безопасности.

- Мы поговорим сегодня о вопросах, свя-
занных с развитием Севера. Это касается и 
Северного морского пути, континентально-

го шельфа и некоторых других вопросов, - 
заявил президент, обратившись к членам 
Совбеза.

Главным докладчиком по теме стал ми-
нистр природных ресурсов Александр Коз-
лов. Ему и передал слово глава государства.

Министр обороны провел 
совещание с руководством 
Вооруженных сил. Он побла-
годарил наших бойцов, кото-
рые героически выполняют 
свой долг, отметил работу во-
енных медиков и рассказал, 
куда отправятся набранные по 
призыву срочники.

Мы оставили для вас глав-
ное, о чем говорил Сергей 
Шойгу.

В ЗОНЕ СПЕЦОПЕРАЦИИ
✓ Подразделения Южной 

группировки отразили все ата-
ки на Соледаро-Бахмутском 
направлении. Провалились 
попытки противника прорвать 
нашу оборону в районах Вер-
бового и Работино на Запо-
рожском направлении. Наши 
бойцы действуют смело и ре-
шительно, проявляя настоя-
щий героизм.

✓ В наиболее отличивших-
ся подразделениях количество 
военно служащих, награжден-
ных государственными на-
градами, составляет от 50 до 
90 процентов.

✓ Первая помощь на поле 
боя оказывается, как прави-
ло, в первые минуты после 
ранения. В непосредствен-
ной близости от линии боевого 
соприкосновения развернуты 
полевые госпитали, усиленные 
опытными хирургами из цен-
тральных лечебных заведений.

✓ Более 98% раненых выпи-
сываются с выздоровлением. 
Летальность в госпитальном 
звене составляет 0,43% и про-
должает снижаться.

КАРАБАХ
✓ При посредничестве рос-

сийских миротворцев враж-
дующим сторонам удалось 
договориться о полном пре-
кращении огня.

✓ Из Нагорного Карабаха 
на территорию Армении орга-
низована эвакуация более де-
вяноста восьми тысяч мирных 
жителей, в том числе около 
тридцати двух тысяч детей.

✓ По Агдамскому и Лачин-
скому маршрутам обеспечена 
доставка почти трехсот тонн 
гуманитарных грузов.

ПРИЗЫВНАЯ 
КАМПАНИЯ

✓ В соответствии с указом 
президента призыву на воен-
ную службу подлежат 130 ты-
сяч человек.

✓ Все призывники, в том чис-
ле из новых регионов, в зону 
боевых действий направляться 
не будут.

✓ В Генеральном штабе пла-
нов по дополнительной моби-
лизации нет. Вооруженные си-
лы располагают необходимым 
количеством военнослужа-
щих для проведения специ-
альной военной операции.

✓ С начала года на военную 
службу по контракту и в до-
бровольческие формирова-
ния поступило более трехсот 
тридцати пяти тысяч человек. 
Только в сентябре контракт 
заключили более 50 тысяч 
граждан.

Подготовил 
Валентин АЛФИМОВ.

Картина дня: в верхах

Игорь ЯКУНИН

Тяжеловес 
еще советской 
политики, 94-летний 
Николай Рыжков, 
ушел из Совфеда.

Он вошел в ЦК КПСС еще 
при Брежневе, на него делал 
ставку Андропов, а Горбачев 
поставил премьером всего Со-
ветского Союза. Он остался 
честен, не запачкав себя ни в 
павловской денежной рефор-
ме, ни в ГКЧП или Беловежской 
Пуще, ни в реформах Гайдара - 
Чубайса. Чем заслужил уваже-
ние. А в системе сегодняшних 
политических властей России 
был, пожалуй, последним из со-
ветских гигантов. Сенатором.

И вот спикер Совфеда Ва-
лентина Матвиенко подписа-
ла постановление о досрочном 

прекращении полномочий сена-
тора от Белгородской области 
Николая Рыжкова. Ему ис-
полнилось 94 года. Этот ныне 
горячий пограничный регион 
Николай Иванович представлял 
в Совфеде 20 лет!

И только теперь об этом ста-
ло известно всем. Когда сам 
Рыжков объявил: «Я посмотрел 
свой паспорт и сказал: хватит!»

Что достойно, как всегда.
Чем известен патриарх оте-

чественной политики?
Родился в семье шахтера под 

Торецком - в советском Донбас-
се. Учился в Краматорском ма-
шиностроительном техникуме. 
По распределению попал на 
знаменитый «Уралмаш».

И там в 26 лет стал началь-
ником цеха! А в 41 Рыжков 
уже директор одного из круп-
нейших заводов страны. По-
том - замминистра тяжелого и 

транспортного машинострое-
ния СССР, первый зампредсе-
дателя Госплана.

В 1981-м 52-летний Рыжков 
вошел в состав ЦК КПСС.

Рыжков вспоминал, что в 
команду, готовившую в стра-
не реформы, его ввел Юрий 
Андропов. Там был и будущий 
«отец перестройки» Михаил 
Горбачев. Вместе с членом 
Политбюро Николаем Дол-
гих эта «могучая тройка» по 
поручению Андропова должна 
была придумать, как переза-
пустить Советский Союз.

Горбачев, возглавив СССР, 
почти сразу назначает Рыж-
кова главой Кабинета мини-
стров. Он пробудет им до ян-
варя 1991-го.

Разработает свою концеп-
цию экономического оздоров-
ления страны. Но у нее ока-
зался сильный конкурент - так 

и не выжившая романтическая 
программа «500  дней» Яв-
линского. В декабре 1990-го 
Николай Иванович перенес ин-
фаркт, после чего через три 
недели Горбачев отправил его 
в отставку.

Рыжков еще шел на выборы 
Президента РСФСР в 1991-м, 
но уступил Борису Ельцину.

В 1995-м избрался в Госду-
му. А в 2003-м стал сенатором.

Четыре года назад Влади-
мир Путин присвоил Рыжкову 
звание Герой Труда.

 ■ ПОСЛЕДНИЙ ИЗ СОВЕТСКИХ МОГИКАН

Николай Рыжков 
пришел в политику 

в 70-х годах. 

Сергей ШОЙГУ: 
Планов по дополнительной 
мобилизации нет

Не пугайтесь, сирены - это учения
 ■ ВНИМАНИЕ ВСЕМ!

Александр ГАМОВ

Сегодня, 4 октября, 
по всей России 
пройдет проверка 
оповещения 
населения 
о чрезвычайных 
ситуациях.

Пугаться точно не надо. А 
вот проверять систему опове-
щения, если она у страны есть, 
надо обязательно. Что и будет 
сделано. Пояснение  - как все 
пройдет - дали в МЧС:

«4 октября будет проведена 
проверка с запуском сирен и 
громкоговорителей, а также с 

замещением эфира общерос-
сийских обязательных общедо-
ступных теле- и радиоканалов».

То есть по телевизору и 
радио прервутся обычные 
передачи и включится сигнал 
проверки и объявление о ней.

А мобильное приложение 
«МЧС России» разошлет 

свои предупреждения. «Услы-
шав звук сирены, сохраняйте 
спокойствие и не паникуйте,  - 
советуют в чрезвычайном ве-
домстве, - включите телевизор - 
любой общедоступный канал 
или радио и прослушайте ин-
формационное сообщение».

Оно будет простым:
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 ■ ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

«Я посмотрел свой паспорт 
и сказал: хватит!»

ВНИМАНИЕ ВСЕМ!
ПРОВОДИТСЯ ПРОВЕРКА ГОТОВНОСТИ СИСТЕМЫ 

ОПОВЕЩЕНИЯ НАСЕЛЕНИЯ!
«Это позволит объективно проверить работоспособность си-

стемы и оценить готовность дежурного персонала к запуску этой 
системы, - пояснили в пресс-службе МЧС. - Это нужно делать, 
чтобы быть уверенным в своевременном доведении сигналов 
и информации до населения при возникновении чрезвычайных 
ситуаций».

ДОСЛОВНО

«Чтобы у народа 
и трусы не сняли»

- Николай Иванович, я у вас ра-
ботал в предвыборном штабе летом 
1991-го, когда вы шли в Президенты 
России,  - сказал обозреватель «КП» 
Александр ГАМОВ Николаю Рыжкову 
как-то при встрече.

- А-а! Вот сейчас вспомнил.
- Неужели вы всерьез надеялись 

переиграть Ельцина?
- Если далеко залезть в душу, я по-

нимал, что у меня надежд мало было в 
то время победить. Меня полоскали как 
могли. Говорили: «Рыжков - такой-сякой, 
консерватор, коммуняка, бревно на пу-
ти к светлому будущему, а вот Ельцин 
обязуется вывести страну из хаоса за 
500 дней».

Кажется, в Башкирии  - полный зал 
народа - один у меня спрашивает: «Слу-
шай, Рыжков, ты чего мешаешь Ельцину 
сделать то, что он обещает? Ты же довел 
страну до того, что у меня даже носков 
нет!» Я ответил: «Знаете, я баллотируюсь 
для того, чтобы у вас и трусы не сняли».

- Как зал отреагировал?
- Хохот стоял!

Россия
www.kp.ru
 04.10.2023 2
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Московское метро расширяет-
ся. При этом строятся не только 
отдельные станции, но и новые 
линии. Одна из них - Троицкая.

- На всех 11 станциях первой 
очереди Троицкой линии ведут-
ся активные строительные ра-
боты, - сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин во время 
осмотра строящейся станции 
«Новаторская» будущего марш-
рута.  - До конца 2024  года 
основные строительные рабо-
ты на линии будут выполнены.

Маршрут станет одним из са-
мых длинных в столичной под-
земке и самым большим за 
МКАД.

Картина дня: в стране и мире

Завтра - День учителя (читайте на стр. 17). 
Естественно, нам интересно:

А что бы вы сегодня 
подарили любимому 
учителю своего детства?
Иван ВАРШАВСКИЙ, строитель БАМа, 
Герой Соцтруда:

- Я бы подарил ему золотой костыль со строительства БАМа. 
Неожиданно, правда? Когда-то это было самое дорогое. Мы 
10 лет шли к стыковке БАМа. Ну или, может, я бы стих написал 
любимому учителю. Но золотой костыль все равно бы подарил.

Юрий СТОЯНОВ, народный артист России:
- Во все времена я бы подарил своему любимому учителю 

(да и любому другому тоже) что-нибудь, что помогло бы ему 
выжить. Деньги, путевку в санаторий, абонемент в хорошую 
частную поликлинику. Я бы постарался сделать это элегантно, 
чтобы учитель не отказался.

Анатолий ВАССЕРМАН, депутат Госдумы:
- В школе моим любимым предметом была математика, ее 

вел Борис Львович Клейнер. Я бы подарил ему серьезные 
программы для математического преобразования. Есть такие 
программы, которые преобразовывают сложные формулы 
или показывают пути к доказательству теоремы. 

Роман РУСИНОВ, автогонщик, 
победитель серии Ле-Ман:

- В детстве мне больше всего нравилась физика. Хотя 
ученым я и не стал, но знание теории об инерции, трении, 
аэродинамике мне помогло в карьере. Я бы подарил учителю 
миниатюрную работающую модель двигателя внутреннего 
сгорания. Ее можно на столе собрать самому, а потом за-
вести. Идеальное пособие и по устройству двигателя, и по 
изучению многих физических процессов.

Алексей КОРТНЕВ, лидер группы 
«Несчастный случай»:

- Наверное, я бы подарил учителю что-то необходимое для 
работы. Компьютер с проектором, например. У меня в школе 
было две любимые учительницы: по физике и физкультуре. 
Вот для физики подарок точно может пригодиться.

Аскольд ЗАПАШНЫЙ, дрессировщик, 
народный артист России:

- Моя первая учительница Наталья Ивановна стала и самой 
любимой. Вообще принято цветы дарить, но я бы подарил ей 
кругосветное путешествие. Потому что я сам посетил уйму 
стран. Когда я возвращаюсь, всегда вижу ее в Москве (мы 
живем в одном районе).

Олег РУБАШОВ, читатель сайта KP.RU:
- Больше всего мне запомнился учитель физкультуры Алек-

сей Суворов. На летних каникулах он брал школьников в 
турпоходы на катамаранах по рекам Карелии. До сих пор не 
понимаю, как он находил в 90-е снаряжение для такой оравы 
детей - у школы же денег ни на что не было. Сейчас я бы ему 
подарил что-нибудь для похода.

Что считают лучшим подарком 
сами педагоги - стр. 1, 17.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Александр ГАМОВ

Об этом «КП» 
рассказал 
академик РАН, 
экс-главгоссан-
врач РФ 
Геннадий 
ОНИЩЕНКО.

- Геннадий Григорье-
вич. Financial Times пи-
шет, что раненые сол-
даты ВСУ заразились 
инфекциями, которые 
не поддаются лечению 
антибиотиками. Мо-
жет, их просто психо-
тропными веществами 
пичкают перед атака-
ми?

- С психотропными это 
не связано. А вот то, что 
сначала в Польше, а по-
том в Харькове фиксиро-
валась болезнь легионе-

ров*, говорит о методе 
подготовки боевой ре-
цептуры, которую пред-
намеренно собираются 
применить против живой 
силы противника. Там 
обязательно делают так, 
чтобы инфекция не под-
давалась лечению. Ли-
бо это эксперимент над 
украинскими военными со 
стороны наступательных 
биологических программ 
США.

- Возможно ли, что 
эту заразу на Украине 
вывели американские 
биолаборатории? 

- Антибиотикоустойчи-
вость природных штам-
мов  - это классика, с 
которой начинались все 
военно-биологические 
программы. Американцы 
всегда занимались этим. 

- А на Украине сколь-
ко было лабораторий? 
Что в них успели на-
творить?

- Только на наших но-
вых, возвращенных в со-
став России территориях 

находили огромные запа-
сы - до 800 проб биомате-
риалов (см. сайт KP.RU). 
Там разные эксперименты 
были. 30 лет американцы 
испытывали на украинцах 
воздействие биооружия.

И то, что в европейских 
госпиталях у раненых сол-
дат ВСУ находили устой-
чивые штаммы, которые 
не брали антибиотики, го-
ворит о том, что зашло 
очень далеко. 

На украинских солдат 
из-за опытов США 
не действуют антибиотики

 ■ ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ ЗНАЙ НАШИХ!

Владимир ДЕМЧЕНКО

Увидела свет 
книга военкора 
«Комсомолки» 
Александра КОЦА 
«500 дней поражений 
и побед».

«В командировку в До-
нецк я приехал 19 февраля. 
Еще летали самолеты до 
Ростова, шли колонны с бе-
женцами из Донбасса. Бес-
конечные конвои автобусов, 
забитых людьми, собаками, 
кошками… Я понимал: ЧТО-
ТО будет...»

Так начинается книга Са-
ши «500 дней поражений и 
побед - Хроника СВО глаза-
ми военкора». Ее издала ме-
диагруппа «Комсомольская 
правда», а 3 октября прошла 
презентация в Московском 
доме книги на Новом Арбате. 
В ближайшие дни ее можно 
будет купить в книжных ма-
газинах страны. А также на 
SHOP.KP.RU.

Коц не просто репортер, он 
видел, как Украина готовилась 
к блицкригу в Донбассе. По-

бывал на всех направлениях 
СВО - под Киевом и Купян-
ском, в Херсоне и Изюме… 
Вместе с бойцами шел на 
боевые, падал в грязь, с ножа 
ел остывшую тушенку, спал в 
блиндажах.

Эти 500 дней свели Коца с 
поразительными людьми.

Вот «гостомельские богаты-
ри», в первые дни СВО они 

захватили аэродром в Госто-
меле и удерживали до при-
каза на отход, несмотря на 
огненный вал ВСУ. Они рас-
сказывают, что уже в феврале 
2022-го против них воевали 
иностранные наемники - За-
пад готовил их к войне с Рос-
сией задолго до 24 февраля.

Вот офицер батальона 
БАРС-13. В военкомате ему, 
десантнику с боевым опы-
том, сказали, что он стар в 
свои 53. Тогда он отправил-
ся в добровольческий отряд. 
И пока рыл окопы под Кре-
менной, его сын-десантник 
воевал под Николаевом.

- Сегодня в зоне СВО 
на каждом шагу архетипы 
Великой Отечественной, - 
сказал на презентации кни-
ги Александр. - Здесь те же 

лица бойцов, готовых выпол-
нить задачу любой ценой. И 
тогда, и сейчас мы сражаемся 
за выживание нашей страны. 
За 20 лет я видел много кон-
фликтов. Но все они были 
подготовкой к этой, главной 
командировке.
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 ■ ФОТОФАКТ

Страницы с порохом внутри

*Болезнь легионеров - тяжелое воспаление легких, 
вызванное бактерией Legionella pneumophila. Показа-
тель смертности может достигать 40 - 80%.

Свежий репортаж из зоны 
СВО > стр. 4.
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В МИРЕ 
ПРОИСХОДИТ 
СМЕНА КАРАУЛА

- Чем вы планируете 
заниматься в России?

- Я стала руково-
дителем института в 
Санкт-Петербурге, 
который сама же ос-
новала. Мы называем 
его GORKI (сокра-
щение от Geopolitical 
O b s e r v a t o r y  o f 
Russian Key Issues - Гео-
политическая обсерва-
тория ключевых вопро-
сов России. - Ред.). И я 
не тот человек, кото-
рый мог бы позволить 
себе руководить таким 
проектом в удаленном 
режиме. Сейчас мы 
находимся в процессе 

найма преподавате-
лей. Ради моей работы 
я и решила переехать в 
Санкт-Петербург.

- Вы не первый раз 
участвуете в Восточном 
форуме. Поделитесь ва-
шими ощущениями.

- Этот форум - по 
сути зеркало тех про-
цессов, которые про-
исходили в мире за 
последние 30 лет. Я 
люблю говорить: «Се-
годня музыка играет не 
на Западе, сегодня му-
зыка играет на Восто-
ке». Как известно, сим-
вол России - двуглавый 
орел, который смотрит 
одновременно на Вос-
ток и на Запад. Влади-
восток стал воротами 

России еще при царях. 
И теперь, почти полто-
ра века спустя, стано-
вится очевидным, что 
в мире происходят тек-
тонические изменения. 
В 2017 году я опублико-
вала книгу под назва-
нием «Смена караула: 
от трансатлантичекого 
к тихоокеанскому по-
рядку». Она посвящена 
как раз этим измене-
ниям. Россия является 
одной из движущих сил 
этих перемен.

БРИКС МОЖЕТ 
СОСТАВИТЬ 
КОНКУРЕНЦИЮ 
ЕВРОСОЮЗУ

- Каким вам пред-
ставляется наиболее 
вероятное будущее для 
Европы?

- Европа - большой 
регион. Я предпочи-
таю рассматривать 
страны по отдельно-
сти. Например, Гер-
мания, Австрия и ряд 
восточноевропейских 
государств сильно по-
страдают от кризиса в 
автомобильной про-
мышленности Герма-
нии. Это локомотив 
европейской экономи-

ки, и множество стран 
вовлечены в цепочки 
поставок. А вот Ирлан-
дия или Португалия, 
напротив, могут полу-
чить приток капиталов 
от устремляющихся ту-
да экспатов.

- Недавно было объ-
явлено о крупном рас-
ширении БРИКС. Смо-
жет ли стать этот блок 
реальным конкурентом 
западным структурам?

- В 2017 году, когда я 
стала министром ино-
странных дел Австрии, 
я запросила докумен-
ты о стратегии работы 
с Шанхайской органи-
зацией сотрудничества. 
И оказалось, что таких 
документов нет, что 
меня буквально взбе-
сило. В качестве лек-
тора я всегда говорила 
о важности таких объ-
единений, как БРИКС 
или ШОС. Я помню, 
что, когда создавался 
БРИК (буквы С еще не 
было в названии), его 
девизом было: «Рабо-
тайте с нами, потому 
что это касается ресур-
сов». То есть это был 
экономический блок. 
Но сегодня мы видим, 

что решения на уровне 
блока принимают по-
литический характер. 
БРИКС я бы сравнила 
с таким объединением, 
как Евросоюз, который 
сочетает политическую 
и экономическую со-
ставляющие. 

ЛЕТО У ВАС 
КОРОТКОЕ, 
НО МОЩНОЕ

- Удалось ли вам по-
общаться с Владимиром 
Путиным после вашего 
приезда в Россию? Что 
вы думаете о россий-
ском лидере?

- Полагаю, что се-
годня он будет слиш-
ком занят, чтобы по-
общаться (в день 
интервью Владимир 
Путин проводил на 
ВЭФ пленарное засе-
дание. - Ред.). Путин - 
безусловно, сегодня 
гарант стабильности. 
Но проблема состоит
в том, что у Путина нет 
собеседника на Западе, 
с которым у него были 
бы хорошие личные от-
ношения. Таких, каки-
ми были Жак Ширак, 
Герхард Шредер... С 
кем ему говорить? Не-
возможно решать про-
блемы в одиночку.

- Удивило ли вас что-
то в России с тех пор, 
как вы сюда переехали?

- Я здесь всего два 
месяца и провела их в 
деревне. Больше всего 
меня поразила интен-
сивность русского ле-
та и русской природы. 
В моем саду в Австрии 
все растения росли в 
разное время. В России 
же все растет одновре-
менно и внезапно. И 
вот короткое, но мощ-
ное лето и сила вашей 
природы - пока самые 
мои большие впечатле-
ния здесь.

Полный текст 
читайте 

на сайте KP.RU

Карин КНАЙСЛЬ - «Комсомолке»: 

Большая проблема в том, что у Путина 
на Западе нет достойных собеседников

- Вас не печалит как граж-
данку Австрии, что Россия 
и Европа сегодня так отда-
лились друг от друга?

- Дело не в том, печалюсь 
я или рада. Это объективная 
реальность. Как и в случае с 
людьми, развод подразумева-
ет сложный раздел всего то-
го, что вы построили вместе. 
На Западе было очень много 
грязных решений - вспомните 
прошлогоднюю конфискацию 
российских активов. Не ду-
маю, что возможна нормали-
зация отношений, особенно на 
макроэкономическом уровне. 
В области науки и искусства 
мне хотелось бы надеяться, что 
контакты восстановятся. Но с 
нынешним уровнем русофобии 
на Западе и это проблематично. 

 - Рост популярности в Ев-
ропе радикальных партий 
- это тоже последствия раз-
вода с Россией?

- Я считаю, что к новым пра-
вым партиям нужно относиться 
с большой осторожностью. В 
Германии, Австрии, Франции 
всегда были сильные левые 
и правые партии, которые по 
очереди выигрывали выборы. 
Однако при Макроне во Фран-
ции фактически уничтожены 
и консервативные, и социали-
стические партии. В Германии 
большие партии не набирают да-
же 20% симпатий избирателей. 
Проблема с «новыми правыми» 
в том, что во главе их могут на-
ходиться харизматичные люди, 
но под ними практически нет 
никакой структуры. У меня нет 
уверенности в том, что, если 
эти партии выиграют выборы, 
это приведет к положительным 
изменениям. Надо учитывать 
экономический упадок, вызы-
вающий гнев и отчаяние изби-
рателей. Думаю, положение дел 
станет еще более хрупким.

Развод России 
и Европы 
вряд ли можно 
обратить вспять

ПРОГНОЗЫ

Экс-глава МИД 
Австрии 
дала большое 
интервью 
«Комсомольской 
правде» 
после переезда 
в Россию.

Алексей ИВАНОВ

В нашей стране Карин Кнайсль помнят прежде 
всего как «ту самую женщину, к которой на свадь-
бу приезжал Владимир Путин». Однако в серьезных 
академических кругах экс-министр иностранных 
дел Австрии известна как автор нескольких книг 
по геополитике и великолепный лектор. С этого 
года Кнайсль будет жить и работать в Санкт-
Петербурге, где она основала свой новый научный 
проект. А лето бывшая глава австрийского МИДа 
провела в деревне под Рязанью.

«Комсомолка» поговорила с Карин Кнайсль на 
Восточном экономическом форуме. 

Видео, как Владимир 
Путин говорит тост 
на свадьбе Карин 
и танцует с невестой, - 
на сайте
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Пять лет назад 
Владимир Путин 

был гостем 
на свадьбе 

Карин Кнайсль 
в Австрии 

и даже 
пригласил 
невесту 

на танец.
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Фрау Кнайсль подробно ответила 
на вопросы «Комсомолки».

Священная 
военная операция: 

от Мариуполя до Соледара
Год СВО, день за днем, плечом к плечу с героическими бойцами и про-

стыми людьми. Вместе с легендарным военкором Дмитрием Стешиным 
читатель проходит через будни Донецка, штурм Мариуполя, радость побед 
и горечь неудач. Искренне и без прикрас.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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Останавливаемся у 
пролома в заборе. Нам 
вслед удивленно гавкает 
пес. На дорогу выгляды-
вает охранник, но, по-
крутив головой, уходит 
обратно. Здесь уже не-
чего охранять. В июле 
эта ремонтная база была 
уничтожена.

По ангарам выпустили 
6 французских «Скаль-
пов». Сгорели 6 нахо-
дившихся на ремонте 
«Уралов». Хотя фран-
цузская ракета стоит 
намного дороже, чем 
любой «Урал», тем бо-
лее сломанный.

- Вот поэтому за вре-
мя СВО мы переезжали 
около 20 раз! - говорит 
сопровождающий ме-
ня офицер. - Рембаза - 
приоритетная цель для 
врага.

ЗВУЧИТ СИРЕНА - 
БЕГИ!

Мы едем на СППМ 
19-й бригады, что оз-
начает «сборный пункт 
поврежденных машин». 

- К нам на ремонт 
поступает боевая тех-
ника. Но 15 сломанных 
машин в лесополосе не 
укроешь, - объясня-
ет офицер. - Нужно их 
прятать в каких-то ан-
гарах. Раньше мы отхо-
дили на дистанцию вы-
стрела гаубицы М777, 
потом отодвигались еще 
дальше - от «Хаймар-
сов». Сейчас у против-
ника есть «Скальпы» и 
«Шторм Шэдоу». Боль-
ше двигаться некуда, 
остается маскироваться.

Технику спрятать 
действительно сложно. 
Противник ведет на-
блюдение со спутников 
и дронов, читает пере-
писку в соцсетях, пы-
тается вербовать мест-
ных жителей. Это игра 
в кошки-мышки, про-
игрыш в которой обхо-
дится дорого.

Во дворе рембазы ле-
жат осколки тех самых 
«Скальпов», уничто-
живших базу соседей. 
Как напоминание.

Часто наша развед-

ка успевает сообщить, 
что объект обнаружен 
врагом. Есть несколько 
часов, чтобы сменить 
место. У противника 
своя бюрократическая 
волокита: «Скальпы» за-
пускаются с самолетов, 
нужно согласовать взлет 
с НАТО, загрузить раке-
ты, подняться в воздух.

Если вражеские само-
леты взлетели и засече-
ны, на всех базах звучит 
сирена. Надо все бро-
сать и бежать в укрытие.

На рембазе у бойцов 
тренажерный зал - кача-
ют мышцы в свободное 
время.

- Однажды я был на 
тренажерах, в ушах 
музыка, - вспомина-
ет Сослан, командир 
ремроты. - Выхожу во 
двор, смотрю, все бегут. 
Вынимаю наушник из 
ушей, а мне кричат: тре-
вога! Бега в плане трени-
ровок у меня не было, но 
пробежаться пришлось.

Для того и выпраши-
вает Украина натовские 
истребители F-16 - они 
нужны ей как носители 
ракет, как лета-
ющая дально-
бойная артил-
лерия. Никто 
не планирует 
соваться на них 
в зону нашей 
ПВО. Подня-
лись, отстреля-
лись с высоты и 
сели где-то по-
дальше.

Поэтому на слу-
чай быстрой эва-
куации все наши 
грузовики заправ-
лены, и каждый 
боец знает, что 
делать.

- У нас принцип рабо-
ты простой: ремонтиру-
ем то, что быстрее все-
го, - говорит Сослан. - А 
эвакуируем то, что про-
ще всего.

ТУТ НЕ ПЬЮТ
Почему враг охотит-

ся за рембазами? Про-
стая математика: за 
время СВО ма-
стера только 

этой СППМ отремонти-
ровали 827 машин: тан-
ки, БТРы, грузовики. 
Техника пришла с бое-
выми повреждениями, 
а после ремонта верну-
лась на передовую. Это 
не просто «автосервис», 
а военное предприятие.

Работать надо быстро.
- К нам приходили 

люди, которые не знали, 
как снять колесо, а через 
месяц уже сами меняли 
двигатель, - рассказы-
вает Сослан. - Раньше 
мы меняли мотор за трое 
суток, сейчас успеваем 

за полдня.
На рембазе могут вы-

полнить любую работу. 
С закрытыми глазами 
разбирают и собирают 
«КамАЗ».

Запчасти выдает Ми-
нобороны, обычно их 
хватает. Но в роте есть 
токарь (страшно дефи-
цитная специальность!), 

готовый выточить 
любую деталь. И 
есть взвод техраз-
ведки. Эти парни 
вывозят с передовой 
подбитую технику, 

не подлежащую восста-
новлению, и разбирают 
на запчасти. 

Сослан из Осетии, 
свой позывной «Гизель» 
он взял в честь родного 
села. Пришел в армию 
в 2013-м. Был простым 
механиком, а теперь ко-
мандует ротой. И в хо-
зяйстве у него полный 
порядок. Все детали 
аккуратно разложены, 
в столовой вкусно.

- Некоторые бойцы 
на гражданке хуже пи-
тались, чем здесь, - с 
гордостью говорит Со-

слан. - А полу-
чилось так: у 
нас бойцу стало 
тяжело рабо-
тать, спина бо-
лит. Отправили 
его на кухню. 
А он готовить 
не умел, сде-
лал плохо. Ну, 
парни возму-
тились, пого-
ворили с ним 
по-мужски, и 
стало вкусно, 
как в рестора-

не.
Когда в часть приез-

жают с инспекцией ге-
нералы, то с сомнением 
крутят головами: ну, так 
не бывает! Показуха! А 
секрет ремроты в том, 
что здесь никто не пьет и 
все работают. Алкоголь 
полностью запрещен. 
Не пьют даже на Новый 
год и в День танкиста!

ПОЛЕ В ПОКРЫШКАХ
Сослан ведет меня по 

базе.
Показывает токарный 

«КамАЗ». В нем станок и 
кровать для ночлега. Ра-
бочие выезжают на ме-
сто аварии и прямо там 
могут выточить нужную 
деталь. 

- Эвакуационная ма-
шина МТО-АМ1-М, - 
показывает Сослан 
скромно стоящий в ан-
гаре фургон. - Это, на-
верное, лучшее, что при-
думали в Минобороны! 
Он у нас и горел, и под 
осколками был - ничего 
ему не делается. Мобиль-
ная мастерская. Внутри 
все - сварка, болгарка. 

Если что, я сначала эту 
машину спасать буду.

Вижу гору новых шин. 
- А старые мы вывоз-

им, - говорит Сослан. - 
Иначе все поле вокруг 
будет в шинах - это нас 
демаскирует.

Проходим мастер-
скую, где обваривают 
технику решетками про-
тив дронов-камикадзе. 
Сейчас здесь никого нет. 
Уеха ли на… курсы повы-
шения квалификации.

- Много трофейной тех-
ники? - интересуюсь.

- Уже нет. Когда на-
ступали, было много: 
БТРы, гаубицы. Сейчас 
если только сами что-то 
соберем. Вот трофейный 
вэсэушный «Урал». Под-
битый. Из кусков собра-
ли.

На бампере «Урала» 
написано «БУХ». То ли 
грузовик был приписан к 
бухгалтерии, то ли куда-
то врезался. Но оказа-
лось, «Бух» - позывной 
бойца ремроты, настоя-
щего героя.

НЕОБЫЧАЙНЫЙ 
«БУХ»

«Бух» из Ханты-Ман-
сийска. Работал водите-
лем в военкомате. Ушел 
воевать добровольцем в 
марте 2022-го. Управ-
лял БТР под Изюмом и 
Красным Лиманом.

Вспоминает, что в 
начале СВО были про-
блемы со снабжением, 
с запчастями. Чтобы 
отремонтировать БТР, 
мехводы искали любой 
подбитый и набрасыва-
лись на него, как пира-
ньи, разбирая мертвую 
машину за 3 часа.

- Когда всё начина-
лось, страшно было. 
Помню глаза пацанов 
в первом бою! После 
второго стало проще… - 
рассказывает «Бух».

- Были по-настоящему 
опасные ситуации?

- Однажды шли в ко-
лонне. Я увидел, что в 
нас стреляют из РПГ. 
Резко свернул влево, но 
граната попала в пра-
вый борт. Меня ударило 
головой, я отключился. 
Пришел в себя, лицо в 
крови, и кто-то ножом 
люк открывает. Я чеку 
гранаты вынул и ду-
маю: «Ну, открывайте, 
демоны!» А оказалось - 
наши. Очнулся в го-
спитале. Голова болит 
страшно после конту-
зии. Но смотрю: у кого 
из соседей руки нет, у 
кого ноги. Стыдно ста-
ло. Как только ходить 
смог, выписался и на 
передовую. В ремроту.

- А бывало, что ты ду-
мал: высшие силы помо-
гают?

- Было, парни заня-
ли пустое здание, но 
попали под обстрел. 
Нужно было их выта-
скивать, но к входу не 
проехать - шквальный 
огонь. Я решил про-
биться сквозь кирпич-
ную стену. Наводчик 
орет: «Нас завалит!» Я 
матерюсь: «Держись!» 
- и насквозь через все 
здание. Забрали парней, 
отъехали, и сразу то ме-
сто, где мы были, мина-
ми закидали. Поверишь 
тут и в Бога! 

ПОХОДНАЯ 
БАНЯ

Когда рембаза пере-
езжает на новое место, 
она похожа на гастро-
лирующий цирк - целая 
вереница машин. А не-
давно на базе начали со-
бирать походную баню, 
ее поставят на колеса и 
будут возить. Боец дол-
жен быть сытым и по-
мытым. Противник все 
ждет, что наша армия 
начнет хиреть, вши-
веть, но пока все нао-
борот. Она становится 
сильнее.

Герои спецоперации

РИ
А 
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Рембригада меняет моторы на БМП 
прямо в поле, на передовой. 
С космической скоростью. 

Пока не прилетели дроны или снаряды. 

Все репортажи 
наших военкоров - 
на сайте 

Осколок ракеты с клеймом 
«Франция» лежит на рембазе, 

чтобы не забывать об опасностях.

Репортаж из самой секретной части СВО:

Враг опять ведет охоту 
на ремонтную пехоту

Эти парни разбирают и собирают 
с завязанными глазами не автоматы 

Калашникова, а «КамАЗы» 
и бронетранспортеры. И противник 

старается в первую очередь бить по ним.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
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В МИРЕ 
ПРОИСХОДИТ 
СМЕНА КАРАУЛА

- Чем вы планируете 
заниматься в России?

- Я стала руково-
дителем института в 
Санкт-Петербурге, 
который сама же ос-
новала. Мы называем 
его GORKI (сокра-
щение от Geopolitical 
O b s e r v a t o r y  o f 
Russian Key Issues - Гео-
политическая обсерва-
тория ключевых вопро-
сов России. - Ред.). И я 
не тот человек, кото-
рый мог бы позволить 
себе руководить таким 
проектом в удаленном 
режиме. Сейчас мы 
находимся в процессе 

найма преподавате-
лей. Ради моей работы 
я и решила переехать в 
Санкт-Петербург.

- Вы не первый раз 
участвуете в Восточном 
форуме. Поделитесь ва-
шими ощущениями.

- Этот форум - по 
сути зеркало тех про-
цессов, которые про-
исходили в мире за 
последние 30 лет. Я 
люблю говорить: «Се-
годня музыка играет не 
на Западе, сегодня му-
зыка играет на Восто-
ке». Как известно, сим-
вол России - двуглавый 
орел, который смотрит 
одновременно на Вос-
ток и на Запад. Влади-
восток стал воротами 

России еще при царях. 
И теперь, почти полто-
ра века спустя, стано-
вится очевидным, что 
в мире происходят тек-
тонические изменения. 
В 2017 году я опублико-
вала книгу под назва-
нием «Смена караула: 
от трансатлантичекого 
к тихоокеанскому по-
рядку». Она посвящена 
как раз этим измене-
ниям. Россия является 
одной из движущих сил 
этих перемен.

БРИКС МОЖЕТ 
СОСТАВИТЬ 
КОНКУРЕНЦИЮ 
ЕВРОСОЮЗУ

- Каким вам пред-
ставляется наиболее 
вероятное будущее для 
Европы?

- Европа - большой 
регион. Я предпочи-
таю рассматривать 
страны по отдельно-
сти. Например, Гер-
мания, Австрия и ряд 
восточноевропейских 
государств сильно по-
страдают от кризиса в 
автомобильной про-
мышленности Герма-
нии. Это локомотив 
европейской экономи-

ки, и множество стран 
вовлечены в цепочки 
поставок. А вот Ирлан-
дия или Португалия, 
напротив, могут полу-
чить приток капиталов 
от устремляющихся ту-
да экспатов.

- Недавно было объ-
явлено о крупном рас-
ширении БРИКС. Смо-
жет ли стать этот блок 
реальным конкурентом 
западным структурам?

- В 2017 году, когда я 
стала министром ино-
странных дел Австрии, 
я запросила докумен-
ты о стратегии работы 
с Шанхайской органи-
зацией сотрудничества. 
И оказалось, что таких 
документов нет, что 
меня буквально взбе-
сило. В качестве лек-
тора я всегда говорила 
о важности таких объ-
единений, как БРИКС 
или ШОС. Я помню, 
что, когда создавался 
БРИК (буквы С еще не 
было в названии), его 
девизом было: «Рабо-
тайте с нами, потому 
что это касается ресур-
сов». То есть это был 
экономический блок. 
Но сегодня мы видим, 

что решения на уровне 
блока принимают по-
литический характер. 
БРИКС я бы сравнила 
с таким объединением, 
как Евросоюз, который 
сочетает политическую 
и экономическую со-
ставляющие. 

ЛЕТО У ВАС 
КОРОТКОЕ, 
НО МОЩНОЕ

- Удалось ли вам по-
общаться с Владимиром 
Путиным после вашего 
приезда в Россию? Что 
вы думаете о россий-
ском лидере?

- Полагаю, что се-
годня он будет слиш-
ком занят, чтобы по-
общаться (в день 
интервью Владимир 
Путин проводил на 
ВЭФ пленарное засе-
дание. - Ред.). Путин - 
безусловно, сегодня 
гарант стабильности. 
Но проблема состоит
в том, что у Путина нет 
собеседника на Западе, 
с которым у него были 
бы хорошие личные от-
ношения. Таких, каки-
ми были Жак Ширак, 
Герхард Шредер... С 
кем ему говорить? Не-
возможно решать про-
блемы в одиночку.

- Удивило ли вас что-
то в России с тех пор, 
как вы сюда переехали?

- Я здесь всего два 
месяца и провела их в 
деревне. Больше всего 
меня поразила интен-
сивность русского ле-
та и русской природы. 
В моем саду в Австрии 
все растения росли в 
разное время. В России 
же все растет одновре-
менно и внезапно. И 
вот короткое, но мощ-
ное лето и сила вашей 
природы - пока самые 
мои большие впечатле-
ния здесь.

Полный текст 
читайте 

на сайте KP.RU

Карин КНАЙСЛЬ - «Комсомолке»: 

Большая проблема в том, что у Путина 
на Западе нет достойных собеседников

- Вас не печалит как граж-
данку Австрии, что Россия 
и Европа сегодня так отда-
лились друг от друга?

- Дело не в том, печалюсь 
я или рада. Это объективная 
реальность. Как и в случае с 
людьми, развод подразумева-
ет сложный раздел всего то-
го, что вы построили вместе. 
На Западе было очень много 
грязных решений - вспомните 
прошлогоднюю конфискацию 
российских активов. Не ду-
маю, что возможна нормали-
зация отношений, особенно на 
макроэкономическом уровне. 
В области науки и искусства 
мне хотелось бы надеяться, что 
контакты восстановятся. Но с 
нынешним уровнем русофобии 
на Западе и это проблематично. 

 - Рост популярности в Ев-
ропе радикальных партий 
- это тоже последствия раз-
вода с Россией?

- Я считаю, что к новым пра-
вым партиям нужно относиться 
с большой осторожностью. В 
Германии, Австрии, Франции 
всегда были сильные левые 
и правые партии, которые по 
очереди выигрывали выборы. 
Однако при Макроне во Фран-
ции фактически уничтожены 
и консервативные, и социали-
стические партии. В Германии 
большие партии не набирают да-
же 20% симпатий избирателей. 
Проблема с «новыми правыми» 
в том, что во главе их могут на-
ходиться харизматичные люди, 
но под ними практически нет 
никакой структуры. У меня нет 
уверенности в том, что, если 
эти партии выиграют выборы, 
это приведет к положительным 
изменениям. Надо учитывать 
экономический упадок, вызы-
вающий гнев и отчаяние изби-
рателей. Думаю, положение дел 
станет еще более хрупким.

Развод России 
и Европы 
вряд ли можно 
обратить вспять

ПРОГНОЗЫ

Экс-глава МИД 
Австрии 
дала большое 
интервью 
«Комсомольской 
правде» 
после переезда 
в Россию.

Алексей ИВАНОВ

В нашей стране Карин Кнайсль помнят прежде 
всего как «ту самую женщину, к которой на свадь-
бу приезжал Владимир Путин». Однако в серьезных 
академических кругах экс-министр иностранных 
дел Австрии известна как автор нескольких книг 
по геополитике и великолепный лектор. С этого 
года Кнайсль будет жить и работать в Санкт-
Петербурге, где она основала свой новый научный 
проект. А лето бывшая глава австрийского МИДа 
провела в деревне под Рязанью.

«Комсомолка» поговорила с Карин Кнайсль на 
Восточном экономическом форуме. 

Видео, как Владимир 
Путин говорит тост 
на свадьбе Карин 
и танцует с невестой, - 
на сайте
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Пять лет назад 
Владимир Путин 

был гостем 
на свадьбе 

Карин Кнайсль 
в Австрии 

и даже 
пригласил 
невесту 

на танец.
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Фрау Кнайсль подробно ответила 
на вопросы «Комсомолки».

Священная 
военная операция: 

от Мариуполя до Соледара
Год СВО, день за днем, плечом к плечу с героическими бойцами и про-

стыми людьми. Вместе с легендарным военкором Дмитрием Стешиным 
читатель проходит через будни Донецка, штурм Мариуполя, радость побед 
и горечь неудач. Искренне и без прикрас.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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Анна ДОБРЮХА

О последних научно-медицинских дан-
ных в этом больном вопросе рассказали 
эксперты Федерального центра мозга 
и нейротехнологий ФМБА России.

«В КОМПАНИИ С ДОСТОЕВСКИМ»
От мигрени страдали полководцы 

Александр Македонский и Юлий Це-
зарь, композиторы Чайковский и Бетхо-
вен, философ Зигмунд Фрейд и писатель 
Федор Достоевский. Понять, оказались 
ли вы в одной компании со знамени-
тостями, можно по отличительным 
симптомам мигрени. Они приводятся 
в Международной классификации бо-
лезней (МКБ).

� Приступы головной боли длятся 
от 4 до 72 часов.

� У вас есть минимум два признака 
из следующих четырех: боль очень 

сильная (не менее 7 баллов по шка-
ле от 0 до 10), пульсирующая, одно-
сторонняя (болит либо справа, либо 
слева), усиливается от любой физиче-
ской активности (даже при спокойной 
ходьбе).

� Вас тошнит, повышается чувстви-
тельность к свету, звукам, резким 

запахам (достаточно одного из этих 
симптомов).

Чаще всего при мигрени встречаются 
высокая интенсивность боли, тошнота, 
дискомфорт от света/звуков и ухудше-
ние состояния при малейших физна-
грузках, отмечают врачи.

- В России распространенность ми-
грени, по данным различных иссле-
дований, составляет от 15 до 21%, - 
рассказала на пресс-конференции 
«Больше чем головная боль: новые 
способы диагностики и лечения ми-
грени» зав. неврологическим отделением 
№ 2 Федерального центра мозга и нейро-
технологий ФМБА России Ольга Бой-
ко. - Один из самых низких показателей 
заболеваемости этим видом головной 
боли во Франции (7%), самый высо-
кий - в Индии (25%).

ГОРМОНЫ-ПРОВОКАТОРЫ
Несмотря на то, что у всех на слуху 

знаменитости-мужчины, типичный 
пациент с мигренью - женщина 35 - 
45 лет. Такие страдалицы составляют 
до 70% всех заболевших. Но зато после 
50 лет частота и мучительность присту-
пов заметно уменьшаются, порадовала 
доктор Бойко.

- Немалую роль в развитии мигрени 
играет гормональный фон, в частно-

сти, изменение уровня гормонов эстро-
генов (у женщин он меняется в течение 
менструального цикла, а после мено-
паузы гормональные бури утихают. - 
Ред.), - пояснила врач.

Также, по последним научным дан-
ным, провокаторами мигрени часто 
становятся:

� стрессы;
� сильное эмоциональное потрясе-

ние, даже позитивные эмоции, бьющие 
через край;

� недосып;
� голод;
� употребление продуктов, содержа-

щих кофеин, сыра, цитрусовых, алко-
голя (особенно красных вин).

А что насчет перепадов погоды? 
До конца сентября и даже в октябре 
нам обещают бабье лето. При этом 
разница между дневными и ночны-
ми температурами будет составлять 
не менее 15 градусов, рассказали в Ги-
дрометцентре. Такие «климатические 
горки», безусловно, усугубляют состоя-
ние людей, страдающих как мигренью, 
так и другими видами головной боли, 
подтвердили эксперты Федерального 
центра мозга и нейротехнологий.

КАК ЛЕЧИТЬСЯ?
- Мигрень развивается у людей с ги-

первозбудимостью коры головного моз-
га. Это врожденная особенность, - по-
яснила зав. отделением функциональной 
диагностики заболеваний нервной си-
стемы Центра мозга и нейротехнологий 
Елена Баранова.

Если свести к минимуму факторы ри-
ска (см. выше), то можно существенно 
снизить и частоту, и тяжесть приступов 
боли, говорят врачи. Однако по жизни 
большинство из нас имеет целый букет 
провокаторов мигрени, и избавиться 
от них не представляется возможным.

Чтобы снять приступ, назначаются 
лекарственные препараты двух групп. 
Сначала - универсальные обезболива-
ющие. Они лучше переносятся, имеют 
меньшую побочку. Но в случае при-
ступов высокой интенсивности такие 
лекарства помогают слабо. Тогда па-
циентам выписывают специфические 
препараты от мигрени. Они позволяют 
купировать боль в течение двух часов.

- Также сейчас есть профилактиче-
ское лечение мигрени. Его задача - ми-
нимизировать количество, интенсив-
ность приступов, а в идеале избавить 
от них, - говорит доктор Бойко. - Врачи 
применяют особые группы препаратов 
(моноклональные антитела). Еще один 
метод профилактики - ботулинотерапия. 
Уколы делаются в область головы и шеи 
и блокируют высвобождение веществ, от-
вечающих за развитие болевого приступа.

Профилактическое лечение нужно 
проводить постоянно (курсами с пере-
рывом). А стоимость моноклональных 
антител и ботулинотерапии очень вы-
сокая (десятки тысяч рублей), это глав-
ные минусы.

Колебания дневного тепла и ночного холода, как в этом сентябре, 
- доказанный фактор, провоцирующий сильную головную боль. 
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Мигрень
по осени крепчает

Из-за чего случаются 
приступы самого известного 
вида головной боли, как сейчас 
ее диагностируют и лечат.

В соцсетях, в том чис-
ле со ссылкой на вра-
чей-неврологов, мож-
но встретить совет: если 
в начале приступа ми-
грени выпить крепкий 
чай, кофе или колу, 
то есть шанс блокиро-
вать болевой синдром.

- Если у челове-
ка именно мигрень, 
то употребление на-
питков с кофеином 

(кола к ним тоже от-
носится), наоборот, 
усугубляет состояние, - 
пояснила Ольга Бой-
ко. - А вот при других 
видах головной боли 
действительно может 
полегчать.

Иными словами, ес-
ли кофе или кола по-
могли вам снять при-
ступ, то у вас в данном 
случае не мигрень. 

При этом один че-
ловек может страдать 
сразу несколькими ви-
дами головной боли, 
отмечают врачи. На-
пример, в одно время 
случаются приступы 
мигрени, а в другое - 
накрывает головная 
боль напряжения. Это 
второй самый распро-
страненный в мире вид 
головной боли.

Кому помогут кофе и кола КСТАТИ

Здоровье

«Хочу тебя на завтрак»
Как позавтракаешь, так и проведешь день. Пусть ваши 

утренние трапезы будут про любовь - к себе и любимым. Но-
вый хит от автора бестселлера «Больше чем паста». 

Рецепты на любой вкус - сластенам, малоежкам, сторон-
никам ЗОЖ, тем, кто привык завтракать основательно. До-
ступные продукты и несложная сервировка. 

С этой книгой любое ваше утро будет наполнено любовью 
и вкусом.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Новинка!
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ЦИФРЫ                     По данным опросов, 
                     20% мужчин 
                     и 25% женщин, 
                     страдающих мигренью, 
сообщают, что из-за мучительных 
приступов головной боли теряют более 10% 
своего рабочего времени в течение года. На сегодня диагноз «мигрень» ставится 

на основании клинической картины. 
То есть врач в ходе осмотра и опроса 
пациента выявляет симптомы, 
характерные для болезни.
Ни рентген шейного отдела 
позвоночника, ни УЗИ сосудов шеи, 
ни прочие инструментальные 
обследования в новый стандарт 
не входят (это соответствует 
общемировым подходам 
доказательной медицины). Потому 
что при мигрени попросту нет 
специфических изменений, которые 
можно было бы «увидеть» с помощью 
таких процедур.
- Единственное исключение, когда 
может потребоваться и назначается 
МРТ головного мозга, - это наличие так 
называемых красных флагов, - пояснила 
Ольга Бойко. - К таким тревожным 
признакам относятся постоянный 
односторонний характер боли (при 
мигрени приступы возникают 
попеременно то в правой, то в левой 
части головы) и очень высокая 
интенсивность боли - 
она буквально оглушает, как гром, 
в течение нескольких минут. 
В таких случаях 
с помощью МРТ нужно 
исключить острые 
сосудистые патологии 
и другие опасные 
причины боли.
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ВОПРОС В ТЕМУ

КОГДА НУЖНА МРТ
Этим летом в России 
вступил в силу новый стандарт 
медпомощи пациентам, страдающим 
мигренью. Он основан на последних 
научных данных, основное новшество - 
порядок диагностики заболевания, 
рассказали эксперты.

04.10.2023

Приобретайте 
на shop.kp.ru!

А также на сайте labirint.ru

Россия
www.kp.ru8 04.10.2023 Дурилка «КП»

Окончание. 
Начало < стр. 1.

СТРАХ И ПОТРЕБНОСТЬ 
В БЕЗОПАСНОСТИ

- Андрей, объясните такую 
странность. Наверное, слож-
но найти человека, который 
не слышал бы о телефонных 
мошенниках. Но все равно они 
как-то умудряются найти но-
вых жертв. Как так?

- Дело не просто в доверчи-
вости пострадавших, а в том, 
что сами технологии мани-
пуляции сознанием людей 
стали чудовищно изощрен-
ными. Преступники, как пра-
вило, хорошо осведомлены о 
жертве. Они обращаются по 
имени-отчеству. Представля-
ются официальными лицами. 
Предоставляют подтвержде-
ния, переключают на других 
важных профессионалов. То 
есть у человека создается ил-
люзия, что он общается с на-
деленными властью людьми, 
а сам он - беззащитная жертва 
обстоятельств. 

Вот этот напор и слажен-
ность мошенников, а также 
техники внушения, которые 
они используют, выбивают 
у человека почву из-под ног. 
Он уже не может мыслить 
критически, он не решается 
обратиться за помощью, по-
тому что, как ему угрожают, 
это будет иметь фатальные по-
следствия.

- На чем конкретно играют 
преступники? 

- На природных инстин-
ктах - страхе, неуверенности, 
потребности в безопасности. 
И, что самое отвратительное, 
на таких прекрасных каче-
ствах, как доброта, доверие, 
благодарность. Мошенники 
создают ситуацию, когда че-
ловек чувствует себя не только 
зависимым от преступников, 
но и испытывает к ним бла-
годарность за то, что они его 
«спасают».

УСТАЛОСТЬ, СТРЕСС 
И НИЗКАЯ САМООЦЕНКА

- Есть ли какие-то общие 
черты у жертв мошенников? 
То есть люди с какими черта-

ми характера более склонны 
обманываться, а какие - менее 
склонны?

- В том-то все и дело, что это 
может коснуться каждого. Де-
ло не в психологии жертвы, а в 
нашей общей - человеческой - 
психологии. Если вы знаете ее 
законы, то знаете, как манипу-
лировать человеком. На этих 
же механиках выстраиваются 
и «информационные войны», 
например. Так что ни высокий 
уровень IQ, ни уровень обра-
зования, ни даже опыт рабо-
ты в крупнейших финансовых 
организациях вас не спасет. 
Только знание конкретных 
схем мошенничества и того, 
как в том или ином случае се-
бя вести.

- Но есть ведь какие-то отяг-
чающие обстоятельства, дела-
ющие человека более подвер-
женным манипуляции?

- Да, это наша общая уста-
лость, хронический стресс и 
перегруженность внимания. 
Состояние депрессии также 
влияет на наши когнитивные 
функции: снижаются внима-
ние, память, способность кри-

тически мыслить. Еще повли-
ять на нашу восприимчивость 
к мошенническим схемам мо-
гут низкая самооценка, наше 
чувство неполноценности, ро-
бость, стеснительность.

- На что в первую очередь с 
психологической точки зрения 
давят мошенники? На какие 
крючки ловят в самом начале 
разговора?

- Чаще всего используются 
две стратегии воздействия - 
«эмоциональный шок» и «пе-
регрузка». «Эмоциональный 
шок» - когда вас неожи-
данно и резко погружа-
ют в стрессовую ситу-
ацию. Вам, например, 
могут позвонить и ска-
зать, что на вас пришло 
распоряжение об аресте 
счетов или что все ваши 
деньги украли. Задача - вы-
вести вас из равновесия, вы-
звать эмоциональный шок и 
тотальную растерянность. Вы 
должны запаниковать. Тогда 
вас принимаются успокаивать 
и внушают, что на проводе - 
ваш спаситель, который во-
шел в ваше положение и готов 
вам помочь.

Другой вариант - стратегия 
«перегрузки»: создание ситу-
ации, когда вам необходимо 
одновременно осмыслить 
большое количество инфор-
мации. Чем больше сложных 
терминов, названий правоох-
ранительных органов и другой 

информации, тем вам труднее 
ориентироваться, и мошен-
ник добивается желаемого. 
От «перегрузки» человек впа-
дает в состояние психологи-
ческого транса.

Или игра на «страх неиз-
бежности»: мошенники гро-
зят тем, что случится что-то 
непоправимое - деньги уже 
нельзя будет вернуть, пре-
ступника невозможно бу-
дет поймать, а поэтому на-
до действовать немедленно 
и выполнять все указания.

КАК ВЕРНУТЬСЯ 
В РЕАЛЬНЫЙ МИР
- Иногда бывает так, что даже 

сотрудники банка или родствен-
ники не могут вывести человека 
из транса, как заставить своего 
близкого «включить мозг»? 

- Первый шаг: попробуйте 
переключить его внимание 
на что-то другое. Если у вас 
получится и он сможет погру-
зиться в какую-то другую де-
ятельность, то, вероятно, все 
благополучно. Бывают случаи, 
когда человек находится в не-
адекватном состоянии, ведет 
себя словно загипнотизиро-

ванный. В этом случае могут 
помочь простые физические 
действия: нужно вернуть его 
в реальный мир, - что-то 
сделать, что-то рассмотреть, 
в чем-то разобраться. Хоро-
шо помогают дыхательные 
упражнения: буквально мож-
но сказать, что стало душно и 
надо глубоко подышать, и сде-
лать это вместе с ним - вдох-
выдох и т. д. Простые физи-
ческие действия, внимание к 
обстановке и нормализация 
дыхания - самые простые ин-
струменты, которые помогают 
нам вернуться в реальность, 
если человек оказался под 

гипнотическим воздействи-
ем. В простонародье в таких 
случаях «околдованности» го-
ворят: «Ущипните меня!» Как 
раз про это - выйти из забытья 
в реальный мир. 

- Можно ли как-то натрени-
ровать себя или близкого чело-
века не поддаваться на такие 
уловки?

- Тут прежде всего поможет 
знание о возможных схемах 
мошенничества. Главное, что 
надо помнить: если кто-то, 
кем бы он ни представлялся 
и какую бы историю ни рас-
сказывал, спрашивает у вас по 
телефону код из СМС, трех-
значный код с оборотной 
стороны карты или просит 
куда-то перевести деньги - это 
однозначно мошенник.

Во-вторых, это навыки кри-
тического мышления: умение 

анализировать информа-
цию, задавать себе про-
верочные вопросы, фик-
сировать достоверность 
источников. Наконец, 
помните, что бы ни случи-
лось, вы не обязаны реаги-
ровать немедленно - небо 

на землю не упадет, - возьмите 
короткую паузу и вспомните 
то, о чем я сейчас рассказы-
ваю. Если что-то вызывает у 
вас хотя бы малейшие подо-
зрения, эта пауза позволит 
вам прийти в себя и проверить 
информацию. Обсудите по-
ступившую вам информацию 
с критически настроенными 
друзьями, экспертами, кото-
рых вы лично знаете и в чьем 
мнении вы точно можете быть 
уверены, наконец, с членами 
своей семьи. Не бойтесь ска-
зать нет, если что-то кажется 
вам неправильным, вызывает 
дискомфорт или подозрение.
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Отбирают не только 
деньги, но и квартиры 

Этот развод рассчитан на пожилых людей. И длится несколько 
недель. Начинается так. Жертвам сообщают, что кто-то пытается 
незаконно переоформить на себя их собственность, а правоохрани-
тельные органы уже расследуют это дело. «Следователь» по телефону 
просит пожилого человека проявить гражданскую ответственность и 
помочь органам в поимке преступников. Для этого надо лишь побыть 
в качестве наживки. А именно - опередить злоумышленников и само-
стоятельно продать квартиру.

Примечательно, что у телефонных аферистов в этот момент по-
являются офлайн-сообщники. Они приходят под видом риелторов, 
которые срочно продают недвижимость. Как правило, по заниженной 
стоимости, чтобы ускорить сделку. А после нее мошенники просят 
(а точнее, требуют) перевести всю выручку на «безопасный счет». 
Якобы до окончания следственных действий. На этом звонки и визиты 
прекращаются.

Жертв держат на связи постоянно и запрещают общаться с род-
ственниками. Как итог - по данным московской прокуратуры, только за 
семь месяцев этого года мошенники лишили 11 пожилых москвичей 
их квартир. Общий ущерб оценивается в 156 млн рублей. Похожие 
истории зафиксированы и в других регионах.

гипнотическим воздействи-

ИЗ ДОСЬЕ «КП» 
Андрей КУРПАТОВ - психо-

терапевт, телеведущий, автор 
научно-популярных книг по пси-
хологии и психотерапии, руко-
водитель «Лаборатории нейро-
наук и поведения человека» при 
Сбере.

деньги, но и квартиры 
КСТАТИ

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

даНАГЛЯДНОНА КАКИЕ 
СУММЫ 
ОБЛАПОШИВАЮТ 
РОССИЯН

Общий объем 
потерь 
8,2 млрд рублей

Средний «чек» 
мошенника 
15,3 тысячи 
рублей

По данным ЦБ за первое полугодие 2023-го.

Доктор КУРПАТОВ: 

Мошенники играют 
на наших природных 
инстинктах

«Мифы и легенды 
гастроэнтерологии»

Автор - кандидат медицинских наук, он в курсе всех новейших от-
крытий в гастроэнтерологии. Прочитав книгу, вы сможете подходить к 

профилактике и лечению заболеваний желудочно-кишечного тракта без 
боязни и предубеждений. Автор ни в коем случае не пугает, его цель  - 
улучшить качество вашей жизни. Книга написана легко и с юмором, в ней 
множество остроумных иллюстраций.
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Анна ДОБРЮХА

О последних научно-медицинских дан-
ных в этом больном вопросе рассказали 
эксперты Федерального центра мозга 
и нейротехнологий ФМБА России.

«В КОМПАНИИ С ДОСТОЕВСКИМ»
От мигрени страдали полководцы 

Александр Македонский и Юлий Це-
зарь, композиторы Чайковский и Бетхо-
вен, философ Зигмунд Фрейд и писатель 
Федор Достоевский. Понять, оказались 
ли вы в одной компании со знамени-
тостями, можно по отличительным 
симптомам мигрени. Они приводятся 
в Международной классификации бо-
лезней (МКБ).

� Приступы головной боли длятся 
от 4 до 72 часов.

� У вас есть минимум два признака 
из следующих четырех: боль очень 

сильная (не менее 7 баллов по шка-
ле от 0 до 10), пульсирующая, одно-
сторонняя (болит либо справа, либо 
слева), усиливается от любой физиче-
ской активности (даже при спокойной 
ходьбе).

� Вас тошнит, повышается чувстви-
тельность к свету, звукам, резким 

запахам (достаточно одного из этих 
симптомов).

Чаще всего при мигрени встречаются 
высокая интенсивность боли, тошнота, 
дискомфорт от света/звуков и ухудше-
ние состояния при малейших физна-
грузках, отмечают врачи.

- В России распространенность ми-
грени, по данным различных иссле-
дований, составляет от 15 до 21%, - 
рассказала на пресс-конференции 
«Больше чем головная боль: новые 
способы диагностики и лечения ми-
грени» зав. неврологическим отделением 
№ 2 Федерального центра мозга и нейро-
технологий ФМБА России Ольга Бой-
ко. - Один из самых низких показателей 
заболеваемости этим видом головной 
боли во Франции (7%), самый высо-
кий - в Индии (25%).

ГОРМОНЫ-ПРОВОКАТОРЫ
Несмотря на то, что у всех на слуху 

знаменитости-мужчины, типичный 
пациент с мигренью - женщина 35 - 
45 лет. Такие страдалицы составляют 
до 70% всех заболевших. Но зато после 
50 лет частота и мучительность присту-
пов заметно уменьшаются, порадовала 
доктор Бойко.

- Немалую роль в развитии мигрени 
играет гормональный фон, в частно-

сти, изменение уровня гормонов эстро-
генов (у женщин он меняется в течение 
менструального цикла, а после мено-
паузы гормональные бури утихают. - 
Ред.), - пояснила врач.

Также, по последним научным дан-
ным, провокаторами мигрени часто 
становятся:

� стрессы;
� сильное эмоциональное потрясе-

ние, даже позитивные эмоции, бьющие 
через край;

� недосып;
� голод;
� употребление продуктов, содержа-

щих кофеин, сыра, цитрусовых, алко-
голя (особенно красных вин).

А что насчет перепадов погоды? 
До конца сентября и даже в октябре 
нам обещают бабье лето. При этом 
разница между дневными и ночны-
ми температурами будет составлять 
не менее 15 градусов, рассказали в Ги-
дрометцентре. Такие «климатические 
горки», безусловно, усугубляют состоя-
ние людей, страдающих как мигренью, 
так и другими видами головной боли, 
подтвердили эксперты Федерального 
центра мозга и нейротехнологий.

КАК ЛЕЧИТЬСЯ?
- Мигрень развивается у людей с ги-

первозбудимостью коры головного моз-
га. Это врожденная особенность, - по-
яснила зав. отделением функциональной 
диагностики заболеваний нервной си-
стемы Центра мозга и нейротехнологий 
Елена Баранова.

Если свести к минимуму факторы ри-
ска (см. выше), то можно существенно 
снизить и частоту, и тяжесть приступов 
боли, говорят врачи. Однако по жизни 
большинство из нас имеет целый букет 
провокаторов мигрени, и избавиться 
от них не представляется возможным.

Чтобы снять приступ, назначаются 
лекарственные препараты двух групп. 
Сначала - универсальные обезболива-
ющие. Они лучше переносятся, имеют 
меньшую побочку. Но в случае при-
ступов высокой интенсивности такие 
лекарства помогают слабо. Тогда па-
циентам выписывают специфические 
препараты от мигрени. Они позволяют 
купировать боль в течение двух часов.

- Также сейчас есть профилактиче-
ское лечение мигрени. Его задача - ми-
нимизировать количество, интенсив-
ность приступов, а в идеале избавить 
от них, - говорит доктор Бойко. - Врачи 
применяют особые группы препаратов 
(моноклональные антитела). Еще один 
метод профилактики - ботулинотерапия. 
Уколы делаются в область головы и шеи 
и блокируют высвобождение веществ, от-
вечающих за развитие болевого приступа.

Профилактическое лечение нужно 
проводить постоянно (курсами с пере-
рывом). А стоимость моноклональных 
антител и ботулинотерапии очень вы-
сокая (десятки тысяч рублей), это глав-
ные минусы.

Колебания дневного тепла и ночного холода, как в этом сентябре, 
- доказанный фактор, провоцирующий сильную головную боль. 
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Мигрень
по осени крепчает

Из-за чего случаются 
приступы самого известного 
вида головной боли, как сейчас 
ее диагностируют и лечат.

В соцсетях, в том чис-
ле со ссылкой на вра-
чей-неврологов, мож-
но встретить совет: если 
в начале приступа ми-
грени выпить крепкий 
чай, кофе или колу, 
то есть шанс блокиро-
вать болевой синдром.

- Если у челове-
ка именно мигрень, 
то употребление на-
питков с кофеином 

(кола к ним тоже от-
носится), наоборот, 
усугубляет состояние, - 
пояснила Ольга Бой-
ко. - А вот при других 
видах головной боли 
действительно может 
полегчать.

Иными словами, ес-
ли кофе или кола по-
могли вам снять при-
ступ, то у вас в данном 
случае не мигрень. 

При этом один че-
ловек может страдать 
сразу несколькими ви-
дами головной боли, 
отмечают врачи. На-
пример, в одно время 
случаются приступы 
мигрени, а в другое - 
накрывает головная 
боль напряжения. Это 
второй самый распро-
страненный в мире вид 
головной боли.

Кому помогут кофе и кола КСТАТИ

Здоровье

«Хочу тебя на завтрак»
Как позавтракаешь, так и проведешь день. Пусть ваши 

утренние трапезы будут про любовь - к себе и любимым. Но-
вый хит от автора бестселлера «Больше чем паста». 

Рецепты на любой вкус - сластенам, малоежкам, сторон-
никам ЗОЖ, тем, кто привык завтракать основательно. До-
ступные продукты и несложная сервировка. 

С этой книгой любое ваше утро будет наполнено любовью 
и вкусом.

Ре
кл

ам
а,

 1
6+

«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Новинка!

Дм
ит

ри
й 

ПО
ЛУ

ХИ
Н/

Ко
мс

ом
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

ЦИФРЫ                     По данным опросов, 
                     20% мужчин 
                     и 25% женщин, 
                     страдающих мигренью, 
сообщают, что из-за мучительных 
приступов головной боли теряют более 10% 
своего рабочего времени в течение года. На сегодня диагноз «мигрень» ставится 

на основании клинической картины. 
То есть врач в ходе осмотра и опроса 
пациента выявляет симптомы, 
характерные для болезни.
Ни рентген шейного отдела 
позвоночника, ни УЗИ сосудов шеи, 
ни прочие инструментальные 
обследования в новый стандарт 
не входят (это соответствует 
общемировым подходам 
доказательной медицины). Потому 
что при мигрени попросту нет 
специфических изменений, которые 
можно было бы «увидеть» с помощью 
таких процедур.
- Единственное исключение, когда 
может потребоваться и назначается 
МРТ головного мозга, - это наличие так 
называемых красных флагов, - пояснила 
Ольга Бойко. - К таким тревожным 
признакам относятся постоянный 
односторонний характер боли (при 
мигрени приступы возникают 
попеременно то в правой, то в левой 
части головы) и очень высокая 
интенсивность боли - 
она буквально оглушает, как гром, 
в течение нескольких минут. 
В таких случаях 
с помощью МРТ нужно 
исключить острые 
сосудистые патологии 
и другие опасные 
причины боли.
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ВОПРОС В ТЕМУ

КОГДА НУЖНА МРТ
Этим летом в России 
вступил в силу новый стандарт 
медпомощи пациентам, страдающим 
мигренью. Он основан на последних 
научных данных, основное новшество - 
порядок диагностики заболевания, 
рассказали эксперты.

04.10.2023

Приобретайте 
на shop.kp.ru!

А также на сайте labirint.ru
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МИЛОХИН 
В ШТУРМОВИКИ 
СГОДИЛСЯ БЫ

- Некоторые из тех, кто не 
поддерживает СВО, удрали, 
а теперь пытаются вернуться.

- В 90-е у меня были очень 
демократические убежде-
ния. Я учился в английской 
школе, общался с амери-
канцами, англичанами. Я 
понимаю, что молодежь мо-
жет совершить ошибку. Я 
тоже совершал ошибки. Но 
я благодарен Родине, что 
могу эти ошибки исправить. 
Так и они должны иметь та-
кую возможность. Чтобы у 
человека был шанс, надо 
дать ему шанс.

- Так не факт, что он на 
фронт пойдет.

- Я в 1989 году первый раз 
поехал учиться в Данию, 
мне казалось: рай. Кока-
кола, батончики, едешь в 
школу на роликах по иде-
альному асфальту. Я пони-
маю этих людей, у них бы-
ла иллюзия, которая сейчас 
развеялась.

Я сомнительно отношусь 
ко всяким старым кошел-
кам, которые свалили: вся-
кие иноагенты Вайкуле, 
Галкин и так далее (хотя 
Галкин - ручка старой ко-
шелки, но не буду плохо 
говорить про Аллу Бори-
совну, я ей еще лет 10 на-
зад обещал, я буду держать 
слово, хотя она поступила 
некрасиво). Так вот, мо-
лодые люди росли в дру-
гой атмосфере. У них ис-
каженное представление 
о Западе. Пусть увидят, 
пусть хлебнут. В Новом За-

вете есть притча о блудном 
сыне, который свалил за 
лучшей долей. В результате 
жрал вместе с поросятами 
из корыта.

- Тут конкретный персо-
наж - Даня Милохин. Вер-
нулся, записал видео у Крем-
ля…

- Заблудший сын был сы-
ном, которого любил отец, 
но который просто решил 
уйти. Даня Милохин не 
стал заблудшим сыном. Он 
стал самоочищением нашей 
страны от этой скверны.

- А нормально было его 
пугать? Он прилетел, а его 
стали кошмарить, что вот на 
фронт… 

- Почему парня из Орен-
бурга, которого мобили-
зовали, не кошмарили, а 
он выполняет священный 
долг, а этот козлище - его 
вдруг окошмарили? Если 
ему кошмарно предста-
вить себя мужиком, значит, 
пусть так и…

- А вы видите его на пере-
довой? Кулинаром? Штур-
мовиком?

- Пусть нюхнет. Может 
быть, в нем что-то повер-
нется. Я думаю, что надо 
посмотреть. Может, штур-
мовиком пойдет. Приходят 
разные люди. Смотришь: 
стоят нелепые, кто-то в 
очках, как я, кто-то в сви-
тере бабушкином. А через 
недельку-другую совсем 
меняются.

- Сейчас военкомат Анапы 
объявил его в розыск.

- Я готов его взять. Счи-
таю, что это будет ему на 
пользу.

Виталий МИЛОНОВ: 

           Если попаду в плен,         я прекрасно знаю,
                         что со мной       сделают
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О НАБОЛЕВШЕМ

Не надо 
говорить 
о сексе 
в школе

- Начинается работа Госдумы. 
Чего нам ждать? Какие законо-
проекты рассматриваются?

- Для меня самые важные  - за-
коны, направленные на стимулиро-
вание промышленности, и законы, 
которые будут снижать количество 
абортов. Я был в Мордовии недавно, 
где губернатор моложе меня. Он не 
испугался, там ничего не запреще-
но, а просто сделан такой комплекс 
мер, что они снизили количество 
абортов на 42 процента.

- Запрета на аборты не будет?
- Была бы моя воля, я бы запретил. 

Я считаю, что мы придем к тому, что 
аборт уйдет в прошлое.

- Я сама женщина. Женщину 
невозможно заставить родить.

- Но вас и вашего супруга, моло-
дого человека, можно заставить 
предохраняться, а не делать потом 
аборт.

- А сексуальное воспитание в 
школах нужно?

- Нет. Это же доказано, сексуаль-
ное воспитание развращает детей.

- В 15 лет некоторые уже за-
нимаются тем, чем не должны, 
казалось бы. Может быть, рас-
сказать уже?

- Любой, кто хочет заниматься 
тем, чем не должен, знает, что такое 
контрацептивы и как ими пользо-
ваться. Сексуальная жизнь в шко-
ле - не норма. И если мы об этом в 
школе будем говорить, подростки 
решат, что норма.

- Вы на линию фронта в ско-
ром времени опять?

- Я жду согласования, чтобы мож-
но было снова там оказаться.

Подготовил 
Валентин АЛФИМОВ.

Это раньше Виталий Валентинович ездил в Донбасс 
«посмотреть». Теперь он штатная боевая единица.
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ГАЛУШКИН 
НАЦИОНАЛИЗМ И ЛЕНЬ

- Вы видите окончание 
СВО?

- Перед нами только один 
вариант - мы должны побе-
дить. Остальные варианты 
просто не предполагают су-
ществования нашей страны. 
И это нужно понять каждо-
му: специальная военная 
операция должна закончить-
ся как минимум в Киеве. Или 
Одессе, или во Львове. Не 
важно.

- А если будут переговоры?
- А они невозможны. Укра-

инцы - не субъект междуна-
родных отношений. Да это 
уже и государством тяжело на-
звать - они выполняют опре-
деленный самоубийственный 
заказ. Украина существует 
только благодаря паллиатив-
ным мерам поддержки, как 
раковый больной в хосписе. 

- А когда она стала такой не-
жизнеспособной?

- Человеческая эволюция 
подразумевает хорошие мута-
ции и плохие. Хорошие улуч-
шают жизнеспособность, а 
плохие - такие тупиковые не-
андертальцы - потихонечку 
умирают. Вот, Украина по-
шла по второму пути. И их 
цивилизация заканчивается. 
Государственность Украи-
ны - это смесь галушкиного 
национализма, лени и попро-
шайничества.

- Но в Мариуполе жили до 
недавнего времени украинцы. 
Они это тоже на свой счет вос-
принимают.

- Я про украинскую государ-
ственность и национальную 
идею. Им я отказываю в пра-
ве на существование. Украи-
на прекрасна как культурные 
вариации русского народа. Но 
самостоятельно у нее не по-
лучилось.

ГОРЛОВКУ УТЮЖАТ 
ПО-ЧЕРНОМУ

- Вы воюете на Горловском 
направлении. Что там?

- Оно одно из самых горя-
чих. Не так давно Зеленский 
заявил, что они взяли Клеще-
евку, это неправда. Она ско-
рее в серой зоне. Там такое 
огневое напряжение, что на-
ходиться живому организму 
практически невозможно. 

- Украинская сторона там ак-
тивничает?

- Горловка - это некая агло-
мерация: городская часть с 
многоэтажками и одноэтаж-

ная застройка. И вот там идут 
интенсивные бои, по самой 
Горловке много прилетов. Не 
помню ни одного дня за год, 
чтобы было без них. Северные 
части города, поселки каждый 
день утюжат по-черному. Но 
мы там, мы не сдвигаемся ни-
куда.

СУПЕРФИТНЕС 
ПОД ОБСТРЕЛАМИ

- Вы в очках, они вам очень 
идут, хотя похожи на хипстера.

- Я целый год проползал в 
очках с очень тоненькой опра-
вой - она комфортно налезает 
под каску. А сейчас я просто 
оттягиваюсь. Я эти очки год 
не носил.

- Какое у вас зрение? Поче-
му спрашиваю: вы - старший 
наводчик 100-миллиметровой 
противотанковой пушки МТ-
12 «Рапира». Как вы с вашим 
зрением стали наводчиком? Я 
смотрела в прицел «Рапиры», 
там все очень мелкое - милли-
метровая сетка.

- Очки мне не мешают. Соб-
ственно говоря, эта снайпер-
ская сетка нужна для работы 
по прямой наводке. А когда 
работаешь с закрытой пози-
ции, надо просто совместить 
прицел с меткой - неким ори-
ентиром - и ввести данные в 
прицел.

- Тогда объясните, как вы на-
водитесь.

- У нас есть задание - точка. 
Есть специальная програм-
ма - она позволяет с учетом 
метео рассчитать правильные 
наводки. 

- Рассчитываете не вы? Толь-
ко получаете координаты?

- Да. Я аккуратно ввожу их 
в пушку. Причем под обстре-
лом, когда ситуация накалена 
(это не расслабон с чашеч-
кой кофе), мы наводимся 
и каждую секунду слышим 
выход вражеской артилле-
рии (они же бьют по нам в 
ответ). И вот ты должен четко 
ввести координаты, которые 
тебе диктует ротный: «При-
цел плюс 1». Ты крутишь и 
совмещаешь эти колесики, 
вводишь параметры, прове-
ряешь уровни.

- А почему вы стали именно 
наводчиком?

- Я на тот момент был уже 
младшим сержантом, а это как 
раз должность наводчика. Но 
бывают разные ситуации… 
Предположим, два наводчика 
рядом. Я могу побыть и номе-
ром расчета. Я таскал снаря-
ды. И мне это, честно говоря, 
нравится, это суперфитнес. 
Когда ты на адреналине, когда 
идет наше наступление, когда 
постоянно кричат «плюс 1», 
«влево 10» и т. д., не замеча-
ешь, как ты 100 - 150 снарядов 
по 40 кг как пушинку подни-
маешь, гильзу оттаскиваешь…

«ГУСТАВА» БОЛЬШЕ НЕТ
- Вас называют Валентиныч, 

не по позывному «Густав».
- У меня был позывной «Гу-

став». И я думал, что это пре-
красный позывной. Но пар-
ням это было сложно понять.

- Валентиныч оказалось дей-
ственнее?

- Да. Поэтому я перестал 
сопротивляться. Ну, Вален-
тиныч, значит, Валентиныч.

- Вы помните ваш самый пер-
вый бой? Вот вы приезжаете, 
вас обучают, и... передовая.

- Не помню. Как-то все сли-
лось. До начала СВО я там бы-
вал, кстати, вместе с корре-
спондентом «Комсомольской 
правды» Романом Головано-
вым. Тогда были прекрасные 
времена без артиллерии, и мы 
в прямом смысле в 300 метрах 
от позиций украинцев полза-
ли.

ПОМИРАТЬ, 
ТАК СО ЗНАЧКОМ

- Вернемся к артиллерии. 
Контрбатарейная борьба, вы в 
ней принимали участие?

- Нет. Наша пушка «Рапира» 
бьет максимум на 7 киломе-
тров. Мы уничтожаем техни-
ку, укрепления. Но после того 
как мне дали лейтенанта, мне 
пришлось поменять подразде-
ление. Я в составе 132-й брига-
ды, но, из-за того что батарея - 
это маленькое подразделение, 
я перешел в штурмовой отряд.

- Вы в штурмовом отряде?
- Да. Замполит.
- Штурмовики - это особая 

каста, люди, которые своей 
кровью добиваются результа-
тов. Почему штурмовая группа?

- Мне кажется, что им нуж-
на моя помощь. Я ж депутат 
и понимаю, что у людей есть 
проблемы, которые я должен 
решать. У кого-то дома что-то, 
кому-то нужно срочно лече-
ние, нужно просто с людьми 
поговорить. Это важно. Они 
знают, что я депутат.

- Вы как депутат и так можете 
им помогать.

- Важно быть с ними, а не 
в Москве. Эти парни в боль-
шинстве не профессиональ-
ные военные. Это местные мо-
билизованные, добровольцы 
либо пришедшие с Большой 
земли. Люди не дома, они вда-
ли от семей. Возможно, я не 
самый лучший человек, ко-
торый мог бы быть, но я там 
и делаю все, чтобы они знали: 
они не просто те, кому не по-
везло и их забрали, а вся стра-
на сейчас на СВО, что нет тех, 
кому все равно. 

На одной из моих военных 
курток у меня значок депутат-
ский. Я в Москве его никогда 
в жизни не носил, даже дырки 

на лацкане нет. А там я ношу. 
Пусть видят. Даже если меня 
задвухсотят, пускай я буду с 
депутатским значком.

О ТАКОМ РАНЕНИИ 
НЕПРИЛИЧНО ГОВОРИТЬ

- А вы готовы к этому? Вы 
получали ранение?

- Легкое. На фоне того, что 
люди едут без рук или ног, - 
разрыв ахиллова сухожилия… 
Я просто не считаю нужным 
это рассказывать. Я с мая не 
могу нормально ходить.

- Как это произошло?
- Это не так красиво, как 

хотелось бы. Все банально. 
Что-то прилетает рядом с то-
бой, ты падаешь, чтобы не 
убило. Я неправильно сгруп-
пировался, ударился грудной 
клеткой и надорвал ахилл. Я 
теперь не могу бегать. Когда 
обстрел и надо срочно по-
кинуть место обстрела, для 
меня это проблема. Мне те-
перь приходится очень туго 
завязывать берцы, чтобы я 
мог бежать. Это больно. Но 
парни в госпиталях с серьез-
ными настоящими ранения-
ми меня не поймут. Просто 
неприлично об этом гово-
рить.

ПЛЕНА НЕ БОЮСЬ, 
НО ОПАСАЮСЬ

- Как вы оцениваете свой 
вклад в боевые действия?

- Я считаю, что я на своем 
месте. Я не экскурсант, я не 
ВИП-гость.

- А плена не боитесь?
- Я для себя не могу найти 

ответ на вопрос, что бы я сде-
лал - в плен или рвануть чеку. 

- Вы боитесь этого?
- Не боюсь, но я не хотел бы. 

И опасаться этого надо. Если 
я попаду в плен, я прекрасно 
знаю, что со мной сделают. 
Меня опознают.

- Пытки возможны.
- Сто процентов. Как гово-

рят некоторые мои знакомые, 
ни один человек не может вы-
держать всех пыток. Поэтому 
я опасаюсь. Бояться - это ир-
рационально. У нас был ре-
корд: за один час - 40 прилетов 
155 мм артиллерии. В такие 
моменты включаются другие 
процессы - разум перестраи-
вается, отбрасывает ненужные 
мысли. Страх очень опасен, он 
иррационален. Когда боишь-
ся, ты не делаешь умно - не 
находишь укрытие, а бежишь. 
Шанс, что снаряд прилетит 
именно в твою точку, практи-
чески минимальный, но страх 
подводит. Я видел тех, кто ис-
пугался, они лежат двухсоты-
ми. И у всех ранения в спину. 
Это значит - убегали.

Послушать аудио 
беседы полностью 

можно на нашем сайте 
по этой ссылке
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Виталий МИЛОНОВ: 

           Если попаду в плен,         я прекрасно знаю,
                         что со мной       сделают

Куда делся «Густав»? Почему 
депутату стыдно говорить про 
свое ранение? И куда надо на са-
мом деле послать Даню Милохина?

Депутат Госдумы Виталий 
Милонов только-только вернул-
ся с Горловского направления, где 
воюет артиллеристом, и, пока 
ждет разрешения на очередную 
командировку в зону СВО, пришел 
в студию Радио «Комсомольская 
правда» (97,2 FM) и вывалил все, 
что накипело, Надане Фридрих-
сон. Как всегда, без купюр и не 
стесняясь в выражениях.

Виталий Милонов ушел добровольцем на передовую 
одним из первых из депутатского корпуса.

FM.KP.RU
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МИЛОХИН 
В ШТУРМОВИКИ 
СГОДИЛСЯ БЫ

- Некоторые из тех, кто не 
поддерживает СВО, удрали, 
а теперь пытаются вернуться.

- В 90-е у меня были очень 
демократические убежде-
ния. Я учился в английской 
школе, общался с амери-
канцами, англичанами. Я 
понимаю, что молодежь мо-
жет совершить ошибку. Я 
тоже совершал ошибки. Но 
я благодарен Родине, что 
могу эти ошибки исправить. 
Так и они должны иметь та-
кую возможность. Чтобы у 
человека был шанс, надо 
дать ему шанс.

- Так не факт, что он на 
фронт пойдет.

- Я в 1989 году первый раз 
поехал учиться в Данию, 
мне казалось: рай. Кока-
кола, батончики, едешь в 
школу на роликах по иде-
альному асфальту. Я пони-
маю этих людей, у них бы-
ла иллюзия, которая сейчас 
развеялась.

Я сомнительно отношусь 
ко всяким старым кошел-
кам, которые свалили: вся-
кие иноагенты Вайкуле, 
Галкин и так далее (хотя 
Галкин - ручка старой ко-
шелки, но не буду плохо 
говорить про Аллу Бори-
совну, я ей еще лет 10 на-
зад обещал, я буду держать 
слово, хотя она поступила 
некрасиво). Так вот, мо-
лодые люди росли в дру-
гой атмосфере. У них ис-
каженное представление 
о Западе. Пусть увидят, 
пусть хлебнут. В Новом За-

вете есть притча о блудном 
сыне, который свалил за 
лучшей долей. В результате 
жрал вместе с поросятами 
из корыта.

- Тут конкретный персо-
наж - Даня Милохин. Вер-
нулся, записал видео у Крем-
ля…

- Заблудший сын был сы-
ном, которого любил отец, 
но который просто решил 
уйти. Даня Милохин не 
стал заблудшим сыном. Он 
стал самоочищением нашей 
страны от этой скверны.

- А нормально было его 
пугать? Он прилетел, а его 
стали кошмарить, что вот на 
фронт… 

- Почему парня из Орен-
бурга, которого мобили-
зовали, не кошмарили, а 
он выполняет священный 
долг, а этот козлище - его 
вдруг окошмарили? Если 
ему кошмарно предста-
вить себя мужиком, значит, 
пусть так и…

- А вы видите его на пере-
довой? Кулинаром? Штур-
мовиком?

- Пусть нюхнет. Может 
быть, в нем что-то повер-
нется. Я думаю, что надо 
посмотреть. Может, штур-
мовиком пойдет. Приходят 
разные люди. Смотришь: 
стоят нелепые, кто-то в 
очках, как я, кто-то в сви-
тере бабушкином. А через 
недельку-другую совсем 
меняются.

- Сейчас военкомат Анапы 
объявил его в розыск.

- Я готов его взять. Счи-
таю, что это будет ему на 
пользу.

Виталий МИЛОНОВ: 

           Если попаду в плен,         я прекрасно знаю,
                         что со мной       сделают
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О НАБОЛЕВШЕМ

Не надо 
говорить 
о сексе 
в школе

- Начинается работа Госдумы. 
Чего нам ждать? Какие законо-
проекты рассматриваются?

- Для меня самые важные  - за-
коны, направленные на стимулиро-
вание промышленности, и законы, 
которые будут снижать количество 
абортов. Я был в Мордовии недавно, 
где губернатор моложе меня. Он не 
испугался, там ничего не запреще-
но, а просто сделан такой комплекс 
мер, что они снизили количество 
абортов на 42 процента.

- Запрета на аборты не будет?
- Была бы моя воля, я бы запретил. 

Я считаю, что мы придем к тому, что 
аборт уйдет в прошлое.

- Я сама женщина. Женщину 
невозможно заставить родить.

- Но вас и вашего супруга, моло-
дого человека, можно заставить 
предохраняться, а не делать потом 
аборт.

- А сексуальное воспитание в 
школах нужно?

- Нет. Это же доказано, сексуаль-
ное воспитание развращает детей.

- В 15 лет некоторые уже за-
нимаются тем, чем не должны, 
казалось бы. Может быть, рас-
сказать уже?

- Любой, кто хочет заниматься 
тем, чем не должен, знает, что такое 
контрацептивы и как ими пользо-
ваться. Сексуальная жизнь в шко-
ле - не норма. И если мы об этом в 
школе будем говорить, подростки 
решат, что норма.

- Вы на линию фронта в ско-
ром времени опять?

- Я жду согласования, чтобы мож-
но было снова там оказаться.

Подготовил 
Валентин АЛФИМОВ.

Это раньше Виталий Валентинович ездил в Донбасс 
«посмотреть». Теперь он штатная боевая единица.
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13-летняя певица и блогер Милана Стар, она 
же Милана Маирко, артистка с большим ста-
жем. Фамилию Милана носит мамину, так как с 
папой, актером Виталием Гогунским (Кузя из 

«Универа»), они не общаются. Самый первый ее 
клип набрал 429 млн просмотров. Летом юная 
артистка выступала на фестивале ВКонтакте, 

давала концерты по всей стране. А сейчас у нее 
начался осенний тур. Билеты продаются хорошо - к 

примеру, на ближайшие выступления в Чебоксарах и 
Ярославле продано 80% зала. Отлично расходятся 
билеты и на концерт в столичном семитысячном 
«Крокусе», где через полгода Милана презентует 
новую программу «10 лет на сцене».

У Миланы два крупных рекламных контракта с 
солидными компаниями, каждый оценивается в не-
сколько миллионов рублей. С осени она ведет про-
грамму «Блогер Чат» на музыкальном телеканале 

RU.TV.
Мама Ирина Маирко  - 

продюсер Миланы, она везде 
сопровождает ребенка. На 
заработанное они купи-
ли большую квартиру 
в новостройке и трех-
этажный таунхаус за 
30 млн руб. в элитном 
подмосковном поселке.

Ника и Энджел Жуковы
С 28 сентября в онлайн-кинотеатре Wink (а потом и на 

СТС) покажут сериал «Плакса», где главную роль исполнила 
15-летняя Ника Жукова. Ее отец - лидер группы «Руки Вверх!» 
Сергей Жуков, он генеральный продюсер, композитор 
и автор сценария «Плаксы», где героиня сталкивается с 
буллингом в школе, а затем собирает музыкальную группу.

Жуков рассказал «КП», что сам не появится на экране: «Мы 
записали 8 новых песен, которые в результате превратятся 

в альбом группы «Плакса». Во всех композициях 
звучит голос Ники. Больше всего на свете я 

не хочу пересудов: мол, Жуков взял и снял 
свою дочь. Самодуров в нашем кинобизне-
се нет. Просто так привести и снять своего 

ребенка в кино, если он не умеет играть, 
петь, нельзя. Ника, как и все дети-актеры, 

проходила кастинг. Она серьезно гото-
вилась. Занималась игрой на гитаре, 
записалась в рок-школу, увеличила 
количество уроков вокала».

А 25 сентября премьера у сына 
Жукова  - 13-летний Энджел озву-
чил дядю Федора в новом сезоне 
мультсериала «Простоквашино» 
(смотрите на Okko и 
на канале «Мульт-
ландия»). В муль-
тике засветился 

уже и папа в ро-
ли… самого себя.

Ариелла Самойлова
Старшая дочь рэпера Джигана и его жены, 

блогера и предпринимательницы Оксаны 
Самойловой, планирует выпускать песни, 
развивать свои онлайн-площадки. Но пока 
она не решила, кем именно ей быть. 
Основная цель, как призналась де-
вочка, много зарабатывать - как 
ее родители.

- Я хотела быть певицей, но и 
свою семью и детей тоже хочу. 
А совмещать это тяжело, - 
размышляет Ариелла. - Мо-
жет, стоит стать блогером? 
Но тогда нужно либо биз-
несом заниматься, либо 
мощный личный бренд 
иметь, иначе много не за-
работаешь…

Интерес к девочке 
огромный, так как ее 
мама с рождения по-

казывает у себя в 
блоге каждый день 
жизни семьи. Ариел-

ла уже записала пер-
вую песню в студии: 

вот-вот состоится 
премьера.

Лиза 
Трофимова
15-летняя Елизавета  - 

дочь певца Сергея Тро-
фимова. Прямо сейчас она 
участвует в шоу «Голос. Уже 
не дети» на Первом канале, 
где соревнуются участни-
ки проекта прошлых лет. 
Успешно прошла слепые 
прослушивания и, как и в 
восьмом сезоне, выбрала 
в наставники Егора Кри-
да. Год назад Сергей Трофи-
мов с Лизой победили в шоу 
«Две звезды. Отцы и дети».

- Тогда она так устала, что 
сказала: «Никогда в жизни 
не выйду больше на сцену 
и певицей не буду!»,  - рас-
сказывал отец девочки.  - 
Но прошло несколько дней 

после этого «реше-
ния», и Лиза уже 
ходит и поет с 
утра до ночи все, 

что слышит 
по радио.

13-летняя дочь Кузи из «Универа» 
заработала 30 миллионов

Сергей считает, что сцена дочку 
уже не отпустит. Сам через это проходил!
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Заглядываем в карманы, 
квартиры и личную

 жизнь знаменитостей 
в разделе «Звезды» 

на сайте KP.RU

На фоне 
устремленной 
в будущее дочери 
и Джиган 
как-то стал серьезнее. 
Надо соответствовать.
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Жуков 
не нарадуется 
на творческие 

успехи 
сына (слева) 

и дочери.

Милана Маирко

Мама умело 
продюсирует 
юную 
артистку. 
Но без 
таланта 
у Миланы 
не было 
бы столько 
поклонников.

Дети известных 
артистов и блогеров 
строят успешную 
карьеру буквально 
с пеленок. 
И как это у них 
получается?!

Подготовила Инна ФЕДОТОВА.

С отцом, актером Виталием 
Гогунским, девочка не общается.

11-летняя Ника - дочь певца и ком-
позитора, экс-солиста группы «На-На» 
Владимира Левкина и его жены Ма-
руси. Ника учится в театральной и му-
зыкальной школе, успела засветиться 
и на ТВ, и на эстраде. В декабре мы 
увидим Нику на большом экране - она 
снялась в фильме «Елки-10».

Девочка поет с пяти лет: ее песни 
можно было услышать на «Детском 
радио», на концертах, днях города, фе-
стивалях. Песни ребенку папа пишет 
сам. Репертуар у Ники разнообразный: 
и о папе, и о Родине, и о сладостях, 
и на другие детские и не очень те-
мы. Есть у Левкиных альбом 
«Семейный», где поет вся 
семья - мама, папа и дочь. 
Еще Ника вела детский 
«Прогнозик погодки» - 
была такая телепере-
дача на телеканале 
«Супер».

Обычно о гонора-
рах детей артисты не 
распространяются, но 
Ника уже дает интервью 
и рассказывает об этом 
сама: «Да, я зарабаты-
ваю. Больше всего, на-

верное, на телепроекте «Русские не 
смеются» - 100 тысяч рублей». Ребенок 
говорит, что тратит деньги «на свои по-
требности, на репетитора».

Владимир Левкин часто говорит, что 
не проталкивал дочь на сцену. Ника ему 
вторит: «Я сама захотела петь, быть на 
сцене. Мама и папа дали мне основу, 
инструменты, возможности, а дальше 
я уже сама».

Со
цс

ет
и

Ника Левкина

С такой дочерью 
родителям 

за финансовое 
благополучие 

семьи 
бояться 
нечего.
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Денис КОРСАКОВ

В каком-то смысле Алов 
оказался в тени своего соав-
тора, Владимира Наумова. Во 
многом потому, что умер до 
обидного рано. В этом году 
отмечается не только столе-
тие со дня его рождения, но 
и сорокалетие со дня смерти. 
Наумов пережил Алова на 38 
лет, и все это время снимал 
кино, выпускал воспомина-
ния… Воспоминания были 
посвящены Алову в том чис-
ле. За десятилетия совмест-
ной работы они стали единым 
творческим организмом, как 
в свое время Ильф и Петров. 
Вместе сняли «Мир входя-
щему», «Скверный анекдот», 
«Бег», «Легенду о Тиле», «Теге-
ран-43» и еще шесть фильмов. 
Дочь Алова вспоминала: «В 
творчестве Алов и Наумов дав-
но уже были одним целым, что 
в повседневной жизни неред-
ко приводило к казусам... До-
шло до полного абсурда: теща 
режиссера Самсона Самсонова, 
с которым Наумов дружил и 
жил в одном доме, с недоуме-
нием спросила зятя: «Откуда у 
Наумова это странное, жен-
ское имя - Алла?»

МАЛЬЧИШКА ПРОТИВ 
НЕМЕЦКИХ ТАНКОВ

А началось все во ВГИКе, 
где после войны Александр и 
Владимир учились на курсе ре-
жиссера Игоря Савченко. Они 
были очень разными. Алов 
пришел учиться с фронта; 
мальчишкой он прошел всю 
войну, получил контузию и 
ранение в голову. Поскольку 
до 22 июня 1941 года он мно-
го занимался на Московском 
ипподроме, его определили в 
кавалерию, и много лет спу-
стя он рассказывал дочери: 
«Подвиг - это когда безусые 
мальчишки верхом на полу-
живых клячах против немец-
ких танков. Подвиг - это когда 
с лошади нельзя слезть даже 
по нужде, потому что приказ: 
«Не спешиваться!» и в любой 
момент может поступить дру-
гой: «В бой!»

Во ВГИКе Алов был, по сло-
вам Наумова, «тонким, сму-

глым, курчавым, похожим на 
молодого Пушкина, только в 
военной гимнастерке». Сам 
Наумов поступил во ВГИК 
после школы, будучи челове-
ком сугубо штатским (таких в 
институте называли «статски-
ми рябчиками»). Несмотря на 
разницу в жизненном опыте, 
они подружились. Работали 
с Савченко на фильме «Тре-
тий удар» и «Тарас Шевчен-
ко». Последний был уже го-
тов, когда 44-летний Савченко 
умер. И тут фильм посмотрел 
Сталин и выкатил дюжину 
серьезных поправок. Многие 
эпизоды надо было переснять. 
Например, Сталину не понра-
вилось, что в фильме Шевчен-
ко пожилой, а Чернышевский 
показан молодым (примерно 
так и было в реальности). Ста-
лин объявил: «Нехорошо, ког-
да молодой человек поучает 
старого поэта, прошедшего 
ссылку. Уравняйте их в воз-
расте, снимите Чернышевско-
го с усами и бородой - таким, 
каким он остался в памяти на-
рода...»

И все сталинские правки 
должны были вносить моло-
дые ученики Савченко. Алов 
и Наумов со всем справились, 
Справились они и позже, когда 
фильм «Павел Корчагин» вы-
звал гнев двух живых класси-

ков, Марка Донского и Ивана 
Пырьева. Первый кричал, что 
во время Гражданской войны 
«не было этой жути и грязи, 
мы даже гладили брюки!» Вто-
рой специально для фильма 
выдумал термин «мрачнизм». 
И действительно, столь гряз-
ной и кровавой Гражданскую 
в СССР было показывать не 
принято… Алов и Наумов до-
сняли сцену, в которой Кор-

чагин говорил: 
«А ведь найдутся 
подлецы, которые 
скажут, что ничего это-
го не было. Не спали вповал-
ку, не кормили вшей. Пусть 
помнят, как мерзли, голодали, 
холодали!» Донской, увидев 
этот эпизод, расхохотался и 
сменил гнев на милость. Толь-
ко слово «подлецы» попро-
сил заменить на нейтральное 

«люди».

«МИХАИЛ 
АФАНАСЬЕВИЧ 
ПРОСИТ 
ИЗМЕНИТЬ 
СЦЕНУ»

Массу трудно-
стей пришлось пе-
режить и с «Бегом», 
экранизацией пье-
сы Михаила Бул-
гакова. Когда Алов 
был мальчишкой, 
он бредил театром 
и учился в одном 
классе с племян-
ницей Булгакова. 
«Белую гвардию», 
как вспоминала его 
дочь, он смотрел на 
сцене МХАТа мно-
жество раз. А сцена-
рий «Бега» им с На-
умовым пришлось 

переписывать три года, вно-
ся бесконечные цензурные 
поправки. Очень помогла 
Елена Сергеевна Булгакова, 
вдова писателя. Она заявила 
режиссерам: «Я единствен-
ный представитель Михаила 
Афанасьевича на земле. Он 
каждую ночь мне снится, и я 
с ним советуюсь».

Наумов писал: «Иногда 
она говорила: «Сашенька, 
Володичка, этот эпизод на-
до поправить». - «Но поче-

му?» - «Михаил 
Афанасьевич так 

решил»… Мы сочи-
нили эпизод, которого 

нет у Булгакова. В нем белые 
офицеры, не желая покидать 
родину, вызывают гробовщика 
и говорят: «Надо похоронить 
трех человек». Гробовщик от-
вечает: «А где же покойники? 
Кого хоронить?» Белогвар-
дейский полковник, которо-
го играет Олег Ефремов, от-
вечает: «Хоронить нужно нас». 
Елена Сергеевна, посмотрев 
этот эпизод, сказала, что его 
нужно переснять, об этом про-
сит Михаил Афанасьевич. Она 
сказала, что гробовщик дол-
жен провести пальцем по ще-
тине на лице штабс-капитана, 
играл которого Михаил Глуз-
ский, и сказать: «Побриться бы 
надо, покойника брить труд-
но»... Это было потрясающее 
предложение! В тот момент я 
поверил, что она действитель-
но общается с Булгаковым».

Последней работой Алова 
стал «Берег» - он скончался от 
сердечного приступа 12 июня 
1983 года в латышском город-
ке Кулдига, в финальный съе-
мочный день. Это стало для 
Наумова колоссальным уда-
ром, от которого он оправился 
лишь с трудом. Он вспоминал: 
«Последние годы жизнь его 
была сплошным преодоле-
нием. Война догнала его че-
рез много лет. Последствия 
контузии и ранения вызвали 
серьезное поражение всего ор-
ганизма. Он с трудом ходил, 
опираясь на палочку. То, что 
для нас было естественным, 
для него было постоянным, 
непрекращающимся усилием. 
Но он ни в коей мере не утра-
тил чувства юмора, ясного, 
светлого мироощущения…»

Конечно, самым популярным фильмом Алова и 
Наумова стал «Тегеран-43», съемки которого шли 
сравнительно гладко. В него даже удалось заполу-
чить Алена Делона. Это был счастливый случай: 
искали французского актера на крошечную роль 
инспектора Фоша, и Наумов практически в шутку 
предложил французскому продюсеру: «Давай при-
гласим Делона! Ты с ним знаком, звони!» Продюсер 
позвонил в офис Делона, тот оказался на месте, 
позвал компанию к себе, увидел, что ему предла-
гают эпизод, и заявил: «Если к завтрашнему дню 
напишете мне роль на двадцати страницах и мне 

понравится, буду сниматься». Алов с Наумовым 
стремительно написали ему роль, Делону все по-
нравилось…

Алов и Наумов впервые работали с такой звездой 
и были поражены его профессионализмом. Один из 
эпизодов собирались снимать на Елисейских Полях. 
Делон предупредил: съемка, скорее всего, будет 
сорвана. Режиссеры ему не поверили. Но стоило 
Делону выйти на улицу, как вокруг него собралась 
огромная толпа... Снимать было невозможно. По-
том, правда, французы осознали, что мешают, и 
как-то отодвинулись.
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Творческий 
союз Владимира 

Наумова 
и Александра Алова 

(справа) был настолько 
крепок, 

что и в реальной жизни 
их постоянно путали 

друг с другом.

Александр Алов переснимал 
фильмы после правок 
Сталина и Булгакова
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ЭПИЗОД СО ЗВЕЗДОЙ

«А давай пригласим Делона!»

Ален Делон согласился играть 
в фильме только после того, 

как его роль из эпизодической 
превратилась в полноценную.

Исполнилось 
100 лет 

со дня рождения 
соавтора «Бега» 
и «Тегерана-43».
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13-летняя певица и блогер Милана Стар, она 
же Милана Маирко, артистка с большим ста-
жем. Фамилию Милана носит мамину, так как с 
папой, актером Виталием Гогунским (Кузя из 

«Универа»), они не общаются. Самый первый ее 
клип набрал 429 млн просмотров. Летом юная 
артистка выступала на фестивале ВКонтакте, 

давала концерты по всей стране. А сейчас у нее 
начался осенний тур. Билеты продаются хорошо - к 

примеру, на ближайшие выступления в Чебоксарах и 
Ярославле продано 80% зала. Отлично расходятся 
билеты и на концерт в столичном семитысячном 
«Крокусе», где через полгода Милана презентует 
новую программу «10 лет на сцене».

У Миланы два крупных рекламных контракта с 
солидными компаниями, каждый оценивается в не-
сколько миллионов рублей. С осени она ведет про-
грамму «Блогер Чат» на музыкальном телеканале 

RU.TV.
Мама Ирина Маирко  - 

продюсер Миланы, она везде 
сопровождает ребенка. На 
заработанное они купи-
ли большую квартиру 
в новостройке и трех-
этажный таунхаус за 
30 млн руб. в элитном 
подмосковном поселке.

Ника и Энджел Жуковы
С 28 сентября в онлайн-кинотеатре Wink (а потом и на 

СТС) покажут сериал «Плакса», где главную роль исполнила 
15-летняя Ника Жукова. Ее отец - лидер группы «Руки Вверх!» 
Сергей Жуков, он генеральный продюсер, композитор 
и автор сценария «Плаксы», где героиня сталкивается с 
буллингом в школе, а затем собирает музыкальную группу.

Жуков рассказал «КП», что сам не появится на экране: «Мы 
записали 8 новых песен, которые в результате превратятся 

в альбом группы «Плакса». Во всех композициях 
звучит голос Ники. Больше всего на свете я 

не хочу пересудов: мол, Жуков взял и снял 
свою дочь. Самодуров в нашем кинобизне-
се нет. Просто так привести и снять своего 

ребенка в кино, если он не умеет играть, 
петь, нельзя. Ника, как и все дети-актеры, 

проходила кастинг. Она серьезно гото-
вилась. Занималась игрой на гитаре, 
записалась в рок-школу, увеличила 
количество уроков вокала».

А 25 сентября премьера у сына 
Жукова  - 13-летний Энджел озву-
чил дядю Федора в новом сезоне 
мультсериала «Простоквашино» 
(смотрите на Okko и 
на канале «Мульт-
ландия»). В муль-
тике засветился 

уже и папа в ро-
ли… самого себя.

Ариелла Самойлова
Старшая дочь рэпера Джигана и его жены, 

блогера и предпринимательницы Оксаны 
Самойловой, планирует выпускать песни, 
развивать свои онлайн-площадки. Но пока 
она не решила, кем именно ей быть. 
Основная цель, как призналась де-
вочка, много зарабатывать - как 
ее родители.

- Я хотела быть певицей, но и 
свою семью и детей тоже хочу. 
А совмещать это тяжело, - 
размышляет Ариелла. - Мо-
жет, стоит стать блогером? 
Но тогда нужно либо биз-
несом заниматься, либо 
мощный личный бренд 
иметь, иначе много не за-
работаешь…

Интерес к девочке 
огромный, так как ее 
мама с рождения по-

казывает у себя в 
блоге каждый день 
жизни семьи. Ариел-

ла уже записала пер-
вую песню в студии: 

вот-вот состоится 
премьера.

Лиза 
Трофимова
15-летняя Елизавета  - 

дочь певца Сергея Тро-
фимова. Прямо сейчас она 
участвует в шоу «Голос. Уже 
не дети» на Первом канале, 
где соревнуются участни-
ки проекта прошлых лет. 
Успешно прошла слепые 
прослушивания и, как и в 
восьмом сезоне, выбрала 
в наставники Егора Кри-
да. Год назад Сергей Трофи-
мов с Лизой победили в шоу 
«Две звезды. Отцы и дети».

- Тогда она так устала, что 
сказала: «Никогда в жизни 
не выйду больше на сцену 
и певицей не буду!»,  - рас-
сказывал отец девочки.  - 
Но прошло несколько дней 

после этого «реше-
ния», и Лиза уже 
ходит и поет с 
утра до ночи все, 

что слышит 
по радио.

13-летняя дочь Кузи из «Универа» 
заработала 30 миллионов

Сергей считает, что сцена дочку 
уже не отпустит. Сам через это проходил!
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Заглядываем в карманы, 
квартиры и личную

 жизнь знаменитостей 
в разделе «Звезды» 

на сайте KP.RU

На фоне 
устремленной 
в будущее дочери 
и Джиган 
как-то стал серьезнее. 
Надо соответствовать.
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Жуков 
не нарадуется 
на творческие 

успехи 
сына (слева) 

и дочери.

Милана Маирко

Мама умело 
продюсирует 
юную 
артистку. 
Но без 
таланта 
у Миланы 
не было 
бы столько 
поклонников.

Дети известных 
артистов и блогеров 
строят успешную 
карьеру буквально 
с пеленок. 
И как это у них 
получается?!

Подготовила Инна ФЕДОТОВА.

С отцом, актером Виталием 
Гогунским, девочка не общается.

11-летняя Ника - дочь певца и ком-
позитора, экс-солиста группы «На-На» 
Владимира Левкина и его жены Ма-
руси. Ника учится в театральной и му-
зыкальной школе, успела засветиться 
и на ТВ, и на эстраде. В декабре мы 
увидим Нику на большом экране - она 
снялась в фильме «Елки-10».

Девочка поет с пяти лет: ее песни 
можно было услышать на «Детском 
радио», на концертах, днях города, фе-
стивалях. Песни ребенку папа пишет 
сам. Репертуар у Ники разнообразный: 
и о папе, и о Родине, и о сладостях, 
и на другие детские и не очень те-
мы. Есть у Левкиных альбом 
«Семейный», где поет вся 
семья - мама, папа и дочь. 
Еще Ника вела детский 
«Прогнозик погодки» - 
была такая телепере-
дача на телеканале 
«Супер».

Обычно о гонора-
рах детей артисты не 
распространяются, но 
Ника уже дает интервью 
и рассказывает об этом 
сама: «Да, я зарабаты-
ваю. Больше всего, на-

верное, на телепроекте «Русские не 
смеются» - 100 тысяч рублей». Ребенок 
говорит, что тратит деньги «на свои по-
требности, на репетитора».

Владимир Левкин часто говорит, что 
не проталкивал дочь на сцену. Ника ему 
вторит: «Я сама захотела петь, быть на 
сцене. Мама и папа дали мне основу, 
инструменты, возможности, а дальше 
я уже сама».
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Ника Левкина

С такой дочерью 
родителям 

за финансовое 
благополучие 

семьи 
бояться 
нечего.
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Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81
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кого орешка». 8. Незави-
симый оценщик состояния 
бухгалтерского учета. 10. 
Поэтическое ремесло. 11. 
Сочинитель песни «Марш 
мародеров». 14. Ростислав 
Плятт в фильме «Мечта». 15. 
Кто из звезд российской 
эстрады спел о фотогра-
фии 9 на 12 с наивной под-
писью «На память»? 20. На 
чем здание базируется? 21. 
Изучение сыгранной партии 
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23. Должность Эммы Исаа-
ковны из романа «Тьма после 
рассвета». 24. Никарагуа, но 
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вания кожи. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Руч-
ная птица во дворе чехов-
ского дома в Ялте. 2. Какой 
палец не пригодился для игры 
на арфе? 3. Булимия в народ-
ном стиле. 5. Самая любимая 
Айседорой Дункан из усы-
новленных ею дочерей. 6. 
Катализатор глубины лужи. 
7. Шило для плетения лап-
тей. 9. Столица с фонтаном 
Мавра. 12. Плод на картине 
«Купчиха за чаем». 13. Игра 
из поттерианы. 16. Фермент 
слюны. 17. Княжество меж-
ду Испанией и Францией. 18. 
Главный плод на ежегодном 
Фестивале фруктов в Нью-
Дели. 19. Что к японским 
роллам добавляют? 20. Вто-
рой по величине полосатик 
с горизонтально вытянутыми 
зрачками. 22. Березозол на-
шего времени.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Уил-
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 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

- Сегодня реально лежали 
всем офисом.

- Сайт с анекдотами?
- ОМОН!

�  �  �
Если бы люди могли ле-

тать как птицы, то произ-
водство рогаток резко бы 
возросло.

�  �  �
«Врачи вынесли жестокий 

приговор - шизофрения. Но я 
до сих пор не могу поверить, 
что этот милый пушистый зве-
рек - лишь плод моего боль-
ного воображения».

Из воспоминаний крокоди-
ла Гены.

�  �  �
Я решил, что всё, хва-

тит работать на дядю, на-
до кардинально менять 
свою жизнь.

Теперь я работаю на 
тетю.

�  �  �
Экономическая ситуация 

в настоящее время настоль-
ко тяжелая, что женщинам 
теперь приходится выходить 
замуж по любви.

�  �  �
Фотографии, на кото-

рых человек похудел со 
120 до 60 килограммов, 
круто воодушевляют. Ты 
понимаешь, что похудеть 
можно всегда, и продол-
жаешь есть, есть и есть!

�  �  �
Хрен редьки не слаще?
Содержание сахара в хрене 

составляет 16,3 процента, а 
в редьке только 7.

Вот и верь теперь этим по-
говоркам.

 �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU
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Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, д. 

5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: «Мисс купальник «КП». Или 

на e-mail: miss@kp.ru

МИСС 
КУПАЛЬНИК «КП»

04.10.2023 На диване с «Комсомолкой»

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем сайте 
KP.RU в разделе «

Будь стильной с «КП»!

Анастасия 
АБАШЕВА, 

25 лет, Москва:
- Я тренер по легкой 

атлетике, мастер 
спорта в тройном 
прыжке. Учусь на 
психолога в МГУ. В 
свободное время 

занимаюсь фитнесом 
и путешествую.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- А вот это 
прекрасный 

пример того, как цвет 
одежды усиливает цвет 
кожи, чей персиковый 

оттенок становится еще 
теплее и нежнее. Похоже, 

что купальник не очень 
комфортен в движении, но 

эстетически все сложилось.
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Га зе та «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин гра д» 
за ре ги стри ро ва на 6.04.2009 г. 

в Управлении Федеральной службы по надзору 
в сфере связи и массовых коммуникаций по Калининградской 

области, свид. ПИ № ТУ 39-00037,  
учре ди тель - ООО «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин град». 

РЕДАКЦИЯ И ИЗДАТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОГО ВЫПУСКА ООО «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА» - КАЛИНИНГРАД»

12

ночью днем
Калининград  +12… +13  +12… +14

Советск  +11… +12  +12… +13

Балтийск  +14… +15  +14… +15
Правдинск  +11… +12  +13… +14
Светлогорск  +13… +14  +14… +15

• Прогноз погоды на завтра,
5 октября.

Давление - 756 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 93 (норма 75)
Ветер - западный,
умеренный, 5-6 м/с

Восход - 6.47
Закат - 18.05

Луна
в третьей
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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Деревянный острог на берегу 
Иртыша, сосновые срубы  - язык 
не поворачивается назвать их 
коттеджами, хотя с точки зрения 
комфорта там вовсе не Средние 
века. Горячий душ, фен, мини-бар. 
Правда, вместо тапочек лапти или 
шерстяные носки. А в некоторых 
избах вместо кровати - двуспаль-
ные полати на русской печи.

Где: Тюменская область, То-
больский район, село Абалак.

Цена вопроса: от 5600 рублей 
в сутки за 2-местный номер.

На берегу реки Протвы стоят индей-
ские хижины-типи - точнее, неотипи. С 
прозрачными стенами из закаленного 
стекла, чтобы видеть лес и звездное 
небо. 

И с кофемашиной, камином, Wi-Fi, 
душем, большой кроватью и мягкими 
халатами - ну мы же не на Диком За-

паде! Рядом - футуристические дома-
капсулы с панорамными окнами (и 
тоже со всеми удобствами).

Где: Калужская область, село Вос-
ход, в 100 км от Москвы.

Цена вопроса: от 8 тысяч рублей 
в сутки на двоих в лодже-капсуле, от 
14 500 рублей в типи.

Отдохни!

Подготовила Лилия СОКОЛЬНИКОВА.

Вместо Черного моря - в далекую-далекую галактику! Жить 
будете в каютах комического корабля из фантастического филь-
ма, без окон, зато с интерактивными мониторами и библиотекой 
научной фантастики. Футуристические интерьеры дополняет 
освещение в фиолетовых тонах. Наверное, чтобы очень хотелось 
немедленно выйти на солнце и выдохнуть - я все еще на Земле! 
В центре также есть музей, посвященный освоению космоса и 
в реальной истории человечества, и в кино. Можно примерить 
скафандр, попробовать космическую еду, победить в сражении 
с другой галактикой и поуправлять 3D-ракетой.

Где: Крым, Алушта.
Цена вопроса: 4 тысячи рублей в сутки за 2 - 3-местный 

номер.

Cколько россияне 
тратят на отдых 
за границей, и чем 
заменяют дорогие 
курорты, - на сайте 
KP.RU

Хоббиты живут не только в Средиземье: по-
клонники киносаги «Властелин колец», снятой 
по роману Толкина, слетаются со всего мира 
в Новую Зеландию. А там туристам с удоволь-
ствием показывают жилища хоббитов.

Но мы знаем, как сэкономить! В ста киломе-
трах от Москвы, на берегу Занинского водо-
хранилища, тоже есть домики-норки с круглыми 
окнами. В них топят дровяные печи, а крыша 
покрыта зеленой травой. Быт хоббитов аске-
тичен: в домике будет только летний умываль-
ник с холодной водой и торфяной экотуалет, 
горячий душ - на территории. Зимой воду надо 
носить из родника.

Если хочется комфорта, можно остановиться 
в HobbHotel - по дизайну похоже, но со всеми 
удобствами. В выходные гостей приглашают 
поучаствовать в квесте - с поисками кольца, 
разумеется.

Где: Московская область, Можайский район, 
в 114 км от Москвы.

Цена вопроса: от 6500 рублей в сутки за 
2-местный домик, от 9500 рублей за номер 
в отеле.
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Самые 
необычные 

отели 
России.

Можайские хоббиты 
и крымские джедаи

Капсулы с огромным окнами на металлических опо-
рах напоминают гнезда инопланетян или жилище очень 
современной белки. Другой необычный вариант на 
территории загородного клуба на берегу Оки - 
зеркальные дома: изнутри стены прозрачные, 
вы живете, как будто в лесу. Но снаружи вас 
никто не увидит, у стен особое напыление. И 
купола-геосферы, уже ставшие стандартными 
для российских глэмпингов, в «Гуляй-городе» 
поставили. Горячая вода, туалет, кондиционеры, 
отопление имеются. А вот Wi-Fi и телевизоров 
во многих домиках нет. Общайтесь друг с другом!

Где: Тульская область, поселок Ланьшинский, в 140 
км от Москвы.

Цена вопроса: от 6 тысяч рублей в сутки на двоих 
в капсуле, от 6500 рублей в зеркальном доме, 8000 
рублей в куполе.

Своя нора
(экоотель «Хоббитлэнд»)

За стеклом
(загородный отель Pine River)

Для альпинистов-
футуристов
(горный приют LeapRus)

Межгалактическая 
капсула
(отель и научно-развлекательный 
центр «Страж Империи») Полати 

с удобствами
(туркомплекс «Абалак»)

Гнезда инопланетян
(загородный клуб «Гуляй-город»)
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Приют на склоне Эльбруса, на высоте 3912 
метров, выглядит как космическая база зем-
лян, переселившихся на другую планету. Исто-
рия не про роскошь: в приюте два жилых моду-
ля, по 12 мест в каждом, и еще один вагончик 
в том же стиле на 10 человек. Ночуют гости в 
спальных мешках, санузлы общие, завтракают 
в гостиной с огромным панорамным окном и 
видом на самую высокую вершину России.

Где: Кабардино-Балкария, Эльбрусский рай-
он, поселок Терскол.

Цена вопроса: от 4100 рублей за спаль-
ное место.
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Александр КАТЕРУША

Очаг открытого 
горения составил 
400 квадратных метров.

Во вторник загорелся мусорный 
полигон, расположенный в поселке 
Ельняки Гвардейского района. Пламя 
охватило огромные горы отходов. Как 
сообщила пресс-служба региональ-
ного МЧС, очаг открытого горения 
составил 400 квадратных метров.

- От МЧС на борьбу с огнем на-
правили 26 человек личного соста-
ва и 6 единиц техники, - уточнили в 
ведомстве.

Выехали на место ЧП и специ-
алисты регионального управления 
Роспотребнадзора. Они проводят 
исследование воздуха на вещества, 
которые свойственны процессу го-
рения - будут искать диоксид серы, 
сероводород, аммиак, метан, бензол 
и т. д.

Отметим, что полигон в Ельняках 
горел уже много раз. В 2022 году по-
жары случились в марте и октябре. 
Компанию, которая эксплуатировала 
свалку, в итоге оштрафовали за нару-

шение требований при обращении с 
отходами и сокрытие экологической 
информации.

В этом году мусор полыхал в мае. 
Тогда же председатель Следственного 
комитета России Александр Бастры-
кин даже поручил провести проверку 
по факту возникновения возгорания. 
Летом полигон официально закры-
ли и пообещали рекультивировать. 
Правда, пока никаких работ в этом 
направлении не сделано - сначала 
предстоит проектирование.

Минувшим летом крупный по-
жар случился и на полигоне возле 
поселка Круглово Зеленоградского 
района. Тушение продолжалось семь 
суток, ежедневно в нем принимали 

участие несколько десятков чело-
век, в большинстве - сотрудники 
МЧС России. Пожарные устрани-
ли горение на площади около 3000 
квадратных метров. Из-за пожара 
временно закрыли летний лагерь 
«Бригантина» и вывезли всех детей. 
После тушения свалку, как и в Ель-
няках, закрыли.

Пока пожароопасные полигоны 
только готовят к рекультивации, в Гу-
севе и Светлом эти работы уже идут. 
Причем на гусевской свалке выпол-
нено около 92% от общего объема.
Свалка использовалась с 1984 по 2015 
год, за это время ее площадь выросла 
почти в два раза - с официальных 4,52 
га до 8,66 га. 

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Багратионовском районе 
полыхнул склад с углем

Пожар в поселке Славяновка Багратионовского района случился в ночь на вторник, 
3 октября. Возгорание произошло на складе. Как сообщает пресс-служба региональ-
ного МЧС, на открытой площадке тлело 30 тонн заготовленного угля. Сотрудники 
МЧС прибыли на место оперативно и сумели ликвидировать возгорание.

Среда
4 октября · 2023

В Центральном парке 
начали ремонтировать 
колесо обозрения

Еще больше 
материалов 

на нашем сайтеколесо обозрения

Под Гвардейском снова 
загорелась гора мусора
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 ■ ДЕРЖИ ВОРА!

С порога 
галереи украли 
картину 
в шикарной 
раме

Александр КАТЕРУША

Полиция Калининграда 
уже раскрыла преступление.

Полотно «Дегустатор вин» в шикарной 
раме выставили на пороге частной худо-
жественной галереи на Ленинском про-
спекте. Увы, картина простояла недолго 
- прямо с подставки ее забрал неизвестный 
прохожий.

Как сообщает пресс-служба региональ-
ного УМВД, оперативники уголовного 
розыска быстро задержали похитителя 
произведения искусства. Нигде не работа-
ющий 28-летний калининградец признал-
ся, что продал живопись неизвестному. 
За какую сумму вор сбыл краденое, не 
сообщается. Но известно, что в галерее 
«Дегустатора вин» оценили в 30 тысяч 
рублей.

На любителя прекрасного завели уго-
ловное дело. Чуть позже выяснилось, что 
он также причастен к краже товаров в 
магазине на улице Черняховского.

 ■ ТЕНДЕНЦИЯ

За грибами 
ходят даже 
с ходунками!
Александр КАТЕРУША

В нашей области продолжается сезон 
сбора грибов. Горожане регулярно выез-
жают в леса. Как сообщает пресс-служба 
регионального МЧС, за подосиновиками 
отправляются даже пенсионеры и люди, 
которым тяжело передвигаться.

- Калининградцы продолжают свои по-
ходы за грибами, причем в этом деле, 
как оказалось, не помеха даже ходунки, 
- отмечают в МЧС.

Спасатели регулярно проводят профи-
лактические рейды. Последний прошел в 
лесных массивах Гастелловского и Слав-
ского лесничества. Грибникам напомнили 
правила безопасности при походе в лес, а 
также вручили информационные памятки.

От МЧС на борьбу с огнем направили 26 человек личного состава.

Жертвой злоумышленника 
стал «Дегустатор вин». 
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Александр КАТЕРУША

В Калининграде 
продолжают разбирать 
советский недострой.

Работы по сносу Дома Советов пе-
реходят на новую стадию. К зданию 
подвезли второй строительный кран. 
Об этом на своей странице в «ВК» со-
общил губернатор Антон Алиханов.

«Второй кран полностью завезен 
для монтажа, будет установлен по ди-
агонали от первого», - написал глава 
региона.

Напомним, что работы в Доме Со-
ветов и вокруг него начались еще в 
апреле. Тогда здание и часть парков-
ки обнесли строительным забором. 
Генеральный директор Корпорации 
развития Калининградской области 
Андрей Толмачев сообщал, что раз-
бор начали с демонтажа наружной 
лестницы, стяжки и коммуникаций.

В августе на площадке установили 
первый кран. Еще через месяц рабо-
чие приступили к демонтажу верхних 
этажей, хотя до сих пор здание выгля-
дит целым и не зияет дырами в стенах.

Подрядчик должен завершить все 
работы к середине июня 2024 года. 
Стоимость сноса составляет 128 мил-
лионов рублей.

Что появится на Центральной пло-

щади вместо Дома Советов, до сих 
пор неизвестно.  Одним из вариантов 
называют парк «с обоснованной ар-
хитектурной застройкой». При этом 
профессионалы (архитекторы) про-
должают спорить. Конкурс концеп-
ций на застройку территории Дома 
Советов победителя не выявил -  чле-
ны жюри большинством голосов не 
стали присуждать первое место, опре-
делив два вторых и третье.

К Дому Советов привезли 
второй кран для сноса
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Демонтаж верхних этажей идет с конца сентября. 
Теперь темпы должны увеличиться.

 ■ НАША СПРАВКА

Строительство Дома Советов велось 
с 1970 года до середины 80-х. Срок 
ввода в эксплуатацию был намечен на 
IV квартал 1988 года. К тому моменту, 
когда работы остановили из-за проблем 
с финансированием, здание было готово 
на 95% (внутри успели установить два 
лифта и подключить объект к городским 
коммуникациям).

В 2020 году губернатор Антон Али-
ханов объявил, что Дом Советов будет 
демонтирован. ФОТО-

ФАКТ

Калининградский янтарный комбинат добыл самородок весом 1 кг 826 г. 
Как сообщает пресс-служба комбината, этот янтарь - особенный из-за глад-
кой корочки, на которой нет отпечатка древесной коры или растительных 
тканей. Камень назвали «Останкинский» - в честь закладки фундамента 
Останкинской телебашни, которая состоялась 27 сентября 1960 года.
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 ■ КРАСОТА!

В «Планете Океан» завершают 
испытания огромных аквариумов
Александр КАТЕРУША

Всего предстоит 
проверить 
29 емкостей.

В новом корпусе-шаре 
Музея Мирового океана 
в Калининграде проводят 
гидравлические испытания 
всех установленных там 29 
аквариумов. Уже протести-
ровали 20 из них, сообщили 
в пресс-службе «Единого 
заказчика в сфере строи-
тельства».

Два самых больших ак-
вариума - объемом 706,4 и 
224,6 куб. м - специалисты 
тестируют прямо сейчас. 
Один из них имеет глуби-
ну более 8 метров, сквозь 
другой проходит тоннель, 
изготовленный из специаль-
ного акрилового стекла. Об-
щий объем всех аквариумов 
составляет более 1,1 тыс. 
кубических метров.

Параллельно завершает-
ся монтаж оборудования 
детского образовательного 
центра «ОКЕАНиЯ», в лекци-
онном зале устанавливают 
интерактивные мультиме-
дийные системы, кресла. 

Тем временем на террито-
рии музейного комплекса 
заканчивают работы по бла-
гоустройству. Установлена 
современная метеоплощад-
ка, малые архитектурные 
формы, скамейки.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

РЕМОНТ пластиковых окон. Тел. 
8-902-422-70-71.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, поможем 
в оформлении. Тел. (4012) 92-27-
07.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел.: 
(4012) 37-30-30, 37-37-00.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 
(4012) 310-340

Важная информация для садоводов
АО «Янтарьэнергосбыт» проводит работу по 

переводу садоводов на прямые договоры энер-
госнабжения с последующей консолидацией 
электрических сетей ряда садовых товариществ 
и передачей их на баланс АО «Россети Янтарь».     

Это даст садоводам ряд преимуществ:
- добросовестные владельцы участков не будут за-

висеть от соседей-неплательщиков;
- обязанность по ремонту и эксплуатации электро-

сетей перейдет от СНТ к сетевой компании.  
До конца 2023 года планируется осуществить 

консолидацию всего электросетевого имущества СТ 
«Знание» и НСТ «Рыбак», участка линии электропере-
дачи СНТ «Радуга» в районе ул. Лейтенанта Катина в 
г. Калининграде (ВЛ 0,4 кВ от опоры № 18 от ТП 593) 
протяженностью 2,14 км и части электрических сетей 
СНТ «Победа» (в границах улиц 2-й Малой Кольцевой, 
Гражданской, Автомобильной, Российской, Инженер-
ной, Целинной). 

Обращаем внимание собственников земельных 
участков, электросети которых попадают под кон-
солидацию, на необходимость урегулирования от-

ношений по энергоснабжению каждого техноло-
гически присоединенного к электрическим сетям 
земельного участка напрямую с гарантирующим 
поставщиком - АО «Янтарьэнергосбыт», (энергосбы-
товой организацией). 

При наличии признаков бездоговорного потребления 
сетевая организация принимает меры по введению 
ограничения энергоснабжения объектов, договорные 
отношения по энергоснабжению которых не урегули-
рованы надлежащим образом.   

Поэтому владельцам участков указанных товари-
ществ важно в кратчайшие сроки подать необходимые 
документы с заявлением в АО «Янтарьэнергосбыт», 
(энергосбытовую организацию). 

Сделать это можно онлайн через интернет-при-
емную на сайте yantarenergosbyt.ru или в одном 
из офисов компании по адресу: ул. Невского, 
51в, или ул. Дарвина, 10. Перечень документов 
размещен на сайте гарантирующего поставщика 
в разделе «Заключение договора».

Дополнительные вопросы можно задать по 
единому телефону 8-800-250-84-58.

14 Калининград
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Сквозь один из аквариумов 
проходит тоннель, изготовленный 

из специального акрилового стекла.
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Николай ЛИТВИНОВ

Мероприятия будут 
проходить по 8 октября.

С 2 по 8 октября в Калининград-
ской области в рамках Года педагога 
и наставника проходят мероприятия, 
приуроченные ко Дню учителя. Ак-
ция началась со встречи министра 
образования Светланы Трусеневой с 
лидерами психолого-педагогических 
классов. Разговор прошел в необыч-
ном формате пресс-завтрака, в ходе 
которого семь ребят получили значок 
активиста и смогли задать вопросы, 
поделиться идеями и проектами в об-
ласти развития педагогического об-
разования.

- Вы уже стали частью педагоги-
ческого сообщества, и мы возлагаем 
на вас большие надежды. Вы пред-
лагаете новые идеи, которые могут 
быть реализованы в нашей региональ-
ной системе образования, - отметила 
Светлана Трусенева.

В этот день педагоги были при-
глашены на праздничный концерт в 
Калининградской областной филар-
монии, организованный областным 
Профсоюзом работников народного 
образования и науки Российской Фе-
дерации, а также на показ фильма «Я 
делаю шаг».

В ходе Большой учительской недели 
запланированы встречи для ветеранов 
педагогического труда, советников 
директора по воспитанию, а также 
экскурсии для молодых педагогов. 
Традиционно в День учителя, 5 ок-
тября, состоится торжественное на-
граждение педагогов и праздничный 
концерт в их честь. Поздравления в 
адрес учителей прозвучат в теле- и 
радиоэфирах.

Полная программа мероприятий 
Большой учительской недели раз-
мещена на сайте регионального Ин-
ститута развития образования.

Напомним, что на прошлой не-
деле в Калининграде наградили ра-
ботников дошкольного образования. 

Торжественное событие состоялось 
27 сентября. В этот день с 2016 года 
в России отмечается профессиональ-
ный праздник работников дошколь-
ного образования. Награды лучшим 
представителям сферы вручили ми-
нистр образования региона Светлана 
Трусенева и глава Калининграда Олег 
Аминов. Звания «Почетный работ-
ник сферы образования Российской 
Федерации» удостоены десять спе-
циалистов дошкольных учреждений 
областного центра, еще 29 человек 
получили Почетные грамоты Мини-
стерства просвещения Российской 
Федерации, десять - Почетные гра-
моты министерства образования Ка-
лининградской области.

Сегодня в Калининградской обла-
сти трудятся около девяти тысяч ра-
ботников дошкольного учреждения. 
В их числе воспитатели, логопеды, 
музыкальные работники и другие 
специалисты. Все они активно при-
меняют инновационные методики и 
повышают свою квалификацию. 

Калининград 04.10.2023
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 ■ ЗАБОТА

Запущен новый проект для семей 
с детьми-инвалидами
Николай ЛИТВИНОВ

Услуги оказываются 
семьям 
на безвозмездной 
основе.

С октября в Центре реаби-
литации и развития «Мария» в 
Калининграде начали работать 
группы кратковременного пре-
бывания для детей с ментальны-
ми нарушениями в возрасте от 
трех до восьми лет. Проект ре-
ализован при поддержке Фонда 
президентских грантов.

Как сообщает пресс-служба 
правительства области, педаго-

ги и психологи проводят с деть-
ми-инвалидами занятия, целью 
которых является достижение 
максимально возможных резуль-
татов в коррекции и развитии ре-
бят с учетом их индивидуальных 
возможностей и способностей, 
социализация и обеспечение 
дальнейшего обучения.

- Наши специалисты встре-
чались с коллегами из Центра 
лечебной педагогики и диф-
ференцированного обучения 
Псковской области, которые 
поделились методическим опы-
том, - рассказала председатель 
региональной детско-молодеж-
ной общественной организации 

инвалидов «Мария» Зоя Кочет-
кова. 

Группы немногочисленные - 
до пяти человек. Услуги оказы-
ваются семьям на безвозмезд-
ной основе. За время проекта 
будет набрано три курса, дли-
тельность каждого - четыре ме-
сяца. Всего помощь получат 45 
ребят.

- Я работающая мама, сын 
Максим в первой половине дня 
посещает начальную школу, а 
после обеда - центр «Мария». 
Любой проект, который помо-
гает родителям с детьми-инва-
лидами, безусловно важен. Я 
спокойна, зная, что сын под 

присмотром специалистов, 
получает дополнительное об-
разование и реабилитацию 
высокого уровня, - поделилась 
получатель услуги Анастасия 
Артюшкина.

Вторым направлением про-
екта стало создание кабине-
та психологической разгрузки 
«Балтийский уголок» для роди-
телей, где они смогут отдохнуть 
в ожидании детей с занятий.

Центр «Мария» расположен 
по адресу: Калининград, ули-
ца Клавы Назаровой, 61, до-
полнительная информация до-
ступна по телефону 8 (4012) 
68-68-34.

Стартовала Большая 
учительская неделя

Министр образования Светлана Трусенева вручила лидерам психолого-педагогических классов значки 
активиста.

 ■ СКОРО ПРАЗДНИК

Дорогие 
педагоги!

Примите искренние 
поздравления 
с Днем учителя!

Сложно переоценить роль педагога и 
наставника в жизни каждого человека. 
Следуя своему призванию, вы помога-
ете становлению личности, передаете 
молодому поколению знания и опыт, при-
виваете лучшие человеческие качества 
и моральные принципы. 

На сегодняшний день в сфере образо-
вания региона трудятся почти 13 тысяч 
педагогических работников. Каждый из 
вас вносит весомый вклад в наше общее 
будущее, в достойное будущее наших 
детей. Калининградские выпускники год 
от года показывают все более высокий 
уровень знаний, поступают в ведущие ву-
зы страны, достигают значимых высот на 
выбранном поприще. И в этом в первую 
очередь ваша заслуга. 

Благодарю вас за профессионализм 
и верность своему призванию. Пусть 
каждый день вас сопровождают любовь 
учеников, уважение и благодарность ро-
дителей. Счастья и благополучия вам и 
вашим близким! С праздником!

С уважением
губернатор 

Калининградской области
Антон АЛИХАНОВ.

Учитель с большой буквы (а именно та-
кие педагоги составляют костяк професси-
онального сообщества региона) не только 
передает ученику знания, но и делится 
частью своей души. Только так можно 
привить ребенку правильные жизненные 
ориентиры, помочь ему в полной мере 
раскрыть индивидуальные способности. 

Спасибо вам за преданность профессии 
и высочайший профессионализм, за чут-
кое и внимательное отношение к детям, 
за беззаветное служение нашей общей 
малой и большой Родине! Особые слова 
благодарности - ветеранам педагогиче-
ского труда. Всем, кто внес значительный 
вклад в воспитание и образование многих 
поколений жителей области.

Дорогие друзья, от всего сердца желаю 
вам неиссякаемого оптимизма, крепкого 
здоровья, выдержки, мудрости и новых 
ярких профессиональных достижений! 

С уважением
председатель 

Законодательного собрания 
Калининградской области                                                        

 Андрей КРОПОТКИН.
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Николай ЛИТВИНОВ

Для реконструкции 
покрытия все активнее 
применяется новый 
для самого западного 
региона России метод 
холодного ресайклинга.

В Калининградской области для 
реконструкции разбитых дорог 
успешно применяется новый для 
самого западного региона России 
метод холодного ресайклинга. Его 
вот уже несколько лет внедряет 
Проектно-строительная компания 
«Возрождение». Для того чтобы 
выяснить, в чем суть уникального 
метода и в чем его отличие от тра-
диционных способов реконструк-
ции дорог, наш корреспондент 
выехал на одно из мест проведе-
ния работ в поселок Краснолесье 
Нестеровского муниципалитета.

КАМЕНЬ В ЛОБОВОЕ 
СТЕКЛО

Как пояснили местные жите-
ли, дорогу с песчано-гравийным 
покрытием, которая ведет из по-
селка, раза два в год выравнива-
ют грейдером. Тем не менее все 
равно здесь быстро образуются 
рытвины и ямы, где ломается под-
веска автомобилей. К тому же 
существует опасность, что из-под 
колес машины может выскочить 
камень и влететь в лобовое стек-
ло встречного авто.

Учитывая неудовлетворитель-
ное состояние этой дороги, ее 
было решено капитально отре-
монтировать. Асфальбетонное 
покрытие укладывает «Дорожно-
эксплуатационное предприятие 
№ 2» («ДЭП-2»). Но прежде чем 
положить асфальт, необходимо 
подготовить основание. Вот для 
этой цели и применяется метод 
холодного ресайклинга.

ВГРЫЗАТЬСЯ В ГРУНТ
Мы приехали на место прове-

дения работ, когда они были в 
самом разгаре. Нашему взору 
предстала целая вереница агре-
гатов и механизмов.

Основа - ресайклер - огромная 
машина с гигантскими колесами. 
Она вгрызалась в покрытие до-
роги своими зубчатыми валами, 
перемалывала внутри и выдавала 
стабилизированный грунт. Перед 
ресайклером двигались цистерна 
с водой и агрегат для распределе-
ния цемента. Завершали процесс 
асфальтовый каток и грейдер, ко-

торые проходили по участку работ 
несколько раз.

В итоге вместо разбитой до-
роги с ямами и рытвинами обра-
зовалась своего рода бетонная 
подушка. Процесс стабилизации 
грунта завершен. Осталось толь-
ко уложить асфальт - и все, до-
рога готова.

А КАК РАНЬШЕ?
Чтобы оценить, насколько ме-

тод холодного ресайклинга эф-
фективный и удобный, необходи-
мо сравнить его с традиционным 
порядком ремонта дорог.

Как пояснил мастер «ДЭП-2», 
предприятия, укладывающего 
финальное асфальтобетонное по-
крытие, Денис Филатов, раньше, 
чтобы отремонтировать дорогу, 
необходимо было вырыть так на-
зываемое корыто на глубину 80 
см - 1 метр. Для этого на место 
проведения работ приезжали 
бульдозеры, экскаваторы, кото-
рые вынимали грунт, погружали 
его на самосвалы. Затем он на 
автомобилях доставлялся на спе-
циальный завод, где осуществля-
лась подготовка - грунт смеши-
вался с вяжущими материалами 
- цементом или известью. Потом 
полученную смесь доставляли об-

ратно к месту ремонта, укладыва-
ли в корыто, добавляли щебень 
и песок, проходили более 10 раз 
асфальтовым катком и грейде-
ром и только затем укладывали 
асфальт.

ЭКОЛОГИЯ И ЭКОНОМИЯ
Необходимо отметить, что при 

оборудовании дорожного корыта 
нужно было выкорчевывать при-
дорожные деревья.

- Теперь же все деревья в цело-
сти. Метод, который использует-
ся, позволяет сберечь природу и 
сохранить изюминку нашей об-
ласти - придорожные аллеи, 
- отмечает Денис Филатов.

По словам мастера «ДЭП-
2», применяемый метод 
позволяет как сэкономить 
время проведения работ, так 
и существенно сократить за-
траты.

- Если раньше дорогу протя-
женностью 2 километра нам при-
шлось бы делать месяца четыре, 
то теперь уходит всего полмеся-
ца. Раньше нам бы пришлось за-
возить песок, щебень, которые 
сами по себе стоят дорого, так 
еще и топливо для грузовиков 
дорожает с каждым днем. Теперь 
же нам все это делать не нуж-
но, что позволяет сэкономить до 
70% средств. Есть еще фактор 
удобства для местных жителей. 
Раньше необходимо было полно-
стью перекрывать движение по 
дороге, а есть поселки, в которые 
ведет один путь. Теперь же дорогу 
можно ремонтировать, сохраняя 
движение, - подчеркивает Денис 
Филатов.

ЗАВОД НА КОЛЕСАХ
- Ресайклер можно сравнить с 

заводом на колесах. У него есть 
много функций: можем делать ще-
беночно-песчаную смесь, можем 
вскрывать асфальтобетон, можем 
делать основание, применяя ста-
рый асфальтобетон, смешивать 
старый асфальтобетон со старым 
основанием, добавляя цемент и 

воду. Ресайклер - это флагман 
дорожного строительства, более 
интересной и сложной техники 
на сегодняшний день нет в до-
рожном строительстве. И чем 
сложнее объект, тем интереснее, 
- говорит Виктор Хуснутдинов, 
оператор ресайклера компании 
«Возрождение».

По словам специалиста, рас-
пределение вяжущих веществ 
дозируется до литра и до мил-
лиметра по глубине с помощью 
компьютера, установленного в 
кабине ресайклера.

- Если бы не было дозатора 
цемента, его пришлось бы раз-
брасывать вручную из мешков. 
Ни о какой точности при этом 
не может быть и речи. И это вы-
зывает микротрещины, которые 
негативно влияют на качество 
дорожного покрытия, - поясняет 
Виктор Хуснутдинов.

ОТЛИЧНОЕ КАЧЕСТВО
Чтобы посмотреть, как будет 

выглядеть готовая дорога, мы при-
ехали в поселок Веселовка Черня-

ховского муниципалитета. Здесь 
располагается Музей Иммануила 
Канта, растет поток туристов, по-
этому было важно отремонтиро-
вать основной участок, который 
ведет с автомагистрали.

На дороге - идеально ровное 
асфальтобетонное покрытие. 
Дорожники провели уплотнение 
обочины гравийной смесью, что 
обеспечивает сохранность дорож-
ного полотна.

Житель поселка Веселовка 
Алексей Савицкий не может 
скрыть радости от того, что те-
перь здесь отличная дорога:

- Каждые полгода я менял на 
машине подвеску. От моего дома 
до поворота на трассу - полтора 
километра, но все разлеталось. 
Сейчас я не могу нарадоваться - 
дорога сделана очень хорошо и 
очень быстро. Мы все довольны 
и все рады. Спасибо всем, кто 
причастен к этому проекту!

А в поселке Клинцовка Зеле-
ноградского района дорогу по 
методу холодного ресайклинга 
сделали три года назад. Она и 
сейчас выглядит как в день тор-
жественного открытия.

- Мы поражены, что такое по-
трясающее качество дороги - при-
ятно и ходить, и ездить. Спасибо 
огромное тем, кто ее сделал. И 
огромная благодарность властям 
и нашему губернатору Антону 
Алиханову, - говорит жительница 
Клинцовки Ольга Морозова.

ДЛЯ РАЗВИТИЯ РЕГИОНА
Добрые слова в адрес властей 

от жителей не случайны. Губер-
натор неоднократно отмечал 

важность строительства дорог 
высокого качества, исполь-
зуя новые технологии, в том 
числе в муниципалитетах ре-
гиона, чтобы создать благо-
приятные условия для жизни 
и работы. Глава региона лич-

но поддержал инициативу по 
созданию проектно-строитель-

ной компании, которая первой в 
регионе начала применять метод 
холодного ресайклинга, тем са-
мым обеспечив выполнение ре-
шения Правительства России об 
обязательном применении в про-
цессе дорожного строительства 
и ремонта не менее 30% новых 
технологий.

Отметим, что стоимость ресай-
клера составляет 100 млн рублей. 
Сама проектно-строительная ком-
пания «Возрождение» является 
резидентом Особой экономиче-
ской зоны в Калининградской 
области.

- Теперь этот метод можно сме-
ло применять на всех трассах в 
Калининградской области. В Тур-
ции его, кстати, успешно приме-
няют при строительстве взлетных 
полос на аэродромах, - говорит 
генеральный директор ПСК «Воз-
рождение» Вадим Скоробогатько. 
- Хорошие дороги, в том числе в 
поселках в отдаленных муниципа-
литетах, - это значит, что люди не 
будут оттуда уезжать. Это залог 
развития региона, и мы рады, что 
и жители, и власти по достоинству 
оценивают эту работу.

Возрождение калининградских дорог

При ремонте трассы в окрестностях Веселовки удалось сохранить все придорожные 
деревья. При прежних методах аллею, возможно, пришлось бы убрать.

Ресайклер - огромная машина с гигантскими 
колесами - буквально перемалывает старое 

покрытие, выдавая стабилизированный грунт.

По словам оператора 
Виктора Хуснутдинова, 

более интересной 
и сложной техники 

на сегодняшний 
день в дорожном 

строительстве просто нет.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

� «А мне - блинчик, прямо в руке!»
� «Шоколадки, жвачку, закладку 

handmade, 12,5 рубля и кучу откры-
ток. Деньги вернула. Сладости съели 
вместе».

� «Мальчик из 5-го класса дает мне 
тетрадь со словами: «У меня нет чего-
то, чтобы вам подарить, но тетрадь 
всегда очень нужна!» А еще подарили 
шишку».

� «Первоклассник перед уроками 
угостил конфетой, а после уроков 
попросил обратно, потому что ему 
не хватило конфет на день».

� «Своими руками делают подар-
ки, рисунки, поделки, вышивки! Так 
приятно! И в любви признаются каж-
дый день».

� «Мне ребенок хотел подарить 
50 рублей. Увидел, что многие при-
несли шоколадки, и тоже решил по-
радовать».

� «Вручили книгу «Клас сный учи-
тель. Как работать с трудными учени-
ками и сложными родителями и по-
лучать удовольствие от профессии».

� «Пока самым милым был личный 
презент от одной семьи - игрушка 
ручной работы».

� «Чашка с трогательной надписью 
«Кто учит маленьких детей, у того 
большое сердце. Марина Борисов-
на, спасибо за ваш труд». Теперь моя 
любимая».

� «Родители учеников знают мою 
главную слабость и дарят картины 
по номерам, чтобы я отвлекалась 
от работы. И я счастлива».

� «А мне в течение года дарили мир 
и спокойствие в чате, помогали в под-
готовке деток к праздникам. На лю-
бую мою просьбу - быстрый отклик. 
Никаких склок, скандалов и разбо-
рок - только взаимоуважение и взаи-
мопонимание. Согласитесь, коллеги, 
это важнее любых подарков!»

� «Самодельную кружку - настоя-
щую, из которой можно пить кофе. 
Ученица сама слепила из глины, обо-
жгла, раскрасила».

� «На день рождения каждый уче-
ник упаковал небольшой недорогой 

подарок, и все положили в огромный 
пакет. Весь вечер разглядывала».

� «Ученик подарил золотую рыб-
ку, чтобы исполняла мои желания. 
И букет из зефира, чтобы жизнь была 
сладкой. Это он так сказал».

� «Цветы и слова благодарности! 
Добрые слова и хорошее настроение 
для меня очень важно».

� «На протяжении года я дарила 
деткам для мотивации волшебные 
ручки - чтобы все контрольные ра-
боты хорошо писали. Затем блок-
ноты, в которых детки будут запи-
сывать  желания и они обязательно 
сбудутся.  В конце года родители 
преподнесли мне шикарный букет 
цветов и волшебный блокнотик 

и ручку уже для меня. Растрогалась 
до слез».

� «Клубнику в шоколаде, именной 
ежедневник и цветы».

� «Мои знают, что я не принимаю 
ничего, кроме цветов. Исхитрились 
и теперь дарят к праздникам большой 
букет, а к нему добавляют то ящичек 
с манго и ананасом, то с клубникой 
в шоколаде. С надписью: «Коробка 
ничего».

� «Одна мамочка подарила на вы-
пуск лично от себя бутылочку мар-
тини асти (хоть я и не пью). Сынок 
у нее очень сложный, и мама, видимо, 
решила, что мне это необходимо».

� «На каникулах мама ученицы 
принесла огромную чашку клубни-
ки в красивой прозрачной упаковке, 
перевязанной лентой. Просто взяли 
и угостили учителя в честь окончания 
учебного года со словами: «Спасибо 
за ваш труд и знания!» Разве не здо-
рово?»

� «Одна мама от себя подарила 
речных карпов. У них свой пруд, где 
разводят рыбу».

� «Ребята встречали с корзин-
кой всех учителей на входе. Нужно 
было тянуть мешочек, в котором 
был «чайный набор» - пара конфет 
и пакетик заварки. И конвертик 
с предсказаниями-пожеланиями. 
Было очень приятно так начать день».

P.S. В Ассоциации флористов Рос-
сии рассказали, что накануне 

праздника цветы подорожали на 30 про-
центов. В среднем скромный, но достой-
ный букет обойдется в 2000 рублей.  

Подготовила
Анна ЛУКЬЯНОВА.

Что сейчас подарили бы читатели 
«КП» любимому учителю - 
в «Вопросе дня» < стр. 3.

Перед 
профессиональным 
праздником педагоги 
вспоминают самые 
оригинальные 
поздравления 
от детей 
и родителей.

Родительское собрание

*Эти 
подарки 
учителя 
сочли 
хорошим 
вариантом.

А С ЧЕМ ЛУЧШЕ НЕ ЗАМОРАЧИВАТЬСЯ

ЧТО ЕЩЕ 
ПРЕПОДНОСЯТ*

• Флешка с видеоприветом от класса.
• Блокнот «Меня ничем не напугать. Я учитель».
• Диплом «Лучший в мире учитель».
• Торт домашний.
• От каждого ученика по розочке = букет.
• Красивый стих.
• Сертификат или подарочная карта.
• Билеты в театр.
• Денежное дерево в горшке.
• Картина из отпечатков ладошек учеников.
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В отношении подарков на День учителя 
действует все тот же этикет, который не 
рекомендует вручать средства гигиены, 
белье (и шире - одежду), парфюм (если 
неизвестна заранее желанная марка) и т. п.

• Шутливые презенты - не у всех одинаковое чувство юмора:
«Дети решили сами, без родителей организовать подарок педагогам. 
Мужчинам на 23 февраля подарили недорогую тушенку и носки. 
Женщинам на 8 Марта - дешевый пакет стирального порошка. 
Вышло как-то не очень смешно, некоторые педагоги отказывались».
• Слишком дорогие подарки:
«Не нужно заставлять родителей сбрасываться мне по 500 рублей 
на золотую цепочку. Все, что хочу, я могу купить себе сама, а кому-то эта 
сумма покажется излишней. Если уж так хочется порадовать, принесите 
лишнюю пачку офисной бумаги - я потрачу ее на ваших же детей».
• Нарочито утилитарные и дешевые дары:
«Самый ужасный подарок в моей практике - когда родком принесла 
мне упаковку просроченного сыра и палку дешевой колбасы по акции. 
И очень обиделась, когда я отказалась от подарка».

Школьный альбом 
политиков: Путин 
поучал хулиганов, 
Медведев обожал рок, 
а Чубайса никто не любил

           Завтра - День учителя:

Не дарите Марьванне 
жвачку и деньги!
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Александр РОГОЗА

Актер Дмитрий Марьянов 
ушел так в 2017 году, в воз-
расте 47 лет.

Вячеславу Гришечкину, ко-
торого похоронили две не-
дели назад, был 61 год.

При этом актеры много лет 
дружили, снимались вместе в 
нескольких фильмах, ходили 
друг к другу в гости. И ушли 
из жизни по похожему сце-
нарию. Совпадение?

«ДОМ, ГДЕ УМЕР 
«ВЫШЕ РАДУГИ»

Тогда тоже была осень. 
Двухэтажный особняк на 
окраине подмосковной Лоб-
ни прятался за высоким за-
бором. Мы, журналисты, 
звонили и колотили в ворота, 
но никто не открывал. Всех 
постояльцев реабилитацион-
ного центра «Феникс» экс-
тренно вывезли сразу после 
новостей о странной смерти 
Дмитрия Марьянова.

Никакого «Феникса» здесь 
уже давно нет. По словам 
местных жителей, дом за это 
время несколько раз менял 
хозяев.

- Давно никого не виде-
ли, - говорят они, меж собой 
называя коттедж на улице 
Фрунзе «дом, где умер «Вы-
ше радуги».

Напомним, Марьянова 
привезли в Лобню в состоя-
нии затяжного пике. Через 
пару дней он начал жаловать-
ся на боли в ноге. «Старшие» 
звонили директору центра 
Оксане Богдановой - просили 
разрешения вызвать Марья-
нову скорую. Та приказала 
пока сделать актеру несколь-
ко уколов. Не имея при этом 
никакого медицинского об-
разования.

Когда актер начал терять 
сознание, решили везти в 
больницу, поймав попутку. 
Но доставили к врачам уже, 
по сути, умершего человека.

Официальной причиной 
смерти стал оторвавшийся 
тромб. Проблему выявили 
за несколько лет до этого. А 
в «Фениксе» по приказу Бог-
дановой актеру ввели препа-
раты, которые при таких про-
блемах колоть было нельзя.

Приговор по этому делу вы-
несли лишь в 2021-м. Богда-
нова получила 3 года условно.

После гибели Дмитрия Ма-
рьянова много писали о за-
силье на наркологическом 
рынке шарашкиных контор, 
которые работают даже без 
лицензий. «Феникс» стал яр-
ким примером. В особняке 
за клиентами присматрива-
ли «выпускники» этого же 

реабилитационного центра. 
Настоящий врач вызывался 
только иногда.

Изменилось ли что-то с тех 
пор?

ВИП-ПАЛАТА
Вячеслава Гришечкина 

близкие так же отправили в 
частный реабилитационный 
центр в начале сентября. По-
сле того, как его нашли дома 
без сознания.

По словам директора актера 
Максима Миллера, он хотел 
вызвать скорую, но актер оч-
нулся и сказал, что ничего не 
надо. Миллер позвонил доче-
ри Вячеслава Германовича от 
первого брака.

- Последний раз я видел 
Славу в день, когда он уез-
жал в реабилитационный 
центр, - рассказал «КП» Мак-
сим Миллер. - Он сам вышел 
из подъезда и сел в машину, 
которая должна была его до-
ставить в Одинцово.

Близкие отрицают, что от-
правили актера именно в ре-
хаб (так теперь «модно» на-
зывать частные и платные 
реабилитационные центры 
для наркоманов и любите-
лей выпить. - Ред.). Мол, у 
того были «только» пробле-

мы с давлением. На вопрос, 
почему не вызвали обычную 
скорую, Миллер отвечает:

- Мы опасались, что в обыч-
ной больнице информация о 
звездном пациенте попадет к 
журналистам и они все извра-
тят. А в этой клинике ставили 
на ноги многих артистов.

По словам источника «КП» 
из окружения Гришечкина, 
на самом деле у актера в по-
следние годы усугубились 
проблемы с выпивкой - после 
смерти второй жены (Анна 
скончалась от рака пять лет 
назад). И в реабилитацион-
ный центр (а вовсе не в кли-
нику общего профиля) его 
доставили после нескольких 
дней беспробудного пьянства.

В рехабе артист провел двое 
суток. Лучше ему не стало. 
Скорее наоборот. Поэтому 
местные врачи все-таки при-
няли решение вызвать ему 
обычную скорую. Затем бы-
ли 8 дней в государственной 
больнице и... По официаль-
ной версии, причиной смерти 
стал сердечный приступ.

ПОЧЕМУ АКТЕР 
ПОПАЛ В «ЭКОНОМ»

При этом в случае с Гри-
шечкиным реабилитаци-

онный центр 
не был сомни-
тельной «шара-
гой» вроде «Фе-
никса». Нет, 
это солидный 
рехаб на Ру-
блевке, в элит-
ном поселке 
Горки-10. Цен-
ник - от 5 тысяч 
рублей в сутки в 
общей палате с 
5 - 6 другими за-
пойными до 20 
тысяч за одно-

местную палату.
Так почему же тогда ак-

тер Марьянов оказался в 
учреждении уровня «эко-
ном», в палате с обычны-
ми работягами?

«На тот момент мы 
прошли уже все. Он ле-
жал в супер-ВИП-палатах 
с массажем и трехразовым 

питанием, интернетом и ноут-
буком», - рассказывала вдова 
актера Ксения Бик год назад 
в интервью известному нар-
кологу Василию Шурову. По 
словам женщины, близкий 
друг Марьянова предложил 
для контраста положить акте-
ра в общую палату без особых 
условий. Это должен был быть 
важный для последующего ле-
чения алкоголизма «шок».

Впрочем, «Феникс» возник 
не только поэтому.

«ОТ НЕГО ОТКАЗАЛИСЬ 
ВСЕ КЛИНИКИ»

- В этот реабилитационный 
центр Дмитрия Марьянова 
привезли, когда от него от-
казались 7 - 8 наркологиче-
ских клиник, - рассказывает 
«КП» врач-нарколог, психи-
атр, психотерапевт Василий 
Шуров. - Отказались из-за 
поведения. Он был буйный - 
дрался с врачами, угрожал.

- Отказались?
- А что вас так удивляет? 

На самом деле лечить звезд - 
не самое большое удоволь-
ствие, - продолжает специ-
алист. - Человеку на третий 
день после капельниц стано-
вится легче, он тебя посылает 
и пытается уйти. Если обыч-

ного алкоголика еще можно 
как-то уговорить, убедить, 
успокоить, то со звездами 
так невозможно. У них же 
личный статус! Например, 
моя клиника в свое время на-
всегда отказалась от одного 
очень известного певца, ко-
торый постоянно устраивал 
дикие «концерты», вел себя 
агрессивно. Вызвали ему ско-
рую - разгромил врачам всю 
аппаратуру.

Как выясняется, у некото-
рых наркологических клиник 
на «абонентке» сидят даже 
труппы некоторых театров - 
имеют скидки на приведение 
в порядок своих актеров.

При этом, что интересно, 
ни одной исключительно 
ВИП-наркологии в России 
не существует. Оказывается, 
без массового рядового ал-
коголика этот бизнес нерен-
табелен.

- Да, звезд в коммерческих 
клиниках и реабилитацион-
ных центрах прячут от всех 
остальных, - отмечает Шу-
ров. - Предоставляют отдель-
ные палаты с отдельными 
выходами. Такие же условия 
покупают себе запойные биз-
несмены или авторитетные 
люди. А через стенку в общей 
палате могут находиться са-
мые обычные граждане.

ТОТАЛЬНЫЕ ПРОВЕРКИ
По словам источника в 

правоохранительных орга-
нах, после гибели Дмитрия 
Марьянова в Московской 
области прошли тотальные 
проверки наркоклиник и реа-
билитационных центров.

- В этом процессе поу-
частвовал не только Рос-
здравнадзор, но и полиция 
с прокуратурой, - отмечает 
источник. - На тот момент 
кого-то закрывали до исправ-
ления нарушений, кто-то сам 
закрывался, чтобы не риско-
вать.

Василий Шуров считает, 
что в Москве и области кли-
ник и центров настолько со-
мнительного качества уже не 
осталось. Они сохранились 
лишь в регионах.

- В Москве, Подмосковье 
публика притязательная, и 
внимание к медучреждени-
ям здесь самое пристальное. 
Непрофессионализм крайне 
дорого стоит! Тем более если 
это касается знаменитостей и 
статусных людей. Поверьте 
мне, ни один доктор не будет 
лечить таких клиентов спу-
стя рукава. Если он у тебя в 
клинике «отъедет», это пятно 
на репутацию на всю жизнь, 
Следственный комитет с про-
куратурой на пороге.

Звезда «Солдат» 
Вячеслав Гришечкин повторил 
судьбу Дмитрия Марьянова?

Можно ли было спасти 
Вячеслава Гришечкина?

- Если человека нашли без сознания, однозначно 
ему нужно было сразу вызывать скорую. А потом 
уже разбираться, узнают журналисты о госпита-
лизации или нет, - говорит Василий Шуров.

Специалист объясняет, что если пациента доста-
вили в реабилитационный центр в запое, местные 
врачи не могли точно оценить его реальное со-
стояние. Не исключено, что в тот момент актеру 

требовалась помощь кардиолога, а ему по просьбе 
родных ставили капельницы, выводя из алкогольно-
го пике. Это уже потом, судя по всему, разобрались 
и позвонили в скорую помощь.

После смерти Гришечкина многие требовали 
проверить рехаб, где он побывал до больницы.

- Для возбуждения уголовного дела на данный 
момент нет никаких оснований,  - сообщил «КП» 
источник в правоохранительных органах. - Инфор-
мация о нарушениях в действиях врачей или халат-
ности с их стороны отсутствует.

«Надо было сразу вызывать скорую помощь»КСТАТИ
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Дмитрий Марьянов 
(на фото справа) 
умер в 2017 году 

после лечения 
в реабилитационном 
центре. Спустя шесть 
лет его друг и коллега 
Вячеслав Гришечкин 

ушел из жизни 
по схожему сценарию. 
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На первый взгляд, 
две эти трагедии 
почти идентичны. 
Сюжет: известного 
актера в состоянии 
длительного запоя 
привезли в частный 
реабилитационный 
центр, а через несколько 
дней он умирает.
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07.25 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.30 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ПЕРВЫЙ ОТДЕЛ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.15 ДАЙВЕР. СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Сегодня.
23.00 ДАЙВЕР. СЕРИАЛ. (16+)
23.50 МЕДИАТОР. СЕРИАЛ. 

(16+)
01.20 ГЛАЗА В ГЛАЗА. СЕРИАЛ. 

(16+)
В своей квартире найдена 
убитой Ирина Чумакова - 
известная заводчица котов-
сфинксов. Подозрения пада-
ют на Василия Лошкарева. 
Накануне у них произошла 
ссора из-за того, что Ирина 
переписала свое имущество 
на приют котов. При повтор-
ном осмотре квартиры выяс-
няется, что пропал кот ред-
кой породы...

03.50 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Наши. (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 ДОКТОР КРАСНОВ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.25 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (12+)
По поводу дня рождения 
Федора Курочкина в РУВД 
собрались его лучшие друзья 
и коллеги. Старосельцев спе-
циально решил провести 
отдельную праздничную 
фотосессию с участием всех 
приглашенных. Однако 
праздник испорчен неприят-
ным известием: Швецова 
узнает, что Ковину стало 
плохо на рабочем месте.

02.50 МОРОЗОВА. СЕРИАЛ. 
(16+)

08.20 АнтиФейк. (16+)
09.00 Жить здорово! (16+)
09.50 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.55 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 СПРОСИ МАРТУ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Подкаст.Лаб. 

Произвольная программа. 
(16+)

23.45 Подкаст.Лаб. Психика. 
(16+)

00.25 Подкаст.Лаб. Не лыком 
шиты. (16+)

01.05 Подкаст.Лаб. Мелодии 
моей жизни. (16+)

01.45 Подкаст.Лаб. Письма. 
(16+)

02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. Письма. 

(16+)

09.40 Жизнь без любимого. 
Док. фильм. (16+)

10.30 События.
10.50 ГАЛКА И ГАМАЮН. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
12.40, 04.20 Мой герой. 

Михаил Шуфутинский. 
(12+)

13.30 События.
13.45 Город новостей.
14.00, 02.15 СЕЛЬСКИЙ 

ДЕТЕКТИВ. УБИЙСТВО НА 
ИВАНА КУПАЛУ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

15.55 Юрий Яковлев. Диагноз: 
донжуан. Док. фильм. 
(16+)

16.50 События.
17.10 ПРОВИНЦИАЛЬНЫЙ 

ДЕТЕКТИВ. ЛОСКУТНОЕ 
ОДЕЯЛО ЛЖИ. СЕРИАЛ. 
(12+)

21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 Прощание. Ирина 

Мирошниченко. (16+)
23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Дорогие товарищи. 

Засекреченная эпидемия. 
(16+)

00.25 Знак качества. (16+)
01.05 Февральская револю-

ция: заговор или неиз-
бежность?

01.45 Истории спасения. (16+)

08.05 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

08.45 От винта. Мультфильм. 
(12+)

10.40 ШИМПАНЗЕ ПОД 
ПРИКРЫТИЕМ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

12.20 СУПЕРТАКСА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

14.20 ТРАНСФОРМЕРЫ. 
ПОСЛЕДНИЙ РЫЦАРЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

17.30 ПАПИНЫ ДОЧКИ, 
НОВЫЕ. СЕРИАЛ. (12+)

18.00 ПАПИНЫ ДОЧКИ, 
НОВЫЕ. СЕРИАЛ. (12+)

18.30 ПАПИНЫ ДОЧКИ, 
НОВЫЕ. СЕРИАЛ. (12+)

19.00 БАМБЛБИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

21.25 МОНСТР-ТРАКИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (6+)
Старшеклассник Трипп меч-
тает сбежать из скучного 
городка, где родился и 
вырос, и увлеченно собирает 
внедорожник из обломков 
старых авто. И вот происше-
ствие на буровой вышке 
высвобождает из-под земли 
удивительное создание.

23.25  КОРОЧЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(18+)

01.50 ПАПИНЫ ДОЧКИ. 
СЕРИАЛ. (12+)

03.50 6 кадров. (16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00, 04.50 ЖЕСТОКИЙ 

СТАМБУЛ. СЕРИАЛ. (16+)

05.40 Пятница News. (16+)

06.20 Кондитер. (16+)

07.40, 08.30, 12.40, 13.40, 

14.50, 15.50, 17.00 На 

ножах. (16+)

09.50, 18.00 Адский шеф. 

(16+)

20.40 Битва шефов. (16+)

23.00 ШОССЕ В НИКУДА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

01.00, 03.00 Пятница News. 

(16+)

01.30, 02.10 ЖЕСТОКИЙ 

СТАМБУЛ. СЕРИАЛ. (16+)

03.30 Черный список. (16+)

09.00, 11.30, 16.00, 18.30 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.10 Космос: дорога к 

новому дому? Док. фильм.
11.10 Первые в мире. Люстра 

Чижевского. Док. фильм.
11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00 Оттепель.
12.20 Искусственный отбор.
13.05 СУДЬБА ИГРАЕТ 

ЧЕЛОВЕКОМ. ХУД. ФИЛЬМ.
14.20, 22.35 Три минуты тишины.
14.25 Аксаковы. Семейные хрони-

ки. Док. фильм.
15.05 Белая студия.
16.15 Библейский сюжет.
16.40 Оттепель.
16.55, 00.10 XV Международный 

конкурс имени 
П. И. Чайковского. Лауреаты.

18.10 Оттепель.
18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малыши!
19.45 Дневники конкурса Учитель 

года России.
20.30 Острова.
21.15 ПЕЩЕРНЫЕ ЛЮДИ. 

ХУД. ФИЛЬМ.
22.40 Рассекреченная история. 

Ковчег для коммунистическо-
го завета. Док. фильм.

04.00, 17.00, 01.45 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
10.00 Как устроен мир с 

Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Засекреченные списки. 
Документальный спец-
проект. (16+)

16.00, 02.35 Тайны Чапман. 
(16+)

19.00 ОККУПАЦИЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.20 Смотреть всем! (16+)
23.30 ОККУПАЦИЯ: МИССИЯ 

ДОЖДЬ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

04.00, 06.00, 16.00 Лайкер. 
(16+)

05.00, 22.20 Муз’итив. (16+)
05.40, 07.40, 14.00, 22.00 

Pro-Новости. (16+)
07.15 Teen чарт. (16+)
08.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
09.00 Плейлист. Осень. (16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00 Чарт Золотой граммо-

фон Русского Радио. 
(16+)

12.00 Хиты по-русски. (16+)
13.00 Топ 15 Like FM. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Битва фан-клубов. 

(16+)
17.00 Pro-Новости. (16+)
17.20 Web чарт. (16+)
18.20 Топ-30: Народный хит. 

(16+)
21.00 С кошмаром по жизни: 

фобии звезд. (16+)
23.30 Муз’итив. (18+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

07.55 Знание - сила. (0+)
08.00, 12.00, 16.00 Известия. 

(16+)
08.30, 09.25, 10.25 

ДОЗНАВАТЕЛЬ. СЕРИАЛ. 
(16+)

11.25, 12.30, 13.00 
ДОЗНАВАТЕЛЬ. СЕРИАЛ. 
(16+)

14.00, 15.00 ДОЗНАВАТЕЛЬ. 
СЕРИАЛ. (16+)

16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.25, 22.10 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

23.30 СВОИ-6. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

00.15, 00.50 СВОИ-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

01.30, 02.10 СЛЕД. СЕРИАЛ. 
(16+)

02.45 ПРОКУРОРСКАЯ 
ПРОВЕРКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Петербург
5 канал

04.10.2023 

ФАНТАСТИКА Австралия, 2018

СРЕДА, 19.00

«ОККУПАЦИЯ» (16+)

Жители города, выжившие 
после разрушительного внезем-
ного вторжения, должны объеди-
ниться, чтобы нанести ответный 
удар по врагам.

Режиссер - Люк Спарк.
В главных ролях: Темуэра 

Моррисон, Рианнон Фиш, 
Жаклин Маккензи.

ФАНТАСТИКА США, 2018

СРЕДА, 19.00

«БАМБЛБИ» (12+)

1987 год. Скрываясь от преследова-
ния, Бамблби прибывает на Землю, где 
тут же сталкивается с военными. В 
результате стычки с землянами и десеп-
тиконом Бамблби лишается голосового 
модуля, повреждает память и перед 
отключкой сканирует стоящий неподале-
ку «Фольксваген-жук». Через некоторое 
время девушка по имени Чарли находит 
его на автомобильной свалке в калифор-
нийском городке и получает в качестве 
подарка на 18-летие. Закатив машину в 
свой гараж, Чарли с удивлением обнару-
живает, что ей достался не простой 
желтый «Фольксваген-жук»...

Режиссер - Трэвис Найт.
В главных ролях: Дилан О’Брайен, 

Хейли Стайнфелд, Хорхе Лендеборг 
мл.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Басня - Балда - Барон - Стойло - Зебра - Горло - Козлы - Байка - Тубус - Глобус - Карма - Тафта - Завтрак - Индия - Стук - 
Идол - Поле - Век - Иго - День - Байдарка - Канглинг - Взлом - Рупор - Клуб - Украина - Домна - Гало - Юнга - Евро - Динамометр - Кантата.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Требование - Домогаров - Ликер - Триклайминг - Боксер - Кипр - Калека - Уход - Язык - Руда - Баба - Лайм - Каюр - Агат - Скачок - Финт - Брак - Уни-
сон - Ботаник - Гвидон - Подол - Блуд - Имам - Настоятель - Гитара.
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В РИТМЕ ТАНГО
Латинская Америка тоже 
не собирается плясать 
под чужую дудку Д
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ГОД, КОТОРЫЙ ИЗМЕНИЛ МИР
Россия вернула исторические территории. Однополярная система 
рушится

10

ТЕХНИКА - МОЛОДЕЖИ
Учащиеся колледжей 
ЛДНР получили 
трактора и компьютеры 
от Союзного государства

НЕ ВЕШАТЬ НОС, 
ГАРДЕМАРИНЫ!
Скоро на больших 
экранах - продолжение 
легендарной саги

ДОЖАЛИ ХЛЕБ - 
ПИР ГОРОЙ
По народной традиции, 
в Беларуси отгуляли 
праздник урожая

Распространяется бесплатно

30 сентября впервые отметили День воссоединения с новыми регионами
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 ■  Лидеры Союзного го-
сударства обсудили со-
вместное производство са-
молетов и строительство 
второй железнодорожной 
ветки из Беларуси в Санкт-
Петербург и область.

У Минска и Петербурга 
есть планы выйти на завет-
ный миллиард в торговле. 
Осталось добрать чуть-чуть. 
Об этом и многом другом го-
ворили на встрече с губер-
натором Ленинградской об-
ласти.

- Как вы отметили в одном 
из своих выступлений, тра-
диционные преимущества 
приграничного с Евросою-
зом Ленинградского регио-
на стали факторами риска, - 
сказал глава РБ Александру 
Дрозденко. - Слава богу, нам 
это очень выгодно и России 
тоже. Мы больше будем сей-
час смотреть на себя и ду-
мать, как нам развиваться 
дальше.

Александр Лукашенко упо-
мянул про состоявшийся 
накануне телефонный раз-
говор с Президентом Рос-
сии - обсуждали реализацию 
двух крупных проектов. Пер-
вый касался авиации:

- Речь шла о совместном 
производстве самолетов 
небольшой вместимостью, 
которые очень востребова-
ны и нужны в Российской 
Федерации. Как сказал Пре-
зидент России: от крупных 
аэропортов до дальних по-
селков, регионов такие са-
молеты востребованы, тем 
более они могут осущест-
влять посадку на грунт. 
Владимир Путин предложил 
этот самолет построить вме-
сте с белорусской стороной, 
а также более интенсивно 
осваивать производство от-
дельных компонентов для 
Ил-96 и обслуживать их 
в Беларуси. Мы это можем 
сделать. Это очень большой 
кусок работы.

Другой проект не менее 
грандиозный  - строитель-
ство второй железнодорож-
ной ветки от Беларуси на 
Санкт-Петербург и область 
для того, чтобы была воз-
можность перевозить боль-
шие объемы грузов в рос-
сийские порты и оттуда 
работать на весь мир.

- Вы понимаете, что для 
нас это очень важно. Мы за-
нимаемся портовым стро-
ительством там, инфра-
структурой. Но узкое место 
у нас - железная дорога, - от-
метил белорусский лидер.

По его словам, перспек-
тивы реализации уже об-
суждались с российскими 
ведомствами, по ним под-
готовлен пакет необходимых 
документов, материалов, ко-
торые передадут главе РФ.

Детали проговорят в сере-
дине октября в Кыргызстане 
на встрече во время саммита 
СНГ.

Не зря сказано: нет худа 
без добра.

- Если бы Александр Юрье-
вич по-прежнему ориенти-
ровался на соседей, на Ев-
росоюз, то мы, наверное, 
этими вопросами еще долго 
бы не занимались, - потрол-
лил губернатора президент. - 
Так что не бывает односто-
ронних выгод и неудач.

Благодаря промышленной 
кооперации Беларуси и Рос-
сии удалось эффективно ис-
пользовать сильные стороны 
друг друга, чтобы достичь 
технологического сувере-
нитета:

- Он позволит не только 
дать ответ на любые по-
пытки давления Запада, но 
и создаст новую, здоровую 
конкурентную среду внутри 
Союзного государства, - счи-
тает Александр Лукашенко.

Он привел пример: несмо-
тря на мощное развитие АПК 
как в Беларуси, так и в Ле-
нинградской области, сторо-
ны не конкурируют, а успеш-
но сотрудничают.

В Союзном государстве 
важно не создавать дубли-
рующих производств, если 
есть возможность экспорти-
ровать те или иные товары 
из Беларуси.

- Мы с вами всегда догово-
римся по поставкам, притом 
на длительную перспективу. 
Сегодня надо деньги тратить 
на самое необходимое и вам, 
и нам тоже. Зачем парал-
лельное производство соз-
давать? Нам следует очень 
внимательно посмотреть, 
где мы можем, дополняя 
друг друга, серьезно рабо-
тать на результат, - подвел 
итог президент.

БЫЛ УЧИТЕЛЕМ В ШКОЛЕ,  
А ТЕПЕРЬ НАСТАВНИК ДЕРЖАВЫ
Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Почему сделанное пло-
хо выйдет дороже.  Из-за 
чего нельзя земли «раз-
делить и раздать». И что 
нужно строить именем ре-
волюции.

ЗА КОПЕЙКИ? 
МОЛОДЦЫ!
- Когда-то в советские вре-

мена была хорошая практи-
ка - адреса передового опыта. 
Приходит молодежь, она хотела 
бы видеть, где лучше, - сказал 
Александр Лукашенко, когда 
по такому адресу и приехал - 
в агрогородок Вишов в Моги-
левской области.

В Беларуси агрогородков поч-
ти полторы тысячи.

- Что греха таить, населе-
ние сельское в будущем будет 
жить в них, процентов на 80 - 85. 
Остальное - в крупных дерев-
нях, - дал он прогноз.

Чтобы все было на уровне, не 
обязательно тратить безумные 
деньги. В молочно-товарном 
комплексе «Лямница» СПК 
«Колхоз «Родина» загоны для 
скотины построили сами: бе-
тонные полы, металлические 
конструкции, деревянные стены 
и шифер на крыше. На это ушло 
три месяца и всего  185  тысяч 
белорусских рублей. 

- Копейки. Молодцы! - похва-
лил глава государства. - В лесу 
живем - бери не хочу, особенно 
после бурелома. Ничего не на-
до выдумывать. Именем рево-
люции надо это строить!

Президент заглянул в фо-
релевое хозяйство «Лохва».  
Здесь за прошлый год отпра-
вили на импорт рыбы на пять-
сот миллионов долларов. Ком-
плекс будут расширять, чтобы 
не зависеть от поставок из-за 
рубежа.

КАЧЕСТВО И ЕЩЕ 
РАЗ КАЧЕСТВО
Президенту доложили, что 

планы по ремонту улично-
дорожной сети перевыполня-
ются. Это отличный результат, 
если держать марку.

- Нельзя делать плохо, пото-
му что это очень дорого. Это 
не для нас. Надо нам будущий 
год объявлять Годом каче-
ства, - предложил президент. - 
Все у нас хорошо: и объемы 
делаем, и спрос на Беларусь 
колоссальный (мы не успева-
ем обеспечить спрос России), 
но у нас еще есть проблемы 
с качеством. Поэтому качество 
и еще раз качество!

НЕ ТОЛЬКО  
БИЗНЕС, НО  
И ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
- Спасибо вам, что здесь мир, 

что мы пенсии вовремя полу-
чаем, в такой красоте живем! - 
к президенту подошли местные 
жители.

- Вот видите, тридцать лет 
назад все кричали: разделить 
колхозы, совхозы - фермерам 
раздать. Второй гвалт был: чего 
ты помогаешь этим колхозам, 
совхозам, деньги закапываешь. 
Почему и помогаю: потому что 
на плечи руководителя хозяй-
ства ложится не только бизнес 
(на поле заготовил, на ферме 
произвел, продал), а улицы, 
деревни, пенсионеры. Это не 
фермера работа, это государ-
ства, - сказал Александр Лука-
шенко. - Вон те, кто разрушил, 
сегодня воюют. И уже земля да-
же там не их фермеров, а дядь 
из-за океана. И у нас это было. 
Пришлось именем революции 
отбирать. 

Елена Калакустова побла-
годарила за поддержку много-
детных семей. У нее шестеро 
ребятишек! 

- Для детей из многодетных 
семей мы будем делать все. 
Нам надо увеличивать насе-
ление. Мы бы в два раза боль-
ше могли сегодня прокормить 
людей.

- Правильно! - поддержали 
люди.

Помощь будут оказывать 
и военнослужащим:

- Они не должны беспокоить-
ся, что у них не будет жилья. По-
строим столько, сколько надо.

Еще одна жительница: 
- Александр Григорьевич, 

а я тоже вас знаю, еще с 80-х! 
- Все не рассказывай! - по-

шутил президент. 
Встреча проходила накануне 

Дня учителя. В молодости Алек-
сандр Лукашенко преподавал 
в школе. Поэтому его поздра-
вили с праздником.

- А зараз вы настаўнiк ужо 
дзяржавы!  - сказали вишов-
цы. - Мы очень желаем, чтобы 
вы оставались с нами как мож-
но дольше.

- Я никуда не ухожу, не вол-
нуйтесь! - улыбнулся он. - Мы 
с вами определимся, как жить 
дальше. Придет время, мы вы-
берем хорошего руководителя. 
Только надо аккуратно и голову 
на плечах держать.

* И теперь вы - учитель го-
сударства (бел.).

ГРАНДИОЗНЫЕ ПРОЕКТЫ

ДОРОГУ ПОЕЗДАМ 
И САМОЛЕТАМ

Александр Лукашенко:
 - Для многих западных поли-

тиков стало настоящим открытием, что мир гораздо  
шире их узких представлений о нем. Как обычно,  
решили по-русски: давай в драку ввяжемся, а там  
будет видно. Оказалось, что если не русские, то и не 
получится!

СКАЗАНО

 ■ Классный руководитель белорусского 
президента рассказала, каким учеником 
был Саша Лукашенко.

- Пришел он ко мне в пятый класс, Саша 
Лукашенко. Выделялся из всех ростом своим, 
высокенький такой, - вспоминает Татьяна Кар-
печенко. - Я преподавала математику, а  мой 
муж - историю.

 С супругом они тогда иногда обсуждали Са-
шу:

- Он говорил, что этот парень - самый луч-
ший его ученик.

Не хулиганил ли? Девчонок за косички дер-
нуть или мячом окно разбить - разве могут 
мальчишки по-другому?

- Вы знаете, все это было. Было, когда и про-

винился, я ему про это говорила и президентом 
когда был. Ну идеальный был во всем. Был как 
все деревенские мальчишки.

Во время учебы в институте Александр Лу-
кашенко приходил работать в свою родную 
школу на практику. А потом еще год препо-
давал историю.

- Он не столько был строгим учителем, как 
его уважали.

Раньше, по ее словам, если ученик отставал, 
оставляла его заниматься после уроков. Ни-
каких поощрений за это в помине не было. За 
классное руководство добавляли к зарплате 
десять рублей и за проверку тетрадей - пять. 
Только после того, как Александр Лукашенко 
стал президентом, учителям стали выдавать 
премии и повышать оклады.

КАК ВСЕ ДЕРЕВЕНСКИЕ МАЛЬЧИШКИ УРОКИ ЖИЗНИ
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Александр Лукашенко просто и доходчиво рассказал жителям  
агрогородка о задачах страны.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В России впервые отмети-
ли День воссоединения новых 
территорий. Ровно год назад 
в состав страны вошли на-
родные республики Донбас-
са, Запорожская и Херсонская 
области. 

ЗА ПРАВДУ  
И СПРАВЕДЛИВОСТЬ
Владимир Путин в видео-

обращении по случаю празд-
ника поздравил всех россиян. 
И напомнил, что 30 сентября 
2022 года произошло историче-
ское и судьбоносное событие - 
подписание договора о приня-
тии в РФ четырех субъектов:

- Миллионы жителей Донбас-
са, Херсонской и Запорожской 
областей сделали свой выбор - 
быть со своим Отечеством. Это 
осознанное, долгожданное, вы-
страданное и подлинно народ-
ное решение люди приняли 
вместе в  ходе референдумов 
в полном соответствии с между-
народными нормами, проявили 
мужество и непреклонный ха-
рактер. Их пытались запугать, 
отнять право самим определять 
свое будущее, свою судьбу, от-
нять то, что дорого для каждого 
человека, - культуру, традиции, 
родной язык. Все, что ненавист-
но националистам и их запад-
ным покровителям, которые 
устроили государственный 

переворот в Киеве в 2014 году, 
а затем развязали полномас-
штабную гражданскую войну, 
террор против инакомыслящих, 
организовали блокаду, посто-
янные обстрелы и карательные 
акции в Донбассе.

- Но ничто и никто не в си-
лах сломить волю миллионов 
людей, их веру в правду и исто-
рическую справедливость. Сво-
бодный и однозначный выбор 
наших братьев и сестер народ 
России поддержал всем серд-
цем, понял и глубоко прочув-
ствовал главное: защищая 
наших соотечественников 
в Донбассе и Новороссии, мы 
защищаем саму Россию, вместе 
сражаемся за Родину, за наш 
суверенитет, духовные ценно-
сти и единство, за победу. Бла-
годарю всех граждан страны 
за эту сплоченность и патрио-
тический настрой.

СБЕРЕГИ ЛЮБОВЬ  
К ОТЕЧЕСТВУ
- Сегодня мы также вместе со-

зидаем наше общее будущее, 
восстанавливаем и  строим 
школы и больницы, дома и до-
роги, музеи и мемориалы. Все 
наши регионы оказывают по-
настоящему братскую помощь 
городам и поселкам Донбасса 
и  Новороссии. В  эту работу, 
в это общее дело вносят свой 
вклад волонтеры, обществен-
ные и религиозные организа-

ции, парламентские партии, 
предприниматели и трудовые 
коллективы, вся большая, еди-
ная страна делает общее дело.

- Хочу особо обратиться к жи-
телям Донецкой Народной Ре-
спублики, Луганской Народ-
ной Республики, Запорожской 
и Херсонской областей. Спа-
сибо вам за то, что, несмотря 
на все испытания, вы сберегли 
и передали своим детям любовь 
к Отечеству. Благодаря вам, ва-
шей твердости и решительно-
сти Россия стала еще сильнее. 
Мы - один народ и вместе все 
преодолеем, ответим на любые 
вызовы. С праздником, дорогие 
друзья, с Днем воссоединения 
с Россией!
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ВОЛЮ НАРОДА НИКОМУ НЕ СЛОМИТЬ
Владимир ПУТИН - о стойкости населения Донбасса:

 ■ Далекий конти-
нент становится все 
ближе.

Владимир Путин на 
международной парла-
ментской конференции 
«Россия - Латинская 
Америка» в Москве 
призвал страны ре-
гиона активней разви-
вать взаимодействие 
с БРИКС во имя спра-
ведливого мироустрой-
ства.

Одним из главных 
инициаторов форума 
был Председатель 
Парламентского Со-
брания Союза Бела-
руси и России Вяче-
слав Володин. Всего 
в  российскую столи-
цу прилетели больше 
двухсот гостей с конти-
нента, который, несмо-
тря на свою географи-
ческую отдаленность, 
становится все ближе 
к РФ, в которой они 
видят надежного парт-
нера:

- Россия искренне 
желает, чтобы страны 
Латинской Америки 
поступательно и  ди-
намично развивались, 

укрепляли позиции 
в  мировой экономи-
ке и  политике. Вы-
ступали и выступаем  
за то, чтобы Латинская 
Америка в своем един-
стве и многообразии 
была сильной, само-
стоятельной и успеш-
ной,  - сказал прези-
дент.

Во взглядах на меж-
дународные вопросы 
у России и государств 
региона, считает глава 
РФ, традиционно очень 
много общего. Всегда 
стремились к незави-
симости.

- Так было в период 
борьбы с колониализ-
мом во времена про-
славленного Симона 
Боливара. Так было 
и во второй половине 
прошлого века, ког-
да континент дал ми-
ру таких беззаветных 
борцов за справедли-
вость и  социальное 
равенство, как Саль-
вадор Альенде, Эрне-
сто Че Гевара, Фидель 
Кастро…

Когда прозвучало 
имя кубинского ко-
манданте, зал грянул 

овацией:
- Аплодисменты к ме-

сту, что называется. 
Я помню свои встречи 
с Фиделем Кастро. Это 
был глыба, понимаете? 
Человек, который ду-
мал о людях каждую 
секунду, и  не  только 
о кубинцах - он думал 
и  о  всей Латинской 
Америке, и о всех лю-
дях на планете, на зем-
ле. И действительно, 
все его сознание бы-
ло проникнуто заботой 
о  достижении всеоб-
щего блага и справед-
ливости.

Однако на пути к все-
общей справедливости 
все еще стоит Запад 
с  его неистребимым 
эгоизмом:

- Современные фи-
нансовые, кредитные 
отношения выстрое-
ны в мире так, что они 
обслуживают исклю-
чительно интересы 
так называемого «зо-
лотого миллиарда», 
который эксплуатирует 
практически все другие 
страны мира. А кредит-
ные обязательства, 
которые на  многие 

развивающиеся рын-
ки сформулированы, 
это уже какой-то  об-
рок. Контрибуция. Так 
не  должно быть. Мы 
все вместе, объединяя 
усилия, должны менять 
правила.

Вот почему Россия 
только приветствует 
намерения государств 
региона подключиться 
к БРИКС:

- Это не военный со-
юз, а площадка для 
согласования позиций 
и выработки взаимо-
приемлемых решений, 
основанных на сувере-
нитете, независимости 
и уважении друг дру-
га. К России перехо-
дит председательство 
в  этой организации, 
и  я  уверен, что мы 
сделаем все, чтобы так 
называемое мировое 
большинство чувство-
вало, что оно не просто 
большинство по числу 
жителей наших стран, 
а  что оно большин- 
ство, имея в виду пер-
спективы своего раз-
вития.

В зале опять разда-
лись овации.

 ■ Мужественные бой-
цы били врага по-
суворовски - не числом, 
а умением.

Владимир Путин встре-
тился в Кремле с военны-
ми, совершившими подвиг 
в бою 22 августа под се-
лом Урожайное на Южно-
Донецком направлении. 
Бойцы 37-й мотострелковой 
бригады не только отразили 
атаку превосходящих сил 
противника, но и обратили 
того в бегство.

НЕ ОТСТУПИЛИ  
НИ НА ШАГ
А теперь они в парадной 

форме, с наградами на ки-
телях расположились за 
большим круглым столом 
напротив Верховного Глав-
нокомандующего. Замком 
взвода Иван Калашников, 
с позывным «Большой», 
удостоенный звезды Героя 
за то, что даже будучи ране-
ным продолжал вести бой, 
прикрывая товарищей. А 
также награжденные орде-
нами Мужества - ефрейтор 
Алексей Ивлиев и рядовой 
Вячеслав Тарасов. Еще 
один участник боя, стар-
ший сержант Виктор Ха-
маганов, вышел на связь 
из госпиталя.

Об их подвиге прези-
денту доложил начальник 
Генштаба Валерий Гера-
симов:

- Не  только рассказал, 
но и показал видеоматери-
ал. Безусловно, это один 
из знаковых примеров му-
жества и героизма. Я пони-
маю, что, когда идет бой, 
об этом никто не думает, 
думаете наверняка только 
о том, как в боевом смысле 
работать, как отражать ата-
ку противника. Но у вас это 
получилось именно так, как 
это и называют сего дня - 

героизм в прямом смысле 
этого слова.

ОТ БАРАНКИ -  
НА ПЕРЕДОВУЮ
Мобилизованный води-

тель лесовоза из Бурятии 
Иван Калашников - настоя-
щий богатырь, понятно, по-
чему он получил позывной 
«Большой», - в том бою ока-
зался на позиции впереди 
всех и встретил врага лицом 
к лицу. От солдат ВСУ разде-
лял какой-то десяток метров. 
Его забрасывали граната-
ми. Но он не сделал ни шагу 
назад. В ответ метнул гра-
нату и попал в самую гущу 
вэсэушников. Те бросились 
врассыпную. Их из автома-
тов и гранатометов добива-
ли сослуживцы «Большого». 
Скромный герой лаконично, 
по-военному, без всякого па-
фоса рассказал президенту, 
как все было:

- Враг высадился непо-
далеку от нас. Предпринял 
наступление. Встретили 
и  воевали.

К сожалению, в том бою 
погибли Константин Бахме-
тьев и Сергей Гришин. Оба 
попали на фронт доброволь-
цами из мест заключения. 
Отбывать им оставалось со-
всем немного, но они реши-
ли защищать Россию:

- Мы все люди, - сказал 
Владимир Путин, - каждый 
может совершать какие-
то ошибки, но они отдали 
жизнь за Родину и искупи-
ли свою вину в полной ме-
ре. Сделаем все для того, 
чтобы оказать помощь их 
близким. Я предлагаю по-
чтить память бойцов мину-
той молчания.

А  Виктору Хамаганову 
глава государства поже-
лал скорейшего выздоров-
ления:

- Спасибо вам всем за му-
жество и стойкость.

Владимир Путин почти два 
часа беседовал с участниками 
героического боя. Как 
раз напротив Верховного 
Главнокомандующего за 
столом сидел Иван Калашников, 
офицер-богатырь с говорящим 
позывным «Большой». Он 
принял на себя основной удар, 
вел беспрерывный огонь, пока 
враг не обратился в бегство.

ГЕРОИ СВО

ЖАРКИЙ ДЕНЬ ПОД УРОЖАЙНЫМ

БЬЕНВЕНИДО, АМИГОС! ГЕОГРАФИЯ РАСШИРЯЕТСЯ
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 ■  Лидеры Союзного го-
сударства обсудили со-
вместное производство са-
молетов и строительство 
второй железнодорожной 
ветки из Беларуси в Санкт-
Петербург и область.

У Минска и Петербурга 
есть планы выйти на завет-
ный миллиард в торговле. 
Осталось добрать чуть-чуть. 
Об этом и многом другом го-
ворили на встрече с губер-
натором Ленинградской об-
ласти.

- Как вы отметили в одном 
из своих выступлений, тра-
диционные преимущества 
приграничного с Евросою-
зом Ленинградского регио-
на стали факторами риска, - 
сказал глава РБ Александру 
Дрозденко. - Слава богу, нам 
это очень выгодно и России 
тоже. Мы больше будем сей-
час смотреть на себя и ду-
мать, как нам развиваться 
дальше.

Александр Лукашенко упо-
мянул про состоявшийся 
накануне телефонный раз-
говор с Президентом Рос-
сии - обсуждали реализацию 
двух крупных проектов. Пер-
вый касался авиации:

- Речь шла о совместном 
производстве самолетов 
небольшой вместимостью, 
которые очень востребова-
ны и нужны в Российской 
Федерации. Как сказал Пре-
зидент России: от крупных 
аэропортов до дальних по-
селков, регионов такие са-
молеты востребованы, тем 
более они могут осущест-
влять посадку на грунт. 
Владимир Путин предложил 
этот самолет построить вме-
сте с белорусской стороной, 
а также более интенсивно 
осваивать производство от-
дельных компонентов для 
Ил-96 и обслуживать их 
в Беларуси. Мы это можем 
сделать. Это очень большой 
кусок работы.

Другой проект не менее 
грандиозный  - строитель-
ство второй железнодорож-
ной ветки от Беларуси на 
Санкт-Петербург и область 
для того, чтобы была воз-
можность перевозить боль-
шие объемы грузов в рос-
сийские порты и оттуда 
работать на весь мир.

- Вы понимаете, что для 
нас это очень важно. Мы за-
нимаемся портовым стро-
ительством там, инфра-
структурой. Но узкое место 
у нас - железная дорога, - от-
метил белорусский лидер.

По его словам, перспек-
тивы реализации уже об-
суждались с российскими 
ведомствами, по ним под-
готовлен пакет необходимых 
документов, материалов, ко-
торые передадут главе РФ.

Детали проговорят в сере-
дине октября в Кыргызстане 
на встрече во время саммита 
СНГ.

Не зря сказано: нет худа 
без добра.

- Если бы Александр Юрье-
вич по-прежнему ориенти-
ровался на соседей, на Ев-
росоюз, то мы, наверное, 
этими вопросами еще долго 
бы не занимались, - потрол-
лил губернатора президент. - 
Так что не бывает односто-
ронних выгод и неудач.

Благодаря промышленной 
кооперации Беларуси и Рос-
сии удалось эффективно ис-
пользовать сильные стороны 
друг друга, чтобы достичь 
технологического сувере-
нитета:

- Он позволит не только 
дать ответ на любые по-
пытки давления Запада, но 
и создаст новую, здоровую 
конкурентную среду внутри 
Союзного государства, - счи-
тает Александр Лукашенко.

Он привел пример: несмо-
тря на мощное развитие АПК 
как в Беларуси, так и в Ле-
нинградской области, сторо-
ны не конкурируют, а успеш-
но сотрудничают.

В Союзном государстве 
важно не создавать дубли-
рующих производств, если 
есть возможность экспорти-
ровать те или иные товары 
из Беларуси.

- Мы с вами всегда догово-
римся по поставкам, притом 
на длительную перспективу. 
Сегодня надо деньги тратить 
на самое необходимое и вам, 
и нам тоже. Зачем парал-
лельное производство соз-
давать? Нам следует очень 
внимательно посмотреть, 
где мы можем, дополняя 
друг друга, серьезно рабо-
тать на результат, - подвел 
итог президент.

БЫЛ УЧИТЕЛЕМ В ШКОЛЕ,  
А ТЕПЕРЬ НАСТАВНИК ДЕРЖАВЫ
Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Почему сделанное пло-
хо выйдет дороже.  Из-за 
чего нельзя земли «раз-
делить и раздать». И что 
нужно строить именем ре-
волюции.

ЗА КОПЕЙКИ? 
МОЛОДЦЫ!
- Когда-то в советские вре-

мена была хорошая практи-
ка - адреса передового опыта. 
Приходит молодежь, она хотела 
бы видеть, где лучше, - сказал 
Александр Лукашенко, когда 
по такому адресу и приехал - 
в агрогородок Вишов в Моги-
левской области.

В Беларуси агрогородков поч-
ти полторы тысячи.

- Что греха таить, населе-
ние сельское в будущем будет 
жить в них, процентов на 80 - 85. 
Остальное - в крупных дерев-
нях, - дал он прогноз.

Чтобы все было на уровне, не 
обязательно тратить безумные 
деньги. В молочно-товарном 
комплексе «Лямница» СПК 
«Колхоз «Родина» загоны для 
скотины построили сами: бе-
тонные полы, металлические 
конструкции, деревянные стены 
и шифер на крыше. На это ушло 
три месяца и всего  185  тысяч 
белорусских рублей. 

- Копейки. Молодцы! - похва-
лил глава государства. - В лесу 
живем - бери не хочу, особенно 
после бурелома. Ничего не на-
до выдумывать. Именем рево-
люции надо это строить!

Президент заглянул в фо-
релевое хозяйство «Лохва».  
Здесь за прошлый год отпра-
вили на импорт рыбы на пять-
сот миллионов долларов. Ком-
плекс будут расширять, чтобы 
не зависеть от поставок из-за 
рубежа.

КАЧЕСТВО И ЕЩЕ 
РАЗ КАЧЕСТВО
Президенту доложили, что 

планы по ремонту улично-
дорожной сети перевыполня-
ются. Это отличный результат, 
если держать марку.

- Нельзя делать плохо, пото-
му что это очень дорого. Это 
не для нас. Надо нам будущий 
год объявлять Годом каче-
ства, - предложил президент. - 
Все у нас хорошо: и объемы 
делаем, и спрос на Беларусь 
колоссальный (мы не успева-
ем обеспечить спрос России), 
но у нас еще есть проблемы 
с качеством. Поэтому качество 
и еще раз качество!

НЕ ТОЛЬКО  
БИЗНЕС, НО  
И ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
- Спасибо вам, что здесь мир, 

что мы пенсии вовремя полу-
чаем, в такой красоте живем! - 
к президенту подошли местные 
жители.

- Вот видите, тридцать лет 
назад все кричали: разделить 
колхозы, совхозы - фермерам 
раздать. Второй гвалт был: чего 
ты помогаешь этим колхозам, 
совхозам, деньги закапываешь. 
Почему и помогаю: потому что 
на плечи руководителя хозяй-
ства ложится не только бизнес 
(на поле заготовил, на ферме 
произвел, продал), а улицы, 
деревни, пенсионеры. Это не 
фермера работа, это государ-
ства, - сказал Александр Лука-
шенко. - Вон те, кто разрушил, 
сегодня воюют. И уже земля да-
же там не их фермеров, а дядь 
из-за океана. И у нас это было. 
Пришлось именем революции 
отбирать. 

Елена Калакустова побла-
годарила за поддержку много-
детных семей. У нее шестеро 
ребятишек! 

- Для детей из многодетных 
семей мы будем делать все. 
Нам надо увеличивать насе-
ление. Мы бы в два раза боль-
ше могли сегодня прокормить 
людей.

- Правильно! - поддержали 
люди.

Помощь будут оказывать 
и военнослужащим:

- Они не должны беспокоить-
ся, что у них не будет жилья. По-
строим столько, сколько надо.

Еще одна жительница: 
- Александр Григорьевич, 

а я тоже вас знаю, еще с 80-х! 
- Все не рассказывай! - по-

шутил президент. 
Встреча проходила накануне 

Дня учителя. В молодости Алек-
сандр Лукашенко преподавал 
в школе. Поэтому его поздра-
вили с праздником.

- А зараз вы настаўнiк ужо 
дзяржавы!  - сказали вишов-
цы. - Мы очень желаем, чтобы 
вы оставались с нами как мож-
но дольше.

- Я никуда не ухожу, не вол-
нуйтесь! - улыбнулся он. - Мы 
с вами определимся, как жить 
дальше. Придет время, мы вы-
берем хорошего руководителя. 
Только надо аккуратно и голову 
на плечах держать.

* И теперь вы - учитель го-
сударства (бел.).

ГРАНДИОЗНЫЕ ПРОЕКТЫ

ДОРОГУ ПОЕЗДАМ 
И САМОЛЕТАМ

Александр Лукашенко:
 - Для многих западных поли-

тиков стало настоящим открытием, что мир гораздо  
шире их узких представлений о нем. Как обычно,  
решили по-русски: давай в драку ввяжемся, а там  
будет видно. Оказалось, что если не русские, то и не 
получится!

СКАЗАНО

 ■ Классный руководитель белорусского 
президента рассказала, каким учеником 
был Саша Лукашенко.

- Пришел он ко мне в пятый класс, Саша 
Лукашенко. Выделялся из всех ростом своим, 
высокенький такой, - вспоминает Татьяна Кар-
печенко. - Я преподавала математику, а  мой 
муж - историю.

 С супругом они тогда иногда обсуждали Са-
шу:

- Он говорил, что этот парень - самый луч-
ший его ученик.

Не хулиганил ли? Девчонок за косички дер-
нуть или мячом окно разбить - разве могут 
мальчишки по-другому?

- Вы знаете, все это было. Было, когда и про-

винился, я ему про это говорила и президентом 
когда был. Ну идеальный был во всем. Был как 
все деревенские мальчишки.

Во время учебы в институте Александр Лу-
кашенко приходил работать в свою родную 
школу на практику. А потом еще год препо-
давал историю.

- Он не столько был строгим учителем, как 
его уважали.

Раньше, по ее словам, если ученик отставал, 
оставляла его заниматься после уроков. Ни-
каких поощрений за это в помине не было. За 
классное руководство добавляли к зарплате 
десять рублей и за проверку тетрадей - пять. 
Только после того, как Александр Лукашенко 
стал президентом, учителям стали выдавать 
премии и повышать оклады.

КАК ВСЕ ДЕРЕВЕНСКИЕ МАЛЬЧИШКИ УРОКИ ЖИЗНИ

Бе
лТ

А

Александр Лукашенко просто и доходчиво рассказал жителям  
агрогородка о задачах страны.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В России впервые отмети-
ли День воссоединения новых 
территорий. Ровно год назад 
в состав страны вошли на-
родные республики Донбас-
са, Запорожская и Херсонская 
области. 

ЗА ПРАВДУ  
И СПРАВЕДЛИВОСТЬ
Владимир Путин в видео-

обращении по случаю празд-
ника поздравил всех россиян. 
И напомнил, что 30 сентября 
2022 года произошло историче-
ское и судьбоносное событие - 
подписание договора о приня-
тии в РФ четырех субъектов:

- Миллионы жителей Донбас-
са, Херсонской и Запорожской 
областей сделали свой выбор - 
быть со своим Отечеством. Это 
осознанное, долгожданное, вы-
страданное и подлинно народ-
ное решение люди приняли 
вместе в  ходе референдумов 
в полном соответствии с между-
народными нормами, проявили 
мужество и непреклонный ха-
рактер. Их пытались запугать, 
отнять право самим определять 
свое будущее, свою судьбу, от-
нять то, что дорого для каждого 
человека, - культуру, традиции, 
родной язык. Все, что ненавист-
но националистам и их запад-
ным покровителям, которые 
устроили государственный 

переворот в Киеве в 2014 году, 
а затем развязали полномас-
штабную гражданскую войну, 
террор против инакомыслящих, 
организовали блокаду, посто-
янные обстрелы и карательные 
акции в Донбассе.

- Но ничто и никто не в си-
лах сломить волю миллионов 
людей, их веру в правду и исто-
рическую справедливость. Сво-
бодный и однозначный выбор 
наших братьев и сестер народ 
России поддержал всем серд-
цем, понял и глубоко прочув-
ствовал главное: защищая 
наших соотечественников 
в Донбассе и Новороссии, мы 
защищаем саму Россию, вместе 
сражаемся за Родину, за наш 
суверенитет, духовные ценно-
сти и единство, за победу. Бла-
годарю всех граждан страны 
за эту сплоченность и патрио-
тический настрой.

СБЕРЕГИ ЛЮБОВЬ  
К ОТЕЧЕСТВУ
- Сегодня мы также вместе со-

зидаем наше общее будущее, 
восстанавливаем и  строим 
школы и больницы, дома и до-
роги, музеи и мемориалы. Все 
наши регионы оказывают по-
настоящему братскую помощь 
городам и поселкам Донбасса 
и  Новороссии. В  эту работу, 
в это общее дело вносят свой 
вклад волонтеры, обществен-
ные и религиозные организа-

ции, парламентские партии, 
предприниматели и трудовые 
коллективы, вся большая, еди-
ная страна делает общее дело.

- Хочу особо обратиться к жи-
телям Донецкой Народной Ре-
спублики, Луганской Народ-
ной Республики, Запорожской 
и Херсонской областей. Спа-
сибо вам за то, что, несмотря 
на все испытания, вы сберегли 
и передали своим детям любовь 
к Отечеству. Благодаря вам, ва-
шей твердости и решительно-
сти Россия стала еще сильнее. 
Мы - один народ и вместе все 
преодолеем, ответим на любые 
вызовы. С праздником, дорогие 
друзья, с Днем воссоединения 
с Россией!

ПЕРВЫЕ
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ВОЛЮ НАРОДА НИКОМУ НЕ СЛОМИТЬ
Владимир ПУТИН - о стойкости населения Донбасса:

 ■ Далекий конти-
нент становится все 
ближе.

Владимир Путин на 
международной парла-
ментской конференции 
«Россия - Латинская 
Америка» в Москве 
призвал страны ре-
гиона активней разви-
вать взаимодействие 
с БРИКС во имя спра-
ведливого мироустрой-
ства.

Одним из главных 
инициаторов форума 
был Председатель 
Парламентского Со-
брания Союза Бела-
руси и России Вяче-
слав Володин. Всего 
в  российскую столи-
цу прилетели больше 
двухсот гостей с конти-
нента, который, несмо-
тря на свою географи-
ческую отдаленность, 
становится все ближе 
к РФ, в которой они 
видят надежного парт-
нера:

- Россия искренне 
желает, чтобы страны 
Латинской Америки 
поступательно и  ди-
намично развивались, 

укрепляли позиции 
в  мировой экономи-
ке и  политике. Вы-
ступали и выступаем  
за то, чтобы Латинская 
Америка в своем един-
стве и многообразии 
была сильной, само-
стоятельной и успеш-
ной,  - сказал прези-
дент.

Во взглядах на меж-
дународные вопросы 
у России и государств 
региона, считает глава 
РФ, традиционно очень 
много общего. Всегда 
стремились к незави-
симости.

- Так было в период 
борьбы с колониализ-
мом во времена про-
славленного Симона 
Боливара. Так было 
и во второй половине 
прошлого века, ког-
да континент дал ми-
ру таких беззаветных 
борцов за справедли-
вость и  социальное 
равенство, как Саль-
вадор Альенде, Эрне-
сто Че Гевара, Фидель 
Кастро…

Когда прозвучало 
имя кубинского ко-
манданте, зал грянул 

овацией:
- Аплодисменты к ме-

сту, что называется. 
Я помню свои встречи 
с Фиделем Кастро. Это 
был глыба, понимаете? 
Человек, который ду-
мал о людях каждую 
секунду, и  не  только 
о кубинцах - он думал 
и  о  всей Латинской 
Америке, и о всех лю-
дях на планете, на зем-
ле. И действительно, 
все его сознание бы-
ло проникнуто заботой 
о  достижении всеоб-
щего блага и справед-
ливости.

Однако на пути к все-
общей справедливости 
все еще стоит Запад 
с  его неистребимым 
эгоизмом:

- Современные фи-
нансовые, кредитные 
отношения выстрое-
ны в мире так, что они 
обслуживают исклю-
чительно интересы 
так называемого «зо-
лотого миллиарда», 
который эксплуатирует 
практически все другие 
страны мира. А кредит-
ные обязательства, 
которые на  многие 

развивающиеся рын-
ки сформулированы, 
это уже какой-то  об-
рок. Контрибуция. Так 
не  должно быть. Мы 
все вместе, объединяя 
усилия, должны менять 
правила.

Вот почему Россия 
только приветствует 
намерения государств 
региона подключиться 
к БРИКС:

- Это не военный со-
юз, а площадка для 
согласования позиций 
и выработки взаимо-
приемлемых решений, 
основанных на сувере-
нитете, независимости 
и уважении друг дру-
га. К России перехо-
дит председательство 
в  этой организации, 
и  я  уверен, что мы 
сделаем все, чтобы так 
называемое мировое 
большинство чувство-
вало, что оно не просто 
большинство по числу 
жителей наших стран, 
а  что оно большин- 
ство, имея в виду пер-
спективы своего раз-
вития.

В зале опять разда-
лись овации.

 ■ Мужественные бой-
цы били врага по-
суворовски - не числом, 
а умением.

Владимир Путин встре-
тился в Кремле с военны-
ми, совершившими подвиг 
в бою 22 августа под се-
лом Урожайное на Южно-
Донецком направлении. 
Бойцы 37-й мотострелковой 
бригады не только отразили 
атаку превосходящих сил 
противника, но и обратили 
того в бегство.

НЕ ОТСТУПИЛИ  
НИ НА ШАГ
А теперь они в парадной 

форме, с наградами на ки-
телях расположились за 
большим круглым столом 
напротив Верховного Глав-
нокомандующего. Замком 
взвода Иван Калашников, 
с позывным «Большой», 
удостоенный звезды Героя 
за то, что даже будучи ране-
ным продолжал вести бой, 
прикрывая товарищей. А 
также награжденные орде-
нами Мужества - ефрейтор 
Алексей Ивлиев и рядовой 
Вячеслав Тарасов. Еще 
один участник боя, стар-
ший сержант Виктор Ха-
маганов, вышел на связь 
из госпиталя.

Об их подвиге прези-
денту доложил начальник 
Генштаба Валерий Гера-
симов:

- Не  только рассказал, 
но и показал видеоматери-
ал. Безусловно, это один 
из знаковых примеров му-
жества и героизма. Я пони-
маю, что, когда идет бой, 
об этом никто не думает, 
думаете наверняка только 
о том, как в боевом смысле 
работать, как отражать ата-
ку противника. Но у вас это 
получилось именно так, как 
это и называют сего дня - 

героизм в прямом смысле 
этого слова.

ОТ БАРАНКИ -  
НА ПЕРЕДОВУЮ
Мобилизованный води-

тель лесовоза из Бурятии 
Иван Калашников - настоя-
щий богатырь, понятно, по-
чему он получил позывной 
«Большой», - в том бою ока-
зался на позиции впереди 
всех и встретил врага лицом 
к лицу. От солдат ВСУ разде-
лял какой-то десяток метров. 
Его забрасывали граната-
ми. Но он не сделал ни шагу 
назад. В ответ метнул гра-
нату и попал в самую гущу 
вэсэушников. Те бросились 
врассыпную. Их из автома-
тов и гранатометов добива-
ли сослуживцы «Большого». 
Скромный герой лаконично, 
по-военному, без всякого па-
фоса рассказал президенту, 
как все было:

- Враг высадился непо-
далеку от нас. Предпринял 
наступление. Встретили 
и  воевали.

К сожалению, в том бою 
погибли Константин Бахме-
тьев и Сергей Гришин. Оба 
попали на фронт доброволь-
цами из мест заключения. 
Отбывать им оставалось со-
всем немного, но они реши-
ли защищать Россию:

- Мы все люди, - сказал 
Владимир Путин, - каждый 
может совершать какие-
то ошибки, но они отдали 
жизнь за Родину и искупи-
ли свою вину в полной ме-
ре. Сделаем все для того, 
чтобы оказать помощь их 
близким. Я предлагаю по-
чтить память бойцов мину-
той молчания.

А  Виктору Хамаганову 
глава государства поже-
лал скорейшего выздоров-
ления:

- Спасибо вам всем за му-
жество и стойкость.

Владимир Путин почти два 
часа беседовал с участниками 
героического боя. Как 
раз напротив Верховного 
Главнокомандующего за 
столом сидел Иван Калашников, 
офицер-богатырь с говорящим 
позывным «Большой». Он 
принял на себя основной удар, 
вел беспрерывный огонь, пока 
враг не обратился в бегство.

ГЕРОИ СВО

ЖАРКИЙ ДЕНЬ ПОД УРОЖАЙНЫМ

БЬЕНВЕНИДО, АМИГОС! ГЕОГРАФИЯ РАСШИРЯЕТСЯ
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ После чествования в 
Канаде недобитого вете-
рана дивизии СС оба горе-
политика должны понести 
ответственность за реаби-
литацию нацизма.

ОЦЕНКА «ЗАСЛУГ» 
ВЕТЕРАНА СС
Рукоплескали стоя. Зелен-

ский многозначительно пере-
глядывался с Трюдо. Похоже, 
очень хотелось и зигануть, 
но сдержались. 22 сентября 
в канадском парламенте весь 
зал, включая премьера Кана-
ды и попрошайку-президента 
Украины, аплодировал 98-лет-
нему «борцу с Россией». Прямо 
в настоящем экстазе бились. 
Ярослав Хунка, служивший 
в годы войны в дивизии СС 
«Галичина» (организация 
признана террористической 
и запрещена в России), пла-
кал от счастья. Вместо пули 
и приговора Нюрнбергского 
трибунала - официально по-
лучил признание своих кро-
вавых деяний. С трансляцией 
в прямом эфире на весь мир.

Вот только за пределами Ка-
нады это жуткое чествование 
не оценили.

- То, что совершил Зелен-
ский вместе со своими друж-
ками в парламенте Канады, 
должно подпасть под уголов-
ное наказание. И его покрови-
тели за океаном должны эти 
уголовные дела возбудить, - 
среагировал на безобразное 
событие глава Госдумы, 
Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Бе-
ларуси и России Вячеслав 
Володин.

ПРОСТО ХЛОПАЛИ  
В ЛАДОШИ
Главный в этой вакханалии 

Трюдо, как в известной коме-
дии Гайдая, начал голосить «не 
виноватый я, он сам пришел». 
И это вместо того, чтобы по-
каяться.

- Зеленский и Трюдо спрята-
лись за спину спикера палаты 
общин Канады, возложив на 
него всю ответственность за 
возмутительный инцидент 
в парламенте, где стоя аплоди-
ровали нацистскому преступ-
нику, служившему в дивизии 
СС «Галичина». В результате 

спикер палаты общин Канады 
подал в отставку. Канадский 
премьер-министр отказался 
извиняться. «Мы просто хло-
пали в ладоши», - говорит он. 
Трюдо должен уйти в отставку 
и понести ответственность за 
реабилитацию и пропаганду 
нацизма, - считает спикер ГД.

Сказки о том, что организа-
торы не знали, что борец с рус-
скими - эсэсовец, рассказывать 
можно. Но кто же поверит? 
Ведь именно Канада собрала 
у себя девять тысяч (!) сбежав-
ших от Нюрнберга украинских 
эсэсовцев. Открыто пригрела 

гадов и дала вольготно жить, 
превознося их «заслуги» по 
уничтожению русских и дру-
гих народов.

ОПЯТЬ РУССКИЕ 
ВИНОВАТЫ
Отсидеться, как тарака-

ны под плинтусом, все же не 
получилось. Под давлением 
мировой общественности 
за чествование фашиста вы-
нуждены были повиниться все 
участники этого шоу. Трюдо 

выдавил из себя извинения 
лишь спустя три дня. В итоге 
во всем оказалась виновата, 
представьте себе, российская 
пропаганда:

- Крайне неудачно видеть, 
что ошибка, которая произо-
шла в пятницу в парламенте, 
используется русскими, чтобы 
продолжать распространять 
пропаганду о том, почему 
Украина защищается и почему 
Россия осуществила вторже-
ние. Мы здесь, в Канаде, про-

должим твердо поддерживать 
Украину и принципы террито-
риальной целостности и суве-
ренитета.

Извинился так извинился. 
Ошибка. Неудачно вышло. 
Всего-то. Испанский стыд.

А что же главарь киевской 
хунты?

- Зеленский, испугавшись, 
выжидает, всем видом пока-
зывая, что как будто его там 
не было. Вместе с Трюдо дол-
жен уйти и Зеленский - позор 
еврейского народа, - считает 
глава ПС.

ПРОЩЕНИЯ 
ПОПРОСИЛ…  
У ЛГБТ
Важный момент: Трюдо упо-

мянул жертв нацизма - погиб-
ших евреев, цыган, инвалидов 
и даже сексуальные меньшин-
ства. И ни слова о советских лю-
дях, понесших самые большие 
потери от коричневой чумы.

- Оскорбили память миллио-
нов погибших от рук нацистов 
и замученных в фашистских 
лагерях во время Второй ми-
ровой войны. В Великой От-
ечественной войне погибло 

27  миллионов, - напомнил 
Председатель ПС. - А сегодня 
те, кто их истязал, те, кто глу-
мился, те, кто расстреливал, 
оказываются в президиумах 
и им отдают почести.

Как можно обойти, умолчать 
об отдавших жизни миллионах 
человек, из которых подавляю-
щее большинство были граж-
данскими?!

- Эта ситуация всем показа-
ла, что тщательно Вашингтон 
и Брюссель пытались скрыть: 
Зеленский - нацист, а руко-
водство США и стран Европы 
поддерживают нациста и на-
цистский режим на Украи-
не,  - подвел итог Вячеслав 
Володин. - Именно поэтому 
денацификация кровавого 
киевского режима - принци-
пиальная задача специальной 
военной операции. Возрож-
дение нацизма необходимо 
остановить.
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 ■ Предприятиям, которые берут на 
работу участников СВО, присвоят 
статус социальных.

- Помощь ветеранам СВО в трудо-
устройстве, поиске новой профессии, от-
крытии своего дела - задача, поставлен-
ная президентом Владимиром Путиным. 
Наши солдаты и офицеры, возвращаясь 

с фронта, должны быть уверены, что смо-
гут найти достойную работу, обеспечить 
свою семью, быть востребованными. 
Благодаря статусу социального пред-
приятия малый и средний бизнес сможет 
получать различные государственные 
льготы, что сделает более выгодным для 
работодателя трудоустройство участника 
СВО и создаст дополнительные условия 
для развития бизнеса,  - считает пред-
седатель ГД.

 ■ В Государственной Думе 
учредили новую награду. 

Она будет ведомственной, на-
граждать ею станут граждан РФ 
и иностранцев за заслуги в куль-
туре, гуманитарной деятельно-
сти, патриотическом воспитании 

и международном сотрудничестве.
- Станислав Сергеевич, кроме 

того, что талантливый режиссер, 
актер, был патриот нашей страны. 
Он любил Россию и, в каких бы си-
туациях ни оказывался, для него 
страна была всем, - сказал Вяче-
слав Володин.

ПОДДЕРЖКАЛЬГОТЫ ЗА РАБОТУ 
МОБИЛИЗОВАННЫМ

В ЧЕСТЬ ПАТРИОТА

МЕДАЛЬ СТАНИСЛАВА ГОВОРУХИНА

 ■ А главарь киев-
ской шайки ломает 
комедию - напоказ 
осуждает приспеш-
ников Гитлера.

Выродок Зеленский, 
громче всех хлопав-
ший земляку-эсэсовцу, 
так и не открыл свой 
поганый рот для из-
винений. Зато спустя 

несколько дней как ни в 
чем ни бывало приехал 
в Бабий Яр - почтить па-
мять убитых фашистами 
евреев. И там осудил… 
нацизм. Каково?

Впрочем, в его гнилой 
натуре никто и не сомне-
вался, поэтому другого 
не ждали.

Вопрос, который волну-
ет многих: что же будет с 

расчехлившимся Хункой? Ведь его пре-
ступления не имеют срока давности. 

Оказывается, ветеран дивизии СС 
в шоке. Видите ли, «мечтал тихо умереть 
в кругу семьи, но столкнулся с такой не-
навистью, которую невозможно предста-
вить». Поэтому планирует «уехать к своим 
друзьям в Южную Америку». Вот только 
теперь все знают, кто он такой. И велик 
шанс, что его в итоге осудят за зло, ко-
торое он творил восемьдесят лет назад. 
О намерении добиться его экстрадиции 
заявили сразу несколько стран, включая 
Россию.

Российские депутаты приня-
ли заявление Госдумы в связи 
с поощрением властями Ка-
нады укронацизма и неофа-
шизма. Они рассматривают 
произошедшее не как случай-
ность, а как очередной шаг 
в целенаправленном выверен-
ном курсе Канады и Запада 
на переписывание истории 
в угоду политической конъюн-
ктуре. По их мнению, стало 
совершенно очевидно, почему 
Канада и ряд других западных 
стран, а также примкнувшая 
к ним Украина не поддержива-
ют антифашистские резолю-
ции Генеральной Ассамблеи 
ООН, которые запрещают ге-
роизацию нацизма.
Полный текст заявления - 

на сайте souzveche.ru.

Вячеслав ВОЛОДИН: НА ЗАМЕТКУ

НЕ СЛУЧАЙНОСТЬ, 
А ПОЗИЦИЯ

ХУНКА СНОВА ХОЧЕТ СКРЫТЬСЯ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Буря оваций. И кому?  
Избежавшему наказания 
эсэсовцу.

Пока гремел скандал «Укрпошта»  
в очередной раз подтвердила,  
что на Украине «нет никаких 
нацистов», выпустив марку с Хункой.

ЗЕЛЕНСКИЙ ДОЛЖЕН УЙТИ ВМЕСТЕ С ТРЮДО
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Латинская Америка с помощью 
России сможет избавиться от дав-
ления Вашингтона.

У нас давняя любовь, еще, можно 
сказать, советская. Как негодовали мы 
когда-то из-за убийства президента 
Чили Сальвадора Альенде и ругали 
последними словами диктатора Пино-
чета. Как все переживали за сандини-
ста Даниэля Ортегу, который боролся 
с Сомосой, а потом строил социализм 
в Никарагуа. Ну, а отношение к Кубе 
можно было охарактеризовать одной 
фразой - «Любовь моя».

В девяностые мы разбежались: ес-
ли не по разным комнатам, то разо-
шлись по разным углам. Вот теперь 
настало время снова возвращаться на 
«далекую Амазонку». Тем более что 
последние события в мире показа-
ли: Латинская Америка не собирается 
плясать под дудку коллективного За-
пада ни по Украине, ни по санкциям 
против России.

Первая международная парламент-
ская конференция «Россия - Латинская 
Америка» прошла в Москве с разма-
хом: продолжалась четыре дня. К ее 
участникам обратился Президент 
России Владимир Путин (читайте 
подробнее на стр. 2). Финальный ак-
корд - пленарное заседание в Колон-
ном зале Дома Союзов.

Спикер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России Вячеслав Воло-
дин заявил, что наша страна вот уже 
десять лет сталкивается с рестрикция-
ми - всего их 17,5 тысячи. А некоторые 
латиноамериканские страны живут 
под ними десятилетиями. Куба, на-
пример.

- Вот уже больше шестидесяти лет 
страна сталкивается с самыми раз-

ными санкциями, с огромным давле-
нием. Остров свободы выдерживает 
их и защищает свой суверенитет, де-
лает все для того, чтобы Куба жила. 
Для нас это хороший пример, как мы 
должны работать, бороться, любить 
свою страну.

В качестве примера он привел пред-
седателя Госсовета Кубы, соратника 
Фиделя Кастро и Че Гевары Эстеба-
на Ласо. В свои почти восемьдесят лет, 
перед тем как приехать в Москву, он 
совершил турне по нескольким стра-
нам.

- Когда его спросили, не устал ли, 
он ответил: «Самое главное, чтобы 
не уставал дух борьбы. Что касается 
физической усталости, это не имеет 
значения». Хочу, чтобы эти слова были 
для нас основой в работе.

А санкции уже бьют вовсю по тем, 
кто их вводит. США перестали быть 
первой экономикой мира, оттуда их 

вытеснил Китай. Вот и в отношении 
России эффект получился совсем об-
ратный:

- Страна с шестого места среди ве-
дущих, экономически сильных стран 
переместилась на пятое, обогнав 
Германию. Германия переместилась 
на шестое, Англия заняла десятую 
позицию, Франция - девятую. Рос-
сия стала самой крупной экономикой 
Европы.

БОМБЫ ПРОТИВ ЛЮДЕЙ
Жестко прошелся по западным санк-

циям и Председатель Национальной 
Ассамблеи Венесуэлы Хорхе Хесус 
Родригес Гомес:

- Тридцать стран нашей планеты 
страдают от 26 162 санкций, которые 
ввела одна-единственная страна и ее 
сателлиты. Они обрушиваются на 28 
процентов мирового населения, на 62 
процента всей территории планеты. 

Это бомбы, которые убивают обыч-
ных людей.

По словам спикера венесуэльско-
го парламента, «времена мирово-
го жандарма остались в прошлом, 
мировой гегемон более невозможен 
в XXI веке».

Еще дальше пошел спецпредста-
витель Президента Никарагуа по 
вопросам развития отношений с РФ 
Лауреано Ортега Мурильо: «Россия - 
это маяк надежды и справедливости, 
который светит для всего человече-
ства. Она борется за мир во всем мире 
против самых темных идеологий».

Никарагуа, по его словам, поддер-
живает нашу борьбу с новой волной 
фашизма и нацизма, которую подни-
мают США и НАТО.

И, как заявил глава российского 
МИДа Сергей Лавров, голос стран 
Латинской Америки и Карибского бас-
сейна звучит «все слышнее, а слово 
звучит все весомее».

 - Состав участников и повестка дня 
встречи - яркое подтверждение круп-
ных перемен, которые происходят в 
мировой политике, - считает он.

Вот и Аргентина получила пригла-
шение в БРИКС. 

А Россия, в свою очередь, союзников 
не бросает, помогала и продолжает 
помогать в решении самых острых 
проблем, с которыми сталкивается 
регион, - от борьбы с коронавирусом 
до обеспечения продовольственной 
безопасности и ликвидации послед-
ствий стихийных бедствий. Не пре-
кращаются торгово-экономические 
и гуманитарные обмены, крепнут на-
учные и образовательные связи.

Итогом конференции стало присо-
единение Госдумы к Центральноаме-
риканскому парламенту (ПАРЛАСЕН) 
в качестве наблюдателя. 

Не хотят нас видеть в ПАСЕ - и не 
надо, мы найдем друзей и вне Европы. 
В итоге общих тем у нас с Латинской 
Америкой оказалось так много, что 
Вячеслав Володин предложил сделать 
такую конференцию ежегодной.

 ■ Однополярный мир уже отжил свое.

Но сквозной темой дискуссий стала борьба с запад-
ным империализмом и его стремлением к однополяр-
ному миру.

- Идет настоящий бой против США, против НАТО, и  мы 
в Венесуэле полностью поддерживаем Россию в этой 
борьбе за нашу свободу, - заявил депутат Националь-
ной Ассамблеи страны Хесус Герман Фариа Тортоса.

Вице-спикер Национальной ассамблеи Никарагуа 
Анна Алонсо Гомес убеждена, что однополярную мо-
дель навязывает капиталистический мир:

- Расхищает наши ресурсы, погружая в бедность мил-
лионы людей и обогащаясь за счет всего населения 
планеты.

Член Комиссии ПС по международным делам, ми-
грационной политике и связям с со-
отечественниками Леонид Слуцкий 
уверен, что наше сотрудничество со 
странами Центральной и Латинской 
Америки станет одним из локомотивов 
развития, созидания нового многопо-
лярного миропорядка на планете:

- И наша конференция станет одним 
из ключевых движителей этого локо-
мотива. Сегодня мы можем сказать, 

что практически каждая страна действительно имеет в ви-
ду свое развитие вне связи с инструкциями Вашингтона, 
где традиции страны, собственное видение внутренней 
и внешней политики будут главными факторами развития.

 ■ Парламентское Собрание поставили в при-
мер участникам конференции.

Накануне «пленарки» прошли 
круглые столы по самым разным 
вопросам. Зампредседателя 
Комиссии ПС по междуна-
родным делам, миграционной 
политике и связям с соотече-
ственниками Леонид Калаш-
ников заявил, что Россия сегод-
ня возвращается в Латинскую 
Америку:

- Я надеюсь, что конференция послужит и эконо-
мическим тенденциям, которые мы будем сопрово-
ждать парламентской работой.

А заместитель Председате-
ля ПС Иван Мельников считает, 
что хоть географически мы и  да-
леки, но граждане наших стран 
быстро находят общий язык:

- Какие впечатления и симпатии 
остаются после каждого контак-
та: будь это профессиональное 
сотрудничество или простая тур-
поездка.

По словам замглавы Минобрнауки РФ Констан-
тина Могилевского, 53 тысячи латиноамериканских 
студентов получили образование в нашей стране. 
А сейчас учатся пять тысяч человек из региона.

Что касается взаимного товарооборота между на-
шей страной и государствами Латинской Америки, 

то и тут все неплохо. За последние годы он вырос 
примерно на четверть и сейчас составляет около 
двадцати миллиардов долларов.

Потенциал участники конференции увидели 
в укреплении наших кооперационных связей в ма-
шиностроении.

- Автомобилестроение, вертолетостроение - это 
то, чем славится Россия, чем она известна в регио-
не. Такие марки, как «Лада», «КамАЗ», ГАЗ, УАЗ, 
нашли достойное применение в странах Латинской 
Америки. Видим потенциал для роста через коопе-
рацию, создание сервисных центров, подготовку 
специалистов, - заявил замминистра промыш-
ленности и торговли России Алексей Груздев.

С введением западных санкций ряд банков Бра-
зилии, Кубы, Никарагуа, Венесуэлы, Боливии не за-
крылись от нас, а, наоборот, открыли специальные 
корреспондентские счета для продолжения сотруд-
ничества с финансовыми организациями из РФ.

Заместитель Председателя ПС Андрей Са-
виных призвал латиноамериканских депутатов 

обратить внимание на опыт Пар-
ламентского Собрания:

- Мы прежде всего смотрим 
на сбалансированное развитие 
промышленности, обмен техно-
логиями, совместную поддерж-
ку образовательного комплекса, 
системы высшей школы. Наше 
взаимодействие направлено не 
на прибыль, а прежде всего име-

ет целью развитие человеческого потенциала.

ПРОТИВОСТОЯНИЕ

БОЙ С ИМПЕРИАЛИСТОМ
НА ОДНОМ ЯЗЫКЕ ОБМЕН ОПЫТОМ
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КОНТИНЕНТ СВОБОДЫ

Председатель ПС Вячеслав Володин готов продолжать 
диалог с парламентариями из Южного полушария.
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 ■ После чествования в 
Канаде недобитого вете-
рана дивизии СС оба горе-
политика должны понести 
ответственность за реаби-
литацию нацизма.

ОЦЕНКА «ЗАСЛУГ» 
ВЕТЕРАНА СС
Рукоплескали стоя. Зелен-

ский многозначительно пере-
глядывался с Трюдо. Похоже, 
очень хотелось и зигануть, 
но сдержались. 22 сентября 
в канадском парламенте весь 
зал, включая премьера Кана-
ды и попрошайку-президента 
Украины, аплодировал 98-лет-
нему «борцу с Россией». Прямо 
в настоящем экстазе бились. 
Ярослав Хунка, служивший 
в годы войны в дивизии СС 
«Галичина» (организация 
признана террористической 
и запрещена в России), пла-
кал от счастья. Вместо пули 
и приговора Нюрнбергского 
трибунала - официально по-
лучил признание своих кро-
вавых деяний. С трансляцией 
в прямом эфире на весь мир.

Вот только за пределами Ка-
нады это жуткое чествование 
не оценили.

- То, что совершил Зелен-
ский вместе со своими друж-
ками в парламенте Канады, 
должно подпасть под уголов-
ное наказание. И его покрови-
тели за океаном должны эти 
уголовные дела возбудить, - 
среагировал на безобразное 
событие глава Госдумы, 
Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Бе-
ларуси и России Вячеслав 
Володин.

ПРОСТО ХЛОПАЛИ  
В ЛАДОШИ
Главный в этой вакханалии 

Трюдо, как в известной коме-
дии Гайдая, начал голосить «не 
виноватый я, он сам пришел». 
И это вместо того, чтобы по-
каяться.

- Зеленский и Трюдо спрята-
лись за спину спикера палаты 
общин Канады, возложив на 
него всю ответственность за 
возмутительный инцидент 
в парламенте, где стоя аплоди-
ровали нацистскому преступ-
нику, служившему в дивизии 
СС «Галичина». В результате 

спикер палаты общин Канады 
подал в отставку. Канадский 
премьер-министр отказался 
извиняться. «Мы просто хло-
пали в ладоши», - говорит он. 
Трюдо должен уйти в отставку 
и понести ответственность за 
реабилитацию и пропаганду 
нацизма, - считает спикер ГД.

Сказки о том, что организа-
торы не знали, что борец с рус-
скими - эсэсовец, рассказывать 
можно. Но кто же поверит? 
Ведь именно Канада собрала 
у себя девять тысяч (!) сбежав-
ших от Нюрнберга украинских 
эсэсовцев. Открыто пригрела 

гадов и дала вольготно жить, 
превознося их «заслуги» по 
уничтожению русских и дру-
гих народов.

ОПЯТЬ РУССКИЕ 
ВИНОВАТЫ
Отсидеться, как тарака-

ны под плинтусом, все же не 
получилось. Под давлением 
мировой общественности 
за чествование фашиста вы-
нуждены были повиниться все 
участники этого шоу. Трюдо 

выдавил из себя извинения 
лишь спустя три дня. В итоге 
во всем оказалась виновата, 
представьте себе, российская 
пропаганда:

- Крайне неудачно видеть, 
что ошибка, которая произо-
шла в пятницу в парламенте, 
используется русскими, чтобы 
продолжать распространять 
пропаганду о том, почему 
Украина защищается и почему 
Россия осуществила вторже-
ние. Мы здесь, в Канаде, про-

должим твердо поддерживать 
Украину и принципы террито-
риальной целостности и суве-
ренитета.

Извинился так извинился. 
Ошибка. Неудачно вышло. 
Всего-то. Испанский стыд.

А что же главарь киевской 
хунты?

- Зеленский, испугавшись, 
выжидает, всем видом пока-
зывая, что как будто его там 
не было. Вместе с Трюдо дол-
жен уйти и Зеленский - позор 
еврейского народа, - считает 
глава ПС.

ПРОЩЕНИЯ 
ПОПРОСИЛ…  
У ЛГБТ
Важный момент: Трюдо упо-

мянул жертв нацизма - погиб-
ших евреев, цыган, инвалидов 
и даже сексуальные меньшин-
ства. И ни слова о советских лю-
дях, понесших самые большие 
потери от коричневой чумы.

- Оскорбили память миллио-
нов погибших от рук нацистов 
и замученных в фашистских 
лагерях во время Второй ми-
ровой войны. В Великой От-
ечественной войне погибло 

27  миллионов, - напомнил 
Председатель ПС. - А сегодня 
те, кто их истязал, те, кто глу-
мился, те, кто расстреливал, 
оказываются в президиумах 
и им отдают почести.

Как можно обойти, умолчать 
об отдавших жизни миллионах 
человек, из которых подавляю-
щее большинство были граж-
данскими?!

- Эта ситуация всем показа-
ла, что тщательно Вашингтон 
и Брюссель пытались скрыть: 
Зеленский - нацист, а руко-
водство США и стран Европы 
поддерживают нациста и на-
цистский режим на Украи-
не,  - подвел итог Вячеслав 
Володин. - Именно поэтому 
денацификация кровавого 
киевского режима - принци-
пиальная задача специальной 
военной операции. Возрож-
дение нацизма необходимо 
остановить.
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 ■ Предприятиям, которые берут на 
работу участников СВО, присвоят 
статус социальных.

- Помощь ветеранам СВО в трудо-
устройстве, поиске новой профессии, от-
крытии своего дела - задача, поставлен-
ная президентом Владимиром Путиным. 
Наши солдаты и офицеры, возвращаясь 

с фронта, должны быть уверены, что смо-
гут найти достойную работу, обеспечить 
свою семью, быть востребованными. 
Благодаря статусу социального пред-
приятия малый и средний бизнес сможет 
получать различные государственные 
льготы, что сделает более выгодным для 
работодателя трудоустройство участника 
СВО и создаст дополнительные условия 
для развития бизнеса,  - считает пред-
седатель ГД.

 ■ В Государственной Думе 
учредили новую награду. 

Она будет ведомственной, на-
граждать ею станут граждан РФ 
и иностранцев за заслуги в куль-
туре, гуманитарной деятельно-
сти, патриотическом воспитании 

и международном сотрудничестве.
- Станислав Сергеевич, кроме 

того, что талантливый режиссер, 
актер, был патриот нашей страны. 
Он любил Россию и, в каких бы си-
туациях ни оказывался, для него 
страна была всем, - сказал Вяче-
слав Володин.

ПОДДЕРЖКАЛЬГОТЫ ЗА РАБОТУ 
МОБИЛИЗОВАННЫМ

В ЧЕСТЬ ПАТРИОТА

МЕДАЛЬ СТАНИСЛАВА ГОВОРУХИНА

 ■ А главарь киев-
ской шайки ломает 
комедию - напоказ 
осуждает приспеш-
ников Гитлера.

Выродок Зеленский, 
громче всех хлопав-
ший земляку-эсэсовцу, 
так и не открыл свой 
поганый рот для из-
винений. Зато спустя 

несколько дней как ни в 
чем ни бывало приехал 
в Бабий Яр - почтить па-
мять убитых фашистами 
евреев. И там осудил… 
нацизм. Каково?

Впрочем, в его гнилой 
натуре никто и не сомне-
вался, поэтому другого 
не ждали.

Вопрос, который волну-
ет многих: что же будет с 

расчехлившимся Хункой? Ведь его пре-
ступления не имеют срока давности. 

Оказывается, ветеран дивизии СС 
в шоке. Видите ли, «мечтал тихо умереть 
в кругу семьи, но столкнулся с такой не-
навистью, которую невозможно предста-
вить». Поэтому планирует «уехать к своим 
друзьям в Южную Америку». Вот только 
теперь все знают, кто он такой. И велик 
шанс, что его в итоге осудят за зло, ко-
торое он творил восемьдесят лет назад. 
О намерении добиться его экстрадиции 
заявили сразу несколько стран, включая 
Россию.

Российские депутаты приня-
ли заявление Госдумы в связи 
с поощрением властями Ка-
нады укронацизма и неофа-
шизма. Они рассматривают 
произошедшее не как случай-
ность, а как очередной шаг 
в целенаправленном выверен-
ном курсе Канады и Запада 
на переписывание истории 
в угоду политической конъюн-
ктуре. По их мнению, стало 
совершенно очевидно, почему 
Канада и ряд других западных 
стран, а также примкнувшая 
к ним Украина не поддержива-
ют антифашистские резолю-
ции Генеральной Ассамблеи 
ООН, которые запрещают ге-
роизацию нацизма.
Полный текст заявления - 

на сайте souzveche.ru.

Вячеслав ВОЛОДИН: НА ЗАМЕТКУ

НЕ СЛУЧАЙНОСТЬ, 
А ПОЗИЦИЯ

ХУНКА СНОВА ХОЧЕТ СКРЫТЬСЯ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Буря оваций. И кому?  
Избежавшему наказания 
эсэсовцу.

Пока гремел скандал «Укрпошта»  
в очередной раз подтвердила,  
что на Украине «нет никаких 
нацистов», выпустив марку с Хункой.

ЗЕЛЕНСКИЙ ДОЛЖЕН УЙТИ ВМЕСТЕ С ТРЮДО

6 - 12 октября / 2023 / № 444 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ В ЦЕНТРЕ

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Латинская Америка с помощью 
России сможет избавиться от дав-
ления Вашингтона.

У нас давняя любовь, еще, можно 
сказать, советская. Как негодовали мы 
когда-то из-за убийства президента 
Чили Сальвадора Альенде и ругали 
последними словами диктатора Пино-
чета. Как все переживали за сандини-
ста Даниэля Ортегу, который боролся 
с Сомосой, а потом строил социализм 
в Никарагуа. Ну, а отношение к Кубе 
можно было охарактеризовать одной 
фразой - «Любовь моя».

В девяностые мы разбежались: ес-
ли не по разным комнатам, то разо-
шлись по разным углам. Вот теперь 
настало время снова возвращаться на 
«далекую Амазонку». Тем более что 
последние события в мире показа-
ли: Латинская Америка не собирается 
плясать под дудку коллективного За-
пада ни по Украине, ни по санкциям 
против России.

Первая международная парламент-
ская конференция «Россия - Латинская 
Америка» прошла в Москве с разма-
хом: продолжалась четыре дня. К ее 
участникам обратился Президент 
России Владимир Путин (читайте 
подробнее на стр. 2). Финальный ак-
корд - пленарное заседание в Колон-
ном зале Дома Союзов.

Спикер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России Вячеслав Воло-
дин заявил, что наша страна вот уже 
десять лет сталкивается с рестрикция-
ми - всего их 17,5 тысячи. А некоторые 
латиноамериканские страны живут 
под ними десятилетиями. Куба, на-
пример.

- Вот уже больше шестидесяти лет 
страна сталкивается с самыми раз-

ными санкциями, с огромным давле-
нием. Остров свободы выдерживает 
их и защищает свой суверенитет, де-
лает все для того, чтобы Куба жила. 
Для нас это хороший пример, как мы 
должны работать, бороться, любить 
свою страну.

В качестве примера он привел пред-
седателя Госсовета Кубы, соратника 
Фиделя Кастро и Че Гевары Эстеба-
на Ласо. В свои почти восемьдесят лет, 
перед тем как приехать в Москву, он 
совершил турне по нескольким стра-
нам.

- Когда его спросили, не устал ли, 
он ответил: «Самое главное, чтобы 
не уставал дух борьбы. Что касается 
физической усталости, это не имеет 
значения». Хочу, чтобы эти слова были 
для нас основой в работе.

А санкции уже бьют вовсю по тем, 
кто их вводит. США перестали быть 
первой экономикой мира, оттуда их 

вытеснил Китай. Вот и в отношении 
России эффект получился совсем об-
ратный:

- Страна с шестого места среди ве-
дущих, экономически сильных стран 
переместилась на пятое, обогнав 
Германию. Германия переместилась 
на шестое, Англия заняла десятую 
позицию, Франция - девятую. Рос-
сия стала самой крупной экономикой 
Европы.

БОМБЫ ПРОТИВ ЛЮДЕЙ
Жестко прошелся по западным санк-

циям и Председатель Национальной 
Ассамблеи Венесуэлы Хорхе Хесус 
Родригес Гомес:

- Тридцать стран нашей планеты 
страдают от 26 162 санкций, которые 
ввела одна-единственная страна и ее 
сателлиты. Они обрушиваются на 28 
процентов мирового населения, на 62 
процента всей территории планеты. 

Это бомбы, которые убивают обыч-
ных людей.

По словам спикера венесуэльско-
го парламента, «времена мирово-
го жандарма остались в прошлом, 
мировой гегемон более невозможен 
в XXI веке».

Еще дальше пошел спецпредста-
витель Президента Никарагуа по 
вопросам развития отношений с РФ 
Лауреано Ортега Мурильо: «Россия - 
это маяк надежды и справедливости, 
который светит для всего человече-
ства. Она борется за мир во всем мире 
против самых темных идеологий».

Никарагуа, по его словам, поддер-
живает нашу борьбу с новой волной 
фашизма и нацизма, которую подни-
мают США и НАТО.

И, как заявил глава российского 
МИДа Сергей Лавров, голос стран 
Латинской Америки и Карибского бас-
сейна звучит «все слышнее, а слово 
звучит все весомее».

 - Состав участников и повестка дня 
встречи - яркое подтверждение круп-
ных перемен, которые происходят в 
мировой политике, - считает он.

Вот и Аргентина получила пригла-
шение в БРИКС. 

А Россия, в свою очередь, союзников 
не бросает, помогала и продолжает 
помогать в решении самых острых 
проблем, с которыми сталкивается 
регион, - от борьбы с коронавирусом 
до обеспечения продовольственной 
безопасности и ликвидации послед-
ствий стихийных бедствий. Не пре-
кращаются торгово-экономические 
и гуманитарные обмены, крепнут на-
учные и образовательные связи.

Итогом конференции стало присо-
единение Госдумы к Центральноаме-
риканскому парламенту (ПАРЛАСЕН) 
в качестве наблюдателя. 

Не хотят нас видеть в ПАСЕ - и не 
надо, мы найдем друзей и вне Европы. 
В итоге общих тем у нас с Латинской 
Америкой оказалось так много, что 
Вячеслав Володин предложил сделать 
такую конференцию ежегодной.

 ■ Однополярный мир уже отжил свое.

Но сквозной темой дискуссий стала борьба с запад-
ным империализмом и его стремлением к однополяр-
ному миру.

- Идет настоящий бой против США, против НАТО, и  мы 
в Венесуэле полностью поддерживаем Россию в этой 
борьбе за нашу свободу, - заявил депутат Националь-
ной Ассамблеи страны Хесус Герман Фариа Тортоса.

Вице-спикер Национальной ассамблеи Никарагуа 
Анна Алонсо Гомес убеждена, что однополярную мо-
дель навязывает капиталистический мир:

- Расхищает наши ресурсы, погружая в бедность мил-
лионы людей и обогащаясь за счет всего населения 
планеты.

Член Комиссии ПС по международным делам, ми-
грационной политике и связям с со-
отечественниками Леонид Слуцкий 
уверен, что наше сотрудничество со 
странами Центральной и Латинской 
Америки станет одним из локомотивов 
развития, созидания нового многопо-
лярного миропорядка на планете:

- И наша конференция станет одним 
из ключевых движителей этого локо-
мотива. Сегодня мы можем сказать, 

что практически каждая страна действительно имеет в ви-
ду свое развитие вне связи с инструкциями Вашингтона, 
где традиции страны, собственное видение внутренней 
и внешней политики будут главными факторами развития.

 ■ Парламентское Собрание поставили в при-
мер участникам конференции.

Накануне «пленарки» прошли 
круглые столы по самым разным 
вопросам. Зампредседателя 
Комиссии ПС по междуна-
родным делам, миграционной 
политике и связям с соотече-
ственниками Леонид Калаш-
ников заявил, что Россия сегод-
ня возвращается в Латинскую 
Америку:

- Я надеюсь, что конференция послужит и эконо-
мическим тенденциям, которые мы будем сопрово-
ждать парламентской работой.

А заместитель Председате-
ля ПС Иван Мельников считает, 
что хоть географически мы и  да-
леки, но граждане наших стран 
быстро находят общий язык:

- Какие впечатления и симпатии 
остаются после каждого контак-
та: будь это профессиональное 
сотрудничество или простая тур-
поездка.

По словам замглавы Минобрнауки РФ Констан-
тина Могилевского, 53 тысячи латиноамериканских 
студентов получили образование в нашей стране. 
А сейчас учатся пять тысяч человек из региона.

Что касается взаимного товарооборота между на-
шей страной и государствами Латинской Америки, 

то и тут все неплохо. За последние годы он вырос 
примерно на четверть и сейчас составляет около 
двадцати миллиардов долларов.

Потенциал участники конференции увидели 
в укреплении наших кооперационных связей в ма-
шиностроении.

- Автомобилестроение, вертолетостроение - это 
то, чем славится Россия, чем она известна в регио-
не. Такие марки, как «Лада», «КамАЗ», ГАЗ, УАЗ, 
нашли достойное применение в странах Латинской 
Америки. Видим потенциал для роста через коопе-
рацию, создание сервисных центров, подготовку 
специалистов, - заявил замминистра промыш-
ленности и торговли России Алексей Груздев.

С введением западных санкций ряд банков Бра-
зилии, Кубы, Никарагуа, Венесуэлы, Боливии не за-
крылись от нас, а, наоборот, открыли специальные 
корреспондентские счета для продолжения сотруд-
ничества с финансовыми организациями из РФ.

Заместитель Председателя ПС Андрей Са-
виных призвал латиноамериканских депутатов 

обратить внимание на опыт Пар-
ламентского Собрания:

- Мы прежде всего смотрим 
на сбалансированное развитие 
промышленности, обмен техно-
логиями, совместную поддерж-
ку образовательного комплекса, 
системы высшей школы. Наше 
взаимодействие направлено не 
на прибыль, а прежде всего име-

ет целью развитие человеческого потенциала.

ПРОТИВОСТОЯНИЕ

БОЙ С ИМПЕРИАЛИСТОМ
НА ОДНОМ ЯЗЫКЕ ОБМЕН ОПЫТОМ
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КОНТИНЕНТ СВОБОДЫ

Председатель ПС Вячеслав Володин готов продолжать 
диалог с парламентариями из Южного полушария.
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Михаил ПАНЮКОВ,  
Кристина ХИЛЬКО

 ■ В 2024 году водителям 
наших стран больше не на-
до будет сдавать бессмыс-
ленные экзамены при об-
мене прав.

НА ГРАНИЦЕ ЗАКОН 
ПРИГОДИТСЯ
Активнее всего сотрудниче-

ство между нашими странами 
развивается в приграничных 
регионах. Культура, экономика, 
общественные проекты - нет 
сферы, в которых оно бы не 
шло. Не случайно своеобраз-
ной столицей Союзного госу-
дарства стал Смоленск, город, 
тесно связанный с Беларусью 
исторически и экономически.

Но законодательная база по-
ка еще, как говорится, с про-
рехами. В разных странах свои 
нормы и порядки. Поэтому 
Председатель ПС Вячеслав 
Володин поручил союзным де-
путатам подготовить модель-

ный закон «О приграничном 
сотрудничестве». Инициати-
ву поддержали губернатор 
Псковской области Михаил 
Ведерников и председатель 
Витебского областного ис-
полнительного комитета 
Александр Субботин. Эту 
инициативу обсудили на за-
седании Комиссии ПС по за-
конодательству и Регламенту. 
Следующий шаг - создание ра-
бочей группы из членов комис-
сии, представителей МИД РБ, 
Минэкономразвития России, 
Постоянного Комитета Союз-
ного государства. Привлекут 
к сотрудничеству и научное 
сообщество. Модельный за-
кон должен появиться до конца 
2023 года.

УРАВНЯЮТ 
«МИНИМАЛКУ»
А пока союзные депутаты ра-

ботают над решением других 
насущных проблем. Об этом 
рассказал зампред Комис-
сии ПС по законодательству 

и Регламенту Сергей Сивец:
- Рассмотрели возможность 

замены водительского удо-
стоверения, дающего право 
на управление транспортным 
средством, как для граждан 
РФ в Беларуси, так и наобо-
рот. Для этого не нужно будет 
заново проходить обучение 
и  сдавать экзамены. Права 
поменяют на основании ра-
нее выданных национальных 
документов.

Облегченный порядок обме-
на заработает уже в первом 
полугодии 2024-го. А если чи-
новники на местах будут порас-
торопней, то уже с 1 января.

На заседании обсудили и со-
кращение в Беларуси мини-
мального срока автограждан-
ской ответственности до пяти 
дней по аналогии с Россией. 
Сейчас там «минималка» - пят-
надцать дней.

- В самое ближайшее вре-
мя подойдем к универсально-
му сроку страховки для обеих 
стран.

Андрей САВИНЫХ, заместитель Предсе-
дателя ПС:

- Важный вопрос - подготовка модельного 
закона «О приграничном сотрудничестве». Мы 
активно формируем политическое, экономиче-
ское, гуманитарное, социальное пространство. 
Но у нас еще есть разночтения в законах, поэ-
тому, чтобы облегчить взаимодействие между 
регионами, необходимо унифицировать подхо-
ды. Нужна многоуровневая система развития 
контактов и связей по всем направлениям. Не 
только в экономике и региональных вопро-
сах - в образовательном, социальном, гума-
нитарном пространстве. Накопили серьезный 
опыт взаимодействия приграничных областей, 
но нестыковки законодательств создают до-
полнительные проблемы и тормозят развитие 
сотрудничества.

Модельный закон нужен, чтобы снять адми-
нистративные барьеры и ускорить интегра-
цию, создать полноценное, единое союзное 
пространство.

Виктор ПИНСКИЙ, председатель Комис-
сии ПС по законодательству и Регламенту:

- Сейчас мониторим, как ответственные ор-
ганы двух государств будут вносить измене-
ния в национальные законодательства для 
того, чтобы новый закон об автостраховании 
заработал. По истечении срока водительских 
удостоверений их можно будет менять в дру-
гой стране СГ без всяких дополнительных 
экзаменов. Это избавляет автовладельцев 
от бессмысленной процедуры. Также обсуди-
ли подготовку к рассмотрению модельного 
закона «О приграничном сотрудничестве». 

Пригласили все заинтересованные стороны 
двух стран. Рабочую группу утвердили и уже 
в октябре-ноябре проведем по этому вопросу 
парламентские слушания.

Светлана ЛЮБЕЦКАЯ, член Комиссии ПС 
по законодательству и Регламенту: 

- Модельный закон о приграничном сотруд-
ничестве позволит бороться с санкционными 
вызовами и угрозами, с которыми сталкива-
ются наши страны. Он затрагивает вопросы 
широкого спектра: от глобальных, таких как 
взаимодействие субъектов хозяйствования, 
до более приземленных - транспортного со-
общения, унификации законодательства по 
регулированию дорожного сообщения.

Правительства наших государств и регулято-
ры вместе с профобъединениями страховщиков 
создают общие правила системы обязатель-
ного страхования для автовладельцев. Обсуж-
дают заключение договоров в электронном 
виде, установление тарифов. Единые подходы 
создадут более гибкие условия ответственно-
сти при ДТП.

Тех, кто, например, получает вид на житель-
ство в России или гражданство, волнует вопрос: 
как на месте оформить новое водительское 
удостоверение? На законодательном уровне 
уже работаем над тем, чтобы права выдава-
ли без сдачи теоретического и практического 
экзаменов. Это позволит сэкономить время, 
силы и деньги. Удостоверения, которые выданы 
в Беларуси или в России, будут действовать 
весь срок.

ДОСЛОВНО

УЧЕНОГО УЧИТЬ - ТОЛЬКО ПОРТИТЬ

Виктор СЕЛИВЕРСТОВ, председатель 
Комиссии ПС по бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку:

- Главная у нас задача - наполнение союзного бюджета на 
2024 год. Тема непростая, потому что много согласований в 
разных министерствах и ведомствах. Нужно, чтобы они изме-
нили идеологию подхода к программам. Также важно, чтобы 
заказчиками были не только министерства, но и регионы. 
Сейчас такого права у них нет.

Людмила НИЖЕВИЧ, заместитель председателя Ко-
миссии ПС по бюджету, налогам и финансовому рынку:

- Большую роль играет желание заказчиков программ и ме-
роприятий не только добиться ресурса, но и реализовать их.

Может, мы и должны быть в каких-то моментах жестче при 
выборе исполнителей, заказчиков, подготовке отчетов. Что-
бы все понимали, на что выделены деньги и какую пользу 
они принесут.

Потому что в вопросах формирования бюджета в прошлом 
году сделали серьезные вещи по срокам согласования про-
грамм. Теперь все зависит от министерств и ведомств. Если 
у них есть какие-то предложения по совершенствованию 
процесса, всегда готовы пойти им навстречу.

МНЕНИЯ

и образованию Ольги Гер-
мановой о том, чтобы СГ по-
участвовало во втором этапе 
строительства мемориала на 
Северном фасе Курской ду-
ги. Там возведут грандиозный 
памятник по эскизам все то-
го же Вучетича. Дорабатыва-
ют и проект по реставрации 
Музея-усадьбы Ильи Репина 
«Здравнёво» под Витебском.

ПО ОСТАТОЧНОМУ 
ПРИНЦИПУ
И на все это нужны сред-

ства. В бюджете на 2023 год 
около восьмидесяти процен-
тов расходов - на финансиро-
вание программ и мероприя-
тий.

- Запланированы были че-
тыре - одна ранее действую-
щая и три принятые в кон-
це 2022 года,  - рассказала 
начальник Департамента 
финансов и бюджетной по-
литики Постоянного Ко-
митета Наталья Полукаро-
ва.  - Это «Интеграция-СГ», 
«Интелавто», «Компонент-Ф» 
и «Комплекс-СГ».

С марта 2023 года стали фи-
нансировать пятую програм-
му - «Развитие пограничной 
безопасности Союзного го-
сударства», а в ближайшее 
время начнется реализация 
и шестой  - «Совершенство-
вание объектов военной ин-
фраструктуры». Около 1,8 
миллиарда рублей потратят 
на тридцать с лишним меро-
приятий. Среди них много но-
вых: «Поезд Памяти» (предло-
жено включить в его маршрут 
на постоянной основе и Вол-
гоград), «Союзное государ-
ство на Купалье», форум «Об-
щая история - общая судьба» 
и историко-правовая смена 
«Солдаты правопорядка». За 
счет резервного фонда финан-
сируют гумпомощь учащимся 
ЛНР и ДНР - на это выделено до 
тридцати миллионов руб лей.

Но не все, конечно, так глад-
ко.

- В чем проблема: почему 
финансирование мероприя-
тий не осваивают? За восемь 
месяцев этого года исполне-
ние бюджета всего шестьдесят 

процентов, - поинтересова-
лась Людмила Нижевич.

Мешает извечная беда: нет, 
не дураки и дороги, а бюро-
кратия. Где-то, как выясни-
лось, процедуры заключения 
контрактов затягиваются, 
где-то с выбором поставщи-
ков проблемы.

- У меня за два года работы 
комиссии сложилось твер-
дое убеждение, что россий-
ские министерства, как это 
ни обидно, относятся к фор-
мированию заявок в рамках 
Союзного государства по 
остаточному принципу, как 
получится, - выразил свое мне-
ние Виктор Селиверстов. - Ес-
ли так участвовать, то лучше 
не делать этого. А если хотят, 
пусть будут ответственные. 
Как говорит Вячеслав Во-
лодин, у каждого мероприя-
тия и проекта есть фамилия 
и имя-отчество.

На 2024 год союзный бюд-
жет солидно вырастет - на 38,1 
процента. Главное - потратить 
деньги с умом. А то пока, по 
подсчетам парламентариев, 
почти два миллиарда рублей - 
это профицит. Получается, 
большая сумма просто висит 
мертвым грузом, вместо того 
чтобы работать на союзную 
экономику.

На что планируют по-
тратить деньги? Помимо 
уже работающих программ  
в высокой степени готовно-
сти находятся еще четыре. 
Среди них  - «Модерниза-
ция объектов тылового 
обеспечения» и «Союз-
Биомембраны».

Как сообщил заместитель 
Госсекретаря Союзного го-
сударства Владимир Ама-
рин, Постоянный Комитет 
с заинтересованными мини-
стерствами прорабатывает 
несколько новых проектов 
в социальной и гуманитар-
ной сферах. Речь идет и о фи-
нансировании уже знаковых 
мероприятий, например, тра-
диционного «Славянского ба-
зара», оздоровления и лече-
ния детей, пострадавших от 
катастрофы на Чернобыль-
ской АЭС.
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Депутаты работали одновременно и в Минске, и в Москве.
КОМПЕТЕНТНО
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Союзный бюджет может 
поучаствовать в ремонте ме-
мориала на Мамаевом кур-
гане.

ПРИВЕЗУ СЮДА 
ВНУКОВ
Приехать в Волгоград и не 

побывать на Мамаевом курга-
не, не пройти двести ступенек, 
ведущих к «Родине-матери» 
(именно столько дней длилась 
Сталинградская битва), - это, 
согласитесь, неправильно. По-
этому визит на один из глав-
ных памятников Союзного 
государства - обязательный 
пункт в программе членов Ко-
миссии ПС по бюджету, нало-
гам и финансовому рынку. Тут 
впечатляет все - и сама фигура 
«Родины-матери» скульптора 
Евгения Вучетича (85 метров - 
почти тридцатиэтажный дом), 
и остальные композиции ме-
мориала: монумент «Стоять 
насмерть», Площадь героев… 
А в зале Воинской славы, где 
депутаты возложили цветы 
к Вечному огню, при взгляде 
на высеченные на стенах тыся-
чи фамилий погибших солдат 
трудно сдержать слезы. Да и не 
стоит их стесняться.

- Мимо пройти нельзя. То гда, 
в 1943-м, и россияне, и белору-
сы были едины и не задавали 
себе вопросов, какую страну 
защищать. Была одна цель: 
сохранить ее,  - поделилась 
впечатлениями заместитель 

председателя Комиссии ПС 
по бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку Людмила 
Нижевич.- Потери, которые 
мы тогда понесли, и сегодня 
невосполнимы. И чтобы не 
забывать историю, с самого 
рождения надо воспитывать 
ребенка на таких ярких при-
мерах, как подвиг наших сол-
дат в Сталинградской битве. 
Волгоградская земля - это на-
моленное место. Своих внуков 
я сюда привезу.

Еще одно подтверждение 
того впечатления, которое 
оказал курган на парламента-
риев, - планы включить в союз-
ный бюджет на 2025 год сред-
ства на ремонт мемориала.

- О конкретных суммах го-
ворить пока рано, все зависит 
от оперативности администра-
ции, - рассказал председатель 
Комиссии ПС по бюджету, 
налогам и финансовому 
рынку Виктор Селиверстов.

Речь шла и о других истори-
ческих проектах: в бюджет на 
2024 год хотят заложить 450 
миллионов рублей на рестав-
рацию Брестской крепости. 
Кроме того, парламентарии 
поддержали предложение 
своей коллеги, члена Комис-
сии ПС по культуре, науке 

 ■ Люди на Волге и рыбу разво-
дят, и косметику выпускают.

ИКРА НЕ НА ПРОДАЖУ
Реветь белугой - это не про них. В пи-

томнике Росрыболовства, расположен-
ном прямо на крупнейшей в Европе 
Волжской ГЭС, с осетровыми нянчатся, 
как с детьми малыми. Вот они и ходят 
перед гостями из Парламентского Со-
брания гоголем, выскакивая из воды, 
словно дельфины. Их тут разводят не 
для того, чтобы потом черная икра 
оказалась на столах у олигархов. Ры-
бок нежно доят, чтобы выращивать из 
икринок потомство и выпускать осетра, 
белугу и стерлядь в Волгу и Ахтубу. 
Если этим не заниматься, существует 
риск, что скоро они исчезнут из вели-
кой реки. Сейчас территорию питом-
ника хотят расширить: нужно только 
демонтировать и вывезти отслужившее 
оборудование из части помещений.

На ГЭС к обитателям Волги все гда 
было трепетное отношения: когда-то 
тут был даже специальный лифт, кото-
рый перевозил косяки рыб через пло-
тину станции.

ТРАВКА ЗЕЛЕНЕЕТ
Если Волжской ГЭС в этом году испол-

нится 65 лет, то завод «Грасс» («трава» в 
переводе с английского) на ее фоне пред-
приятие молодое - ему всего двадцать. 
Да и коллектив тут тоже под стать - сред-
ний возраст немного за тридцать. Моло-
дые, но уже не зеленые. Завод - один 
из ведущих производителей в стране 
автокосметики и бытовой химии, с го-
довым оборотом в 29 миллиардов ру-
блей. Продают ее и в Беларуси. Кстати, 
часть сырья закупают в Синеокой. Офис 
предприятия просто «космос» - зоны для 
отдыха, парикмахерская, комната релак-

са, душ, столовая, которая похожа на 
ВИП-ресторан, конференц-зал на двести 
человек, огромные террасы, где можно 
отпраздновать день рождения. Генераль-
ный директор Михаил Грачев еще хочет 
сделать в здании горки, как в аквапарке, 
чтобы съезжать с этажа на этаж.

- Впечатляет подход к работе и объе-
мы, которые перерабатывает предпри-
ятие. Это ярчайший пример для скепти-
ков, которые говорят, что Россия никуда 
не движется. Советую всем побывать 
на этом заводе и своими глазами уви-
деть, что это не так. Хотим, чтобы оно 
развивалось, и если наша Комиссия 
им в чем-то поможет, буду только рад, - 
заявил Виктор Селиверстов.

Побывали парламентарии и еще 
на нескольких предприятиях Волго-
градской области: на единственном в 
стране заводе, где производят полиэ-

фирные технические нити для шин, - 
«Текскор», и на промышленном гиган-
те «Волжском трубном», который по 
площади в два раза больше Монако. 
Показали союзным депутатам и весь 
цикл производства в «Садах Придо-
нья»: от яблоневых плантаций до цехов 
по выпуску сока. Здесь каждый год 
производят до миллиарда единиц про-
дукции. Компания - ведущий экспортер 
соков в Беларусь.

У заместителя председателя Ко-
миссии ПС по бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку Людмилы Ниже-
вич остались хорошие впечатления от 
визита:

- Нацелены на глубокую интеграцию 
с Россией и видим, что предприятия 
умеют работать, выдерживать давле-
ние, которое идет извне, находить себя 
в нишах, которые открываются. И мы 
как белорусская сторона видим свой 
потенциал во взаимодействии с ними.

 ■ В регионе растет популярность про-
дукции из Синеокой.

Если по итогам 2022 года Беларусь занима-
ла седьмое место в рейтинге внешнеторговых 
партнеров Волгоградской области, то в первом 
полугодии 2023 года вышла на пятое. Больше 
двухсот местных предприятий сотрудничают 
с Синеокой.

Сферы взаимодействия крайне разнообраз-
ны: это промышленность, сельское хозяйство, 
образование, здравоохранение, культура, ту-
ризм. В регионе зарегистрированы шесть со-
вместных предприятий, занятых в строитель-
стве и оптовой продаже обуви. Чтобы контакты 
были крепче, а расстояние короче, планируют 
запустить прямой рейс между Минском и Вол-
гоградом. Это пожелание двух сторон.

- Сначала необходимо просчитать эконо-
мику и какие самолеты стоит запускать на  
этом направлении, - считает Виктор Сели-
верстов.

Волгоград - еще и важнейший регион для 
логистики товаров, в том числе и белорус-
ских, - по области проходит международный 
транспортный коридор «Север - Юг». Сейчас 
активно строят скоростную дорогу в обход 
города.

- Все проекты реализуются в соответствии 
с планами. Смотрим вперед с уверенностью, 
понимаем, какие перед нами стоят задачи. 
Рассчитываем на взаимодействие с нашими 
друзьями и партнерами - регионами Белару-
си, - заявил на встрече с парламентариями 
губернатор Волгоградской области Андрей 
Бочаров.

ПО ЩУЧЬЕМУ ВЕЛЕНИЮ МАСТЕРА

ПОПАДЕМ В КОРИДОР ЛОГИСТИКА
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ДВЕСТИ СТУПЕНЕЙ ДРУЖБЫ
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Виктор Селиверстов  
и другие члены Комиссии 
оставили запись в книге 
почетных гостей мемориала 
на Мамаевом кургане.

ТОВАРООБОРОТ ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ И РБ

Экспорт Импорт

Пластмассы
Продукты неорганической 
химии
Черные металлы
Машиностроительная 
продукция
Моющие средства

Наземный транспорт
Машины и оборудование 
для уборки сельхозкультур
Запчасти для двигателей
Садовые машины
Древесина и изделия из 
нее

Такой макет Московского Кремля 
депутатам показали в аэроклубе 
имени Числова в Средней Ахтубе.

4 - 10 октября / 2023 / № 44



6 - 12 октября / 2023 / № 44 7ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИСОБРАНИЕ

Михаил ПАНЮКОВ,  
Кристина ХИЛЬКО

 ■ В 2024 году водителям 
наших стран больше не на-
до будет сдавать бессмыс-
ленные экзамены при об-
мене прав.

НА ГРАНИЦЕ ЗАКОН 
ПРИГОДИТСЯ
Активнее всего сотрудниче-

ство между нашими странами 
развивается в приграничных 
регионах. Культура, экономика, 
общественные проекты - нет 
сферы, в которых оно бы не 
шло. Не случайно своеобраз-
ной столицей Союзного госу-
дарства стал Смоленск, город, 
тесно связанный с Беларусью 
исторически и экономически.

Но законодательная база по-
ка еще, как говорится, с про-
рехами. В разных странах свои 
нормы и порядки. Поэтому 
Председатель ПС Вячеслав 
Володин поручил союзным де-
путатам подготовить модель-

ный закон «О приграничном 
сотрудничестве». Инициати-
ву поддержали губернатор 
Псковской области Михаил 
Ведерников и председатель 
Витебского областного ис-
полнительного комитета 
Александр Субботин. Эту 
инициативу обсудили на за-
седании Комиссии ПС по за-
конодательству и Регламенту. 
Следующий шаг - создание ра-
бочей группы из членов комис-
сии, представителей МИД РБ, 
Минэкономразвития России, 
Постоянного Комитета Союз-
ного государства. Привлекут 
к сотрудничеству и научное 
сообщество. Модельный за-
кон должен появиться до конца 
2023 года.

УРАВНЯЮТ 
«МИНИМАЛКУ»
А пока союзные депутаты ра-

ботают над решением других 
насущных проблем. Об этом 
рассказал зампред Комис-
сии ПС по законодательству 

и Регламенту Сергей Сивец:
- Рассмотрели возможность 

замены водительского удо-
стоверения, дающего право 
на управление транспортным 
средством, как для граждан 
РФ в Беларуси, так и наобо-
рот. Для этого не нужно будет 
заново проходить обучение 
и  сдавать экзамены. Права 
поменяют на основании ра-
нее выданных национальных 
документов.

Облегченный порядок обме-
на заработает уже в первом 
полугодии 2024-го. А если чи-
новники на местах будут порас-
торопней, то уже с 1 января.

На заседании обсудили и со-
кращение в Беларуси мини-
мального срока автограждан-
ской ответственности до пяти 
дней по аналогии с Россией. 
Сейчас там «минималка» - пят-
надцать дней.

- В самое ближайшее вре-
мя подойдем к универсально-
му сроку страховки для обеих 
стран.

Андрей САВИНЫХ, заместитель Предсе-
дателя ПС:

- Важный вопрос - подготовка модельного 
закона «О приграничном сотрудничестве». Мы 
активно формируем политическое, экономиче-
ское, гуманитарное, социальное пространство. 
Но у нас еще есть разночтения в законах, поэ-
тому, чтобы облегчить взаимодействие между 
регионами, необходимо унифицировать подхо-
ды. Нужна многоуровневая система развития 
контактов и связей по всем направлениям. Не 
только в экономике и региональных вопро-
сах - в образовательном, социальном, гума-
нитарном пространстве. Накопили серьезный 
опыт взаимодействия приграничных областей, 
но нестыковки законодательств создают до-
полнительные проблемы и тормозят развитие 
сотрудничества.

Модельный закон нужен, чтобы снять адми-
нистративные барьеры и ускорить интегра-
цию, создать полноценное, единое союзное 
пространство.

Виктор ПИНСКИЙ, председатель Комис-
сии ПС по законодательству и Регламенту:

- Сейчас мониторим, как ответственные ор-
ганы двух государств будут вносить измене-
ния в национальные законодательства для 
того, чтобы новый закон об автостраховании 
заработал. По истечении срока водительских 
удостоверений их можно будет менять в дру-
гой стране СГ без всяких дополнительных 
экзаменов. Это избавляет автовладельцев 
от бессмысленной процедуры. Также обсуди-
ли подготовку к рассмотрению модельного 
закона «О приграничном сотрудничестве». 

Пригласили все заинтересованные стороны 
двух стран. Рабочую группу утвердили и уже 
в октябре-ноябре проведем по этому вопросу 
парламентские слушания.

Светлана ЛЮБЕЦКАЯ, член Комиссии ПС 
по законодательству и Регламенту: 

- Модельный закон о приграничном сотруд-
ничестве позволит бороться с санкционными 
вызовами и угрозами, с которыми сталкива-
ются наши страны. Он затрагивает вопросы 
широкого спектра: от глобальных, таких как 
взаимодействие субъектов хозяйствования, 
до более приземленных - транспортного со-
общения, унификации законодательства по 
регулированию дорожного сообщения.

Правительства наших государств и регулято-
ры вместе с профобъединениями страховщиков 
создают общие правила системы обязатель-
ного страхования для автовладельцев. Обсуж-
дают заключение договоров в электронном 
виде, установление тарифов. Единые подходы 
создадут более гибкие условия ответственно-
сти при ДТП.

Тех, кто, например, получает вид на житель-
ство в России или гражданство, волнует вопрос: 
как на месте оформить новое водительское 
удостоверение? На законодательном уровне 
уже работаем над тем, чтобы права выдава-
ли без сдачи теоретического и практического 
экзаменов. Это позволит сэкономить время, 
силы и деньги. Удостоверения, которые выданы 
в Беларуси или в России, будут действовать 
весь срок.

ДОСЛОВНО

УЧЕНОГО УЧИТЬ - ТОЛЬКО ПОРТИТЬ

Виктор СЕЛИВЕРСТОВ, председатель 
Комиссии ПС по бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку:

- Главная у нас задача - наполнение союзного бюджета на 
2024 год. Тема непростая, потому что много согласований в 
разных министерствах и ведомствах. Нужно, чтобы они изме-
нили идеологию подхода к программам. Также важно, чтобы 
заказчиками были не только министерства, но и регионы. 
Сейчас такого права у них нет.

Людмила НИЖЕВИЧ, заместитель председателя Ко-
миссии ПС по бюджету, налогам и финансовому рынку:

- Большую роль играет желание заказчиков программ и ме-
роприятий не только добиться ресурса, но и реализовать их.

Может, мы и должны быть в каких-то моментах жестче при 
выборе исполнителей, заказчиков, подготовке отчетов. Что-
бы все понимали, на что выделены деньги и какую пользу 
они принесут.

Потому что в вопросах формирования бюджета в прошлом 
году сделали серьезные вещи по срокам согласования про-
грамм. Теперь все зависит от министерств и ведомств. Если 
у них есть какие-то предложения по совершенствованию 
процесса, всегда готовы пойти им навстречу.

МНЕНИЯ

и образованию Ольги Гер-
мановой о том, чтобы СГ по-
участвовало во втором этапе 
строительства мемориала на 
Северном фасе Курской ду-
ги. Там возведут грандиозный 
памятник по эскизам все то-
го же Вучетича. Дорабатыва-
ют и проект по реставрации 
Музея-усадьбы Ильи Репина 
«Здравнёво» под Витебском.

ПО ОСТАТОЧНОМУ 
ПРИНЦИПУ
И на все это нужны сред-

ства. В бюджете на 2023 год 
около восьмидесяти процен-
тов расходов - на финансиро-
вание программ и мероприя-
тий.

- Запланированы были че-
тыре - одна ранее действую-
щая и три принятые в кон-
це 2022 года,  - рассказала 
начальник Департамента 
финансов и бюджетной по-
литики Постоянного Ко-
митета Наталья Полукаро-
ва.  - Это «Интеграция-СГ», 
«Интелавто», «Компонент-Ф» 
и «Комплекс-СГ».

С марта 2023 года стали фи-
нансировать пятую програм-
му - «Развитие пограничной 
безопасности Союзного го-
сударства», а в ближайшее 
время начнется реализация 
и шестой  - «Совершенство-
вание объектов военной ин-
фраструктуры». Около 1,8 
миллиарда рублей потратят 
на тридцать с лишним меро-
приятий. Среди них много но-
вых: «Поезд Памяти» (предло-
жено включить в его маршрут 
на постоянной основе и Вол-
гоград), «Союзное государ-
ство на Купалье», форум «Об-
щая история - общая судьба» 
и историко-правовая смена 
«Солдаты правопорядка». За 
счет резервного фонда финан-
сируют гумпомощь учащимся 
ЛНР и ДНР - на это выделено до 
тридцати миллионов руб лей.

Но не все, конечно, так глад-
ко.

- В чем проблема: почему 
финансирование мероприя-
тий не осваивают? За восемь 
месяцев этого года исполне-
ние бюджета всего шестьдесят 

процентов, - поинтересова-
лась Людмила Нижевич.

Мешает извечная беда: нет, 
не дураки и дороги, а бюро-
кратия. Где-то, как выясни-
лось, процедуры заключения 
контрактов затягиваются, 
где-то с выбором поставщи-
ков проблемы.

- У меня за два года работы 
комиссии сложилось твер-
дое убеждение, что россий-
ские министерства, как это 
ни обидно, относятся к фор-
мированию заявок в рамках 
Союзного государства по 
остаточному принципу, как 
получится, - выразил свое мне-
ние Виктор Селиверстов. - Ес-
ли так участвовать, то лучше 
не делать этого. А если хотят, 
пусть будут ответственные. 
Как говорит Вячеслав Во-
лодин, у каждого мероприя-
тия и проекта есть фамилия 
и имя-отчество.

На 2024 год союзный бюд-
жет солидно вырастет - на 38,1 
процента. Главное - потратить 
деньги с умом. А то пока, по 
подсчетам парламентариев, 
почти два миллиарда рублей - 
это профицит. Получается, 
большая сумма просто висит 
мертвым грузом, вместо того 
чтобы работать на союзную 
экономику.

На что планируют по-
тратить деньги? Помимо 
уже работающих программ  
в высокой степени готовно-
сти находятся еще четыре. 
Среди них  - «Модерниза-
ция объектов тылового 
обеспечения» и «Союз-
Биомембраны».

Как сообщил заместитель 
Госсекретаря Союзного го-
сударства Владимир Ама-
рин, Постоянный Комитет 
с заинтересованными мини-
стерствами прорабатывает 
несколько новых проектов 
в социальной и гуманитар-
ной сферах. Речь идет и о фи-
нансировании уже знаковых 
мероприятий, например, тра-
диционного «Славянского ба-
зара», оздоровления и лече-
ния детей, пострадавших от 
катастрофы на Чернобыль-
ской АЭС.
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Депутаты работали одновременно и в Минске, и в Москве.
КОМПЕТЕНТНО
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Союзный бюджет может 
поучаствовать в ремонте ме-
мориала на Мамаевом кур-
гане.

ПРИВЕЗУ СЮДА 
ВНУКОВ
Приехать в Волгоград и не 

побывать на Мамаевом курга-
не, не пройти двести ступенек, 
ведущих к «Родине-матери» 
(именно столько дней длилась 
Сталинградская битва), - это, 
согласитесь, неправильно. По-
этому визит на один из глав-
ных памятников Союзного 
государства - обязательный 
пункт в программе членов Ко-
миссии ПС по бюджету, нало-
гам и финансовому рынку. Тут 
впечатляет все - и сама фигура 
«Родины-матери» скульптора 
Евгения Вучетича (85 метров - 
почти тридцатиэтажный дом), 
и остальные композиции ме-
мориала: монумент «Стоять 
насмерть», Площадь героев… 
А в зале Воинской славы, где 
депутаты возложили цветы 
к Вечному огню, при взгляде 
на высеченные на стенах тыся-
чи фамилий погибших солдат 
трудно сдержать слезы. Да и не 
стоит их стесняться.

- Мимо пройти нельзя. То гда, 
в 1943-м, и россияне, и белору-
сы были едины и не задавали 
себе вопросов, какую страну 
защищать. Была одна цель: 
сохранить ее,  - поделилась 
впечатлениями заместитель 

председателя Комиссии ПС 
по бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку Людмила 
Нижевич.- Потери, которые 
мы тогда понесли, и сегодня 
невосполнимы. И чтобы не 
забывать историю, с самого 
рождения надо воспитывать 
ребенка на таких ярких при-
мерах, как подвиг наших сол-
дат в Сталинградской битве. 
Волгоградская земля - это на-
моленное место. Своих внуков 
я сюда привезу.

Еще одно подтверждение 
того впечатления, которое 
оказал курган на парламента-
риев, - планы включить в союз-
ный бюджет на 2025 год сред-
ства на ремонт мемориала.

- О конкретных суммах го-
ворить пока рано, все зависит 
от оперативности администра-
ции, - рассказал председатель 
Комиссии ПС по бюджету, 
налогам и финансовому 
рынку Виктор Селиверстов.

Речь шла и о других истори-
ческих проектах: в бюджет на 
2024 год хотят заложить 450 
миллионов рублей на рестав-
рацию Брестской крепости. 
Кроме того, парламентарии 
поддержали предложение 
своей коллеги, члена Комис-
сии ПС по культуре, науке 

 ■ Люди на Волге и рыбу разво-
дят, и косметику выпускают.

ИКРА НЕ НА ПРОДАЖУ
Реветь белугой - это не про них. В пи-

томнике Росрыболовства, расположен-
ном прямо на крупнейшей в Европе 
Волжской ГЭС, с осетровыми нянчатся, 
как с детьми малыми. Вот они и ходят 
перед гостями из Парламентского Со-
брания гоголем, выскакивая из воды, 
словно дельфины. Их тут разводят не 
для того, чтобы потом черная икра 
оказалась на столах у олигархов. Ры-
бок нежно доят, чтобы выращивать из 
икринок потомство и выпускать осетра, 
белугу и стерлядь в Волгу и Ахтубу. 
Если этим не заниматься, существует 
риск, что скоро они исчезнут из вели-
кой реки. Сейчас территорию питом-
ника хотят расширить: нужно только 
демонтировать и вывезти отслужившее 
оборудование из части помещений.

На ГЭС к обитателям Волги все гда 
было трепетное отношения: когда-то 
тут был даже специальный лифт, кото-
рый перевозил косяки рыб через пло-
тину станции.

ТРАВКА ЗЕЛЕНЕЕТ
Если Волжской ГЭС в этом году испол-

нится 65 лет, то завод «Грасс» («трава» в 
переводе с английского) на ее фоне пред-
приятие молодое - ему всего двадцать. 
Да и коллектив тут тоже под стать - сред-
ний возраст немного за тридцать. Моло-
дые, но уже не зеленые. Завод - один 
из ведущих производителей в стране 
автокосметики и бытовой химии, с го-
довым оборотом в 29 миллиардов ру-
блей. Продают ее и в Беларуси. Кстати, 
часть сырья закупают в Синеокой. Офис 
предприятия просто «космос» - зоны для 
отдыха, парикмахерская, комната релак-

са, душ, столовая, которая похожа на 
ВИП-ресторан, конференц-зал на двести 
человек, огромные террасы, где можно 
отпраздновать день рождения. Генераль-
ный директор Михаил Грачев еще хочет 
сделать в здании горки, как в аквапарке, 
чтобы съезжать с этажа на этаж.

- Впечатляет подход к работе и объе-
мы, которые перерабатывает предпри-
ятие. Это ярчайший пример для скепти-
ков, которые говорят, что Россия никуда 
не движется. Советую всем побывать 
на этом заводе и своими глазами уви-
деть, что это не так. Хотим, чтобы оно 
развивалось, и если наша Комиссия 
им в чем-то поможет, буду только рад, - 
заявил Виктор Селиверстов.

Побывали парламентарии и еще 
на нескольких предприятиях Волго-
градской области: на единственном в 
стране заводе, где производят полиэ-

фирные технические нити для шин, - 
«Текскор», и на промышленном гиган-
те «Волжском трубном», который по 
площади в два раза больше Монако. 
Показали союзным депутатам и весь 
цикл производства в «Садах Придо-
нья»: от яблоневых плантаций до цехов 
по выпуску сока. Здесь каждый год 
производят до миллиарда единиц про-
дукции. Компания - ведущий экспортер 
соков в Беларусь.

У заместителя председателя Ко-
миссии ПС по бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку Людмилы Ниже-
вич остались хорошие впечатления от 
визита:

- Нацелены на глубокую интеграцию 
с Россией и видим, что предприятия 
умеют работать, выдерживать давле-
ние, которое идет извне, находить себя 
в нишах, которые открываются. И мы 
как белорусская сторона видим свой 
потенциал во взаимодействии с ними.

 ■ В регионе растет популярность про-
дукции из Синеокой.

Если по итогам 2022 года Беларусь занима-
ла седьмое место в рейтинге внешнеторговых 
партнеров Волгоградской области, то в первом 
полугодии 2023 года вышла на пятое. Больше 
двухсот местных предприятий сотрудничают 
с Синеокой.

Сферы взаимодействия крайне разнообраз-
ны: это промышленность, сельское хозяйство, 
образование, здравоохранение, культура, ту-
ризм. В регионе зарегистрированы шесть со-
вместных предприятий, занятых в строитель-
стве и оптовой продаже обуви. Чтобы контакты 
были крепче, а расстояние короче, планируют 
запустить прямой рейс между Минском и Вол-
гоградом. Это пожелание двух сторон.

- Сначала необходимо просчитать эконо-
мику и какие самолеты стоит запускать на  
этом направлении, - считает Виктор Сели-
верстов.

Волгоград - еще и важнейший регион для 
логистики товаров, в том числе и белорус-
ских, - по области проходит международный 
транспортный коридор «Север - Юг». Сейчас 
активно строят скоростную дорогу в обход 
города.

- Все проекты реализуются в соответствии 
с планами. Смотрим вперед с уверенностью, 
понимаем, какие перед нами стоят задачи. 
Рассчитываем на взаимодействие с нашими 
друзьями и партнерами - регионами Белару-
си, - заявил на встрече с парламентариями 
губернатор Волгоградской области Андрей 
Бочаров.

ПО ЩУЧЬЕМУ ВЕЛЕНИЮ МАСТЕРА

ПОПАДЕМ В КОРИДОР ЛОГИСТИКА

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
С

ДВЕСТИ СТУПЕНЕЙ ДРУЖБЫ
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Виктор Селиверстов  
и другие члены Комиссии 
оставили запись в книге 
почетных гостей мемориала 
на Мамаевом кургане.

ТОВАРООБОРОТ ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ И РБ

Экспорт Импорт

Пластмассы
Продукты неорганической 
химии
Черные металлы
Машиностроительная 
продукция
Моющие средства

Наземный транспорт
Машины и оборудование 
для уборки сельхозкультур
Запчасти для двигателей
Садовые машины
Древесина и изделия из 
нее

Такой макет Московского Кремля 
депутатам показали в аэроклубе 
имени Числова в Средней Ахтубе.
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 ■ Новый авиарейс, им-
мунитет против санкций, 
цифровой суверенитет. Что 
еще обсуждали на Группе 
высокого уровня Совета 
Министров Союзного госу-
дарства.

РЕКОРД  
ЗА РЕКОРДОМ
Солнечный Могилев ра-

душно принимал гостей. На 
заседании обсуждали, как при-
вести к общему знаменателю 
железнодорожные тарифы, 
антисанкционные програм-
мы. Посол РБ в РФ Дмитрий 
Крутой напомнил, что Минск 
и Москва в прошлом году до-
стигли рекордных показа-
телей - товарооборот вырос 
почти на четырнадцать про-
центов:

- Объем внешней торгов-
ли между нашими странами 
в этом году может составить 

55 миллиардов долларов.
По многим чувствительным 

темам в Союзном государстве 
уже разработаны дорожные 
карты. Продолжим отправлять 
гуманитарную помощь в ДНР 
и ЛНР, это важная работа, ко-
торая находит отклик у детей.

- Нам необходимо укреплять 
связь между сверстниками из 
Донбасса и других регионов 
России и Беларуси, чтобы мо-
лодежь и люди старшего по-
коления говорили на одном 
языке: о защите исторической 
памяти, о нашем настоящем 
и будущем, - акцентировал 
внимание Госсекретарь СГ 
Дмитрий Мезенцев.

ОТКРОЕМ ПУТЬ 
СЯБРАМ
Сфера перевозок, логисти-

ка - кровеносная система со-
юзной экономики.

- Товарооборот с использо-
ванием железной дороги меж-
ду нашими странами вырос на 

25 процентов, - привел цифры 
Дмитрий Крутой.

Посол также анонсировал 
прямой рейс Минск - Влади-
восток: 

- Он имеет политическое 
значение для единого Отече-
ства. Мы должны определить 
финансово-экономическую 

модель. Федеральные суб-
сидии РФ действуют только 
в России и не могут распро-
страняться на Беларусь, но 
здесь нужно учитывать экс-
клюзивность такого предло-
жения, его нестандартность, 
ведь это в первую очередь ту-
ристическое направление. 

Важно открыть белорусским 
гражданам Дальний Восток 
по всем направлениям. 

Также масштабные планы 
по сотрудничеству с Примо-
рьем и Хабаровским краем. 
Но оно будет развиваться и с 
другими регионами, напри-
мер с Сахалином, Камчаткой.

 ■ Западные производители 
лифтов объявили бойкот 
России, но просчита-
лись.

Беларусь предла-
гает стране-соседке 
современные и каче-
ственные подъемни-
ки. Накануне ГВУ жур-
налистам показали, 
как на «Могилевлиф-
тмаше» идет импортоза-
мещение - в производстве 
используют в основном белорус-

ские и российские комплектующие.
Впечатляют ноу-хау - лифто-

вые автопарковки закрытого 
и открытого типа. Некото-

рые модели напоминают 
открытые многоэтаж-
ки и вмещают до пя-
тидесяти авто. Такие 
разработки помогают 
решить проблему, где 

и как хранить машины, 
если у подъездов им ста-

новится тесно.
- Их производство - не толь-

ко возможность заявить о себе, но 

и занять свою нишу на рынке, - уверен 
Антон Бельский, заместитель ген-
директора по коммерческим вопро-
сам «Могилевлифтмаша». - Москва, 
Санкт-Петербург, Новосибирск уже 
заинтересовались новинкой. Летом 
к нам приезжали российские губерна-
торы. Надеемся, скоро будут заказы. 

Парковки уже установили в Минске, 
Могилеве и Жодино, и спрос на них 
растет.

- Нашу продукцию знают от Кали-
нинграда до Владивостока. Прораба-
тываем логистику поставок в дальние 
регионы. В прошлом году отгрузили  
в Россию девять тысяч подъемни- 
ков.

Алексей ОВЕРЧУК, заместитель 
премьер-министра РФ:

- Удалось переориентировать грузы на вос-
ток и на юг. Также рассматривали автомо-
бильные перевозки лесоматериалов. Здесь 
используем электронные навигационные 
пломбы. Новый проект с Беларусью - хоро-
ший «пилот» для всей пятерки стран ЕАЭС.

Тенденция роста товарооборота между 
странами сохраняется. За последние два 
года мы продвинулись в реализации 28 
союзных программ. Задача - обеспечить 
максимально тесную экономическую связь 
и реализовать формулу: две страны - одна 
экономика.

ОФИЦИАЛЬНО ДВИЖЕНИЕ ВВЕРХ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ
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РЕЙС НА ДАЛЬНИЙ ВОСТОК

КСТАТИ
В год «Могилевлифт-

маш»  изготавливает 
около тринадцати тысяч 
лифтов разных моделей 
и модификаций. Больше 
восьмидесяти процентов 

продукции отправля-
ют в РФ.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Бресте города Бела-
руси и России становились 
ближе друг к другу.

- Народная дипломатия - са-
мый искренний путь взаимо-
действия. Речь о человеческих 
контактах. После этого выхо-
дит на другой уровень рабо-
ты в экономической, социаль-
ной и культурно-гуманитарной 
сферах,  - заявил Гене-
ральный консул 
России в Бресте 
Олег Мурашев на 
форуме городов-
побратимов.

На нынешний 
форум делегаты 
прибыли из 24 го-
родов Беларуси и 
67 городов России. 
Всего больше двухсот 
участников. Но цель у всех од-
на - найти того, кого можно на-
звать и другом, и побратимом.

- Нам повезло, - признался 
председатель Могилевского 
городского Совета депута-
тов Максим Гурин. - Подпи-
сали с Ярославлем програм-
му взаимодействия во всех 
отраслях: от экономической 

до научной. Будем дружить, 
общаться, обмениваться де-
легациями, делиться дости-
жениями, чтобы сотрудниче-
ство повышало благополучие 
горожан.

У Могилева уже есть 46 до-
говоров о сотрудничестве, 
22 - с российскими городами. 
Лишь за прошлый год объем 
внешней торговли областного 

центра с регионами России 
составил 1,5 миллиар-

да долларов.
Побратимское 

движение охва-
тывает не только 
крупные промыш-
ленные и  торго-

вые центры, но и 
небольшие города. 

Белорусский Заславль 
на форуме подписал сразу 

два соглашения - с Ялтой и 
Котельниками.

- С Ялтой видим большой 
потенциал в развитии туриз-
ма. Заславль - один из древ-
нейших городов Беларуси. 
Он будет интересен жителям 
Крыма, - считает председа-
тель Заславского гориспол-
кома Светлана Карташова. - 

С  Котельниками наладим 
сотрудничество в экономике.

Оба города рядом с мегапо-
лисами - Москвой и Минском. 
Поэтому и векторы развития 
у них похожие.

На форуме не только под-
писывали соглашения о по-
братимстве. Некоторые только 
 искали «родственников».

- Нужен был партнер в Бе-
ларуси, у которого нет побра-

тима на Кубани. Выбор пал на 
Гродно. Ехали на форум, что-
бы установить первые контак-
ты с городом, и нам это уда-
лось. Наметили первые шаги 
совместной работы, - сказала 
замначальника отдела за-
рубежных связей админи-
страции Краснодара Алеся 
Чалая.

Председатель Гроднен-
ского городского Совета 

депутатов Борис Федоров 
рассказал, что до сих пор са-
мые активные контакты у го-
рода были с северной частью 
России:

- Пришло время заводить 
дружбу на юге. С Краснода-
ром мы схожи по масштабам 
и значимости в своем регио-
не: аграрная направленность 
с развитой перерабатываю-
щей промышленностью.

В этом году два города под-
пишут меморандум о сотруд-
ничестве, а потом - договор 
о побратимстве.

Следующий форум со-
стоится в апреле 2024 года 
в Мос ковской области.

Всего около ста 
договоров о побра-
тимских связях за-
ключили города 

Беларуси и Рос-
сии.

ПОДПИСАЛИ  
ДОГОВОРЫ

Могилев - Ярославль
Орша - Смоленск

Заславль - Ялта и Котель-
ники (Московская область)

Лунинец - Новое Девят-
кино (Ленинградская об-

ласть)

ИМЕЙ В ВИДУ

ЦИФРА

Бе
лТ

А

БРАТ ТЫ МНЕ ИЛИ НЕ БРАТ? СОТРУДНИЧЕСТВО

Города-побратимы 
активнее всего исполняют  
межправительственные 
соглашения.

На ГВУ эксперты укрепили «крылатый 
форсаж» - ждем запуска самолета, 
который свяжет Минск и Владивосток.
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 ■ Запад до сих пор кормит 
мир байками о загадочной 
яхте, на которой приплы-
ли «украинские активисты» 
и взорвали «Северный по-
ток».

В ГОСТЯХ 
У СКАЗКИ
Год прошел с момента под-

рыва двух экспортных газо-
проводов в Европу - «Север-
ный поток - 1» и «Северный 
поток - 2». Слово «диверсия» 
сразу появилось во всех заго-
ловках мировых СМИ. И пер-
вые обвинения посыпались 
в адрес России. Премьер Поль-
ши Матеуш Моравецкий уже 
на следующий день заявил, 
что к подрыву якобы причаст-
на Москва. А председатель 
Еврокомиссии Урсула фон 
дер Ляйен пригрозила «от-
ветом» на «преднамеренное 
нарушение европейской ин-
фраструктуры». Журналисты 
однозначно оценили это как 
угрозу в адрес России. Запад-
ные СМИ и «лидеры мнений» 
активно разносили по миру 
байки о коварном русском 
медведе. Даже прошла инфор-
мация о якобы замеченном 
в месте взрыва военном рос-
сийском корабле SS-750. Но 
надолго запала сказочникам 
не хватило.

ИНФОРМАЦИОННАЯ 
БОМБА
Никакие российские ко-

рабли, конечно, не могли 
появиться в датских водах, 
ведь их тут же заметили бы. 
А что до заинтересованных 
лиц - представитель россий-
ского МИДа Мария Захарова 
выложила в интернет архив-
ную запись. На ней Джо Бай-
ден прямым текстом обещал 
журналистам уничтожить га-

зопровод: «Мы положим ему 
конец. Обещаю вам, мы смо-
жем это сделать».

Настоящую информацион-
ную бомбу взорвал лауреат 
Пулитцеровской премии 
Сеймур Херш. Ссылаясь на 
свои источники, он подробно 
расписал, кто и как  уничтожал 
«Северные потоки». По его сло-
вам, взрывчатку заложили во-
долазы ВМС США еще в июне 
2022 года под прикрытием во-
енных учений Baltops. Помога-
ли им норвежские специали-
сты. Решение принял лично 
Джо Байден после девятиме-
сячного обсуждения с предста-
вителями своей администра-
ции. Приказ о начале операции 
дал глава ЦРУ Уильям Бернс.

После этого появилась 
информация, что на место 
проведения учений НАТО 
прилетал вертолет с водола-
зами, которых встречал вице-
адмирал 6-го флота США. Они 
ушли в море и отсутствовали 
шесть часов.

ПРОИЗОШЛО 
НЕЧТО
Херша, конечно, тут 

же обвинили во лжи. 
Но настаивать на вер-
сии «московского сле-
да» было бы уже смехот-
ворно. Через месяц после 
расследования сразу три 
ведущих западных изда-
ния - американская The New 
York Times, немецкая Die Zeit 
и британская Times выдали 
«сенсацию» в духе бондианы. 
Дескать, подрыв осуществила 
«проукраинская группировка» 
без ведома как американских, 
так и украинских властей. А 
стоит за ними влиятельный 
украинский бизнесмен, эда-
кий Доктор Зло.

Позже появилась информа-
ция, что злодеи перемещались 
на яхте «Андромеда», которую 
арендовали в Польше у двух 
украинцев. И что на ней яко-
бы нашли следы взрывчатых 
веществ.

«Полной чушью» назвал 

эту версию Владимир Путин. 
Ведь для организации такого 
взрыва «нужны специалисты, 
поддерживаемые всей мощью 
государства, которое распола-
гает определенными техноло-
гиями».

Даже сейчас, спустя год, за-
падные страны уклоняются 
от содержательного рассле-
дования, не желая допускать 
в него Россию. Сеймур Херш, 
который дал интервью RT 
в связи с годовщиной подры-
ва, съязвил:

- В сентябре и октябре Шве-
ция и Дания провели свои рас-
следования и пришли к «оше-
ломляющему» выводу: под 
водой действительно что-то 
произошло и это «что-то» бы-
ло взрывом.

ИСТИНУ ЗНАТЬ 
НЕОБХОДИМО
Журналист считает, что спу-

стя год мало кто сомневается 
в том, кому это было выгодно.

- Ясно, что целью Байдена 
было помешать Германии 
и Западной Европе в целом 
открыть трубопровод в случае 
скорого наступления холодов. 
Власти Германии наложили 

санкции, остановили 
один трубопровод, 

но были вправе 
открыть новый, 

чего Байден 
не хотел. К 
этому и сво-
дилась суть 
операции: 
сделать так, 
чтобы Евро-
па, в частно-

сти Западная, 
продолжила 

поддерживать 
НАТО и постав-

лять оружие, подпи-
тывая опосредованную 

войну против России, кото-
рую ведут прямо сейчас.

Постпред РФ при ООН Ва-
силий Небензя заявил:

- Вместо усилий по выявле-
нию обстоятельств произо-
шедшего мы сталкиваемся 
с попыткой утаить их. В запад-
ном медиапространстве на-
растает скоординированная 
кампания по продвижению 
совершенно нелепых версий.

А Мария Захарова заверила, 
что «Москва доведет рассле-
дование до конца». В конце 
концов, в этом заинтересован 
весь мир.

 ■ Президент Украины предложил нанести 
удары по Ирану и Сирии. А ему в США от-
казывают в помощи. 

Британское издание The Guardian сообщило, что 
администрация Зеленского составила 47-странич-
ный документ. В нем западным союзникам пред-
лагается наносить удары по промышленным объек-
там, на которых производятся российско-иранские 
дроны. Причем Киев готов атаковать со своей тер-
ритории, только просит подбросить еще оружия. 
И вот уж тогда расстараются. Мало того, что дела 
на передовой не очень, Зеленский фактически хо-
чет получить для себя еще двух заклятых врагов. И 
это страны, которые выстояли в противостоянии с 
Западом. «Клоун, видимо, примеряет роль шахида-
смертника», - шутят в комментариях к статье.

Тем временем Киеву уготовили очередное уни-
жение. Палата представителей США одобрила про-
ект финансирования правительства сроком на 45 
дней, не включающий средства для Украины. Это 
нужно, чтобы избежать шатдауна: если бюджет не 
принят, госчиновники перестают получать зарпла-
ту. В такой ситуации хотелки Незалежной отходят 
на второй план.

 ■ Германия платит огромную 
цену за свою русофобию.

«Процветай, великая отчизна!» - 
этими словами заканчивается 
гимн ФРГ. И действительно - до 
последнего времени Германия 
являлась локомотивом европей-
ской экономики. С 2006 по 2017 
год Германия была абсолютным 
лидером и держалась наравне 
с  США. Все изменилось после 
начала спецоперации. Немецкое 
руководство заявило об отказе от 
российского газа. А чтобы они не 
передумали - «заботливые» со-
юзники взорвали «Северный по-
ток - 1» и «Северный поток - 2».

Есть такое выражение - «испан-
ский стыд»: когда испытываешь 
неловкость за другого человека. 
Так вот, впору переименовывать 
его в «стыд немецкий». Взорвана 
стратегическая инфраструктура, 
которая могла обеспечивать Герма-
нию газом еще дешевле, чем она 
получала до этого. И что же? Канц-
лер Олаф Шольц даже не пикнул.

Экономика фатерлянда уже тре-

тий квартал катится в пропасть. 
К 2023 году ФРГ сознательно «уби-
ла» свою и атомную, и угольную 
энергетику - они, мол, неэкологич-
ны. В результате зависимость от 
газа еще больше выросла. Как бы 
немецкое руководство ни горди-
лось отказом от российского го-
лубого топлива, они все равно его 
закупают по «кривым» схемам че-
рез посредников. И, конечно, втри-
дорога. Но этого мало.

Затраты на производство удо-
брений выросли на 150 процентов. 
В результате производство азота 

и аммиака стало нерентабельным. 
Кто же выручает? Российские про-
изводители! Экспорт наших удо-
брений в ЕС вырос в пять раз. 

Сокращаются энергоемкие про-
изводства Германии - это косну-
лось стали, алюминия, бумаги 
и химической промышленности. 
В результате за год число бан-
кротств по всему ЕС уже больше 
двадцати процентов.

Кроме того, выросли закупки 
сжиженного газа у РФ. Даже Гер-
мания попалась на этом. В общем, 
нет хуже врага, чем ты сам, когда 
вводишь против России экономи-
ческие санкции.

УНИЖЕНИЕ БЕРЛИНА КРУТОЕ ПИКЕ БЕЗ ЦАРЯ В ГОЛОВЕ

КЛОУН ПРИМЕРЯЕТ РОЛЬ 
ШАХИДА-СМЕРТНИКА?

ТУМАННОСТЬ «АНДРОМЕДЫ»
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Фотография с места 
подрыва - газ выходит 
на поверхность.

Все прекрасно 
понимают, что 
за уничтожением 
газопровода 
стоит маразматик 
Байден.
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 ■ Новый авиарейс, им-
мунитет против санкций, 
цифровой суверенитет. Что 
еще обсуждали на Группе 
высокого уровня Совета 
Министров Союзного госу-
дарства.

РЕКОРД  
ЗА РЕКОРДОМ
Солнечный Могилев ра-

душно принимал гостей. На 
заседании обсуждали, как при-
вести к общему знаменателю 
железнодорожные тарифы, 
антисанкционные програм-
мы. Посол РБ в РФ Дмитрий 
Крутой напомнил, что Минск 
и Москва в прошлом году до-
стигли рекордных показа-
телей - товарооборот вырос 
почти на четырнадцать про-
центов:

- Объем внешней торгов-
ли между нашими странами 
в этом году может составить 

55 миллиардов долларов.
По многим чувствительным 

темам в Союзном государстве 
уже разработаны дорожные 
карты. Продолжим отправлять 
гуманитарную помощь в ДНР 
и ЛНР, это важная работа, ко-
торая находит отклик у детей.

- Нам необходимо укреплять 
связь между сверстниками из 
Донбасса и других регионов 
России и Беларуси, чтобы мо-
лодежь и люди старшего по-
коления говорили на одном 
языке: о защите исторической 
памяти, о нашем настоящем 
и будущем, - акцентировал 
внимание Госсекретарь СГ 
Дмитрий Мезенцев.

ОТКРОЕМ ПУТЬ 
СЯБРАМ
Сфера перевозок, логисти-

ка - кровеносная система со-
юзной экономики.

- Товарооборот с использо-
ванием железной дороги меж-
ду нашими странами вырос на 

25 процентов, - привел цифры 
Дмитрий Крутой.

Посол также анонсировал 
прямой рейс Минск - Влади-
восток: 

- Он имеет политическое 
значение для единого Отече-
ства. Мы должны определить 
финансово-экономическую 

модель. Федеральные суб-
сидии РФ действуют только 
в России и не могут распро-
страняться на Беларусь, но 
здесь нужно учитывать экс-
клюзивность такого предло-
жения, его нестандартность, 
ведь это в первую очередь ту-
ристическое направление. 

Важно открыть белорусским 
гражданам Дальний Восток 
по всем направлениям. 

Также масштабные планы 
по сотрудничеству с Примо-
рьем и Хабаровским краем. 
Но оно будет развиваться и с 
другими регионами, напри-
мер с Сахалином, Камчаткой.

 ■ Западные производители 
лифтов объявили бойкот 
России, но просчита-
лись.

Беларусь предла-
гает стране-соседке 
современные и каче-
ственные подъемни-
ки. Накануне ГВУ жур-
налистам показали, 
как на «Могилевлиф-
тмаше» идет импортоза-
мещение - в производстве 
используют в основном белорус-

ские и российские комплектующие.
Впечатляют ноу-хау - лифто-

вые автопарковки закрытого 
и открытого типа. Некото-

рые модели напоминают 
открытые многоэтаж-
ки и вмещают до пя-
тидесяти авто. Такие 
разработки помогают 
решить проблему, где 

и как хранить машины, 
если у подъездов им ста-

новится тесно.
- Их производство - не толь-

ко возможность заявить о себе, но 

и занять свою нишу на рынке, - уверен 
Антон Бельский, заместитель ген-
директора по коммерческим вопро-
сам «Могилевлифтмаша». - Москва, 
Санкт-Петербург, Новосибирск уже 
заинтересовались новинкой. Летом 
к нам приезжали российские губерна-
торы. Надеемся, скоро будут заказы. 

Парковки уже установили в Минске, 
Могилеве и Жодино, и спрос на них 
растет.

- Нашу продукцию знают от Кали-
нинграда до Владивостока. Прораба-
тываем логистику поставок в дальние 
регионы. В прошлом году отгрузили  
в Россию девять тысяч подъемни- 
ков.

Алексей ОВЕРЧУК, заместитель 
премьер-министра РФ:

- Удалось переориентировать грузы на вос-
ток и на юг. Также рассматривали автомо-
бильные перевозки лесоматериалов. Здесь 
используем электронные навигационные 
пломбы. Новый проект с Беларусью - хоро-
ший «пилот» для всей пятерки стран ЕАЭС.

Тенденция роста товарооборота между 
странами сохраняется. За последние два 
года мы продвинулись в реализации 28 
союзных программ. Задача - обеспечить 
максимально тесную экономическую связь 
и реализовать формулу: две страны - одна 
экономика.

ОФИЦИАЛЬНО ДВИЖЕНИЕ ВВЕРХ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Бе
лТ

А

РЕЙС НА ДАЛЬНИЙ ВОСТОК

КСТАТИ
В год «Могилевлифт-

маш»  изготавливает 
около тринадцати тысяч 
лифтов разных моделей 
и модификаций. Больше 
восьмидесяти процентов 

продукции отправля-
ют в РФ.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Бресте города Бела-
руси и России становились 
ближе друг к другу.

- Народная дипломатия - са-
мый искренний путь взаимо-
действия. Речь о человеческих 
контактах. После этого выхо-
дит на другой уровень рабо-
ты в экономической, социаль-
ной и культурно-гуманитарной 
сферах,  - заявил Гене-
ральный консул 
России в Бресте 
Олег Мурашев на 
форуме городов-
побратимов.

На нынешний 
форум делегаты 
прибыли из 24 го-
родов Беларуси и 
67 городов России. 
Всего больше двухсот 
участников. Но цель у всех од-
на - найти того, кого можно на-
звать и другом, и побратимом.

- Нам повезло, - признался 
председатель Могилевского 
городского Совета депута-
тов Максим Гурин. - Подпи-
сали с Ярославлем програм-
му взаимодействия во всех 
отраслях: от экономической 

до научной. Будем дружить, 
общаться, обмениваться де-
легациями, делиться дости-
жениями, чтобы сотрудниче-
ство повышало благополучие 
горожан.

У Могилева уже есть 46 до-
говоров о сотрудничестве, 
22 - с российскими городами. 
Лишь за прошлый год объем 
внешней торговли областного 

центра с регионами России 
составил 1,5 миллиар-

да долларов.
Побратимское 

движение охва-
тывает не только 
крупные промыш-
ленные и  торго-

вые центры, но и 
небольшие города. 

Белорусский Заславль 
на форуме подписал сразу 

два соглашения - с Ялтой и 
Котельниками.

- С Ялтой видим большой 
потенциал в развитии туриз-
ма. Заславль - один из древ-
нейших городов Беларуси. 
Он будет интересен жителям 
Крыма, - считает председа-
тель Заславского гориспол-
кома Светлана Карташова. - 

С  Котельниками наладим 
сотрудничество в экономике.

Оба города рядом с мегапо-
лисами - Москвой и Минском. 
Поэтому и векторы развития 
у них похожие.

На форуме не только под-
писывали соглашения о по-
братимстве. Некоторые только 
 искали «родственников».

- Нужен был партнер в Бе-
ларуси, у которого нет побра-

тима на Кубани. Выбор пал на 
Гродно. Ехали на форум, что-
бы установить первые контак-
ты с городом, и нам это уда-
лось. Наметили первые шаги 
совместной работы, - сказала 
замначальника отдела за-
рубежных связей админи-
страции Краснодара Алеся 
Чалая.

Председатель Гроднен-
ского городского Совета 

депутатов Борис Федоров 
рассказал, что до сих пор са-
мые активные контакты у го-
рода были с северной частью 
России:

- Пришло время заводить 
дружбу на юге. С Краснода-
ром мы схожи по масштабам 
и значимости в своем регио-
не: аграрная направленность 
с развитой перерабатываю-
щей промышленностью.

В этом году два города под-
пишут меморандум о сотруд-
ничестве, а потом - договор 
о побратимстве.

Следующий форум со-
стоится в апреле 2024 года 
в Мос ковской области.

Всего около ста 
договоров о побра-
тимских связях за-
ключили города 

Беларуси и Рос-
сии.

ПОДПИСАЛИ  
ДОГОВОРЫ

Могилев - Ярославль
Орша - Смоленск

Заславль - Ялта и Котель-
ники (Московская область)

Лунинец - Новое Девят-
кино (Ленинградская об-

ласть)

ИМЕЙ В ВИДУ

ЦИФРА

Бе
лТ

А

БРАТ ТЫ МНЕ ИЛИ НЕ БРАТ? СОТРУДНИЧЕСТВО

Города-побратимы 
активнее всего исполняют  
межправительственные 
соглашения.

На ГВУ эксперты укрепили «крылатый 
форсаж» - ждем запуска самолета, 
который свяжет Минск и Владивосток.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Запад до сих пор кормит 
мир байками о загадочной 
яхте, на которой приплы-
ли «украинские активисты» 
и взорвали «Северный по-
ток».

В ГОСТЯХ 
У СКАЗКИ
Год прошел с момента под-

рыва двух экспортных газо-
проводов в Европу - «Север-
ный поток - 1» и «Северный 
поток - 2». Слово «диверсия» 
сразу появилось во всех заго-
ловках мировых СМИ. И пер-
вые обвинения посыпались 
в адрес России. Премьер Поль-
ши Матеуш Моравецкий уже 
на следующий день заявил, 
что к подрыву якобы причаст-
на Москва. А председатель 
Еврокомиссии Урсула фон 
дер Ляйен пригрозила «от-
ветом» на «преднамеренное 
нарушение европейской ин-
фраструктуры». Журналисты 
однозначно оценили это как 
угрозу в адрес России. Запад-
ные СМИ и «лидеры мнений» 
активно разносили по миру 
байки о коварном русском 
медведе. Даже прошла инфор-
мация о якобы замеченном 
в месте взрыва военном рос-
сийском корабле SS-750. Но 
надолго запала сказочникам 
не хватило.

ИНФОРМАЦИОННАЯ 
БОМБА
Никакие российские ко-

рабли, конечно, не могли 
появиться в датских водах, 
ведь их тут же заметили бы. 
А что до заинтересованных 
лиц - представитель россий-
ского МИДа Мария Захарова 
выложила в интернет архив-
ную запись. На ней Джо Бай-
ден прямым текстом обещал 
журналистам уничтожить га-

зопровод: «Мы положим ему 
конец. Обещаю вам, мы смо-
жем это сделать».

Настоящую информацион-
ную бомбу взорвал лауреат 
Пулитцеровской премии 
Сеймур Херш. Ссылаясь на 
свои источники, он подробно 
расписал, кто и как  уничтожал 
«Северные потоки». По его сло-
вам, взрывчатку заложили во-
долазы ВМС США еще в июне 
2022 года под прикрытием во-
енных учений Baltops. Помога-
ли им норвежские специали-
сты. Решение принял лично 
Джо Байден после девятиме-
сячного обсуждения с предста-
вителями своей администра-
ции. Приказ о начале операции 
дал глава ЦРУ Уильям Бернс.

После этого появилась 
информация, что на место 
проведения учений НАТО 
прилетал вертолет с водола-
зами, которых встречал вице-
адмирал 6-го флота США. Они 
ушли в море и отсутствовали 
шесть часов.

ПРОИЗОШЛО 
НЕЧТО
Херша, конечно, тут 

же обвинили во лжи. 
Но настаивать на вер-
сии «московского сле-
да» было бы уже смехот-
ворно. Через месяц после 
расследования сразу три 
ведущих западных изда-
ния - американская The New 
York Times, немецкая Die Zeit 
и британская Times выдали 
«сенсацию» в духе бондианы. 
Дескать, подрыв осуществила 
«проукраинская группировка» 
без ведома как американских, 
так и украинских властей. А 
стоит за ними влиятельный 
украинский бизнесмен, эда-
кий Доктор Зло.

Позже появилась информа-
ция, что злодеи перемещались 
на яхте «Андромеда», которую 
арендовали в Польше у двух 
украинцев. И что на ней яко-
бы нашли следы взрывчатых 
веществ.

«Полной чушью» назвал 

эту версию Владимир Путин. 
Ведь для организации такого 
взрыва «нужны специалисты, 
поддерживаемые всей мощью 
государства, которое распола-
гает определенными техноло-
гиями».

Даже сейчас, спустя год, за-
падные страны уклоняются 
от содержательного рассле-
дования, не желая допускать 
в него Россию. Сеймур Херш, 
который дал интервью RT 
в связи с годовщиной подры-
ва, съязвил:

- В сентябре и октябре Шве-
ция и Дания провели свои рас-
следования и пришли к «оше-
ломляющему» выводу: под 
водой действительно что-то 
произошло и это «что-то» бы-
ло взрывом.

ИСТИНУ ЗНАТЬ 
НЕОБХОДИМО
Журналист считает, что спу-

стя год мало кто сомневается 
в том, кому это было выгодно.

- Ясно, что целью Байдена 
было помешать Германии 
и Западной Европе в целом 
открыть трубопровод в случае 
скорого наступления холодов. 
Власти Германии наложили 

санкции, остановили 
один трубопровод, 

но были вправе 
открыть новый, 

чего Байден 
не хотел. К 
этому и сво-
дилась суть 
операции: 
сделать так, 
чтобы Евро-
па, в частно-

сти Западная, 
продолжила 

поддерживать 
НАТО и постав-

лять оружие, подпи-
тывая опосредованную 

войну против России, кото-
рую ведут прямо сейчас.

Постпред РФ при ООН Ва-
силий Небензя заявил:

- Вместо усилий по выявле-
нию обстоятельств произо-
шедшего мы сталкиваемся 
с попыткой утаить их. В запад-
ном медиапространстве на-
растает скоординированная 
кампания по продвижению 
совершенно нелепых версий.

А Мария Захарова заверила, 
что «Москва доведет рассле-
дование до конца». В конце 
концов, в этом заинтересован 
весь мир.

 ■ Президент Украины предложил нанести 
удары по Ирану и Сирии. А ему в США от-
казывают в помощи. 

Британское издание The Guardian сообщило, что 
администрация Зеленского составила 47-странич-
ный документ. В нем западным союзникам пред-
лагается наносить удары по промышленным объек-
там, на которых производятся российско-иранские 
дроны. Причем Киев готов атаковать со своей тер-
ритории, только просит подбросить еще оружия. 
И вот уж тогда расстараются. Мало того, что дела 
на передовой не очень, Зеленский фактически хо-
чет получить для себя еще двух заклятых врагов. И 
это страны, которые выстояли в противостоянии с 
Западом. «Клоун, видимо, примеряет роль шахида-
смертника», - шутят в комментариях к статье.

Тем временем Киеву уготовили очередное уни-
жение. Палата представителей США одобрила про-
ект финансирования правительства сроком на 45 
дней, не включающий средства для Украины. Это 
нужно, чтобы избежать шатдауна: если бюджет не 
принят, госчиновники перестают получать зарпла-
ту. В такой ситуации хотелки Незалежной отходят 
на второй план.

 ■ Германия платит огромную 
цену за свою русофобию.

«Процветай, великая отчизна!» - 
этими словами заканчивается 
гимн ФРГ. И действительно - до 
последнего времени Германия 
являлась локомотивом европей-
ской экономики. С 2006 по 2017 
год Германия была абсолютным 
лидером и держалась наравне 
с  США. Все изменилось после 
начала спецоперации. Немецкое 
руководство заявило об отказе от 
российского газа. А чтобы они не 
передумали - «заботливые» со-
юзники взорвали «Северный по-
ток - 1» и «Северный поток - 2».

Есть такое выражение - «испан-
ский стыд»: когда испытываешь 
неловкость за другого человека. 
Так вот, впору переименовывать 
его в «стыд немецкий». Взорвана 
стратегическая инфраструктура, 
которая могла обеспечивать Герма-
нию газом еще дешевле, чем она 
получала до этого. И что же? Канц-
лер Олаф Шольц даже не пикнул.

Экономика фатерлянда уже тре-

тий квартал катится в пропасть. 
К 2023 году ФРГ сознательно «уби-
ла» свою и атомную, и угольную 
энергетику - они, мол, неэкологич-
ны. В результате зависимость от 
газа еще больше выросла. Как бы 
немецкое руководство ни горди-
лось отказом от российского го-
лубого топлива, они все равно его 
закупают по «кривым» схемам че-
рез посредников. И, конечно, втри-
дорога. Но этого мало.

Затраты на производство удо-
брений выросли на 150 процентов. 
В результате производство азота 

и аммиака стало нерентабельным. 
Кто же выручает? Российские про-
изводители! Экспорт наших удо-
брений в ЕС вырос в пять раз. 

Сокращаются энергоемкие про-
изводства Германии - это косну-
лось стали, алюминия, бумаги 
и химической промышленности. 
В результате за год число бан-
кротств по всему ЕС уже больше 
двадцати процентов.

Кроме того, выросли закупки 
сжиженного газа у РФ. Даже Гер-
мания попалась на этом. В общем, 
нет хуже врага, чем ты сам, когда 
вводишь против России экономи-
ческие санкции.

УНИЖЕНИЕ БЕРЛИНА КРУТОЕ ПИКЕ БЕЗ ЦАРЯ В ГОЛОВЕ

КЛОУН ПРИМЕРЯЕТ РОЛЬ 
ШАХИДА-СМЕРТНИКА?

ТУМАННОСТЬ «АНДРОМЕДЫ»
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Фотография с места 
подрыва - газ выходит 
на поверхность.

Все прекрасно 
понимают, что 
за уничтожением 
газопровода 
стоит маразматик 
Байден.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В Луганск и Донецк до-
ставили гуманитарную по-
мощь от Союзного государ-
ства.

Госсекретарь СГ Дмитрий 
Мезенцев привез детям Дон-
басса трактора, компьютеры 
и медицинское оборудование.

С ЛЮБОВЬЮ  
И ДУШОЙ
На Высшем Госсовете Вла-

димир Путин и Александр 
Лукашенко одобрили предло-
жение Посткома СГ выделить 
три дцать миллионов рублей 
на гуманитарную помощь 
детям и образовательным 
учреждениям ДНР и ЛНР.

Несмотря на обстрелы, со-
юзная делегация уже трижды 
приезжала в Донбасс. И пере-
дала двадцать тонн продук-
тов, одежду, игрушки, спор-
тивную форму, инвентарь, 
автобусы для юных спортсме-
нов, интер активные доски, 
лингафонные кабинеты.

И в этот раз приехали не  
с пустыми руками. В столице 
ЛНР передали местным сель-
скохозяйственным колледжам 
четыре трактора белорусского 
производства для обучения 
механизаторов:

- Запрос Министерства об-
разования и аграрных кол-
леджей был именно таким: на 
продукцию Минского трактор-
ного завода для того, чтобы ее 
освоить. Техника прослужит 
долго, потому что она сделана 
с душой и с любовью, - сказал 
Дмитрий Мезенцев на торже-
ственной церемонии.

Трактора поступят в Комис-
саровский, Новосветловский 
и Белокуракинский аграрные 
колледжи. При украинском 
режиме там и думать забыли 
про новые машины. Напри-
мер, Новосветловский в по-
следний раз получал трактора 

еще при Советском Союзе - 
в 1989 году.

СТАНОВИМСЯ 
СИЛЬНЕЕ И МУДРЕЕ
К каждому переданному 

трактору прилагается и необ-
ходимый для полевой работы 
набор навесного спецобору-
дования - плуги, культиватор 
и бороны, причем уже ростов-
ского производства. Такая 
комплектная поставка - еще 
один символ единства РФ и 
РБ. Теперь уже в области под-
готовки высококвалифици-
рованных рабочих кадров на 
новых территориях.

- Луганская Народная Рес-

публика, как и вся Россия, 
уделяет особое внимание 
воспитанию молодежи. Это 
важно сейчас, когда идет про-
тивостояние не только на по-
ле боя. Борьба и в экономи-
ке, а также за сердца и умы 
подрастающего поколения. 
Поэтому воспитание и обуче-
ние молодежи - одно из основ-
ных направлений. А вместе 
мы становимся сильнее и му-
дрее, - сказал глава ЛНР Лео-
нид Пасечник.

В Луганском колледже ав-

тосервиса имени Алексан-
дра Гизая вручили учащимся 
сто ноутбуков производства 
минского завода «Горизонт». 
Это высококачественные ком-
пьютеры. Один из примеров 
импортозамещения и нашего 
совместного движения вперед 
в высокотехнологичных обла-
стях.

Но самым трогательным 
эпизодом поездки стало по-
сещение республиканской 
детской клинической боль-
ницы в Донецке. Союзная 

делегация привезла не толь-
ко продукты и сладости для 
маленьких пациентов, но 
и ультрасовременные меди-
цинские комплексы для реа-
билитации больных с пробле-
мами опорно-двигательного 
аппарата и детским цере-
бральным параличом.

На ребятишек Донецка вы-
пали тяжелые испытания. Да, 
они не сражаются на передо-
вой, но получают тяжелые ра-
нения от артиллерийских об-
стрелов ВСУ. А также жестокие 
травмы от подрыва на минах 
«Лепесток». И конечно, Союз-
ное государство помогало и 
будет помогать в их лечении. 
Впереди - новые поставки не-
обходимого медоборудования.

БЕЗ СРОКА 
ДАВНОСТИ
А восемь колледжей и техни-

кумов Донецка получили сто 
ноутбуков белорусского про-
изводства, а также восемь про-
екторов и экранов к ним. Так-
же учащимся подарили книги 
«Срока давности не имеют... 
Преступления фашизма про-
тив народов Советского Со-
юза в годы Великой Отече-
ственной войны 1941 - 1945 
гг.». Уникальные тома изда-

ны для проекта «Биб лиотека 
Союзного государства».

- Во время Великой Отече-
ственной именно тот, кто не 
предал, не сломался, не спод-
личал и не смалодушничал, 
стал победителем. А без побе-
ды не было бы ни России, ни 
Беларуси, ни Украины, ни нас 
с вами, - сказал госсекретарь. 
- И нет большего кощунства 
по отношению к памяти по-
гибших и замученных во вре-
мя Великой Оте чественной 
войны, чем то, что происхо-
дит сейчас, когда пытаются 
изменить отношение к исто-
рии, когда, например, в ка-
надском парламенте привет-
ствуют как героя ветерана СС.

Символично, что визит  
в ДНР союзная делегация на-
чала с посещения мемориала 
на кургане Саур-Могила. Вме-
сте со спикером парламента 
Народной Рес публики Ар-
темом Жогой, отцом погиб-
шего в бою Героя России, ко-
мандира батальона «Спарта» 
Владимира Жоги, гости по-
чтили память героев боевых 
действий и возложили цветы 
к мемориалу, где высечены 
имена бойцов, сражавшихся 
как в Великую Отечествен-
ную войну, так и в СВО.

КОММЕНТАРИИ
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КТО НЕ СЛОМАЛСЯ - ПОБЕДИЛ

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Витебск вовсю готовится 
к XI Форуму регионов.

Готовить сани, как известно, луч-
ше летом. Так и поступают организа-
торы XI Форума регионов Беларуси 
и России, который пройдет в 2024 году 
в Витебске. Тем более что саммит, 
прошедший этим летом в Уфе, задал 
высокую планку.

Витебску есть чем ответить, ведь 
он примет традиционное мероприя-
тие в год своего 1050-летия. К боль-
шим форумам и наплыву гостей  
городу не привыкать  - тридцать с 
лишним лет там проходит «Славян-
ский базар». Часть активностей как 
раз запланирована в концертном за-
ле «Витебск», где проходят высту-
пления артистов. Он будет одной из 

главных площадок. Сейчас там идет  
ремонт.

Часть программы перенесут в са-
мый древний город Беларуси - Полоцк, 
который на сто с лишним лет старше 
областной столицы.

Но акцент сделают не на прошлом, 
а на научных достижениях. Не зря де-
виз - «Наука - будущее Союзного го-
сударства». Поговорят об инновациях 
и технологическом взаимодействии 
Москвы и Минска. Устроят выставки, 
большинство - для молодежи.

Недавно Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко предложил подумать 
над тем, чтобы на форумах появлялись 
представители не только наших стран. 
По словам Посла России в Беларуси 
Бориса Грызлова, это могут быть го-
сударства ЕАЭС или СНГ.

- Форум может пройти по какой-то 
новой формуле, - заявил он.

ПОБАЗАРИЛИ, ТЕПЕРЬ ПОГОВОРИМ САММИТ
Борис ОРЕХОВ 

 ■ Вояжи в Беларусь приравняют 
к поездкам внутри России.

Компании смогут значительно сни-
зить стоимость путевок, ведь НДС и во-
все обнулят, сообщили в Минэконом-
развития РФ.

А это значит - турпоток в Синеокую 
значительно вырастет. Впрочем, РБ  
и сегодня входит в пятерку наиболее 
популярных у россиян стран для отды-
ха. Только за первые шесть месяцев 
этого года в ней побывали уже больше 
четырехсот тысяч путешественников 
из РФ. А за весь прошлый год - свыше 
полумиллиона. Турпоток уверенно воз-
вращается на допандемийный уровень.

Одна из задач теперь - по единым 
параметрам готовить кадры в сфере 
туризма.

- Приводим к общему стандар-
ту оценку работы российских и бе-
лорусских экскурсоводов и гидов-
переводчиков, а также оценку 
качества гостиничных услуг и требо-
ваний по финансовой ответственно-
сти туроператоров,  - пояснил глава 
Минэкономразвития Максим Ре-
шетников.

Наши страны уже синхронизирова-
ли законодательства в туристической 
сфере. И намерены продвигать на 
рынке совместные продукты, созда-
вая единые маршруты. Один из них 
называется «Край звонких гуслей». 
От Минска до Йошкар-Олы. В про-
грамме - посещение достопримеча-
тельностей столицы Марий-Эл, а так-
же поездка в Козьмодемьянск, где в 
этнографическом музее под открытом 
небом представлены вековая культу-
ра и быт горных мари.

ДОМАШНИЙ МАРШРУТ ТУРИЗМ

Вместе с ноутбуками ребята получили 
в подарок уникальные книги из 
«Библиотеки Союзного государства».

На тракторах Минского завода учащиеся 
колледжей будут учиться обрабатывать 
щедрую на урожаи землю Донбасса.
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Калининградская об-
ласть - анклав, но работа 
местных властей во мно-
гих сферах выстроена об-
разцово. В том числе и по 
части сотрудничества с РБ.

Оно организовано, что назы-
вается, не для галочки. Живых 
проектов и соглашений - не 
один десяток.

На минувшей неделе в Ка-
лининграде собралась Комис-
сия ПС по труду, социальной 
политике и  здравоохране-
нию. Непосредственно перед 
заседанием парламентарии 
встретились с чиновниками 
областного правительства. Об-
судили сотрудничество с Бела-
русью - сейчас у российского 

региона есть соглашения аб-
солютно с каждой областью 
РБ. А также работу Российско-
Белорусского совета, который 
собирается раз в год, в каждой 
из стран поочередно.

- Очень рады, что мы опять 
здесь. Эта область для любого 
гражданина Союзного государ-
ства очень важна в стратегиче-
ском плане. Она показывает, 
как люди могут качественно 
строить свою жизнь, находясь 
на удалении от основной тер-
ритории страны. Главная на-
ша задача - посмотреть, как 
развивается межрегиональное 
сотрудничество на примере 
Калининградской области, - 
рассказала Председатель 
Комиссии ПС Елена Афана-
сьева.

Также парламентарии по-

бывали на фабрике по про-
изводству инновационных 
инвалидных кресел-колясок 
с электроприводом - «Обсер-
вер».

- Очень большая работа се-
годня проводится между Кали-
нинградской и Гродненской об-
ластями. Но мы возвращаемся 
к теме средств реабилитации 
для людей с ограниченными 
возможностями,  - пояснила 
заместитель Председате-
ля Комиссии ПС Людмила 
Макарина-Кибак. - Это одно 
из важнейших направлений 
нашей работы, много говорим 
о лечении пациентов в Союз-
ном государстве, об их реаби-
литации.

В отличие от других регио-
нов, в Калининградской об-
ласти отлично организована 

деятельность по сохранению 
и обустройству воинских ме-
мориалов и захоронений. Один 
из  памятников, в Янтарном 
крае, депутаты предложили 

отреставрировать за счет со-
юзного бюджета.

О заседании комиссии чи-
тайте подробнее в следую-
щем номере «СВ».

ВДАЛЕКЕ, НО НЕ В ОБИДЕ
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ЗАПАДНЫЙ ФОРПОСТ

Депутаты остались под впечатлением: на инновационном 
предприятии почти треть сотрудников - люди с ограниченными 
возможностями.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В России впервые отмечают День 
воссоединения - от Владивостока до 
новых территорий.

НАС НЕ ЗАПУГАТЬ
- Рос-си-я! Рос-си-я!
Сорок тысяч человек в едином по-

рыве скандировали на Красной пло-
щади название своей великой стра-
ны. Той самой, что ровно год назад 
открыла свои объятия для четырех 
новых регионов: Донецкой и Луган-
ской Народных Республик, а также 
Запорожской и Херсонской областей. 
Теперь 30 сентября официально - День 
воссоединения, указ об этом подписал 
Владимир Путин.

Историческому событию предше-
ствовал референдум, на котором мил-
лионы жителей проявили непреклон-
ную волю и сделали выбор в пользу 
своей настоящей Родины. Террори-
стический режим в Киеве сделал все 
возможное, чтобы его сорвать: обстре-
лы многострадальной земли не пре-
кращались все три дня, отведенные 
на процедуру.

- Голосовали в Бердянске, - вспоми-
нает Ирина Быкова, уроженка этих 
мест.  - Обстрелы начались с утра.  
На соседнем участке ранили несколь-
ко членов избиркома, выбиты все 
стекла. Но мы с сестрой решили: этим 
негодяям нас не запугать.

Итоги говорят сами за себя: 
в Херсон ской области «за» - 87 процен-

тов, в Запорожье - 93,1, в ДНР - 
99,2, в ЛНР - 98,4.

ФЛЕШМОБ В КРЫМУ
Теперь у нас 89 регионов. 

Эта цифра стала одним из 
главных символов торже-
ственных мероприятий. 

В Екатеринбурге активи-
сты устроили масштабный 
флешмоб, построившись на 
площади в форме «восьмер-
ки» и «девятки». А еще раз-
вернули огромный пятидеся-
тиметровый государственный 
флаг.

Во Владивостоке основные торже-
ства прошли в историческом пар-
ке «Россия - моя история». Для всех 
желающих работала интерактивная 
фотовыставка.

- Говорят: какое дело Владивосто-
ку до какого-то Донбасса, - говорит 
участник СВО Максим Борискин. - 
А я ездил туда дважды, переживал за 
них, сражался вместе с ними. Свои 
же люди!

В Анадыре, столице Чукотки, празд-
ник собрал на главной площади три-
ста человек. Со сцены звучали стихи 
и песни донбасских авторов.

Накануне праздника в легендарном 
«Артеке», который в России возродил-
ся практически из пепла, дети и во-
жатые лагеря выстроились в живую 
разноцветную надпись: «День вос-
соединения - 2023». Среди участни-
ков - дети из Донецка и Луганска.

ПЕНСИЯ  
УВЕЛИЧИЛАСЬ ВДВОЕ
Отмечали праздник и на новых тер-

риториях. Хотя жизнь там сложная, 
и особо не до торжеств. В Мелитополе 
многие захотели посетить уникаль-
ный мультимедийный исторический 
парк, построенный на месте разру-
шенного завода. Виртуальное путе-
шествие сквозь столетия подтверж-
дает: судьба Новороссии неотделима 
от судьбы России.

- Само слово «Новороссия» появи-
лось в 1764 году, когда была учреж-
дена Новороссийская губерния, - рас-
сказывает гостям директор парка 
Андрей Маслов. - В обиход термин 
ввела сама императрица. И эти собы-
тия дали стимул к развитию региона.

В Донецке, как и во всей республике, 
люди подводят итоги годового пре-
бывания в РФ.

- Я летом подала на перерасчет пен-

сии, - рассказывает пенсионерка Еле-
на Митроненко. - Ну что сказать - 
увеличилась примерно вдвое. Внуки 
учатся на русском языке. Какие еще 
аргументы нужны? Мы как от мачехи 
к матери вернулись.

А Елена Неронова недавно получи-
ла материнский капитал. 

- И еще разовое пособие! - с радо-
стью рассказывает она. - Куда потра-
тить - будет еще время решить. Теперь 
мы в России навсегда.

ЛУЧШИЕ ПАЦАНЫ
Грандиозный праздник был на Крас-

ной площади. Сюда приш-
ли не только москвичи, но 
и жители новых регионов, 
участники СВО и их родные. 
Перед ними выступили Ла-
риса Долина, Шаман, Ни-
колай Басков, Стас Пьеха, 
группа «Руки вверх». Олегу 
Газманову было достаточно 
спеть первую строчку своих 
хитов, как остальное дружно 
подхватывали зрители. Моло-
дежь подпевала Александру 
Маршалу, который исполнял 
советские песни. Оказывается, 
они их тоже знают.

- За этот год я несколько раз 
был в Донбассе. И я вам ска-
жу, что у нас лучшая молодежь. 
Лучшие пацаны! - рассказывал 
он журналистам в кулуарах.

В числе зрителей был патри-
арх советской эстрады Евгений Пе-
тросян. Не все знают, что народный 
артист дает концерты раненым.

- Я выступаю перед ребятами в го-
спиталях и вижу, насколько это им 
нужно. Это очень важно для меня. 
Я никогда не терял веры в молодежь 
и всегда знал, что за ними будущее.

А со сцены с зажигательной речью 
выступил народный артист Влади-
мир Машков:

- Мы русские люди, любим нашу 
страну. Мы за мир без нацизма. За 
нашу армию, нашего президента, Ро-
дину, победу. Мы победим!

После концерта эскалаторы на всех 
станциях ближайшего метро пестре-
ли триколорами, которыми весело 
размахивали ребята, разъезжающие-
ся по домам. Праздник закончился. 
Насыщенная жизнь новых регионов 
в великой стране только начинается.
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ОТ МАЧЕХИ К МАТЕРИ
Люди отмечали праздник со слезами на глазах, и их 
можно понять.

В «Артеке» ребята и вожатые в цветных футболках 
выстроились в такую вот актуальную инсталляцию.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В Луганск и Донецк до-
ставили гуманитарную по-
мощь от Союзного государ-
ства.

Госсекретарь СГ Дмитрий 
Мезенцев привез детям Дон-
басса трактора, компьютеры 
и медицинское оборудование.

С ЛЮБОВЬЮ  
И ДУШОЙ
На Высшем Госсовете Вла-

димир Путин и Александр 
Лукашенко одобрили предло-
жение Посткома СГ выделить 
три дцать миллионов рублей 
на гуманитарную помощь 
детям и образовательным 
учреждениям ДНР и ЛНР.

Несмотря на обстрелы, со-
юзная делегация уже трижды 
приезжала в Донбасс. И пере-
дала двадцать тонн продук-
тов, одежду, игрушки, спор-
тивную форму, инвентарь, 
автобусы для юных спортсме-
нов, интер активные доски, 
лингафонные кабинеты.

И в этот раз приехали не  
с пустыми руками. В столице 
ЛНР передали местным сель-
скохозяйственным колледжам 
четыре трактора белорусского 
производства для обучения 
механизаторов:

- Запрос Министерства об-
разования и аграрных кол-
леджей был именно таким: на 
продукцию Минского трактор-
ного завода для того, чтобы ее 
освоить. Техника прослужит 
долго, потому что она сделана 
с душой и с любовью, - сказал 
Дмитрий Мезенцев на торже-
ственной церемонии.

Трактора поступят в Комис-
саровский, Новосветловский 
и Белокуракинский аграрные 
колледжи. При украинском 
режиме там и думать забыли 
про новые машины. Напри-
мер, Новосветловский в по-
следний раз получал трактора 

еще при Советском Союзе - 
в 1989 году.

СТАНОВИМСЯ 
СИЛЬНЕЕ И МУДРЕЕ
К каждому переданному 

трактору прилагается и необ-
ходимый для полевой работы 
набор навесного спецобору-
дования - плуги, культиватор 
и бороны, причем уже ростов-
ского производства. Такая 
комплектная поставка - еще 
один символ единства РФ и 
РБ. Теперь уже в области под-
готовки высококвалифици-
рованных рабочих кадров на 
новых территориях.

- Луганская Народная Рес-

публика, как и вся Россия, 
уделяет особое внимание 
воспитанию молодежи. Это 
важно сейчас, когда идет про-
тивостояние не только на по-
ле боя. Борьба и в экономи-
ке, а также за сердца и умы 
подрастающего поколения. 
Поэтому воспитание и обуче-
ние молодежи - одно из основ-
ных направлений. А вместе 
мы становимся сильнее и му-
дрее, - сказал глава ЛНР Лео-
нид Пасечник.

В Луганском колледже ав-

тосервиса имени Алексан-
дра Гизая вручили учащимся 
сто ноутбуков производства 
минского завода «Горизонт». 
Это высококачественные ком-
пьютеры. Один из примеров 
импортозамещения и нашего 
совместного движения вперед 
в высокотехнологичных обла-
стях.

Но самым трогательным 
эпизодом поездки стало по-
сещение республиканской 
детской клинической боль-
ницы в Донецке. Союзная 

делегация привезла не толь-
ко продукты и сладости для 
маленьких пациентов, но 
и ультрасовременные меди-
цинские комплексы для реа-
билитации больных с пробле-
мами опорно-двигательного 
аппарата и детским цере-
бральным параличом.

На ребятишек Донецка вы-
пали тяжелые испытания. Да, 
они не сражаются на передо-
вой, но получают тяжелые ра-
нения от артиллерийских об-
стрелов ВСУ. А также жестокие 
травмы от подрыва на минах 
«Лепесток». И конечно, Союз-
ное государство помогало и 
будет помогать в их лечении. 
Впереди - новые поставки не-
обходимого медоборудования.

БЕЗ СРОКА 
ДАВНОСТИ
А восемь колледжей и техни-

кумов Донецка получили сто 
ноутбуков белорусского про-
изводства, а также восемь про-
екторов и экранов к ним. Так-
же учащимся подарили книги 
«Срока давности не имеют... 
Преступления фашизма про-
тив народов Советского Со-
юза в годы Великой Отече-
ственной войны 1941 - 1945 
гг.». Уникальные тома изда-

ны для проекта «Биб лиотека 
Союзного государства».

- Во время Великой Отече-
ственной именно тот, кто не 
предал, не сломался, не спод-
личал и не смалодушничал, 
стал победителем. А без побе-
ды не было бы ни России, ни 
Беларуси, ни Украины, ни нас 
с вами, - сказал госсекретарь. 
- И нет большего кощунства 
по отношению к памяти по-
гибших и замученных во вре-
мя Великой Оте чественной 
войны, чем то, что происхо-
дит сейчас, когда пытаются 
изменить отношение к исто-
рии, когда, например, в ка-
надском парламенте привет-
ствуют как героя ветерана СС.

Символично, что визит  
в ДНР союзная делегация на-
чала с посещения мемориала 
на кургане Саур-Могила. Вме-
сте со спикером парламента 
Народной Рес публики Ар-
темом Жогой, отцом погиб-
шего в бою Героя России, ко-
мандира батальона «Спарта» 
Владимира Жоги, гости по-
чтили память героев боевых 
действий и возложили цветы 
к мемориалу, где высечены 
имена бойцов, сражавшихся 
как в Великую Отечествен-
ную войну, так и в СВО.

КОММЕНТАРИИ
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КТО НЕ СЛОМАЛСЯ - ПОБЕДИЛ

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Витебск вовсю готовится 
к XI Форуму регионов.

Готовить сани, как известно, луч-
ше летом. Так и поступают организа-
торы XI Форума регионов Беларуси 
и России, который пройдет в 2024 году 
в Витебске. Тем более что саммит, 
прошедший этим летом в Уфе, задал 
высокую планку.

Витебску есть чем ответить, ведь 
он примет традиционное мероприя-
тие в год своего 1050-летия. К боль-
шим форумам и наплыву гостей  
городу не привыкать  - тридцать с 
лишним лет там проходит «Славян-
ский базар». Часть активностей как 
раз запланирована в концертном за-
ле «Витебск», где проходят высту-
пления артистов. Он будет одной из 

главных площадок. Сейчас там идет  
ремонт.

Часть программы перенесут в са-
мый древний город Беларуси - Полоцк, 
который на сто с лишним лет старше 
областной столицы.

Но акцент сделают не на прошлом, 
а на научных достижениях. Не зря де-
виз - «Наука - будущее Союзного го-
сударства». Поговорят об инновациях 
и технологическом взаимодействии 
Москвы и Минска. Устроят выставки, 
большинство - для молодежи.

Недавно Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко предложил подумать 
над тем, чтобы на форумах появлялись 
представители не только наших стран. 
По словам Посла России в Беларуси 
Бориса Грызлова, это могут быть го-
сударства ЕАЭС или СНГ.

- Форум может пройти по какой-то 
новой формуле, - заявил он.

ПОБАЗАРИЛИ, ТЕПЕРЬ ПОГОВОРИМ САММИТ
Борис ОРЕХОВ 

 ■ Вояжи в Беларусь приравняют 
к поездкам внутри России.

Компании смогут значительно сни-
зить стоимость путевок, ведь НДС и во-
все обнулят, сообщили в Минэконом-
развития РФ.

А это значит - турпоток в Синеокую 
значительно вырастет. Впрочем, РБ  
и сегодня входит в пятерку наиболее 
популярных у россиян стран для отды-
ха. Только за первые шесть месяцев 
этого года в ней побывали уже больше 
четырехсот тысяч путешественников 
из РФ. А за весь прошлый год - свыше 
полумиллиона. Турпоток уверенно воз-
вращается на допандемийный уровень.

Одна из задач теперь - по единым 
параметрам готовить кадры в сфере 
туризма.

- Приводим к общему стандар-
ту оценку работы российских и бе-
лорусских экскурсоводов и гидов-
переводчиков, а также оценку 
качества гостиничных услуг и требо-
ваний по финансовой ответственно-
сти туроператоров,  - пояснил глава 
Минэкономразвития Максим Ре-
шетников.

Наши страны уже синхронизирова-
ли законодательства в туристической 
сфере. И намерены продвигать на 
рынке совместные продукты, созда-
вая единые маршруты. Один из них 
называется «Край звонких гуслей». 
От Минска до Йошкар-Олы. В про-
грамме - посещение достопримеча-
тельностей столицы Марий-Эл, а так-
же поездка в Козьмодемьянск, где в 
этнографическом музее под открытом 
небом представлены вековая культу-
ра и быт горных мари.

ДОМАШНИЙ МАРШРУТ ТУРИЗМ

Вместе с ноутбуками ребята получили 
в подарок уникальные книги из 
«Библиотеки Союзного государства».

На тракторах Минского завода учащиеся 
колледжей будут учиться обрабатывать 
щедрую на урожаи землю Донбасса.
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Калининградская об-
ласть - анклав, но работа 
местных властей во мно-
гих сферах выстроена об-
разцово. В том числе и по 
части сотрудничества с РБ.

Оно организовано, что назы-
вается, не для галочки. Живых 
проектов и соглашений - не 
один десяток.

На минувшей неделе в Ка-
лининграде собралась Комис-
сия ПС по труду, социальной 
политике и  здравоохране-
нию. Непосредственно перед 
заседанием парламентарии 
встретились с чиновниками 
областного правительства. Об-
судили сотрудничество с Бела-
русью - сейчас у российского 

региона есть соглашения аб-
солютно с каждой областью 
РБ. А также работу Российско-
Белорусского совета, который 
собирается раз в год, в каждой 
из стран поочередно.

- Очень рады, что мы опять 
здесь. Эта область для любого 
гражданина Союзного государ-
ства очень важна в стратегиче-
ском плане. Она показывает, 
как люди могут качественно 
строить свою жизнь, находясь 
на удалении от основной тер-
ритории страны. Главная на-
ша задача - посмотреть, как 
развивается межрегиональное 
сотрудничество на примере 
Калининградской области, - 
рассказала Председатель 
Комиссии ПС Елена Афана-
сьева.

Также парламентарии по-

бывали на фабрике по про-
изводству инновационных 
инвалидных кресел-колясок 
с электроприводом - «Обсер-
вер».

- Очень большая работа се-
годня проводится между Кали-
нинградской и Гродненской об-
ластями. Но мы возвращаемся 
к теме средств реабилитации 
для людей с ограниченными 
возможностями,  - пояснила 
заместитель Председате-
ля Комиссии ПС Людмила 
Макарина-Кибак. - Это одно 
из важнейших направлений 
нашей работы, много говорим 
о лечении пациентов в Союз-
ном государстве, об их реаби-
литации.

В отличие от других регио-
нов, в Калининградской об-
ласти отлично организована 

деятельность по сохранению 
и обустройству воинских ме-
мориалов и захоронений. Один 
из  памятников, в Янтарном 
крае, депутаты предложили 

отреставрировать за счет со-
юзного бюджета.

О заседании комиссии чи-
тайте подробнее в следую-
щем номере «СВ».

ВДАЛЕКЕ, НО НЕ В ОБИДЕ
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ЗАПАДНЫЙ ФОРПОСТ

Депутаты остались под впечатлением: на инновационном 
предприятии почти треть сотрудников - люди с ограниченными 
возможностями.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В России впервые отмечают День 
воссоединения - от Владивостока до 
новых территорий.

НАС НЕ ЗАПУГАТЬ
- Рос-си-я! Рос-си-я!
Сорок тысяч человек в едином по-

рыве скандировали на Красной пло-
щади название своей великой стра-
ны. Той самой, что ровно год назад 
открыла свои объятия для четырех 
новых регионов: Донецкой и Луган-
ской Народных Республик, а также 
Запорожской и Херсонской областей. 
Теперь 30 сентября официально - День 
воссоединения, указ об этом подписал 
Владимир Путин.

Историческому событию предше-
ствовал референдум, на котором мил-
лионы жителей проявили непреклон-
ную волю и сделали выбор в пользу 
своей настоящей Родины. Террори-
стический режим в Киеве сделал все 
возможное, чтобы его сорвать: обстре-
лы многострадальной земли не пре-
кращались все три дня, отведенные 
на процедуру.

- Голосовали в Бердянске, - вспоми-
нает Ирина Быкова, уроженка этих 
мест.  - Обстрелы начались с утра.  
На соседнем участке ранили несколь-
ко членов избиркома, выбиты все 
стекла. Но мы с сестрой решили: этим 
негодяям нас не запугать.

Итоги говорят сами за себя: 
в Херсон ской области «за» - 87 процен-

тов, в Запорожье - 93,1, в ДНР - 
99,2, в ЛНР - 98,4.

ФЛЕШМОБ В КРЫМУ
Теперь у нас 89 регионов. 

Эта цифра стала одним из 
главных символов торже-
ственных мероприятий. 

В Екатеринбурге активи-
сты устроили масштабный 
флешмоб, построившись на 
площади в форме «восьмер-
ки» и «девятки». А еще раз-
вернули огромный пятидеся-
тиметровый государственный 
флаг.

Во Владивостоке основные торже-
ства прошли в историческом пар-
ке «Россия - моя история». Для всех 
желающих работала интерактивная 
фотовыставка.

- Говорят: какое дело Владивосто-
ку до какого-то Донбасса, - говорит 
участник СВО Максим Борискин. - 
А я ездил туда дважды, переживал за 
них, сражался вместе с ними. Свои 
же люди!

В Анадыре, столице Чукотки, празд-
ник собрал на главной площади три-
ста человек. Со сцены звучали стихи 
и песни донбасских авторов.

Накануне праздника в легендарном 
«Артеке», который в России возродил-
ся практически из пепла, дети и во-
жатые лагеря выстроились в живую 
разноцветную надпись: «День вос-
соединения - 2023». Среди участни-
ков - дети из Донецка и Луганска.

ПЕНСИЯ  
УВЕЛИЧИЛАСЬ ВДВОЕ
Отмечали праздник и на новых тер-

риториях. Хотя жизнь там сложная, 
и особо не до торжеств. В Мелитополе 
многие захотели посетить уникаль-
ный мультимедийный исторический 
парк, построенный на месте разру-
шенного завода. Виртуальное путе-
шествие сквозь столетия подтверж-
дает: судьба Новороссии неотделима 
от судьбы России.

- Само слово «Новороссия» появи-
лось в 1764 году, когда была учреж-
дена Новороссийская губерния, - рас-
сказывает гостям директор парка 
Андрей Маслов. - В обиход термин 
ввела сама императрица. И эти собы-
тия дали стимул к развитию региона.

В Донецке, как и во всей республике, 
люди подводят итоги годового пре-
бывания в РФ.

- Я летом подала на перерасчет пен-

сии, - рассказывает пенсионерка Еле-
на Митроненко. - Ну что сказать - 
увеличилась примерно вдвое. Внуки 
учатся на русском языке. Какие еще 
аргументы нужны? Мы как от мачехи 
к матери вернулись.

А Елена Неронова недавно получи-
ла материнский капитал. 

- И еще разовое пособие! - с радо-
стью рассказывает она. - Куда потра-
тить - будет еще время решить. Теперь 
мы в России навсегда.

ЛУЧШИЕ ПАЦАНЫ
Грандиозный праздник был на Крас-

ной площади. Сюда приш-
ли не только москвичи, но 
и жители новых регионов, 
участники СВО и их родные. 
Перед ними выступили Ла-
риса Долина, Шаман, Ни-
колай Басков, Стас Пьеха, 
группа «Руки вверх». Олегу 
Газманову было достаточно 
спеть первую строчку своих 
хитов, как остальное дружно 
подхватывали зрители. Моло-
дежь подпевала Александру 
Маршалу, который исполнял 
советские песни. Оказывается, 
они их тоже знают.

- За этот год я несколько раз 
был в Донбассе. И я вам ска-
жу, что у нас лучшая молодежь. 
Лучшие пацаны! - рассказывал 
он журналистам в кулуарах.

В числе зрителей был патри-
арх советской эстрады Евгений Пе-
тросян. Не все знают, что народный 
артист дает концерты раненым.

- Я выступаю перед ребятами в го-
спиталях и вижу, насколько это им 
нужно. Это очень важно для меня. 
Я никогда не терял веры в молодежь 
и всегда знал, что за ними будущее.

А со сцены с зажигательной речью 
выступил народный артист Влади-
мир Машков:

- Мы русские люди, любим нашу 
страну. Мы за мир без нацизма. За 
нашу армию, нашего президента, Ро-
дину, победу. Мы победим!

После концерта эскалаторы на всех 
станциях ближайшего метро пестре-
ли триколорами, которыми весело 
размахивали ребята, разъезжающие-
ся по домам. Праздник закончился. 
Насыщенная жизнь новых регионов 
в великой стране только начинается.

Ал
ек

са
нд

р 
КО

НД
РА

ТЮ
К/

РИ
А 

Но
во

ст
и

Ка
др

 в
ид

ео

ОТ МАЧЕХИ К МАТЕРИ
Люди отмечали праздник со слезами на глазах, и их 
можно понять.

В «Артеке» ребята и вожатые в цветных футболках 
выстроились в такую вот актуальную инсталляцию.
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 ■ В прокат выходит продол-
жение легендарной саги. От-
важная троица и их отпры-
ски снова спасают Россию.

Закрытая премьера состоя-
лась в киноконцертном зале 
«Мосфильм». И стала вопло-
щением семейных традиций. 

РЫЦАРЯМ -  
ПОД ШЕСТЬДЕСЯТ
Зал «Мосфильма» пока офи-

циально не открыли. «Гарде-
марины-1787. Мир» стали 
первой картиной, которую 
там показали.

Рыцарям Дружининой под 
шестьдесят, и теперь на пер-
вый план выходят их дети. Па-
пы помогают чадам выходить 
сухими из воды.

Снимали тоже семьей. 
Светлана Дружинина и ее 
муж Анатолий Мукасей, 
режиссер и кинооператор-
постановщик. Они уже боль-
ше полувека вместе. И к ним 
присоединился сын Михаил, 
который пошел по стопам 
отца. В съемках участвовал 
и 25-летний сын Дмитрия Ха-
ратьяна Иван. Правда, был не 
в кадре, а простым рабочим.

На премьеру многие приш-
ли с родными. Михаил Мука-
сей взял жену - волейболистку 
Екатерину Гамову и детей.

На премьере побывали офи-
циальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова 
и политик, лидер фракции 
«Справедливая Россия - За 
правду» Сергей Миронов.

Дружинина и Мукасей не 
успели выпустить фильм, как 
уже получили за него награду. 
Следственный комитет вру-
чил им медаль «За высокую 
гражданственность».

ЕСТЬ ПОРОХ  
В ПОРОХОВНИЦАХ
В «Гардемаринах-1787. Мир» 

действие происходит трид-
цать лет спустя. Закончилась 
русско-турецкая война, и Ека-

терина II подписывает Кючук-
Кайнарджийский мирный 
договор, согласно которому 
Крым достается России. Запад-
ные страны обижены и начи-
нают плести интриги. Масла 
в огонь подливает внебрачный 
сын государыни от графа Ор-
лова Алексей Бобринский. Он 
отправляется учиться в Евро-
пу, и там его переманивают 
на свою сторону. На-
ставлять на путь ис-
тинный отправля-
ются, конечно, 
гардемарины. 
Им лет немало, 
но есть еще по-
рох в порохов-
ницах!

Получилось 
м а с ш т а б н о е  
костюмное кино. 
Над нарядами кол-
довал известный 
дизайнер Игорь 
Дадиани, который 
сотрудничал со Славой Зай-
цевым. В фильме много ло-
шадей - их обожает Дружини-
на. Идет постоянный отсыл к 
предыдущим лентам - вспыш-
ками черно-белых кадров. 
Высказывания героев станут 
крылатыми. Например, не ли-
шенные иронии сценаристы 
вложили фразу «Русские сво-
их не бросают» в уста «ожив-
шему» французу Шевалье де 
Брильи.

Ч е т в е р -
тую и пя-
тую части 

«Гардемари-
нов» снимали 

почти десять 
лет. Светлана 

Дружинина заду-
мала продолже-
ние легендарной 

киноэпопеи еще в 2014 году. 
Но процесс остановился - не 
хватало финансирования. Ре-
жиссер сбилась с ног. Три года 
пыталась получить деньги от 
Фонда кино. Бегала по про-
дюсерам. Тщетно. Повезло 
в Крыму.

- Я вставала в пять, - вспо-
минает Светлана Сергеев-
на. - И нужно было на элек-
троплитке, которую вожу 
с собой, сварить Анатолию 

Михайловичу кашу, яйца, по-
тому что он вставал раньше. 
Потом прятала плитку и ехала 
на работу.

В один из вечеров в очеред-
ной раз ломали голову над 
тем, где взять деньги, чтобы 
доснять картину.

- Шел 2021 год. Открыли 
сберкнижку, стали считать 
и  думать, что делать. Толя 
сказал: «Дотянем».

И оказался прав. Как-то ве-
чером раздался звонок. От 
первого заместителя руко-
водителя Администрации 
Президента РФ Сергея Ки-
риенко. Дружинина была 
с ним знакома, когда тот был 
еще полномочным представи-
телем президента в Приволж-
ском округе. Он спросил: «Вы 
нуждаетесь в деньгах?» Я от-

ветила: «Да». «Сумму, которая 
необходима, получите». «Спа-
сибо! Я летела с небоскреба 
вниз, и вы схватили меня за 
пятку».

И сказала Мукасею: «Толя, 
живем дальше».

С деньгами на картину по-
мог и Сергей Миронов.

ПРЕМЬЕРА
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 ■ Актер успевает и в кино снимать-
ся, и работать в качестве режиссера 
и военкора в зоне СВО.

Главным героем на премьере был Ми-
хаил Мамаев. Он сыграл князя Никиту 
Оленева. В черной кепке с белой буквой Z 
и футболке с надписью «команда Пути-
на». Ради премьеры вернулся с линии 
соприкосновения. Михаил в зоне СВО 
трудится корреспондентом и режиссером-
документалистом. Отец актера - генерал 
и военный журналист. И сын пошел по 
его стопам. 

- В фильме «Виват, гардемарины!» 
Оленев читает стихи. И они - ваши.

- Светлана Сергеевна взяла меня на 

роль во многом благодаря им. Свои строч-
ки я прочел на пробах: «Хочется снега, хо-
лодного русского неба с нервными паль-
цами музыки прожитых лет!» Дружинина 
решила переделать фразу. Ей больше 
подошло «нежные пальцы в музыке про-
житых лет». Так и оставили.

- Сохранили поэтическое отношение 
к жизни?

- Как и мой герой - князь Оленев. Хотя 
сначала сомневался в этом. Все-таки про-
шло тридцать лет, и, когда впервые уви-
дел сценарий, показалось, поэтическое 

отношение к жизни несколько утрачено. 
Но быстро понял, что нет, и снова стал 
писать стихи.

- Как работалось с режиссером?
- В голове всплывает эпизод со съемок. 

Молодые герои впереди, я - на втором 
плане. Кадр выстроен. И вдруг Светлана 
Сергеевна говорит: «Стоп». И идет. Мне 
кажется, что ко мне, но - нет. Рядом - 
ишак. Она подходит к нему и разгляды-
вает попону - ей показалось, что она со-
временная. Берет сено и прикрывает ее. 
В этом вся она - внимательна к деталям.

 ■ В центре сюжета - он 
и она. Александр и Алек-
сандра.

Главные герои - сын Алек-
сея Корсака (Дмитрия Хара-
тьяна) и дочь Александра Бе-
лова (Сергея Жигунова). Ее 
играет 22-летняя Ника Здо-
рик. Ведущая актриса Театра 
Моссовета и бывшая девушка 
певца Стаса Пьехи.

Шуркой стал Андрей Лап-
тев. Белорус из Речицы. Ве-
дущий актер РАМТа. На съем-
ках всего за неделю научился 
дайвингу и галопировать без 
седла.

- В Севастополе, когда вы-
давали первую зарплату, 
прибежал бухгалтер с пере-
пуганным лицом, - улыбается 
Дружинина. - Сказал: «Свет-
лана Сергеевна, не могу на-
числить деньги одному из 
актеров, потому что он ино-
странец». «О господи, какой 
же он иностранец! Он - бело-
рус», - ответила я.

Капитана галеры «Десна» 
Джулиано Де Ломбарди игра-
ет Федор Гамалея. Модель, 
актер и прапраправнук леген-
дарного врача Николая Гама-
леи, чье имя носит Централь-
ный институт эпидемиологии 
и микробиологии.

В Екатерину II, как и пре-
жде, перевоплощается Кри-
стина Орбакайте. Француз 
Шевалье де Брильи воскре-
сает, и он, как и раньше, - 
Михаил Боярский. Дмитрий 
Харатьян - все тот же Алексей 
Корсак, а Александр Домо-
гаров - Павел Горин. Софьей 
Зотовой-Корсак осталась 
Ольга Машная. Актриса отка-
залась от каскадеров и дела-
ла трюки сама. Роковой дамой 
стала Анастасия Макеева.
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МОТОР!

БЕЛОРУС -  
НЕ ИНОСТРАНЕЦ

Михаил МАМАЕВ:
ПО-ПРЕЖНЕМУ ПИШУ СТИХИ

В КАДРЕ 

Шевалье де Брильи 
и сам не ожидал, 
что воскреснет 
на экране.

Режиссер сняла в двух 
картинах девять дебютантов.

И спустя годы бравые товарищи 
бросятся в отчаянные приключения.

НЕ ВЕШАТЬ НОС, ГАРДЕМАРИНЫ!

И ЗА КАДРОМ

6 - 12 октября / 2023 / № 4412 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ НОУХАУ

Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Юные «эйнштейны» и «кулиби-
ны» Союзного государства пред-
ставили в Минске свои разработки.

В ПОМОЩЬ ДАЧНИКАМ
Как посадить картошку, чтобы не 

утомиться, и почему важно не зате-
нять свое культурное наследие - юные 
умы нашли ответы на эти волнующие 
всех вопросы.

Погружение в виртуальную реаль-
ность, ювелирные макеты кораблей, 
причудливые роботы. И все это при-
думали не академики семи пядей 
во лбу, а талантливые и увлеченные 
подростки. Ноу-хау они презентова-
ли в лабораториях Национального 
детского технопарка на конкурсе «Та-
ланты ХХI века».

Попасть в Технодом - тот еще квест. 
Причем конкурс начинался как ма-
ленький смотр талантов, а сегодня это 
один из образовательных брендов Со-
юзного государства. Целую неделю 
счастливчики - больше 280 учащихся 
из шестнадцати регионов России, всех 
областей Беларуси и Минска - проходи-
ли обучение. С одаренными парнями 
и девушками занимались преподавате-
ли столичных вузов, ученые академии 
наук. Укрепив теоретический фунда-
мент знаний, ребята дали волю фан-
тазии в лабораториях. Выбирали то, 
что по душе, - техническое конструи-
рование, электронику и телемеханику, 
робототехнику, астрономию и космо-
навтику, мультимедийные технологии.

- Признавайтесь, наверняка каждый 
участвовал в «фитнес-марафоне» по 
посадке картошки, - улыбается Ти-
мофей Головков из Краснодарского 
края.

Парень под бурные аплодисмен-
ты поддержки презентовал проект 
«В помощь дачникам и фермерам». 
Чудо-устройство быстро загоняет 
в землю клубни - не нужно корячить-
ся с лопатой и потом ходить не раз-
гибая спины. Робот-бульбосажатель 
сделан из наших деталей и гораздо 
дешевле зарубежных помощников. 
Тимофей уверен, его изобретение бу-
дет по пулярно не только в его родных 
краях, но и в  Беларуси:

- Ведь здесь картофель - националь-
ное достояние! А какие драники вкус-
ные - объеденье!

В этот раз впервые в конкурсе уча-

ствовали дети из Донецкой и Луган-
ской Республик. Антону Никанорову 
из ЛНР ближе гуманитарная тема. Его 
проект посвящен земляку - извест-
ному русскому писателю, этнографу 
и лексикографу Владимиру Далю:

- Создал образовательную платфор-
му, на которой собрана вся информа-
ция о деятеле. Над биографическим 
проектом работал четыре месяца. По 
сути, это шаблон для аккумуляции на 
ресурсе биографий других известных 
личностей Беларуси и России. Давайте 
продвигать свое!

МОЗГОВОЙ ШТУРМ
Напутствовал ребят заместитель 

министра образования Беларуси 
Александр Кадлубай:

- Один из трендов Союзного госу-
дарства - наукоемкие изобретения 
и технологические процессы. Ваши 
изобретения в оригинальном виде 
или после доработки найдут отклик 
в реальном секторе экономики на-
ших стран.

Анастасия Соколова из Снежно-
горска пошла по стопам мамы, ко-
торая работает на судоремонтном 
заводе. Для конкурса девушка смоде-
лировала макет корабля по собствен-
ным чертежам. Каркас напечатала 
на 3D-принтере, а некоторые детали 
докупила в спецмагазинах.

- Два месяца писала теоретическую 

часть и еще пять месяцев создавала 
макет. Вижу, с каким интересом его 
рассматривают, задают вопросы. Все 
было не зря! Здорово, что есть такие 
площадки, где можно попробовать 
свои силы, - не скрывает эмоций Ана-
стасия.

Для жюри была та еще головолом-
ка - выбрать лучших из лучших в каж-
дой номинации и двух суперфина-
листов. В итоге почетный пьедестал 
разделили юные инженеры из Бела-
руси и России.

Одиннадцатиклассник витебской 
гимназии Максим Бабицкий получил 
Гран-при за проект устройства для 
сбора пыльцы и аэробиологических 
частиц:

- У многих проявляется аллергия, 
поэтому нужно распознать «врага» 
и  определить, есть эти скопления 
в воздухе или нет. Вот мы и создали 
такое устройство. Суть простая: встав-
ляем туда стеклышко, воздух через 

него продувается, после этого достаем 
и смотрим под микроскопом. В Бела-
руси уже было такое устройство, но 
разработчик, увы, не завершил про-
ект - ушел на пенсию. Буду продол-
жать дело.

Парень скромничает и говорит, что 
Гран-при стал для него неожиданно-
стью:

- Я работал над этим проектом не-
сколько лет, но мне кажется, что здесь 
все победители. В планах масштаби-
ровать задумку на 3D-принтере - уже 
есть модель держателя для полимер-
ного стекла. Такие встречи-конкурсы 
очень полезны, здесь мы набираемся 
знаний и опыта. А еще я подружился 
с ребятами из разных регионов Бела-
руси и России.

Лучшим признали и задумку рос-
сиянина Алексея Адонина «Управле-
ние движением упругого объекта при 
оптимальном перемещении».

- Семь дней конкурса прошли пре-
красно. Здесь все позитивные, откры-
тые, тимлидеры работали хорошо, 
никаких проблем с организацией не 
было. Кроме конкурсного мозгового 
штурма запомнились экскурсии по 
историческим местам. Мне как сева-
стопольцу приятно видеть, что в Бела-
руси чтят историю и посвящают этой 
важной теме много времени.

Переключиться с проводов, гаек, 
экранов компьютеров на отдых по-
могал насыщенный досуг. Молодежь 
побывала на экскурсии в храме‐памят-
нике в честь Всех святых, ребята с ин-
тересом рассматривали экспонаты 
музея истории Великой Отечествен-
ной и  «Линии Сталина». Дискотеки, 
вечера дружбы, концерты, викторины 
тоже никто не отменял.

Марианна ЩЕТКИНА, руководи-
тель представительства Постоянного 
Комитета Союзного государства в Минске:

- Цель конкурса - поддержка юных конструкторов, 
рационализаторов, будущих ученых. Нужно разбу-
дить в ребятах интерес к инженерным профессиям. 
Мы увидели новые проекты и разработки. Произ-
ведения науки и техники, за которыми будущее. 
Нужно понимать: когда мы говорим о самодоста-
точности и независимости Союзного государства,  
это возможно только в условиях технологического 
суверенитета. Главное сейчас - развитие научно-
технического творчества, потому что создание еди-
ного образовательного и технологического пространства без этого 
невозможно. У нас есть свои инженеры, ученые, рационализаторы. 
За нашей молодежью будущее, и нужно ее поддержать, мотивиро-
вать на новые разработки. У этих ребят есть интерес, высокие цели 
и желание созидать.

 ■ Разработки парней и девушек 
должны приносить пользу нашим 
странам.

Возглавил жюри конкурса член-
корреспондент НАН Валерий Шелег:

- Первый конкурс был в 2009 году. Конеч-
но, прогресс большой. Если первые годы 
представляли больше механики, то сей-
час - искусственный интеллект. Это радует.

Профессор поделился наблюдениями - 
техническая база на уровне, а вот научная 
хромает:

- Поэтому победили те, у кого есть и наука, 
и техника. Я всем рекомендую, например: 
если ты работаешь на медицину, связы-

вайся с врачами, чтобы они подсказали 
направление. Хочешь энергию получать 
из воды - иди в Минэнерго. Они могут за-
интересоваться идеей, ведь альтернатив-
ные источники очень важны, могут еще 
и финансирование выделить. Сделаете 
хороший макет, проект, который принесет 
пользу стране!

У Союзного государства огромный по-
тенциал в науке.

- Наши президенты уделяют большое вни-
мание молодежи. Это вложение, которое не 
завтра даст отдачу, но через пять-десять 
лет уже будут хорошие итоги, потому что 
конкурсанты - будущие научные работники, 
главные инженеры предприятий.

Бе
лТ

А

ПРЯМАЯ РЕЧЬИДЕЙ НЕ ЖАЛЕЙ ПЛЮСЫ И МИНУСЫ

Ег
ор

 Е
РМ

АЛ
ИЦ

КИ
Й/

ИД
 «

Бе
ла

ру
сь

 с
ег

од
ня

»

ht
tp

s:
//

t.m
e/

nd
tp

m
in

sk

БУЛЬБОСАЖАЛКА, СБОР ПЫЛЬЦЫ 
И ТАЙНЫ ДАЛЯ

Приобщались к прекрасному 
конкурсанты на экскурсии в «алмазе 
знаний» - Национальной библиотеке 
Беларуси.

Юные вундеркинды не теряют драгоценное время в соцсетях, 
ноу-хау ребят - ответ нашим западным «доброжелателям».
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Марина РАЗГУЛЯЕВА

 ■ В прокат выходит продол-
жение легендарной саги. От-
важная троица и их отпры-
ски снова спасают Россию.

Закрытая премьера состоя-
лась в киноконцертном зале 
«Мосфильм». И стала вопло-
щением семейных традиций. 

РЫЦАРЯМ -  
ПОД ШЕСТЬДЕСЯТ
Зал «Мосфильма» пока офи-

циально не открыли. «Гарде-
марины-1787. Мир» стали 
первой картиной, которую 
там показали.

Рыцарям Дружининой под 
шестьдесят, и теперь на пер-
вый план выходят их дети. Па-
пы помогают чадам выходить 
сухими из воды.

Снимали тоже семьей. 
Светлана Дружинина и ее 
муж Анатолий Мукасей, 
режиссер и кинооператор-
постановщик. Они уже боль-
ше полувека вместе. И к ним 
присоединился сын Михаил, 
который пошел по стопам 
отца. В съемках участвовал 
и 25-летний сын Дмитрия Ха-
ратьяна Иван. Правда, был не 
в кадре, а простым рабочим.

На премьеру многие приш-
ли с родными. Михаил Мука-
сей взял жену - волейболистку 
Екатерину Гамову и детей.

На премьере побывали офи-
циальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова 
и политик, лидер фракции 
«Справедливая Россия - За 
правду» Сергей Миронов.

Дружинина и Мукасей не 
успели выпустить фильм, как 
уже получили за него награду. 
Следственный комитет вру-
чил им медаль «За высокую 
гражданственность».

ЕСТЬ ПОРОХ  
В ПОРОХОВНИЦАХ
В «Гардемаринах-1787. Мир» 

действие происходит трид-
цать лет спустя. Закончилась 
русско-турецкая война, и Ека-

терина II подписывает Кючук-
Кайнарджийский мирный 
договор, согласно которому 
Крым достается России. Запад-
ные страны обижены и начи-
нают плести интриги. Масла 
в огонь подливает внебрачный 
сын государыни от графа Ор-
лова Алексей Бобринский. Он 
отправляется учиться в Евро-
пу, и там его переманивают 
на свою сторону. На-
ставлять на путь ис-
тинный отправля-
ются, конечно, 
гардемарины. 
Им лет немало, 
но есть еще по-
рох в порохов-
ницах!

Получилось 
м а с ш т а б н о е  
костюмное кино. 
Над нарядами кол-
довал известный 
дизайнер Игорь 
Дадиани, который 
сотрудничал со Славой Зай-
цевым. В фильме много ло-
шадей - их обожает Дружини-
на. Идет постоянный отсыл к 
предыдущим лентам - вспыш-
ками черно-белых кадров. 
Высказывания героев станут 
крылатыми. Например, не ли-
шенные иронии сценаристы 
вложили фразу «Русские сво-
их не бросают» в уста «ожив-
шему» французу Шевалье де 
Брильи.

Ч е т в е р -
тую и пя-
тую части 

«Гардемари-
нов» снимали 

почти десять 
лет. Светлана 

Дружинина заду-
мала продолже-
ние легендарной 

киноэпопеи еще в 2014 году. 
Но процесс остановился - не 
хватало финансирования. Ре-
жиссер сбилась с ног. Три года 
пыталась получить деньги от 
Фонда кино. Бегала по про-
дюсерам. Тщетно. Повезло 
в Крыму.

- Я вставала в пять, - вспо-
минает Светлана Сергеев-
на. - И нужно было на элек-
троплитке, которую вожу 
с собой, сварить Анатолию 

Михайловичу кашу, яйца, по-
тому что он вставал раньше. 
Потом прятала плитку и ехала 
на работу.

В один из вечеров в очеред-
ной раз ломали голову над 
тем, где взять деньги, чтобы 
доснять картину.

- Шел 2021 год. Открыли 
сберкнижку, стали считать 
и  думать, что делать. Толя 
сказал: «Дотянем».

И оказался прав. Как-то ве-
чером раздался звонок. От 
первого заместителя руко-
водителя Администрации 
Президента РФ Сергея Ки-
риенко. Дружинина была 
с ним знакома, когда тот был 
еще полномочным представи-
телем президента в Приволж-
ском округе. Он спросил: «Вы 
нуждаетесь в деньгах?» Я от-

ветила: «Да». «Сумму, которая 
необходима, получите». «Спа-
сибо! Я летела с небоскреба 
вниз, и вы схватили меня за 
пятку».

И сказала Мукасею: «Толя, 
живем дальше».

С деньгами на картину по-
мог и Сергей Миронов.

ПРЕМЬЕРА
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 ■ Актер успевает и в кино снимать-
ся, и работать в качестве режиссера 
и военкора в зоне СВО.

Главным героем на премьере был Ми-
хаил Мамаев. Он сыграл князя Никиту 
Оленева. В черной кепке с белой буквой Z 
и футболке с надписью «команда Пути-
на». Ради премьеры вернулся с линии 
соприкосновения. Михаил в зоне СВО 
трудится корреспондентом и режиссером-
документалистом. Отец актера - генерал 
и военный журналист. И сын пошел по 
его стопам. 

- В фильме «Виват, гардемарины!» 
Оленев читает стихи. И они - ваши.

- Светлана Сергеевна взяла меня на 

роль во многом благодаря им. Свои строч-
ки я прочел на пробах: «Хочется снега, хо-
лодного русского неба с нервными паль-
цами музыки прожитых лет!» Дружинина 
решила переделать фразу. Ей больше 
подошло «нежные пальцы в музыке про-
житых лет». Так и оставили.

- Сохранили поэтическое отношение 
к жизни?

- Как и мой герой - князь Оленев. Хотя 
сначала сомневался в этом. Все-таки про-
шло тридцать лет, и, когда впервые уви-
дел сценарий, показалось, поэтическое 

отношение к жизни несколько утрачено. 
Но быстро понял, что нет, и снова стал 
писать стихи.

- Как работалось с режиссером?
- В голове всплывает эпизод со съемок. 

Молодые герои впереди, я - на втором 
плане. Кадр выстроен. И вдруг Светлана 
Сергеевна говорит: «Стоп». И идет. Мне 
кажется, что ко мне, но - нет. Рядом - 
ишак. Она подходит к нему и разгляды-
вает попону - ей показалось, что она со-
временная. Берет сено и прикрывает ее. 
В этом вся она - внимательна к деталям.

 ■ В центре сюжета - он 
и она. Александр и Алек-
сандра.

Главные герои - сын Алек-
сея Корсака (Дмитрия Хара-
тьяна) и дочь Александра Бе-
лова (Сергея Жигунова). Ее 
играет 22-летняя Ника Здо-
рик. Ведущая актриса Театра 
Моссовета и бывшая девушка 
певца Стаса Пьехи.

Шуркой стал Андрей Лап-
тев. Белорус из Речицы. Ве-
дущий актер РАМТа. На съем-
ках всего за неделю научился 
дайвингу и галопировать без 
седла.

- В Севастополе, когда вы-
давали первую зарплату, 
прибежал бухгалтер с пере-
пуганным лицом, - улыбается 
Дружинина. - Сказал: «Свет-
лана Сергеевна, не могу на-
числить деньги одному из 
актеров, потому что он ино-
странец». «О господи, какой 
же он иностранец! Он - бело-
рус», - ответила я.

Капитана галеры «Десна» 
Джулиано Де Ломбарди игра-
ет Федор Гамалея. Модель, 
актер и прапраправнук леген-
дарного врача Николая Гама-
леи, чье имя носит Централь-
ный институт эпидемиологии 
и микробиологии.

В Екатерину II, как и пре-
жде, перевоплощается Кри-
стина Орбакайте. Француз 
Шевалье де Брильи воскре-
сает, и он, как и раньше, - 
Михаил Боярский. Дмитрий 
Харатьян - все тот же Алексей 
Корсак, а Александр Домо-
гаров - Павел Горин. Софьей 
Зотовой-Корсак осталась 
Ольга Машная. Актриса отка-
залась от каскадеров и дела-
ла трюки сама. Роковой дамой 
стала Анастасия Макеева.
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МОТОР!

БЕЛОРУС -  
НЕ ИНОСТРАНЕЦ

Михаил МАМАЕВ:
ПО-ПРЕЖНЕМУ ПИШУ СТИХИ

В КАДРЕ 

Шевалье де Брильи 
и сам не ожидал, 
что воскреснет 
на экране.

Режиссер сняла в двух 
картинах девять дебютантов.

И спустя годы бравые товарищи 
бросятся в отчаянные приключения.

НЕ ВЕШАТЬ НОС, ГАРДЕМАРИНЫ!

И ЗА КАДРОМ
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Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Юные «эйнштейны» и «кулиби-
ны» Союзного государства пред-
ставили в Минске свои разработки.

В ПОМОЩЬ ДАЧНИКАМ
Как посадить картошку, чтобы не 

утомиться, и почему важно не зате-
нять свое культурное наследие - юные 
умы нашли ответы на эти волнующие 
всех вопросы.

Погружение в виртуальную реаль-
ность, ювелирные макеты кораблей, 
причудливые роботы. И все это при-
думали не академики семи пядей 
во лбу, а талантливые и увлеченные 
подростки. Ноу-хау они презентова-
ли в лабораториях Национального 
детского технопарка на конкурсе «Та-
ланты ХХI века».

Попасть в Технодом - тот еще квест. 
Причем конкурс начинался как ма-
ленький смотр талантов, а сегодня это 
один из образовательных брендов Со-
юзного государства. Целую неделю 
счастливчики - больше 280 учащихся 
из шестнадцати регионов России, всех 
областей Беларуси и Минска - проходи-
ли обучение. С одаренными парнями 
и девушками занимались преподавате-
ли столичных вузов, ученые академии 
наук. Укрепив теоретический фунда-
мент знаний, ребята дали волю фан-
тазии в лабораториях. Выбирали то, 
что по душе, - техническое конструи-
рование, электронику и телемеханику, 
робототехнику, астрономию и космо-
навтику, мультимедийные технологии.

- Признавайтесь, наверняка каждый 
участвовал в «фитнес-марафоне» по 
посадке картошки, - улыбается Ти-
мофей Головков из Краснодарского 
края.

Парень под бурные аплодисмен-
ты поддержки презентовал проект 
«В помощь дачникам и фермерам». 
Чудо-устройство быстро загоняет 
в землю клубни - не нужно корячить-
ся с лопатой и потом ходить не раз-
гибая спины. Робот-бульбосажатель 
сделан из наших деталей и гораздо 
дешевле зарубежных помощников. 
Тимофей уверен, его изобретение бу-
дет по пулярно не только в его родных 
краях, но и в  Беларуси:

- Ведь здесь картофель - националь-
ное достояние! А какие драники вкус-
ные - объеденье!

В этот раз впервые в конкурсе уча-

ствовали дети из Донецкой и Луган-
ской Республик. Антону Никанорову 
из ЛНР ближе гуманитарная тема. Его 
проект посвящен земляку - извест-
ному русскому писателю, этнографу 
и лексикографу Владимиру Далю:

- Создал образовательную платфор-
му, на которой собрана вся информа-
ция о деятеле. Над биографическим 
проектом работал четыре месяца. По 
сути, это шаблон для аккумуляции на 
ресурсе биографий других известных 
личностей Беларуси и России. Давайте 
продвигать свое!

МОЗГОВОЙ ШТУРМ
Напутствовал ребят заместитель 

министра образования Беларуси 
Александр Кадлубай:

- Один из трендов Союзного госу-
дарства - наукоемкие изобретения 
и технологические процессы. Ваши 
изобретения в оригинальном виде 
или после доработки найдут отклик 
в реальном секторе экономики на-
ших стран.

Анастасия Соколова из Снежно-
горска пошла по стопам мамы, ко-
торая работает на судоремонтном 
заводе. Для конкурса девушка смоде-
лировала макет корабля по собствен-
ным чертежам. Каркас напечатала 
на 3D-принтере, а некоторые детали 
докупила в спецмагазинах.

- Два месяца писала теоретическую 

часть и еще пять месяцев создавала 
макет. Вижу, с каким интересом его 
рассматривают, задают вопросы. Все 
было не зря! Здорово, что есть такие 
площадки, где можно попробовать 
свои силы, - не скрывает эмоций Ана-
стасия.

Для жюри была та еще головолом-
ка - выбрать лучших из лучших в каж-
дой номинации и двух суперфина-
листов. В итоге почетный пьедестал 
разделили юные инженеры из Бела-
руси и России.

Одиннадцатиклассник витебской 
гимназии Максим Бабицкий получил 
Гран-при за проект устройства для 
сбора пыльцы и аэробиологических 
частиц:

- У многих проявляется аллергия, 
поэтому нужно распознать «врага» 
и  определить, есть эти скопления 
в воздухе или нет. Вот мы и создали 
такое устройство. Суть простая: встав-
ляем туда стеклышко, воздух через 

него продувается, после этого достаем 
и смотрим под микроскопом. В Бела-
руси уже было такое устройство, но 
разработчик, увы, не завершил про-
ект - ушел на пенсию. Буду продол-
жать дело.

Парень скромничает и говорит, что 
Гран-при стал для него неожиданно-
стью:

- Я работал над этим проектом не-
сколько лет, но мне кажется, что здесь 
все победители. В планах масштаби-
ровать задумку на 3D-принтере - уже 
есть модель держателя для полимер-
ного стекла. Такие встречи-конкурсы 
очень полезны, здесь мы набираемся 
знаний и опыта. А еще я подружился 
с ребятами из разных регионов Бела-
руси и России.

Лучшим признали и задумку рос-
сиянина Алексея Адонина «Управле-
ние движением упругого объекта при 
оптимальном перемещении».

- Семь дней конкурса прошли пре-
красно. Здесь все позитивные, откры-
тые, тимлидеры работали хорошо, 
никаких проблем с организацией не 
было. Кроме конкурсного мозгового 
штурма запомнились экскурсии по 
историческим местам. Мне как сева-
стопольцу приятно видеть, что в Бела-
руси чтят историю и посвящают этой 
важной теме много времени.

Переключиться с проводов, гаек, 
экранов компьютеров на отдых по-
могал насыщенный досуг. Молодежь 
побывала на экскурсии в храме‐памят-
нике в честь Всех святых, ребята с ин-
тересом рассматривали экспонаты 
музея истории Великой Отечествен-
ной и  «Линии Сталина». Дискотеки, 
вечера дружбы, концерты, викторины 
тоже никто не отменял.

Марианна ЩЕТКИНА, руководи-
тель представительства Постоянного 
Комитета Союзного государства в Минске:

- Цель конкурса - поддержка юных конструкторов, 
рационализаторов, будущих ученых. Нужно разбу-
дить в ребятах интерес к инженерным профессиям. 
Мы увидели новые проекты и разработки. Произ-
ведения науки и техники, за которыми будущее. 
Нужно понимать: когда мы говорим о самодоста-
точности и независимости Союзного государства,  
это возможно только в условиях технологического 
суверенитета. Главное сейчас - развитие научно-
технического творчества, потому что создание еди-
ного образовательного и технологического пространства без этого 
невозможно. У нас есть свои инженеры, ученые, рационализаторы. 
За нашей молодежью будущее, и нужно ее поддержать, мотивиро-
вать на новые разработки. У этих ребят есть интерес, высокие цели 
и желание созидать.

 ■ Разработки парней и девушек 
должны приносить пользу нашим 
странам.

Возглавил жюри конкурса член-
корреспондент НАН Валерий Шелег:

- Первый конкурс был в 2009 году. Конеч-
но, прогресс большой. Если первые годы 
представляли больше механики, то сей-
час - искусственный интеллект. Это радует.

Профессор поделился наблюдениями - 
техническая база на уровне, а вот научная 
хромает:

- Поэтому победили те, у кого есть и наука, 
и техника. Я всем рекомендую, например: 
если ты работаешь на медицину, связы-

вайся с врачами, чтобы они подсказали 
направление. Хочешь энергию получать 
из воды - иди в Минэнерго. Они могут за-
интересоваться идеей, ведь альтернатив-
ные источники очень важны, могут еще 
и финансирование выделить. Сделаете 
хороший макет, проект, который принесет 
пользу стране!

У Союзного государства огромный по-
тенциал в науке.

- Наши президенты уделяют большое вни-
мание молодежи. Это вложение, которое не 
завтра даст отдачу, но через пять-десять 
лет уже будут хорошие итоги, потому что 
конкурсанты - будущие научные работники, 
главные инженеры предприятий.
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БУЛЬБОСАЖАЛКА, СБОР ПЫЛЬЦЫ 
И ТАЙНЫ ДАЛЯ

Приобщались к прекрасному 
конкурсанты на экскурсии в «алмазе 
знаний» - Национальной библиотеке 
Беларуси.

Юные вундеркинды не теряют драгоценное время в соцсетях, 
ноу-хау ребят - ответ нашим западным «доброжелателям».
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.15, 03.00, 05.15 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.00, 00.25, 03.10, 05.25 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1917 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Союзинформ. Итоги» (12+)
08.45, 14.45 «Год в истории 1918 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «АВТОШКОЛА» (12+)
11.45, 17.45 «Год в истории 1918 

(с субтитрами)» (12+)
12.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
13.00 «СЛОН» (12+)
15.15 «Карта Родины. Республика 

Адыгея (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Замыкая 

круг» (12+)
16.15, 01.00 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 

(16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
20.45 «Год в истории 1917 

(с субтитрами)» (12+)
21.15 «Есть вопрос!» (12+)
22.22, 03.15 «ТРИО» (12+)
02.30 «Новое PROчтение» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 11.45 «Год в истории 1919. 

Пролетарии всех стран, 
соединяйтесь! (с субтитрами)» 
(12+)

08.15, 12.15, 21.15, 00.30 «Факты на 
стол» (16+)

08.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 
1919 (с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 17.45 «Год в истории 1920. ДК 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «АВТОШКОЛА» (12+)
13.00 «ВОЛКИ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Дворцы 

и пещеры Крыма 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Клен» 
(12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

18.15 Мультфильмы (0+)
20.45 «Год в истории 1919. 

Пролетарии всех стран, 
соединяйтесь! (с субтитрами)» 
(12+)

21.45, 02.30 «Новое PROчтение» (12+)
22.20, 03.15 «ИГРА» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1920. 

Рабы не мы, мы не рабы 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 00.30 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 12.45 «Год в истории 1921. 
ГУМ (с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 17.45, 20.45 «Год в истории 

1922. Всегда готов! 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «АВТОШКОЛА» (12+)
11.45 «Год в истории 1920. 

Рабы не мы, мы не рабы 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ТРИО» (12+)
15.15 «Карта Родины. Дайвинг, 

серфинг в Краснодарском 
крае (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Песенка 
Красной шапочки» (12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

21.15 «Среда» (12+)
21.45, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
22.20, 03.15 «НАШ ЧЕЛОВЕК 

В САН-РЕМО» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 11.45 «Год в истории 1924. 

Мавзолей (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 20.45 «Год в истории 

1925. Броненосец «Потемкин» 
(с субтитрами)» (12+)

09.15, 02.30 «Среда» (12+)
09.45, 14.45 «Год в истории 1927. 

Наш ответ Чемберлену 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «АВТОШКОЛА» (12+)
13.00 «ИГРА» (12+)
15.15, 05.20 «Карта Родины. 

Гомельская область 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Я у бабушки живу» (12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

17.45 «Год в истории 1924. Мавзолей 
(с субтитрами)» (12+)

18.10, 19.10, 21.10, 00.55, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

21.15 «Есть вопрос!» (12+)
22.20, 03.15 «ПОБЕГ» (16+)
00.30 «Год в истории 1927. Наш ответ 

Чемберлену (с субтитрами)» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.25, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 17.45, 05.45 «Год в истории 

1928. Кукурузник «У-2» 
(с субтитрами)» (12+)

08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» 

(12+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Год в истории 1932 

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «НАШ ЧЕЛОВЕК В САН-РЕМО» 

(12+)
14.45 «Год в истории 1935. Жить 

стало лучше, жить стало 
веселей! (с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Костромская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Как 
молоды мы были» (12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Среда» (12+)
22.20, 03.15 «ДАВАЙ 

ПОЖЕНИМСЯ» (12+)
00.45 «Год в истории 1932 

(с субтитрами)» (12+)
04.45 «Год в истории 1935. Жить 

стало лучше, жить стало 
веселей! (с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Наши люди. Анатолий 
Аврутин» (12+)

09.00 «ПАРУСА МОЕГО ДЕТСТВА» 
(6+)

10.15 «Дирижер Александр 
Анисимов» (12+)

11.10 «Пофестивалим» (12+)
11.40 «АВТОШКОЛА» (12+)
15.45 «Антарктида. На краю света» 

(6+)
16.45 «ПОБЕГ» (16+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Пофестивалим» (12+)
21.00 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+). 

В белорусской деревеньке Вешки 
осталось только трое стариков. 
Добрая Ганна потеряла на войне 
мужа и троих детей. Правда, 
остался еще один сын, но жизнь 
у него не сложилась. От 
сварливого Микиты дети давно 
сбежали в город. Трудолюбивый 
Василь тоже давно живет один. 
Единственный сын лишь изредка 
шлет отцу письма из далеких 
краев. У мужиков на все на свете 
прямо противоположные точки 
зрения...

22.35 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» (16+)
00.15 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 

(16+)
02.45 «Антарктида. На краю света» 

(6+)
03.45 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
05.15 «Карта Родины. Дайвинг, 

серфинг в Краснодарском 
крае (с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Наши люди. Алесь Кожедуб» 
(12+)

08.45 «Год в истории 1935. Девушка 
с веслом (с субтитрами)» (12+)

09.00 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК ФЕЙ » 
(12+)

10.20 «Светлана Данилюк» (12+)
11.00 «Пофестивалим» (12+)
11.30 «АВТОШКОЛА» (12+)
13.50 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» (12+)
16.00 «Анатоль» (12+)
17.00 «Наши люди. Алена 

Спиридович» (12+)
18.00 «Пофестивалим» (12+)
18.30 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ДОМ» (16+). В большом доме, 

посреди донских степей, живет 
семейство Шамановых. Все 
есть в этом доме - кроме покоя, 
любви и взаимопонимания. Отцы 
конфликтуют с детьми, дети с 
отцами и друг с другом. Старший 
сын, Виктор, возвращается 
в отчий дом после 25-летнего 
отсутствия. Пока еще он не знает, 
что по пятам за ним идет группа 
профессиональных убийц…

23.20 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 
(16+)

03.30 «ДОМ» (16+)
05.45 «Год в истории 1935. Девушка 

с веслом (с субтитрами)» (12+)

13 октября 14 октября 15 октября

9 октября 10 октября 11 октября 12 октября

11 ОКТЯБРЯ В 22.22

«НАШ ЧЕЛОВЕК В САНРЕМО»
Николай только что выписался из госпи-

таля после ранения, полученного во время 
службы, и теперь вместе со своим другом 
едет отдыхать на юг. Но в одном из городов 
по дороге в Сочи, в ресторане он знакомится 
с начинающей певицей Таней и влюбляется 
в нее. Чтобы завоевать ее сердце, Николай 
решает помочь ей добиться успеха...

С 10 ОКТЯБРЯ ПО БУДНЯМ В 16.15

«НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ»
Сериал заглянет в закулисье одной из ста-

рейших российских спецслужб, знаменитой 
«семерки» МВД - оперативно-поискового 
управления. Герои нашей истории - настоя-
щие профессионалы, влюбленные в свое 
дело борцы с преступностью. Им противо-
стоят опытные, хитрые, имеющие связи 
в высших эшелонах власти преступники...

Юлия НОВИЦКАЯ

27 сентября на Землю вер-
нулись участники 68-й и 69-й 
длительных экспедиций Сер-
гей Прокопьев, Дмитрий Пе-
телин и американец Фран-
циско Рубио. Они провели 
на орбите 371 сутки.

После приземления россий-
ских космонавтов доставили на 
Чкаловский аэродром и при-
везли в Звездный городок. Там 
в профилактории для них уже 
подготовили номера. Ребят 
встречала бригада врачей.

После выхода из автобу-
са - традиционные хлеб-соль. 
А  затем в плотном кольце 
медиков космонавты напра-
вились к двери с надписью 
«обсервационный режим». 
Добро пожаловать в следую-
щий этап космического по-
лета - реабилитацию!

День посадки считают нуле-
вым. А уже назавтра ребята 
начинают участвовать в экс-
периментах. На третий день 
Сергей и Дмитрий отвечали 
на вопросы на послеполетной 
пресс-конференции.

Может создаться иллюзия, 
что космонавты не испыты-
вают физического диском-
форта - они же с улыбкой от-
вечают на многочисленные 
вопросы журналистов. На 
самом деле, естественно, 
испытывают, и не один день. 
Именно поэтому острая реа-
билитация длится три недели.

Вокруг космонавтов все это 
время много медиков. Каждое 
утро врачи приходят к ним. 
Ребятам нужно встречать их 
лежа (вставать категориче-
ски запрещается). И сразу 
осмотр, анализы, измерение 
давления и пульса, кардио-
граммы, УЗИ.

Первое время после возвра-
щения на Землю космонавты 
ходят не очень уверенно, по 
стеночке, часто лежат. После-
полетная реабилитация за-
нимает очень много времени. 
К тому же все эксперимен-
ты необходимо закончить на 
Земле. А это значит, что каж-
дый день нужно встречаться 
с учеными.

ЧТО СКРЫВАЕТСЯ 
ЗА УЛЫБКАМИ
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Синеокой на городских 
улицах отмечают сбор урожая.

«Белорусский огород вкусно 
кормит круглый год»,  - гласит 
народная мудрость. Причем не 
только Синеокую: в Россию в про-
шлом году поставили продуктов 
на шесть миллиардов долларов. 
Именно поэтому в стране труже-
никам села - особый почет и ува-
жение. А еще в честь хлеборобов 
каждый год устраивают большой 
и веселый праздник «Дожинки»!

Постоянной прописки у фести-
валя нет: каждый год он проходит 
в новых местах (и сразу во всех 
областях). Со стороны действо 
напоминает ярмарку из старого 
фильма «Кубанские казаки» - кон-
церты, пир горой и чествование 
передовиков полей.

Но стартуют обязательно 
с масштабного карнавала, кото-
рый растягивается на километры. 
Участники шествия в традицион-
ных костюмах обязательно не-
сут в руках снопы хлеба. Главный 
символ праздника - колоски - бук-
вально всюду: на уличных укра-
шениях, в прическах красавиц, 
на сувенирах.

Еще один обязательный пункт 
программы - выставка караваев 
из муки нового урожая. Хозяй-
ки спорят, чье изделие пышнее, 
вкуснее и богаче на детали. А го-
сти терпеливо ждут, когда можно 
будет попробовать кусочек слад-
кой сдобы.

Привычные аттракционы на 
«Дожинках» заменяет спецтех-
ника. «Гомсельмаш», например, 
сконструировал уникальный 
«конфетный» комбайн. Блестя-
щий красный гигант без оста-
новки осыпает детвору кара-
мельками - счастью нет предела! 
А местные отделения МЧС при-
глашают всех желающих посмо-
треть на город с высоты, приме-
рив снаряжение спасателей.

Конечно, ни один праздник не 
обходится без подарков. Для на-
рода устраивают беспроигрыш-
ную лотерею с призами, реально 
нужными в хозяйстве, вроде тюка 
соломы, живого поросенка или 
мешка пшеницы. Но куда важ-
нее презенты, которые органи-
заторы дарят городу, где про-
ходят «Дожинки». В этом году 
к празднику в Солигорске 
открыли новый манеж, 
в Шарковщине сдали жилой 
дом, в Зельве пустующее зда-

ние поликлиники перестроили 
под квартиры.

- Все, что сделано, остается лю-
дям, - подчеркивает председатель 
Витебского областного исполни-
тельного комитета Александр 
Субботин.  - А преображение 
регионов продолжается и после 
фестиваля. «Дожинки» - это не 
финальная точка, 
с них все обыч-
но только на-
чинается.

ПРАЗДНИК
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ДОЖАЛИ ХЛЕБ - ПОРА НА ТАНЦЫ

Агромода – наш ответ 
парижским кутюрье.

МЧС обучает безопасности малышей, 
устраивая веселые квесты.

Шумное гулянье - 
не помеха рукодельницам.

Калачи закусывать пряниками не запрещается, 
а даже приветствуется!

Хозяйкам полей – кокошники 
из колосьев и сухоцветов.Где хлеб, там и василек.

Зерновые убраны, но сезон 
картошки и тыкв только 
начинается.

Уважение 
к земле 
формируют 
с детства.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.15, 03.00, 05.15 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.00, 00.25, 03.10, 05.25 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1917 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Союзинформ. Итоги» (12+)
08.45, 14.45 «Год в истории 1918 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «АВТОШКОЛА» (12+)
11.45, 17.45 «Год в истории 1918 

(с субтитрами)» (12+)
12.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
13.00 «СЛОН» (12+)
15.15 «Карта Родины. Республика 

Адыгея (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Замыкая 

круг» (12+)
16.15, 01.00 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 

(16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
20.45 «Год в истории 1917 

(с субтитрами)» (12+)
21.15 «Есть вопрос!» (12+)
22.22, 03.15 «ТРИО» (12+)
02.30 «Новое PROчтение» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 11.45 «Год в истории 1919. 

Пролетарии всех стран, 
соединяйтесь! (с субтитрами)» 
(12+)

08.15, 12.15, 21.15, 00.30 «Факты на 
стол» (16+)

08.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 
1919 (с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 17.45 «Год в истории 1920. ДК 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «АВТОШКОЛА» (12+)
13.00 «ВОЛКИ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Дворцы 

и пещеры Крыма 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Клен» 
(12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

18.15 Мультфильмы (0+)
20.45 «Год в истории 1919. 

Пролетарии всех стран, 
соединяйтесь! (с субтитрами)» 
(12+)

21.45, 02.30 «Новое PROчтение» (12+)
22.20, 03.15 «ИГРА» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1920. 

Рабы не мы, мы не рабы 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 00.30 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 12.45 «Год в истории 1921. 
ГУМ (с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 17.45, 20.45 «Год в истории 

1922. Всегда готов! 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «АВТОШКОЛА» (12+)
11.45 «Год в истории 1920. 

Рабы не мы, мы не рабы 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ТРИО» (12+)
15.15 «Карта Родины. Дайвинг, 

серфинг в Краснодарском 
крае (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Песенка 
Красной шапочки» (12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

21.15 «Среда» (12+)
21.45, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
22.20, 03.15 «НАШ ЧЕЛОВЕК 

В САН-РЕМО» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 11.45 «Год в истории 1924. 

Мавзолей (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 20.45 «Год в истории 

1925. Броненосец «Потемкин» 
(с субтитрами)» (12+)

09.15, 02.30 «Среда» (12+)
09.45, 14.45 «Год в истории 1927. 

Наш ответ Чемберлену 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «АВТОШКОЛА» (12+)
13.00 «ИГРА» (12+)
15.15, 05.20 «Карта Родины. 

Гомельская область 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Я у бабушки живу» (12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

17.45 «Год в истории 1924. Мавзолей 
(с субтитрами)» (12+)

18.10, 19.10, 21.10, 00.55, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

21.15 «Есть вопрос!» (12+)
22.20, 03.15 «ПОБЕГ» (16+)
00.30 «Год в истории 1927. Наш ответ 

Чемберлену (с субтитрами)» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.25, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 17.45, 05.45 «Год в истории 

1928. Кукурузник «У-2» 
(с субтитрами)» (12+)

08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» 

(12+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Год в истории 1932 

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «НАШ ЧЕЛОВЕК В САН-РЕМО» 

(12+)
14.45 «Год в истории 1935. Жить 

стало лучше, жить стало 
веселей! (с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Костромская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Как 
молоды мы были» (12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Среда» (12+)
22.20, 03.15 «ДАВАЙ 

ПОЖЕНИМСЯ» (12+)
00.45 «Год в истории 1932 

(с субтитрами)» (12+)
04.45 «Год в истории 1935. Жить 

стало лучше, жить стало 
веселей! (с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Наши люди. Анатолий 
Аврутин» (12+)

09.00 «ПАРУСА МОЕГО ДЕТСТВА» 
(6+)

10.15 «Дирижер Александр 
Анисимов» (12+)

11.10 «Пофестивалим» (12+)
11.40 «АВТОШКОЛА» (12+)
15.45 «Антарктида. На краю света» 

(6+)
16.45 «ПОБЕГ» (16+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Пофестивалим» (12+)
21.00 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+). 

В белорусской деревеньке Вешки 
осталось только трое стариков. 
Добрая Ганна потеряла на войне 
мужа и троих детей. Правда, 
остался еще один сын, но жизнь 
у него не сложилась. От 
сварливого Микиты дети давно 
сбежали в город. Трудолюбивый 
Василь тоже давно живет один. 
Единственный сын лишь изредка 
шлет отцу письма из далеких 
краев. У мужиков на все на свете 
прямо противоположные точки 
зрения...

22.35 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» (16+)
00.15 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 

(16+)
02.45 «Антарктида. На краю света» 

(6+)
03.45 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
05.15 «Карта Родины. Дайвинг, 

серфинг в Краснодарском 
крае (с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Наши люди. Алесь Кожедуб» 
(12+)

08.45 «Год в истории 1935. Девушка 
с веслом (с субтитрами)» (12+)

09.00 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК ФЕЙ » 
(12+)

10.20 «Светлана Данилюк» (12+)
11.00 «Пофестивалим» (12+)
11.30 «АВТОШКОЛА» (12+)
13.50 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» (12+)
16.00 «Анатоль» (12+)
17.00 «Наши люди. Алена 

Спиридович» (12+)
18.00 «Пофестивалим» (12+)
18.30 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ДОМ» (16+). В большом доме, 

посреди донских степей, живет 
семейство Шамановых. Все 
есть в этом доме - кроме покоя, 
любви и взаимопонимания. Отцы 
конфликтуют с детьми, дети с 
отцами и друг с другом. Старший 
сын, Виктор, возвращается 
в отчий дом после 25-летнего 
отсутствия. Пока еще он не знает, 
что по пятам за ним идет группа 
профессиональных убийц…

23.20 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 
(16+)

03.30 «ДОМ» (16+)
05.45 «Год в истории 1935. Девушка 

с веслом (с субтитрами)» (12+)

13 октября 14 октября 15 октября

9 октября 10 октября 11 октября 12 октября

11 ОКТЯБРЯ В 22.22

«НАШ ЧЕЛОВЕК В САНРЕМО»
Николай только что выписался из госпи-

таля после ранения, полученного во время 
службы, и теперь вместе со своим другом 
едет отдыхать на юг. Но в одном из городов 
по дороге в Сочи, в ресторане он знакомится 
с начинающей певицей Таней и влюбляется 
в нее. Чтобы завоевать ее сердце, Николай 
решает помочь ей добиться успеха...

С 10 ОКТЯБРЯ ПО БУДНЯМ В 16.15

«НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ»
Сериал заглянет в закулисье одной из ста-

рейших российских спецслужб, знаменитой 
«семерки» МВД - оперативно-поискового 
управления. Герои нашей истории - настоя-
щие профессионалы, влюбленные в свое 
дело борцы с преступностью. Им противо-
стоят опытные, хитрые, имеющие связи 
в высших эшелонах власти преступники...

Юлия НОВИЦКАЯ

27 сентября на Землю вер-
нулись участники 68-й и 69-й 
длительных экспедиций Сер-
гей Прокопьев, Дмитрий Пе-
телин и американец Фран-
циско Рубио. Они провели 
на орбите 371 сутки.

После приземления россий-
ских космонавтов доставили на 
Чкаловский аэродром и при-
везли в Звездный городок. Там 
в профилактории для них уже 
подготовили номера. Ребят 
встречала бригада врачей.

После выхода из автобу-
са - традиционные хлеб-соль. 
А  затем в плотном кольце 
медиков космонавты напра-
вились к двери с надписью 
«обсервационный режим». 
Добро пожаловать в следую-
щий этап космического по-
лета - реабилитацию!

День посадки считают нуле-
вым. А уже назавтра ребята 
начинают участвовать в экс-
периментах. На третий день 
Сергей и Дмитрий отвечали 
на вопросы на послеполетной 
пресс-конференции.

Может создаться иллюзия, 
что космонавты не испыты-
вают физического диском-
форта - они же с улыбкой от-
вечают на многочисленные 
вопросы журналистов. На 
самом деле, естественно, 
испытывают, и не один день. 
Именно поэтому острая реа-
билитация длится три недели.

Вокруг космонавтов все это 
время много медиков. Каждое 
утро врачи приходят к ним. 
Ребятам нужно встречать их 
лежа (вставать категориче-
ски запрещается). И сразу 
осмотр, анализы, измерение 
давления и пульса, кардио-
граммы, УЗИ.

Первое время после возвра-
щения на Землю космонавты 
ходят не очень уверенно, по 
стеночке, часто лежат. После-
полетная реабилитация за-
нимает очень много времени. 
К тому же все эксперимен-
ты необходимо закончить на 
Земле. А это значит, что каж-
дый день нужно встречаться 
с учеными.

ЧТО СКРЫВАЕТСЯ 
ЗА УЛЫБКАМИ
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 ■ В Синеокой на городских 
улицах отмечают сбор урожая.

«Белорусский огород вкусно 
кормит круглый год»,  - гласит 
народная мудрость. Причем не 
только Синеокую: в Россию в про-
шлом году поставили продуктов 
на шесть миллиардов долларов. 
Именно поэтому в стране труже-
никам села - особый почет и ува-
жение. А еще в честь хлеборобов 
каждый год устраивают большой 
и веселый праздник «Дожинки»!

Постоянной прописки у фести-
валя нет: каждый год он проходит 
в новых местах (и сразу во всех 
областях). Со стороны действо 
напоминает ярмарку из старого 
фильма «Кубанские казаки» - кон-
церты, пир горой и чествование 
передовиков полей.

Но стартуют обязательно 
с масштабного карнавала, кото-
рый растягивается на километры. 
Участники шествия в традицион-
ных костюмах обязательно не-
сут в руках снопы хлеба. Главный 
символ праздника - колоски - бук-
вально всюду: на уличных укра-
шениях, в прическах красавиц, 
на сувенирах.

Еще один обязательный пункт 
программы - выставка караваев 
из муки нового урожая. Хозяй-
ки спорят, чье изделие пышнее, 
вкуснее и богаче на детали. А го-
сти терпеливо ждут, когда можно 
будет попробовать кусочек слад-
кой сдобы.

Привычные аттракционы на 
«Дожинках» заменяет спецтех-
ника. «Гомсельмаш», например, 
сконструировал уникальный 
«конфетный» комбайн. Блестя-
щий красный гигант без оста-
новки осыпает детвору кара-
мельками - счастью нет предела! 
А местные отделения МЧС при-
глашают всех желающих посмо-
треть на город с высоты, приме-
рив снаряжение спасателей.

Конечно, ни один праздник не 
обходится без подарков. Для на-
рода устраивают беспроигрыш-
ную лотерею с призами, реально 
нужными в хозяйстве, вроде тюка 
соломы, живого поросенка или 
мешка пшеницы. Но куда важ-
нее презенты, которые органи-
заторы дарят городу, где про-
ходят «Дожинки». В этом году 
к празднику в Солигорске 
открыли новый манеж, 
в Шарковщине сдали жилой 
дом, в Зельве пустующее зда-

ние поликлиники перестроили 
под квартиры.

- Все, что сделано, остается лю-
дям, - подчеркивает председатель 
Витебского областного исполни-
тельного комитета Александр 
Субботин.  - А преображение 
регионов продолжается и после 
фестиваля. «Дожинки» - это не 
финальная точка, 
с них все обыч-
но только на-
чинается.

ПРАЗДНИК
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ДОЖАЛИ ХЛЕБ - ПОРА НА ТАНЦЫ

Агромода – наш ответ 
парижским кутюрье.

МЧС обучает безопасности малышей, 
устраивая веселые квесты.

Шумное гулянье - 
не помеха рукодельницам.

Калачи закусывать пряниками не запрещается, 
а даже приветствуется!

Хозяйкам полей – кокошники 
из колосьев и сухоцветов.Где хлеб, там и василек.

Зерновые убраны, но сезон 
картошки и тыкв только 
начинается.

Уважение 
к земле 
формируют 
с детства.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Пошуршать разноцветными ли-
стьями, надышаться туманами над 
росистыми лугами и собрать урожай 
самых сладких яблок - в Синеокой на-
ступает очень романтичная пора года.

1. ОЗЕРЦО 
(МИНСКИЙ РАЙОН)

Если в России, чтобы насладиться 
дивной красотой деревянного зодче-
ства, нужно отправляться на Cевер, 
к Онежскому озеру, то в Беларуси все 
проще. Огромный музей-скансен нахо-
дится всего в паре километров от шум-
ной столицы - в деревне Озерцо. Здесь 
можно перенестись назад во времени 
и увидеть, как выглядела белорусская 
деревня на рубеже XIX - XX веков. В му-
зей буквально «перевезли» десятки хат 
и хозпостроек, мельницы, харчевни и да-
же три церкви из разных регионов стра-
ны. Все настоящее - никакого новодела!

Фишка - обряды и народные праздни-
ки. Их организовывают не потехи ради, 
а чтобы сохранить традиционную бело-
русскую культуру. В приглушенных осен-
них тонах яркое действо с фольклор-
ными песнями и хороводами выглядит 
по-особенному интересно.

5. ЖИЛИЧИ (КИРОВСКИЙ РАЙОН)
Если хочется окунуться в великосветскую 

атмосферу, милости просим в белорусский Версаль - 
роскошный дворец в Жиличах. Участник наполеонов-
ских войн Игнатий Булгак так впечатлился парижским 
шиком, что по возращении домой из заграничного по-
хода приказал отстроить великолепную усадьбу, «как 
у самих французов».

К двухсотлетнему юбилею здесь завершили мас-
штабную реставрацию. От богатой отделки внутренне-
го убранства залов буквально слепит глаза - потолки 
и стены восстановили по оригинальным чертежам и эски-
зам. Снаружи обрамляет дворец старый парк: листва 
на деревьях уже начала менять цвет с изумрудного на 
золотой. Кажется, у пригородов Петербурга появился 
достойный конкурент.

4. ДУБИЧНО 
(МАЛОРИТСКИЙ РАЙОН)

В белорусской традиции дубы считаются «осью 
мира». В это охотно веришь, когда видишь веко-
вых гигантов: корни уходят на несколько метров 
под землю, а кроны словно подпирают небо.

Самые возрастные деревья находятся на юго-
западе страны - в Малоритском районе у деревни 
Дубично. Живых великанов в лесной чаще видно 
сразу. Например, высота Царь-дуба - 46 метров 
(пятнадцатиэтажный дом!). По одной из версий, 
его возраст - больше восьмисот лет. Неподале-
ку раскинул свои ветви Дуб-патриарх. Он чуть 
моложе и ниже, но излучает такую же мощную 
энергетику. В качестве сувениров многие тури-
сты увозят из дубрав желуди: а вдруг удастся 
прорастить дома?

2. ЛОГОЙСК
Об этом местечке обычно 

вспоминают ближе к зиме, когда начи-
нается горнолыжный сезон. Но именно 
осенью ландшафт впечатляет неповто-
римой живописностью. Холмы с крутыми 
спусками покрыты смешанными леса-
ми - темно-зеленые хвойные пятна раз-
бавлены золотом лиственных деревьев. 
Идеальный фон для эффектных фото-
графий!

В центре Логойска сохранился парк 
в английском стиле, заложенный в пер-
вой половине XIX века. В тени деревьев 
спрятался живописный каскад водопадов 
с фонтаном. Тут же можно обнаружить 
руины роскошного особняка, часть хоз-
построек и необычный арочный мост. 
Местные жители верят в легенду, что 
в парке закопаны богатства графского 
рода Тышкевичей, которые владели Ло-
гойском четыре века.
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ПЯТЬ МЕСТ В СИНЕОКОЙ, 
ГДЕ САМАЯ КРАСИВАЯ ОСЕНЬ

3. КОБРИН
Один из красивейших парков 

Беларуси назван в честь полководца Алек-
сандра Суворова. Это не случайно: в конце 
XVIII века генералиссимус владел имением 
Кобринский ключ. Тут сохранился дом, в ко-
тором жил Александр Васильевич, и храм, 
куда он частенько заглядывал на богослу-
жения.

По легенде, известный своим спартанским 
образом жизни Суворов даже осенью мог 
окунуться в ледяную воду в пруду в самом 
сердце парка. Правда это или нет, уже никто 
не узнает. В любом случае ехать сюда стоит 
не только за увлекательными историями из 
жизни прославленного полководца. Особое 
удовольствие - любоваться осенней листвой, 
которая засыпает зеркальную гладь воды. 
А еще в парке есть весьма экзотические 
обитатели - павлины. Увидеть дивных птиц 
с роскошными хвостами можно даже зимой.

Узнать о жизни 
этнодеревни 
можно во время 
верховой прогулки.

Ныряйте в золотое море 
в любом парке страны!

Дворец Булгаков реставрировали 
почти пятнадцать лет.
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